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 लोक  सभा  11  बजे म०  प्०  पर  समवेत हुई  ।

 महोदय  पीठासोन

 प्रमुवाद ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  एम०  वी०  चन्द्रशेखर  मूर्ति  ।

 ड०  तम्बि  डर  :  अध्यक्ष  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  जब  भी  हमारे  किसी

 त्पू्वं  सदस्य  की  मृत्यु  होती  हम  शोक  प्रस्ताब  प्रस्तुत  करते

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  यह  जानता  हूं  ।  आप  कृपया  बैठ  जाइए  ।  श्री  रामलाल

 हुम्दो ]
 आज भी  लोग  नहीं  है  ।

 अगला  प्रश्न--श्री  भोसले  ।

 प्रश्नों  क ेमौखिक  उत्तर

 दूरदर्शन के  लिए  अंतरिम  बोर्ड

 +$15३,  झरो  प्रतापराव  बो०  भोले  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 रेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  दूरद्शन  के  पर्यवक्षण  के  लिए  एक  अंतरिम  बोड़ं  की  स्थापना  का

 है
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 बोर्ड  के  सदस्यों  के  बयन  के  लिए  कया  मानदंड  अपनाया

 (४)  क्या  अंतरिम  बोड़  में  जनप्रतिनिधियों  को  भी  सम्मिलित  किया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रों  पी०  :  से  (8)
 काशवाणी  और  दूरदशंन  के  का  पर  नजर  रखने  के  लिए  सरकार  का  एक  अंतरिम  माध्यम
 हाहकार  समिति  गठित  करने  का  प्रस्ताव  है  जिसमें  संवार  सिनेमा  कला  और  संस्कृति

 क्षेत्र  के  ज्याति  प्राप्त  विद्वाम  कृषि  और  प्रामीण  विकास  के  विशिष्ठ  व्यक्ति  शामिल
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 क्रो  प्रतापराव  बो०  भोसले  :  माननौय  अध्यक्ष  सरकार  ने  पहले  घोषणा  को  थो  कि  इन
 माध्यमों  को  हम  स्वायतत्ता  देंगे  ।  मैं  मंत्री  जी  से जानना  चाहूंगा  कि  इनको  स्वायतत्ता  देने  में  कितना
 समय  लगेगा  ?  अपने  उत्तर  में  मंत्री  जी  ने  इसका  कुछ  भी  उल्लेख  नहीं  किया  टूसरो  बात  यह
 है  कि  मैंने  अपने  प्रश्न  में  पह  पूछा  था  कि  इसके  लिए  क्या  बोड़  का  गठन  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 उत्तर  में  इस  बारे  में  यह  लिखा  है  कि  इसमें  अंतरिम  माध्यम  सलाहकार  सम्रिति  के  चेयरमैन

 रहेंगे  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  इसको  आप  कितने  अधिकार  देंगे  और  इसकी  कितनौ  अवधि  रहेगी
 ब  उस  समिति  में  कितने  मेम्बर  रहेंगे  ?

 क्री  पो०  उपेगा  :  29  1989  को  इस  सदत  में  प्रसार  भारती  विधेयक

 प्रस्तुत  करते  मैंने  कहा  था  कि  विधेयक  इस  बल्कि  इस  सत्र  के  पारित  कर  दिया

 जाएगा  और  उसके  कानूनौ  मौर  प्रशासनिक  ओपचारिकताओं  को  पूरा  करने  में  हमें  छः  से

 सात  महीने  लगेंगे  ओर  नया  निगम  मगते  साल  के  प्रारम्म  में  काम  करना  शुरू  कर  हम  इस

 कार्यक्रम  की  पहले  ही  घोषणा  कर  चुके  हैं  ।

 विधेयक  के  एक  बोर्ड  आफ  गशनंर  गठित  किया  जिसका  चयन  एक  चयन

 समिति  द्वारा  किया  जिसमें  भारत  के  प्रेत  कौंसिल  के  चेयरमन  ओऔर  एक

 संचार  माध्यम  विशेषज्ञ  होंगे  जो  भारत  के  राष्ट्रपति  द्वारा  नियुक्त  किए  जाएंगे  ।  तथा  इस  बोर्ड  का

 बयन  इस  तौत  सदस्य  समिति  द्वारा  किया  जाएगा  ।  निगम  के  बठन  से  विधेवक  प्रस्तुत  करते

 हुए  मैंने  अपने  भाषण  में  कहा  था  :  एक  प्रक्रिया  द्वारा  सुनिश्चित  किया  गया  जोकि

 नियम  को  लागू  करने  से  पहले  इस  निगम  को  स्वायत्तता  तथा  स्वतंत्रता  देने  के  मूल  विभ्ार  में

 ठिपी  हमने  तत्काल  ही  पांच  सदस्यों  का  एक  बोड़  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किया  जिसमें

 पंचार  माध्यमों  सिने  संस्वर  कला  तथा  संस्कृति  बिद्वता  बर्गे  कृषि  तथा  ब्रामीग  विकास

 के  प्रतिष्ठित  लोगों  को  लिया  जो  भाकाशवाणी  तथा  दूरदर्शन  के  कार्यक्रमों  का  निरीक्षण

 करेंगे  ।

 इस  अंतरिम  प्रबोधन  समिति  गठन  करने  का  उहं  श्य  अनले  वर्ष  तक  संगरार  माध्यमों  को

 स्वायत्त  काम  काज  के  लिए  तंयार  करना  यह  शुद्ध  रूप  से  एक  सलाहकार  समिति  है  और  इस

 समिति  के  सदस्यों  के  नामों  का  अब  अंतिम  रूप  से  चयन  किया  जा  रहा  आते  वाले  कुछ  ही

 दिनों  में  हम  संघार  माध्यम  प्रबोधन  समिति  को  घोषणा  कर  देंदे  जोकि  पूरी  तरह  सलाहकार

 प्तमिति  यह  प्रस्तावित  बोड़ं  आफ  गबनंर  को  जगह  नहीं  बताई  गई  है  ।

 ]

 भी  प्रतापराब  बो०  भोसले  :  माननौय  अध्यक्ष  मंत्री  जी  ने  जो  उत्त  र  दिया  बंसे  तो

 वह  ठीक  ही  लेकिन  मैं  मंत्री  जी  से  जागमा  चाहूंगा  कि  इसके  चेेय  रमेन
 कौन  रहेंगे  ?

 एक  सासभनोय  सदस्य  :  भाष  रहेंगे  ।

 भी  प्रतापराब बो०  भोसले  :  बहुत  बहुत  स्वावतता के  आरे  में  जो  कामूत  बनाये
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 आयेंगे  उसके  लिए  क्या  इस  सलाहकार  समिति  को  केवल  सलाह  देने  ही  अधिकार  होगा  या  फिर

 उसे  दूसरे  अधिकार  भी  प्राप्त  होगे  ?

 क्री  पौ०  उपेया  :  हम  अनेक  प्रस्यात  भ्यक्तियों  के  मामों  पर  विद्वार  कर  रहे  हैं  और  मैं  इस

 सदन  में  उस  समिति  के  सदस्यों  के  नामों  की  घोषणा  इममें  से एक  सदस्य  चेयरमैन  के

 हुये  में  कार्य  जेस्ाकि  मैं  पहले  भो  कह  चुका  यह  एक  सलाहकार  सप्रिति  ही

 होगी  ।  और  जहां  तक  माननीय  सदस्य  के
 प्रश्त  में  दूसरे  भाग  फा  सवाल  मैं  यह  कह  सकता  हूं

 कि  यह  विशुद्ध  रूप  से  एक  सलाहकार  समिति  है  ओर  इसे  कोई  कानूनों  कार्य  नहीं  सौंपे  जाएंगे  ।

 थो  संतोष  मोहन  देव  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  अभी  अपने  भाषण  से  उद्धरण  दिया

 उन्होंने  कहा  कि  बोड़  के  गठन  से  एक  तद्थ  समिति  बनाई  जाएगी  ।  मैं  जानना  चाहूंगा  कि

 ये  पिछले  सात  दिनों  से  एक  राष्ट्रीय  प्रंस.में  छपने  बाली  खबर  से  वे  अवगत  हैं  अथवा  नहीं  ।
 बतंमान  मंत्री  पूर्व  मंत्री  श्री  के०  के०  तिब।री  जी  से  ज्यादा  हस्तक्षेप  करने  बाले  उपक्ित  श्रीमान्
 मैं  अक्वयार  में  छपी  उस्ती  खबर  को  बताना  चाहता  हूं  ।  मेरे  मन  में  आपके  लिए  बहुत  इज्जत
 मैं  आप  पर  या  मंत्री  जी  पर  आक्ष प  नहीं  लगाना  चाहुता  ।  जब  भारत  के  राष्ट्रपति  ने  संसद  के

 दोनों  सदनों  को  सम्बोधित  किया  था  तो  एक  माननीय  सदस्य  खड़े  हुए  थे  ओर  उन्होंने  कुछ  कहा
 जिसे  हम  खुद  भी  देख  चुके  उस  सीधे  प्रसारण  को  व्यवस्था  की  गई  समाचार

 पत्रों  में  यह  छपा  था  कि  मंत्री  मे  टूरदर्शन  के  छायाकार  को  अपने  कमरे  में  बुलाया  था  उसे  निर्देश
 दिया  था  कि  व्यवधानों  को  न  तो  टूरदर्शन  के  समाचारों  में  भोर  गा  ही  सीधे  प्रसारण  में  दिखाए
 जाएं  ।  समाचार  पत्र  में  यह  छपा  मैं  गलत  भी  हो  सकता  हूं  ।  किन्तु  मुझे  खुशी  होगी

 कायंव।ही-बत्तान्त  मैं  यह  उल्लेख  किया  जाए  कि  जो  हुआ  बहू  गलत  सीधे  प्रसारण  के

 दोरान  दूरदशन  पर  भी  व्यवधान  नद्टीं  दिखाया  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है
 ओर  यदि  यह  सत्य  नहीं  है  तो  उन्होंने  इसका  खंडन  क्यों  नहीं  किया  ?  यहू  मंत्रालप  पर

 आद्षफ़  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अध्यक्ष  व  अध्यक्ष  के  सचिवालय  का  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 क्रो  संतोष  मोहन  देव  :  मैं  आपसे  सहमत  हूं  ।  किन्तु  उनका  सचिवालय  या  कर
 रहा  उन्हें  इसका  खंडन  करना  चाहिए  |  मैं  मानता  हूं  कि  आप  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  पिछले
 तीन  महीनों  से  आपको  देखते  मैं  यह  मानता  हूं  कि  आप  यह  नद्टीं  कर  कया  आप
 मामले  को  स्पष्ट  करेंगे  ?

 प्रो०  भघु  दण्डबते  :  हम  सोचते  हैं  कि  आप  पिछले  चालीस  सालों  से  यह  कर  रहे  हैं  ।

 क्रो  पो०  उपेस  :  मैं  माननीय  सदस्य  द्वारा  हाल  ही  के  मंत्रियों  से  की  गई  तुलना  से  खास
 तौर  पर  संतुष्ट  नहीं  हूं  ।  किन्तु  मैं  एक  बात  बता  सकता  हूं  कि  अभी  तो  दूरदर्शन  भौर  आकाशवाणी
 सरकारो  संस्थाएं  आज  को  तारोख  में  स्वायत्त  नहीं  मैं  या  मेरा  मंत्रालय  इनकी  सही
 प्रणाली  के  अपने  उत्तरदायित्व  को  छोड़  नहीं  सकता  ।  जहां  तक  हस्तक्षेप  का  सवाल  वहां  काम
 करने  वाले  लोग  मेरे  पास  आए  थे  और  मुझे  बताया  था  कि  किस  प्रकार  बहा  हॉटलाइन  टेलीफोन
 रखे  हुए  कि  किस  प्रकार  प्रधानमंत्री  कार्यालय  और  मंत्री  के  कार्यालय  से  निर्देश  आते  रहते

 3
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 किस  प्रकार  समाचारों  कांट  छांट  कौ  जाती  थी  भोर  इसौ  तरह  को  कई  बातें  उन्होंने  बताई
 थी  ।  इस  उन्होंने  स्वतन्त्र  रूप  से  काम  करने  की  अपनी  क्षमता  हा  खो  दौ  थो  ओर  भाज

 यद्दों  मेरे  लिए  सबसे  बढ़ो  अड़चन  बन  गईं  है
 '  '

 इसो  आज  हमने  उन्हें  कार्य  करने
 की  स्वतन्त्रता  दे  दी  है  |  किन्तु  यह  अधिकार  मेरे  पास  है  कि  मैं  उनके  कार्य  को  जांच  कर  सक  और

 अगर  कोई  भूलचूक  हुई  हो  तो  उसे  दिखा  यह  मेरा  कर्तव्य  है  ओर  मैं  इसे  करता  रहूंगा  ।  जहां
 तक  सदन  के  संयकत-अधिवेशन  का  सम्बन्ध  है  मैंने  राज्य  सभा  में  भी  संपकत  अधिवेशन  संबंधी
 नियमों  को  स्पष्ट  कर  दिया  था  ।  संयुक्त  अधिवेशन  सिर्फ  भारत  के  राष्ट्रपति  के  अधिभाषण  के

 लिए  होता  भोर  कमरा  सिफफ  राष्ट्रपति  पर  केन्द्रित  किया  जाता  ओर  इसके  अतिरिक्त  किसो
 कैस्य  कार्यवाही  को  तहीं  दिखाया  जा  सकता  ।  उस  दिन  अन्य  कोई  भी  कार्यवाही  दूरदर्शन  पर
 प्रसारित  नहीं  की  गई  उस  दिन  राज्यसभा  में  मैंने  यही  सब  कहा  यह  स्थिति  तब  तक
 बनी  रहेगी  जब  तक  कि  हम  सदन  कौ  कार्यबाही  को  टूरदशत  पर  प्रसारित  करने  का  निर्णय  नहीं
 लेते  ।  संयुक्त  अधिवेशन  माननीय  सदस्यों  हारा  किये  गए  व्यवधानों  को  नहीं  दिखाया

 ना  सकता  ।

 2  श्रौमतो  मालिनो  भट्टाचार्य  :  जब  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  तब  श़रकार  कौ
 सै  एक  बायदा  यह  किया  गया  था  कि  विभिम्त  चरणों  में  इस  विधेयक  पर  होते  बाली

 बहस  भोर  धर्चाओं  में  व्यक्त  की  गई  आम  राय  को  विधेयक  का  अन्तिम  मसोदा  तैयार  करते  वक्त
 ध्यान  में  रखा  और  जनता  के  मत  का  भी  ध्यान  रक्षा  प्रदार  भारती

 विधेयक  को  लेकर  हर  स्तर  पर  बहुत  बहस  की  जा  रही  जब  हम  एक  अस्थायी  श्वलाश्कार
 बोर्ड  का  गठन  करने  जा  रहे  है  तो  यह  जनता  की  राय  पर  विचार  करने  व  उससे  श्रतिपुष्टि  का

 अच्छा  अवसर  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहूंगी  कि  क्या  बे  इस  सलाहकार  बोड  से

 संबंधित  किसी  ऐसी  क्रियाविधि  पर  विचार  कर  रहे  हैं  जिसके  तहत  जनमत  पर  विचार  किया  जाए
 ओर  उसे  शामिल  किया

 क्तो  पो०  उपेस्र  :  इस  विधेयक  के  प्रस्तुतीकरण  के  बाद  ओर  प्रस्तुत  करते  समय  भी  मैंने

 यह  कहां  था  कि  विधेयक  एक  प्रयोगात्मक  प्रयास  है  और  इसमें  संशोधन  किए  जा  सकते  इसके

 हमने  जनता  के  विचार  जानने  हेतु  चर्चा  भाकाशवाणी  ओर  अखबारों
 ते  भी  कई  समूहों  में  चर्चा  करवाई  इसके  स्वयं  मैंने  देश  की  लगभग  1200  संस्थाओं
 को  ब्यक्षिगगत  पत्र  लिखे  और  उनके  सुझाव  और  हमें  विभिस्न  संस्थाओं  से  सुसाव  भी  प्राप्त

 हुए  मेरे  मंत्रसय  से  सम्बद्ध  सलाहकार  समिति  में  भौ  विधेयक  पर  काफी  विभ्ार  किम  किया
 गया  था  ।  इस  महीने  कौ  18  तारीख  को  मैं  इस  विधेयक  पर  विचार  विमर्श  के  सिए  और  राज्य

 सरकारों  का  मत  जानने  के  लिए  राज्यों  के  सूचना  मंत्रियों  की  एक  बेठक  भौ  बुला  रहा  हम
 उन्हें  लिख  भी  चुके  भोर  अब  हम  उस  बारे  में  भोपाचारिक  विचार  बिमश  करेंगे  ।  हमें  कई

 सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं  और  इस  संबंध  में  प्रतिपुष्टि  भी  बहुत  भच्छी  मेरे  मंत्र  लय  में  एक  अलग
 कक्ष  खोला  गया  है  ।  सभी  सुझावों  को  खंडवार  कम्प्यूटरीकृत  कर  दिया  गया  है  और  उउ्हें  छांटा
 जा  रहा  बाद  जब  समिति  नियुक्त  की  तो  हम  उन्हें  कहेंगे  कि  बह  सुझावों  पर  भी
 विचार  करे  ओर  तदनुसार  हम  उसमें  आवश्यक  संशोधन

 थवी  विजय  कुमार  भल्होत्रा  !  अध्यक्ष  मैं  मानतीय  मंत्री  जी  से  जातता  चांदट्रता
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 क्ष्या  केवल  बोर  बना  देने  से  टूरदर्शन  में  सुधार  होने  की  गुजाइश  इस  समय  दूरदशंन  को
 करोड़ों  लोग  देखते  इस  समय  जो  वहां  पर  इक्यिपमेंट  हैं  या  जो  आदमी  काम  करते  न  तो

 बह्टां  पर  पूरा  प्रोफागनल  आाउट-लुक  न  पूरे  इक्विपमेंट  इसलिए  केवल  बोड़  अना  देने से  सुधार
 ग  जाइश  नहीं  हो  सकती  है  ।  दूरदर्शन  के  कार्यक्रम  लोगों  की  आशगाओं  मे  अनुरूप  बनने

 पछले  सो  दिनों  में  हमें  कोई  मृुघार  नहीं  दिखाई  दिया  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना
 उसके  अन्दर  विशेष  सुधार  के  लिए  इभिवपमेट  मंगाने  या  उमको  प्रोफंशनलाइज  करने  के चबात्ता

 लिए  क्या  बदम  उठा  रहे  है  और  कया  वे  ऐसा  समझते  है  कि  बोड  बना  देने  रो  सुधार  हो  जाएगा  ?

 खेलों  के  मामले  में  आपने  देदा  घोजे  दिखाते  है  जेकिन  ठीक  मोह  पर  मिस्र  कर  जाते  हैं  ।

 इसके  लिए  भी  टूरदर्शन  क्या  कदम  उठा  रहा

 थ्रो  पो०  उपेन््र  :  अध्यक्ष  यह  तो  गहीं  कि  सिर्फ  बोई  बना  देने  से  सुधार  हो
 बोर्ड  सुधार  करने  के  लिए  कोशिश  जंस्ता  माननीय  सदस्य  ने  कहा

 डंट्रीए-वेपर  ओर  पएदंर  एम्बप्र  मेंट  के  लिए  हम  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  कई  स्क्रीम  रचने  जा

 रहे

 थ्रो  संतोष  भोहन  देव  :  इ  डिपेडेंट  फाइनेंस  ।

 श्रो  पी०  उपेन्द्र  :  यहां  फाइनेंस  मिनिस्टर  वेठें  और  आठवी  पंचवर्षीय  योजना  में

 इन्दलय ू४  करेंगे  ।

 डा०  तथ्वि  दुरं  :  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  वे  दूरदर्शन  के  काय  के  निरीक्षण  के  लिए
 बटाये  जाने  ब,ले  सलाहकार  बोड  में  शामिल  किए  जाने  वाले  सदस्यों  के  नामों  की  घोषणा  करेंगे  ।
 में  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  संसद  के  कुछ  श्दस्यों  को  भी  मंत्री  जी  बोड़  में  प्रतिनिधि  के  रुप  में

 शामिल

 श्री  पौ०  उपेन्द्र  :  जब  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  था  तो  सदस्यों  को  एक  मौका  मिला

 और  सलाहका  ॒  में  भी  हमने  चर्चा  को  थी  ।  जब  सदन  में  विधेयक  विश्यार  के  लिए  व

 पारित  होने  के  लिए  लाया  जाएगा  तब  उन्हें  एक  मौका  मैं  नहीं  कि  हमें  डन््हें
 सल।हक।र  बोडं  मैं  सम्मिलित  करना  चाहिए  ।

 की  समरेन्ध  कुन्डहू  :  मैं  मंत्री  जी
 मे

 जावता  चाट
 पर  दिश्वाए  जाने  को  प्रोत्साहन  दे  रहे  है  ।

 पिछली  सरकार  के  शासन  के  दौरान  ऑफ  बलियापालਂ  फिल्म  को  दूरदशंनत  पर

 दिख्याने  बी  अनुमति  नहीं  दी  गई  थी  ।  अब  इस  फिल्म  को  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मान  मिला  है  और  दो

 लाथ  रू०  से  अधिक  का  पुरस्कार  दिया  गया  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहूंगा  कि  वह
 एस  फिल्म  को  दूरदर्शन  पर  दिखायेंगे  अथवा  नहीं  ।

 थ्रो  पो०  उपेन्द्र  :  क्या  यह  अनुपू रक  प्रश्न  मुख्य  प्रश्न  के  हो  अन््तगंत

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  मुख्य  प्रश्न  के  अन्तगंत  नहीं  आता  है  परन्तु  यदि  आप  चाह्टें  तो  इसका
 उत्तर  दे  सकते  है  ।

 गा  कि  क्या  वह  लघु  वृत्ततित्रों  के  दूररशंय
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 भरी  पी०  उपेसा  :  हम  इस  प्रकार  की  फिल्मों  को  प्रोत्साहन  दे  रहे  हैं

 !  ओर  बह  फिल्म  भौ  दिखाई  जायेगी  ।

 !  भारतोय  चाय  के  विदेशों  लरोददार

 *+३54,  शो  कंसाश  सेधवाल  :  क्या  वाजलिम्य  मंत्री  यह  बताते  कौ  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चाय  के  प्रमुख  विदेशी  खरीददार  भारतीय  चाय  को  नीलामी  में  सौधे  ही  बोली

 लगाते  हैं  और  इससे  भारतोय  चाय  के  स्पर्द्धी  मूल्यों  भौर  सस्ते  भारतीय  श्रमिकों  का  फायदा
 उठाते

 इस  प्रकार  रुपए  का  भुगतान  करके  खरीदी  गई  चाय  का  दुलंभ  मुद्रा  बाजारों
 को  निर्यात  किया  जाता  है  जिसके  परिणाम  स्वरूप  रुपये  का  ओर  अवमृल्यन  हो  जाता

 क्या  सरकार  का  बतंमात  व्यवस्था  में  कोई  परिवतंन  करने  का  विचार  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 धानिम्य  भोर  पयंटन  पंत्रो  अदुण  कुमार  :  से  :  एक  विवरण-पत्र  सभा
 पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 अन्य  मूल  कौ  भायों  को  तुलना  में  भारतीय  चाय  सस्ती  नहीं  बैठती  फिर  भी

 यह  सच  है  कि  रुपए  में  भुगतान  करने  बाले  ओर  सामाम्य  मुद्रा  क्षेत्र  दोनों  जगह  के  प्रमुख  विदेशी
 ऋता  भारत  में  प्राथमिक  नीलामियों  से चाय  खरीदना  पसन्द  करते

 ऐसा  कोई  मामला  सरकार  की  जानकारी  में  नहीं  है  ।

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 (w)  प्रश्न  नहीं

 क्रो  कैलाश  मेघवाल  :  अध्यक्ष  मेरा  निवेदन  है  कि  हिस्दुस्तान  में  पैदा  बाली
 श्रेष्ठ  सी०  टौ०  दाजिलिंग  चाय  विदेशों  में  चली  जाती  है  ओर  इन  तौन  प्रेडों
 के  बाद  जो  इनफीरियर  क्यालिटो  की  चाय  रहती  है  वह  हिन्दुस्तान  के  बाजारों  में  बिकने  के  लिए
 भाती  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  ह  ग्लेंड  या  रूस  जो  यहां  से  चाय  श्षरीद  कर  ले  जाते  हैं  बह  चाय

 कहीं  दूसरे  देशों  में  बिकती  है  या  नहीं  बिकती  इसको  मंत्री  महोदय  ने  उत्तर  में  नहीं  बताया
 मैं  भापके  द्वारा  प्रमाणिकता  से  कहना  चाहता  हूं  मंत्री  महोदय  से  सहयोग  के  लिए  टी०  बोड

 रूस  ओर  यू०के०  में  वाणिज्य  दूतवास  1989  में  लम्दन  में  जो  चाय  का  आक्शन  हुआा  था
 उस  आकक्शन  में  रूस  भौ  भाग  लेने  के  लिए  गया  अभ्यक्ष  बह  बात  मैं  इसलिए  कहता
 चाहता  हूं  कि  हमारे  यहां  से  जितना  चाय  का  एक्सपोर्ट  होता  है  उसका  70  परसेंट  रूस  और  ईराम
 ख  रौदता  रूस  जो  चाय  लरौदता  है  वहु  आवशन  में  बेचता  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदव  :  सवाल  पृछिये  ।
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 श्री  कंलाश  मेधशाल  :  मैं  सब/ल  पूछ  रहा  हूं  ।  आपका  जो  डेयरी  डवलपमेंट  बोडं  उससे

 कांबों  में  दूध  नहों  है  |  दूध  की  जगह  चाय  पीने  लगे  हैं  लोग  तो  चाय  नहीं

 _+.  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तरीका  नहीं  होता  है  आप  सवास

 भरी  कंलाश  मेघवाल  :  जो  चाय  रूस  ले  जा  रहा  वह  जून  में  आता  है  भोर  यहां  से

 क्लांय  ले  जाता  है  ।  आपने  1989  में  उसे  35  रुपए  में  चाय  बेची  जिससे  आपको  करोड़ों  रुपए  का

 डुकस/त  मैं  पूछना  बाहता  हूं  कि  कया  आप  एब्सपोर्ट  पालिसी  को  रेशनेलाईज  करने  की

 कोशिश  करंगे  ओर  जो  देश  यह  रे  चाय  ले  जाकर  दूसरे  देशों  में  एक्सपोर्ट  कर  रहे  उसे  रोकने

 का  विचार  है  ?

 क्रो  अरुण  कभार  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैं  उसमें  पहलौ  बीज  तो  यह  है  कि  रूस

 जो  भी  चाय  खरीदता  बहू  जो  आबशन  सिस्टम  होता  उसमें  खरीदता  हमारे  यहां  से  रूस
 )  मिलियन  से  120  मिलियन  किलो  चाय  का  एक्सपोर्ट  हो  रहा  टी०  बोडं  के

 स  जो  इ  फर्मेशन  हैं  कि  जो  भी  रूस  हमसे  चाय  खरीदता  उसे  एक्सपोर्ट  नहीं  करता q

 है  ।  रूस  में  चाय  की  खपत  500  मिलियन  किलोग्राम  है  और  रूस  में  चाय  का  उत्पादन  120
 प्रिलियन  किलोग्राम  होता  है  ।  माननीय  सदस्य  जो  कह  रहे  हैं  कि  वह  70  फीसदी  चाय
 नेशनल  माकिट  में  एक्सपोर्ट  करता  अगर  माननोय  सदस्य  उसका  कोई  सबूत  दें  तो  हम  जांच  करा
 झब,ते  टै  ।

 माननौय  सदस्य  ने  ईरान  की  बात  बी  है  ।  ईरान  जनरल  करेंसी  एरिया  में  आाता
 आबणशन  में  हाड  करेंसी  में  चाय  लेता  भब  अगर  वह  किसी  ओर  को  बेचे  तो  उसको  कंसे  रोक
 सकते  है  ।  इस  बकत  28  हजार  करोड़  रुपए  का  चाय  का  एक्सपोर्ट  है  ओर  कुल  एक्सपोर्ट  हमारा
 600  करोड़  का  इसलिए  जो  आप  बात  कर  रहे  सिफ  एक  प्रोडक्ट  के  लिए  पूरी  एक्सपोर्ट
 पालिसी  को  नहीं  बदला  जा  सकता  ओर  अगर  कोई  हिन्दुस्तान  से  चीज  खरीद  रहा  है  उसको  कंसे

 श्री  कंलाश  सेघबास  :  अध्यक्ष  मेरे  सवाल  पूछने  का  जो  बुनियादी  कारण  वह
 (  बताना  चाहता  अध्यक्ष  दो  साल  में  चाय  कौ  बोमत  दुगनी  हो  चुको  है  ओर  इसको
 पप्ठभमि  में  न  तो  चाय  उगाने  को  लागत  बढ़ी  है  भौर  न  ही  मजदूरों  को  मजदूरी  बढ़ी  यह  सिर्फ
 गलत  दीतियों  का  हौ  परिणाम  है  |  अब  तो  परिवतंन  हुआ  वह  केवल  इधर  से  उधर  चेहरों  का
 परिवतंन  नही  नीतियों  में  परिव्तत  करने  की  आवश्यकता  दो  साल  के  भंदर  चाय  के  दाम

 बढ़  इसलिए  बढ़  हैं  कि  सरकार  की  नौतियां  गलत  आज  भाम  आदमी  को  खराब  और

 हल  चाय  मिल  रह्टो  आम  आदमी  को  सस्ती  और  अच्छी  चाय  बढ़िया  चाय  हिन्दुस्तानी
 लोगो  के  घरों  तक  पहु  क्या  इसके  लिए  आप  कोशिश  करंगे  ।  साल  डेढ़  साल  पहले  चाय  के  दाम
 23  रूपये  प्रति  किलो  थे  जो  अब  बढ़कर  45-46  रुपए  किलो  हो  गए  इन  दामों  को  कम  करने
 के  लिए  सरकार  क्या  नीति  अपनाने  जा  रही  है  ।

 श्री  अदण  कभार  नेहरू  :  चाय  का  जो  उत्पादन  हिन्दुस्तान  में  पिछले  साल  हम  लोगों
 ३)  थाटो  तकलीफ  मानसूल  साउथ  इंडिया  में  और  नाथ  ईस्ट  में  समय  पर  नहीं  जिसकी

 बजहू  से  20-25  मिलियन  किलोग्राम  उत्पादन  कम  हुआ  ।  जब  हम  लोगों  ने  दे&ा  कि  चाय  के
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 .  दाम  बढ़  रहे  हैं  तो  हमने  एग्सपोर्ट  थोड़ा  कम  इसके  कारंण  आवशन  माकंट  में  दाम  थो  डे
 गिरे  पिछले  तौन  महीने  में  कलकत्ता  और  गोहाटी  में  आकशन  की  कौमतें  मिरी
 मैं  टी  बोर्ड  की  आगशन  प्राइस  दे  सकता  रीटेल  प्राइस  नहीं  दे  सकता  ।  सरकार  दामों  को  रेगुलेट
 नहीं  टी  आक्शन  सप्लाई  और  डिमांड  के  अनुसार  होता  है  ।  उत्पादन  कम  हुआ
 एक्सपोर्ट  थोड़ा  कम  इसलिए  कि  यहां  पर  कीमतें  स्टेबिल/इज  करनी  दूसरी  बात  यह  है

 कि  बंगाल  और  आसाम  की  सरकारों  ने  लंवीज  काफी  बढ़ा  दी  सेल्स  टैक्स  और  ड्यूटीज  बढ़ा  दी
 गई  इस  वजह  से  भी  प्राइसेस  बढ़ी  इस  बारे  में  हमारी  इन  राज्य  सरकारों  से  बातचीत  चल

 रही  है|

 भ्रो  राधवजो  :  अध्यक्ष  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  अंतर्राष्ट्रीय
 चाय  माकट  में  चाय  बेचने  वाले  मुख्य  देश  कोन  कोन  से  हैं  भौर  इसमें  भारत  का  प्रतिशत
 कितना  है  ।

 क्रो  अदण  कमार  मेहरू  :  इस  बकत  अफ्रीका  इंडोनेशिया  में  बहुत  सारी  मस््टी-नेशनल
 कंपनौज  साउथ  अमरोका  अफीका  में  काफी  इम्वेस्ट  मेंट  किया  गया  इस  वक्त
 सीलोन  ओर  कीनिया  मेजर  एक्सपोटंर  मगर  पूरे  विश्व  में  इस  बकत  देखें  तो  चारों  तरफ  चाय
 का  उत्पादन  इस  वक्त  बढ़  रहा  करोब  110  मिलियन  किलोग्राम  हर  साल  प्रोडक्शन  बढ़  रहा
 है  भोर  कंजम्शन  55  मिलियन  किलोग्राम  बढ़  रहा  इसमें  नए  देश  काफी  आ  गए  हैं  ओर
 उनका  कास्ट  आफ  प्रोडक्शन  भी  काफी  कम  मगर  बथासिटी  कोनिया  की  हिन्दुस्तान  से  काफी

 हंल्कौ  होती  है  ओर  इस  बकक्त  हिन्दुस्तानी  चाय  की  मांग  काफी  इंट  रतेशनल  मा्कट  में  जब
 आक्शन  होता  है  तो  सबसे  ज्यादा  रियलाइजेशन  हमारी  चाय  को  भिसता

 भरो  नानो  भटटाचआार्य  :  भ्रध्यक्ष  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  ईस्ट  योरोपियन  कंट्रीज
 में  रौसेंटली  जो  घटनाएं  हुई  उनसे  यह  मालूम  होता  है  कि  बहां  पर  अगर  नया  माक़ट  खोलते
 का  इंतजाम  किया  जाए  तो  और  चाय  इस  बारे  में  सरकार  क्या  सोच  रही  है|  दूसरा  यह
 कि  डोमेस्टिक  कजम्शन  के  लिए  टी  बोड  की  तरफ  से  प्रमोशन  का  इंतजाम  चल  रहा  इसका

 क्या  नतीजा  यहू  भाप  बता  सकते  हैं  ?

 क्रो  अरुण  कमार  नेहरू  :  स्पीकर  ईस्ट  यूरोप  में  हमारा  एक्सपोर्ट  हो  रहा  रूपी

 एरिया  में  हो  रहा  भविष्य  में  उस  सिस्टम  में  परिवर्तन  चाहे  रूपी  एरिया  हो  या
 जनरल  करेंसी  ट्रेड  एक्सपोर्ट  पहले  भी  था और  अब  भी  होगा  |  दूसरी  जो  उत्पादन

 बढ़ाने  की  बात  इस  बकत  टी-बोड  की  तरफ  से  बहुत  सी  योजनायें  आप  चाहें  तो  मैं  पड़  सकता

 बहुत  लम्बी-चोड़ी  लिस्ट

 ]

 ये  भौ  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  मैं  बुरा  नहीं  मैं  केवल  शीपं+क  दे  देता  हूं  ।

 इसमें  अधिक  समय  नहीं  लगेगा  ।  वे  चाय  बागात  बित्त  चाय  मशीनरी  और  उपस्कर
 किराया  श्षरीद  चाय  के  पुनरोपण  सम्बन्धी  राज-सहायता  बागातों  के  चाय

 क्षेत्र  अकबन्दी  नई  चाय  इकाई  वित्त  योजना  और  दाजिलिंग  ब्याज  राजसहायता  योजना  ।
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 अध्यलत  र
 कहोदः्

 |:  अब
 प्रश्न  संद्या

 बिरंजी  सार  शर्मा  यहां  उपस्थित  नहीं
 हस्न  संब्या  प्यारेलाल  डा०  ए०  के०  पटेल--दोनों  ही  बहां  उपस्थित

 हैरी
 ०

 |  हिस्दो  ]

 |
 साल  दे  देते  मोजूद  नहीं  रहते  हाउस  में  ।  यह  ठीक  नहीं  है  ।

 भें  अखबारो  कापज  को  आवंटन  नोति

 सो  ल्टल्नाप  चौधरी  )
 ,  या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेगे कि  :
 न्

 #  क्या  सरकार  अख्बारी  कायज  को  आवंटन  नोति  में  संशोधन  करने  पर  विद्यार  कर

 रही  और

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदोय  कार्य  संत्रो  पी०  और
 वर्ष  1990-91  के  लिए  अखबारी  कामज  की  आदवंटन-नीति  तंयार  की  जा  रही  है  ।

 शो  लोकनाथ  चोघरो  :  मैं  उन  नई  विशेषताओं  भर  अतिरिक्त  बातों  के  बारे  में  जानना
 घाहता  हूं  बिन  पर  यह  नई  आवंटन  नीति  को  अन्तिम  झूप  देते  समय  विय्ञार  किए  जाने  का  प्रस्ताव

 है  ।

 भरो  थो०  उपेन्तर  :  कुछ  समय  पहले  अखबारी  क।गज  सम्बन्धी  सलाहकार  सम्रिति  के  साथ
 मेरी  वंठक  हुई  थी  ओर  हमने  अपना  विचार  बना  लिया  हैं  और  नीति  को  अन्तिम  कप  दिया  था
 उहा  अगले  कुछ  दिनों  में  हम  सदन  में  इसकी  घोषणा

 एक  बड़ा  परिवतंत  यह  है  कि  समाकार-पत्र  उच्च  वृद्धि  दरों  के  आधार  पर  आबंटनों  की
 4)  मांग  कर  रहे  इससे  प्व  हम  पांच  प्रतिशत  के  वाधिक  वृद्धि  दर  पर  विचार  करते  अब
 नई  नीति  हम  इसे  7  प्रतिशत  तक  बढ़ाने  को  सहमत  हो  गए  है  अर्थात  अद्धबारी  कागज  सात
 प्रतिशत  को  बद्धि  के  आधार  पर  आबंदित  किया  जाएगा  यह  एक  बड़ा  परिवतंन  है  ।

 ये  अद्बारी  कागज  के  आयात  पर  सौमा  शुल्क  में  कुछ  छूट  चाहते  थे  ।  माननौय  बित  मंत्री
 जी  आयातित  अध्बारी  कागज  के  सौमा  शुल्क  में  प्रति  टन  100  रु०  की  कटोतोी  को  घोषणा  पहले

 हो  कर  चुके  ये  मुख्प  बातें  हैं  ।

 आयात  के  असरणौकरण  की  उनकी  मु्य  मांग  पर  सहमति  नहीं  हो  सकी

 थ्रो  खलोकमाथ  चोधरो  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं
 :  छोटे  समाचार  पत्र  एक  लम्ये  अर्से  से

 आन्दोलन  कर  रहे  उन्हें  अपेक्षित  मात्रा  में  अ्षबारी  कागज  महीं  मिल  रहा  क्या  नई  नीति
 छोटे  समाचार-पत्रों  की  आवश्यकताओं  पर  विशेष  रूप  से  ध्यान  देगी  और  कया  यह  भी  छत्य  है  कि

 है  9
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 अतेक  बड़  समाचार-पत्र  अपने  वास्तविक  बिक्री  प्रसार  से  कहीं  अधिक  प्रसार  आंकड़े  देते  वे

 कृत्रिम  आवश्यकता  पैदा  करते  भौर  वे  अपना  अक्षबारी  कागज  बाजार  में  बिक्री  के  लिए  भेजते

 क्या  यह  मंत्री  जो  के  नोटिस  में

 भ्रो  पी०  उपेय्त  :  छोटे  और  मध्यम  समाचार-पत्रों  की  अपेक्षाओं  का  हम  ध्यान  रख  रहे
 हैं  ।  जो  कुछ  वे  चाहते  हैं  उन्हें  उनका  पूरा  आबंटन  किया  जा  रहा  है  ।

 जहां  तक  दर  का  सम्बन्ध  छोटे  समाचार  पत्रों  के  लिए  छूट  दी  गई  वे  सीमा  शुल्क
 से  पूरी  तरह  से  मुक्त  हैं  ओर  जहां  तक  मध्यम  समाथ्ार-पत्रों  का  सम्बन्ध  बड़  समाचार  पत्रों

 पर  लगाए  गए  सीमा-शुल्क  का  आभाधा  स्रीमा-शुल्क  उन  पर  लगता

 माननीय  सदस्य  ने  जो  कहा  वह  भी  सत्य  है  कि  अनेक  समाचार  पत्र  कृत्रिम  बिक्री

 प्रकार  आंकड़े  देते  हैं  ।

 क्र  और  झसके  आधार  पर  झन्हें  कागज  आबंटित  हो  जाता  है  और  ये  अखबारी  कागज  की

 कालाबाजारी  भो  करने  लगते  हमें  कुछेक  मामलों  का  पता  भला  परम्तु  इस  समय  हमारे

 पास  इन  समाचार-पत्रों  के  देनिक  बिक्री  प्रसार  की  जांच  करने  के  लिए  कोई  तंत्र  नहीं  परन्तु

 हम  व्यवस्था  कड़ी  बनाने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  भोर  यह  सुनिश्चित  करेंगे  कि  बिक्रौ  प्रसार

 सम्बन्धी  आंकड़े  सही-सही  दिए

 भ्रोमतो  जे०  जमुना  :  इस  समय  अखबारी  कागज  की  कमो  की  क्या  स्थिति  है  ?

 क्री  पो०  उपेगा  :  वाधिक  आवश्यकता  5.65  लाख  मोटरी  टन  उसमें  स्वदेशी  भिलें

 2.95  लाख  मीटरी  टन  का  उत्पादन  करती  हैं  ।  हमारे  पास  2.70  साथ  टन  की  कमी  है  और  बह

 हुस  आयात  कर  रहे  हैं  ।

 प्रोਂ  के०  बो०  घामस  :  यह  एक  दुःखद  सच्बाई  है  कि  भारत  जैसे  प्रजातांत्रिक  देश  में  बड़े

 समाचार  पत्र  बड़े  व्यापारिक  धरानों  के  नियंत्रण  में  अकसर  बे  अपने  हितों  के  अनुसार  अनता  के

 मत  को  मोड़ने  की  कोशिश  करते  दूसरो  कुछ  छोटे
 और  मध्यम  समाच।र-पत्र  हैं  जिनका

 ऐसा  कोई  हित  तहीं  होता  इनका  संचालन  ऐसे  व्यक्तियों  हारा  किया  जाता  हैं  जिनका  हित  या

 तो  माध्यम  में  होता  है  अथवा  पत्रकारों  में  होता  अतएव  इन  मध्यम  और  छोटे  समाचार-पत्रों

 तथा  क्षेत्रीप  सम  कौ  सहायता  करने  के  उहं श्य  से  क्या  आप  इस  विषय  पर  अपेक्षाकृत

 थोडा  सा  अधिक  उदार  दृष्कोण  अपनायेंगे  ?  अकसर  समाचार  पत्रों
 का

 कोटा  आवंटित  कर  दिया

 जाता  उन  पर  ये  भारोप  लगाए  जाते  हैं  कि  वे  इसे
 कालाबाजार

 प्ें  बेच  रहे  इस  प्रकार  को

 बात  वहां  हो  सकती  मैं  इस  पर  विवाद  नहीं  कर  रहा
 हि

 ।
 परस्तु

 देश  के  हित
 पे

 को  ध्यान  में  रखते

 हुए  और  उन  बड़ें  व्यक्तियों  को  देखते  हुए  जो  जनता  के  विच्यारों  को  अपने  पक्ष  में  करमे  की  कोशिश

 कर  रहे  गया  आप  छोटे  भौर  मध्यम  समाचार-पत्रों  की  मदद  करेंगे  ?

 क्री  पो०  उपेसा  :  जैसा  कि  हम  सभौ  जानते  कई  सम।|चार-पत्र  जिनमें  राष्ट्रीय

 पत्र  भी  शामिल  बड़े  स्यापारिक  धरानों  द्वारा  संचालित  यह  जोवन  की  एक  सच्चाई  मैं

 नहीं  समझता  कि  हम  इस  समय  इसके  बारे  में  कुछ  कर  सकते  और  हम  समाचार  पत्र  को

 नहीं  कर  सकते  ।  परन्तु  जहां  तक  छोटे  ओर  मध्यम  समाचार-पत्रों  का  सम्बन्ध  अभी
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 बस  से  तल  "7८

 क्लष  ही  4  अखबारों  कायज  सम्बन्धा  ससाहकार  समिति  में  बड़े  समाचा  र-पत्रों  के  प्रतिनिश्चि  आयात

 को  अस  रणीक रण  चाहते  ये  अर्थात्  ये  चाहते  थे  कि  उन्हें  परराभट  दे  दिए  जाएं  जिससे  कि  वे  राज्य

 बहार  नियम  के  बदले  अपने  आप  आयात  कर  सर  ओर  उससे  छोटे  और  मध्यम  समाचार-पत्रों

 कह  नुकसात  होगा  ।  हम  असरणौकरण  के  लिए  सहमत  नहीं  इससे  छोटे  और  मध्यम

 हब  चा  र-पत्रों  के  द्वितों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  क्योंकि  वे  स्वयं  अदबारो  कागज  का  आयात  नहीं

 कहे  सकते  ।  हम  छोटे  ओर  मध्यम  समाचार-पत्रों  को  अधिक  से  अधिक  विद्वापन  देकर

 बश्माहन  दे  रहे  इस  प्रकार  हम  बड़े  समाचार-पत्रों  को  बजाए  छोटे  और  मध्यम  समायार-पत्रों
 ह
 खूह

 वितञापन  देकर  किफायत  भो  कर  रहे

 रो  सगनभाई  सलिभाई  पटेल  :  छोटे  समाचार  पत्रों  के  कुछ  मामले  सरक।र  के  पास
 सरकार  कव  तक  इन  छोटे  समाब।र-पत्रों  के मामलों  का  निपटान  करने  की  सो  वे

 है  जिन्होंने  अपने  कोटे  की  मांग  रखी  है  ?

 भी  पी०  उपेसा  :  ये  कोटे  हर  तीन  महीने  बाद  दिये  जाते  मैं  नहों  समझता  कि  कोई

 ही  मामला  लम्बित

 ।  क्री  राण  भाईक  :  माननीय  मंत्री  जो  ने  कहा  है  कि  छोटे  समाभार-पत्रों  की  सभी  अपेक्षायें

 qe  की  जायेंगी  ।  वे  अपेक्षायें  क्या  हैं  ?

 श्री  पो०  उपेसा  :  मैंने  कहा  है  कि  कुल  आवश्यकता  5.65  लाख  टन  इसमें  छोटे  और

 करैध्प  दोनों  समाचार-पत्रों  के  आंकड़  शामिल  भोर  हम  छोटे  और  मध्यम  समाचा  र-पत्रों  कौ

 बरभी  अपेक्षाओं  को  पूरा  कर  रहे

 हहिन्दो  ]
 क्रो  थमथारोलाल  पुरोहित  :  माननीय  मंत्री  जी  स्माल  और  मीडियम  न्यूज  पेप्स  की  मदद
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 ने  कौ  बात  करते  उनको  क्वाटरंसौ  एलोकेशन  न्यूजप्रिट  का  करते  थाहे  मीडियम  हो  या

 ल  न््यजपेपस  हों  उतको  आप  हारा  किए  गये  प'च  डिबीजनों  में  से  एलोकेशन  होता  है  ओर

 नको  अपनी  डिलोबरी  लेने  के  लिए  5-7  एम्प्लाईज  करने  पड़ते  हैं  जोकि  सब  जगह  पंसा  लेकर

 था
 ऐसी  डिफकल्ट  सिचुएशन  में  आपको  स्माल  एण्ड  मीडियम  न्यूजपेपसं  के  लिए  पॉलिसी

 करना  चाहिए  कि  जिसको  जो  नजदीक  यह  ऑप्शन  देना  चाहिए  कि  जिसके  नजदीक  में

 जो  इंडीजीनियस  फैबट्रीज  वहां  से  ले  लें  लेकिन  आपने  कम्पैल  कर  रा  इस  तरह  यदि  मो

 न  का  एलोकेश्नन  होगा  और  15-15,20-:0  टन  को  पांच  जगह  पर  बांटेंगे  तो  पांचों  जगहों  से

 उसको  उठाने  में  सकलीफ  दह्ोगी  और  कोटा  उठाने  में  भड़चन  होती  इस  संबंध  में  माननीय  मंत्री

 जी  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  पॉलिसी  में  रहो-बदल  करेंगे  ?

 ध्यो  पो०  उपेन्द्र  :  अभी  जो  इंदोजिनियस  फंक्ट्रीज  को  अलॉटमेंट  हो  रही  उसके

 से  नजदीक  की  फक्टरी  को  दे  रहे  अगर  ऐसा  कोई  केस  हो  तो  दूर  को  मिल  से  कोटा

 दिया  होगा  ।  उसको  चेंज  करेंगे  और  देखेंगे  कि नजदीक  को  मिल  से  फोटा  मिल  जाए  ।

 बूरदशंत  रिले  कटिहार

 +358.  श्रो  युवराज  :
 क्या  सूखना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दूरदश्शन  रिले  कटिहार
 मे

 गी  मशौनें  लगाई  जा  रदो  हैं

 11
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 (@)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  भौर

 यह  केन्द्र  कब  तक  कार्य  करना  आरंभ  कर  देगा  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  तथा  संतदोव  कार्य  लंत्रो  पो०  :  ओर
 :  एक  बविवरण-पत्र  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 विधरण

 आगरा  में  1985  में  एक  उच्च  शक्ति  (10  दूरदर्शन  ट्रांसपीटर  चालू
 किया  गया  आगरा  के  प्रसारण  केन्द्र  के  स्थल  को  वेफकल्पिक  स्थान  पर  ले  जाने  का

 निर्णय  लिया  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  आगरा  में  ट्रांसमीटर  स्थानांतरित  करने  में

 दूरदर्शन  सेवा  में  कोई  बाधा  न  चयनित  वेक॒ल्पिक  स्थल  पर  इस  प्रयोजन  के  लिए  एक  अलग

 ट्रांसमीटर  लगाया  गया  उपलब्ध  संसाधनों  का  इष्टतम  उपयोग  करने  की  कारंबाईं  के  रूप

 इस  प्रकार  उपलब्ध  मूल  ट्रांसमीटर  को  कटिहार  में  लगामे  का  निर्णंथे  लिया  बह

 ट्रांसमीटर  पूर्णतः  कार्य  करने  को  स्थिति  में  है  ओर  इसको  भियाद  बरकरार  इस्ध  ट्रांतभोटर  के

 कटिद्वार  में  लगाने  से  इस  क्षेत्र  की  अपेक्षाओं  पर  किसी  भी  तरह  से  प्रतिकूल  प्रभाव  नहों  पड़ेगा  ।

 कटिहार  में  दूरदर्शन  ट्रांसमीटर  की  स्थापना  का  कार्य  अगले  कुछ  महौनों  में  पूरा  हो  जाने
 कौ  आशा

 ]

 भ्रो  यबराज  :  अध्यक्ष  मेरा  यह  प्रश्न  था  कि  कटिहार  दूरदश्न  रिले  केर्द्र  में
 आगरा  की  पुरानी  मशीन  बयों  लगायी  जा  रही  है  ?  इस  प्रश्न  के  पहले  भी  मैंने  नियम  377  के

 द्वारा  सदन  का  घ्यान  आक्ृष्ट  किया  आगरा  में  1985  में  एक  उच्च  शक्ति  10
 कि०  वाट  का  ट्रांसमोटर  चालू  किया  गया  आगरा  के  प्रसारण  केन्द्र  के  स्थल  को  बेकल्पिक

 स्थान  पर  ले  जाने  का  सरकार  ने  निर्णय  किया  और  उस  स्थल  का  ट्रांसौटर  का  सामान  नए
 स्थल  पर  न  लगाकर  कटिहार  भेज  दिया  गया  ओर  इस  प्रकार  आगरा  में  नथों  मज्नीन  लगाई

 क्यों  2  यह  माननीय  मंत्री  जी  को  पता  है  कि  वहां  के  डिस्ट्रिक्ट  अथार-ज  मे  जथ  मुझे  पत्र

 लिखा  और  सदन  में  ध्यान  अकृष्ट  करने  के  बावजूद  जब  इस  पर  सरकार  की  ओर  से  फ़ोई
 कार्रवाई  नहीं  हुई  तो  मैंने  यह  प्रश्न  किया  तो  मेरा  कहना  है  कि  जब  आगरा  में  स्थल  का

 परिवतंन  किया  गया  तो  वहां  की  पुरानी  मशीन  न  लगाकर  नयी  क्यों  सगाथो  बयी  और  उम्र

 पुरानी  मशीन  को  कटिहार  क्यों  भेजा  गया  ?

 क्री  पो०  उपेस्त्  :  इसके  बारे  में  माननीय  सदस्य  मुझसे  मिले  थे  ओर  विस्तार  से  चर्चा  की

 थी  ।  यह  सही  है  कि  आगरा  में  स्थल  परिवतंन  होने  पर  वहां  ।0  कि०  बाट  का  उच्च  शक्ति

 ट्रांसमीटर  लगाया  गया  क्योंकि  डिप|टंमेंट  ऑफ  कल्चर  के  कथनानुसार  ताजमहल  के  आसपस  के

 स्थान  पुराने  केन्द्र  से  प्रभावित  हो  रहे  थे  इसलिए  वहां  से  3  कि०  मी  दूर  स्थान  पर  अर्थात
 चम  रौली  विसेज  में  यह  शिफ्ट  किया  गया  ।  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाता  तो  आगरा  स्टेशन  की

 सबिस  बंद  हो  जाती  ।  इसलिए  चमरोसी  में  यह  ट्रांडघोटर  शिफ्ट  किया  इसके  बाद  उस
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 आज  या
 ष्

 का
 ऋणणफण!तः/ःााण

 प्र  ४रीन  को  कटिहार  से  जाया  गया  ।  चूकि  उस  मशौन  की  लाईफ  पन्द्रह  साल  है  और  उसके

 हैस्ट  किया  गया  इसलिए  टैस्ट  में  प्रमाणित  होने  पर  कि  यह  ठीक  से  काम  कर  रहा  इसलिए

 कटिहार  से  जाया  गया  है  ।  उसे  हम  रिप्लेस

 #  ]
 हस  दस  वर्ष  से  पहले  भो  इसके  स्थान  पर  नया  ट्रांसमौटर  लगाएंगे  यदि  बह  ठीक  से  काय॑

 नहीं  कर्ता  मैं  माननीय  सदस्ष  को  आश्वासन  देतਂ  हूं  दिः  ट्रांगमीटर  अच्छी  प्रकार  कार्य
 -  इसके  लिए  हम  सभी  कायबाही  करेगे  अन्यथा  नया  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  में  दो  बयं  का  समय

 लगेगा  ।  यदि  वे  उसके  लिए  प्रतोश्षा  करने  के  लिए  तेयार  हैं  तो  हम  उसका  अध्ययन  कर  सकते

 परन्तु  इसे  स्थापित  किया  था  चुका  है  ।  भवन  तैयार  है  ।  प्रत्येक  चोज  तंयार  हम  इसे  दो

 महीनों  में  बालू  करने  जा  रहे  यदि  हम  इसे  इस  अवश्था  में  रोक  देते  है  तो  लोग  इसे  अच्छा

 नहीं

 /  क्रैंहिन्दो  ]

 क्रो  यथरालज  :  अध्यक्ष  इस  बात  को  लेकर  वहां  के  लोगों  और  डिट्ट्रिक्ट
 श्रेय  टीज  में  भारो  डिस्प्लेजर  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  में  अनेकों  पत्र  आए  मैं  जानता

 च.हता  हूं  कि  जो  मशीन  आगरा  मचरोली  या  किसी  दूसरे  वेकल्पिक  स्थान  पर  आपने  लाकर
 लगःयी  एक  दी  शक्ति  की  वह  मशीन  दस  किलोबाट  की  मशीत  फिर  आपने  कहा  कि

 उसमें  चू कि  समय  लग  जिससे  ट्रांसमिशन  रिले  करने  के  काम  बंद  करमा  पढ़ता  ।

 #  कया  इसलिए  उस  मशोन  को  उठाकर  कटिहार  भेज  दिया  गया  ?  लेकिन  पुरानी  मशीन  कटिहार
 मं  मु  लग  सके  ।  इसको  लेकर  अब  तक  लोगों  ने  वहां  प्रतिरोध  किया  है  और  आपकी  मशझौम  अभी

 तक  वैसे  ही  पड़ी  हुई  आपने  यह  भी  कहा  कि  उसको  लाइफ  10  बयं  जिसमें  से  6  बष  के

 लगभग  भव  तक  बीत  चुके  इसलिए  चार  ब  बाद  आपको  फिर  वह  मशीन  बदलती

 पहले  ही  आप  क्यों  न  उसे  किसी  दूसरी  जयह  ले  जाते  |  मैं  यही  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रश्न

 को  लेकर  कटिटार  के  लोगों  बन-साधरण  ओर  इडिस्ट्रियट  ओऔधोरिटीज  सरकारो  क्षत्रों

 अज़ब  भारी  असंतोष  थ्याप्त  है  तो  मंत्री  जी  उस  मशीन  को  बहां  मे  कोई  मई  मशौस

 में  क्यों  नहीं  लगाना  चाहते  यदि  कटिहार  में  आप  कोई  गई  मशीन  लगाने  के  लिए
 ”

 हैं  तो  वह  कब  तक  लगा  दी  जाएगी  ।

 थरो  ऐो०  उपेन्द्र  :  मैंने  पहले  ही  कहा  है  कि  उस  मशीग  को  लाइफ  15  साल  दस  साल

 जैसा  कि  माननीय  सदस्य  कह  रहे  जिसमें  से  दस  साल  उसकी  लाइफ  अभौ  बाको
 मैं  भांनरवल  मंम्बर  को  आश्यासन  देना  चाहता  हूं  कि  आवश्यकता  हुई  तो  मैं  उनके  साथ  कटिहार

 घनुगः  और  देयू  गा  कि  उसमें  क्या  दिक्कत  है  ।  आपको  ठीक  तरह  से  चालू  कर+  दिखाया

 यदि  उसको  सर्विस  टोक  पाई  अ!प  लोग  संटिस्फाई  तभी  उसे  बालू  विया  यदि
 टीक  तरह  से  वह  चालू  नद्दों  होगी  तो  उसे  रिप्लेस  कर

 प्रो०  रासा  सिह  राबत  :  अध्यक्ष  इसी  प्रकारकी  पु  रानी  ट्रांसमीशन  की  मशीन  देश
 के  अन्य  १६  भागों  में  भी  लगी  हुई  माननीय  मंत्री  जो  के  पास  जानकारी  है  कि  बे

 लगी  है  ओर  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  शिकायतें
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 जानता

 श्रो  पो०  उपेन्द्र  :  यह  एक  साम  न्य  प्रक्रिया  है  कि  जब  कभो  हम  कम  शक्ष्त  वाले  ट्रांसमीटर
 के  स्थान पर  अधिक  शक्ति  वाला  ट्रांसनीटर  लगाते  हैं  तो  कभी-कभी  हम  ट्रांसमीोटर  की  काये
 अवधि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इसे  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाते  हैं  ।

 ]

 भ्रो  सत्यतारायण  जटिया  :  अध्यक्ष  यह  पुरानो  और  नई  मशौनों  का  मामला

 नहीं  मामला  इस  बात  का  है  कि  दूरदशंन  केन्द्रों  स  किस  किस्म  का  प्रसारण  आता  यदि
 अच्छी  किस्म  का  प्रसारण  आये  तो  उसमे  किसो  को  आपत्ति  नहीं  हो  सफुरतती  ।  मगर  कई  रिले  केन्द्रों
 से  प्रसारण  अच्छी  बवालिटी  का  नहीं  हो  रहा  बल्कि  मैं  आपको  बताता  चाहता  हूं  कि  देश  में

 अनेक  जगहों  पर  यद्यपि  हाई  कंयेसिटी  के  ट्रंसमीटर्स  लगे  फिर  भी  उनका  प्रसारण  बहुत  क्षराव

 भाता  आप  तो  उम्मोद  करते  हैं  कि  हम  ने  हाई  कंपेसिटी  के  ट्रांसमीटर्स  लगा  इसलिए  सारे

 का  सारा  एरिया  कवर  हो  गया  परन्तु  वस्तु  स्थिति  यह  है  कि  उनका  प्रसारण  ठीक  से  दिश्वाई

 नहीं  देता  उतका  प्रसारण  ठीक  नहीं  होता  |  हमारी  बिन्ता  यह  है  कि  इन्दोर  में  जो  अपने

 ट्रांसपौटर  लगाया  उसमें  पता  नहीं  क्या  दोष  है  कि  उज्जेंत  वालों  को  बड़ा  कमजोर  भौर  अस्पध्ट
 प्रसारण  मिलता  इसलिए  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  ऐसे  जिन  स्थानों  पर  कम  जोर  प्रसारण  होता

 उसमें  सुधार  लाने  के  लिए  आप  क्या  कायंबाही  कर  रहे

 करी  पो०  उपेसा  :  मूल  प्रश्न  तो  कटिहार  में  ट्रांसमीटर  को  चालू  किये  जाने  से  सम्बन्धित

 जो  अभौो  तक  चालू  नहीं  हुआ  |  कहां  से  प्रसारण  अच्छा  होता  कहां  से  रराब  होता  बह  तो

 स्थानीय  जनता  को  मालूम  हो  जाता  वंसे  हमारे  डिपार्टमेंट  के  लोग  हर  जगह  टेस्ट  करके

 देखते  हैं  कि  प्रसारण  ठोक  चल  रहा  है  या  यदि  इन्दोर  या  किसी  दूसरों  जगह  आपको

 जानकारी  कोई  स्पेसिफिक  केस  है  तो  आप  मुझे  बताएं  हम  उसको  इक्व,यरो  करायेंगे  और  ठीक
 कराने  का  प्रयास

 क्रो  धर्मेश  प्रसाद  बर्भा  :  अध्यक्ष  हमारे  बेतिया  में  जो  ट्रंसमीटर  लगाथा  गया

 बहू  भी  बड़ा  डिफंक्टिव  जिसके  परिणाम  स्वरूप  वहां  के  सोगों  को  दोलतपुर  केम्द्र  के  या

 माण्ड  के  प्रसारण  देखने  के  लिए  मजबूर  होना  पढ़ता  उन  केन्द्रों  के  प्रतारण  बहुत  स्पष्ट  और

 भच्छे  आते  हैं  जबकि  हमारे  प्रसारण  वहां  साफ  दिश्वाई  नहीं  देते  |  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना

 चाहुता  हूं  कि  बेतिया  के  ट्रांसरोटर  को  भी  रिप्लेस  करने  की  कृया  करेंगे  ।

 कली  पो०  उपेस्ध  :  मैं  उसे  देख  क्या  हो  सकता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  शलन्द्र  नाथ  श्रीवास्तव  अगला  प्रश्न  ।

 क्षेत्रोप  प्रामोण  अंकों  का  हुआ  घाटा

 *360  क्रो  दिलोप  सिंह  भूरिया  ,  सदा  हिल  ।
 श्री के०  प्रधानो  |

 :  क्या  बिल
 मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सभी  क्षेत्रीय  प्रामीण  बेंकों  को  भारी  घाटा  हो  रहा

 14.



 ५  1912  प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 (a)  यदि  तो  31  :990  को  इन  बेंकों  को  कुल  मिलाकर  फितना  घाटा  हुआ

 qi;  और

 इस  स्थिति  से  निपटने  के  लिए  सरकार  का  व्या  काय॑वाही  करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्री  मधु  :  से  एक  विवरण  प्भा  पटल  पर  रखा  गया

 विवरण

 से  राष्ट्रीय  कृपि  और  ग्रामीण  विकास  बैंक  ने  सूचित  किया  है  कि  देश  में  कार्य

 ए  रहे  196  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेकों  में  से  194  के  संबंध  में  सूचना  बैक  के  पास  उपलब्ध  है  ।  3।

 !989  की  स्थिति  के  अनुसार  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  के  फा्यंकरण  के  परिणामों  को  देने

 प्रपता  चलता  है  कि  46  वेकों  ने  !4.74  करोड़  रुपए  का  मुनाफा  कमाया  जबकि  148  बंकों  को

 राभग  61.39  करोड़  रुपए  का  घाटा  हुआ  3  1989  वी  स्थिति  के  अनुसार  सभी

 ऐ्रोय  ग्रामौण  बैंकों  को  हुए  घाटे की  राशि  कुल  मिलाकर  191.04  करोइ  रुपए  बंठती  है  ।

 राष्ट्रीय  कृषि  और  ग्रामीण  विकास  बैंक  द्वारा  घाटे  में  चल  रहे  क्षेत्रीय  ग्र।मीण  बैंकों  की

 स्थिति  की  जमासिक  समीक्षा  की  जाती है  और  संबंधित  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  एवं  उनके

 प्रशोजक  बैंकों  को  उपचारात्मक उपाव  सुझाए  जाते  हैं  ।  क्षेत्रीय  ग्रभोण  बेकों  पर  कायंदल

 की  सिफारिशों  के  आधार पर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  की  स्थिति  मजबूत  करने  के

 खीनिगंमित  पूजी  में  वद्धि  प्रायोजक  बैंकों  द्वारा  उपलब्ध  कशभाए  गए  पुनावत्त  ब्याज  को  दर

 $.  प्रतिशत  से  घटाकर  7  प्रतिशत  करना  ओर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बंकों  4.  सांविधिक  मकदी  अनुपात
 :  झ्रेभनतिरिक्त  निधि  का  देहतर  लाभ  के  लिए  सरकारी  प्रतिभूतियों  में  निवेश  भादि  जंसे  कई

 र्ात्मक  उपाय  किए  गए  हैं  ।

 प्रायोजक  बैंकों
 को  भी क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  के  निधि  कर्मचारी  प्रशिक्षण  और

 भंतरिक  लेखा  परीक्षा  के  सम्बन्ध में  अधिक  सक्रिय  भूमिका  निभाने  की  सलाह  दी  गई  है  ।

 श्री  दिलीप  सिंह  भूरिया :  अध्यक्ष  मंत्री  जी  के  इस  स्टेटमेंट  को  पढ़ने  से  ऐसा

 जाता  है  कि  ग्रामीण  बैंक  एक  दिन  खत्म  हो  जाएगी  ।  खास  करके  जब  ये  बैंक  बनाई  गई  थीं  तो

 पत्तिए  बनाई  गई  थीं  कि  ग्र।मौण  लोगों  को  वहां  पर  क्रेडिट  मिल  जाए  और  बिचौलियों  से  उनका
 '  पछ्  छूट  लेकिन  इस  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  ने  लोगों  से  कं  माप्री  की  घोषणा  कर  दी

 दिन  आज  तक  किसान  को  सटिफिकेंट  नहीं  मिला  और  इस  अप्रैल  और  मई  महीठो  में  किसान

 किसी  बैंक  से  कोई  कर्ज  नहीं  ले  सकेगा  ।  मंत्री  जी  ने  इस  बजट  में  इन  लोगों  के
 ऱ  माफ  करने  के  लिए  सिफ  एक  हजार  करोड़  रुपए  का  प्रावधान  रखा  तो  इस  छोटी  सी

 रडि  से  कैसे  आप  सब  फ़िसानों  के  कर्ज  मा  करेंगे  ?  दूसरी  बात  यह  है  कि  भापने  लोगों  से  वायदा
 दिया  कि  हम  कर्ज  माफ  कर  देंगे  अगर  सत्ता  में  आ  तो  अब  जब  लोगों  ने  आपको  वोट  दिया

 |  ओर  भाषको  सत्ता  दे  दी  तों  आय  क्यों  इस  बात  की  स्पष्ट  घोषणा  नहों  करते  है  कि  कितना
 बड़ों  का  कर्ज  उनको  वह्  रुपया  कितने  दिनों  में  आप  दें  इस  बात  बी  आप  स्पष्ट  घोषणा

 को  नहीं  करते  अगर  नहीं  किवा  तो  मजबूर  होकर  किसान  फिर  मिडिल  सन  के

 पम  कर्ज  लेने  के  लिए  जाएगा  |  अध्यक्ष  बस  मैं  यही  जानना  चाहता  हूं  ?

 प्रो  मधु  दण्डबले  :  मूल  सवाल  तो  अलग  लेकिन  चू  कि  इन्होंने  प्रश्न  पूछा

 भ्द 4  न
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 इसलिए  जवाब  देना  चाहता  हूं  ।  जो  उन्होंने  सवाल  पूछा  बजट  पर  चर्चा  का  उतर  देते  हुए
 मैंने  विस्तार  से  इसका  जवाब  दिया  फिर  भी  मैं  उसको  यहां  दोहराना  चाहता  हूं  आपकी

 इजाजत  जेसा  मैंने  ऋण  माफ  करने  के  सिलसिले  हम  लोगों  ने  छुछ  आधार  बनाए

 हैं  और  जंसा  मैंने  बताया  था  कि  2800  करोड़  रुपए  को  राशि  पब्लिक  सेक्टर  के  बेंक  और  रूरल
 रौजनल  इन  बैंकों  से  जिन्होंने  कर्जा  लिया  उसको  वापस  करने  के  उसको  माफ  करने
 के  2800  करोड़  रुपए  लिफ़  उन  लोथों  के  उप्तमें  जिले  के  अन्दर  जो  कोआपरेटिव
 बें4स  उनको  गिनकर  2800  रुपए  की  राशि  होतो  है  |  करोब-क रोब  45  या  55,  या  50-50,
 इस  प्रकार  से  तकसीम  हो  त्कती  लेकिन  हमने  ऐलान  किया  है  और  हम  जिम्मेशतो  डालेंगे
 ये  क्षेत्रीय  बेंकों  का  प्रश्त  इसलिए  मैं  साफ  करता  चाहता  हूं  कि  पब्लिक  सेक्टर  के  बेक  और
 क्षेत्रीय  ग्रामीण  वेकों  के  जिन्होंने  दस  हजार  रुपए  से  कम  कर्जा  लिया  उन  सब  लोगों  का
 कर्जा  माफ  हम  लोगों  की  बजट  को  राशि  के  जरिए  किया  इसमें  आप  लोगों  को  चिन्ता
 करने  की  जरूरत  नहीं

 बसे  दिलोप  सिह  भूरिया  :  दूसरा  सबाल  अध्यक्ष  यह  हैं  कि  आपने  अपने  मेनीफेस्टो
 में  जो  बात  कही  है  कर्ज  माफी  को  उसके  कारण  आज  क्षंत्रीय  बैंकों  कौ  कोई  कर्ज  बसूलो  नहीं  को
 जा  रहौ  न  डिपॉजिटसं  डिपॉजिट  कर  रहे  हैं  जिसके  कारण  देंकों  क्री  स्थिति.यह  है  वे  अपने  मेनेजर
 तक  को  तनख्वाह  देने  को  स्थिति  में  नहीं  हैं  '  इसलिए  मैं  मंत्री  जो  से  साफ  शब्शें  में  जानना  चाहता
 हूँ  कि  कितने  समय  मैं  बेंकों  में  बहू  रुपया  जमा  कर  दिया  महीने  पन््द्र६ह  दिन  में  या
 ओर  कितना  समय  लगेगा  ?  जब  आपको  जनता  ने  बिना  शर्त  बोट  दिया  ओर  गदही  पर  बैठा
 दिया  तो  आप  क्यों  स्पष्ट  घोषणा  करने  में  डर  रहे

 प्रो०  मध  दष्डवते  :  जनता  ने  हमें  पॉवर  में  इसलिए  आपको  धन्यवाद  ।  लेकिन
 मूल  प्रश्न  की  तरफ  मैं  जाता  मैंने  स्पप्ट  रूप  से  कहा  है  कि  बैंकों  की  जहां  तक
 रूरल  रीजनल  बेंक  का  सवाल  हम  लोगों  ने  सारे  ऋण  कौ  व्यवस्था  कर  ली  उनके  ऊपर
 कोई  नया  बोझ  आने  वाला  नहीं  वह  हम  अपने  संसाधनों  के  जारिए  जो  हमने  बजट
 में  प्रावधान  किया  उसके  जरिए  किया  इसलिए  हमारे  मेनीफ़ेस्टो  में  क्या  इस  पर

 को  जाने  की  जरूरत  अभी  नहीं  है  ।  आपने  जो  सवाल  पृछा  उसका  मैं  जवाब दे
 ।.

 आप

 भ्ौ  जग  पाल  सिंह  :  टाइम  लिपिट  कब  तक  माफ़  करेंगे,''*

 प्रो०  मधु  वण्डवते  :  अध्यक्ष  इस  सदन  की  परम्परा  यह  रहो  है  डि  जिसका  मल
 सवाल  वही  पूरक  प्रश्न  पूछ  सकता  यहां  ये  दूसरे  पृरक  सदस्य  बनकर  आा  रहे

 इघा  न  )

 श्री  बिलीप  सिंह  भूरिया  :  अध्यक्ष  इसमें  कितना  समय  समेगा  ?

 ओ्रो०  लघु  दण्डबते  :  कितना  समय  इस  सवाल  का  जवाब  देने  के  लिए  समय  देंगे  या

 नहीं  ?  मैं  स्पष्ट  करता  चाहता  हूं  कि  जैसे  ही  फाइनेंस  बिल  स्वीकृत  हमने  इंतज।म
 तंयार  किया  बजट  का  सत्र  भर  फाइनेंस  बिल  पूरा  होने  के  बार  ही  हमारा  काम  शुक  हो

 16



 16
 1912  फ्रत्मों  के  मौखिक  उत्तर

 ]

 श्री  जगमादंन  पुजारो  :  मुख्य  प्रश्त  क्षेत्रीव  ब्रामीन  वेंकों  के  सम्बरत्त  में  यह  एक  कम

 लागत  की  संस्था  क्षेत्रीय  ध्रामीण  बैंक  कम  लागत  को  संस्थाएं  मे  क्षेत्रीव  ग्रामीण  कैफ

 #  प्रामोण  क्षेत्रों  में  निघंन  विशेषकर  कमजोर  की  सेवा  करके  अत्यधिक  अच्छा  कार्य  कर

 रहे  अब  गये  क्षेत्रीय  प्रामौण  बक  घाटे  में  चल  रहे  हैं  और  पुराने  एवं  पहले  से  श्यापित  क्षेत्रीय
 प्रामीण  बैक  धाटा  महों  डठा  रहे  परमन्तु  कुछ  क्षेत्रों  से  मांग  की  गई  है  कि  क्षेत्रीय  प्राभोण
 बगो  १)  राष्ट्रीयकृत  बेकों  क ेसाथ  मिला  दिया  जाना  चाहिए  ।  राष्ट्रीयकृत  बेकों  की  प्रकृति

 क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  से  बिल्कुल  भिम्न  क्या  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानकारी  हासिल  कर
 सकता  हूं  कि  में  स्पष्ट  रूप  से  यह  बताएंगे  कि  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  का  राष्ट्रीयकृत  बेंकों  के  साथ

 दिलय  नहीं  होगा  ?

 प्रो०  बधु  इण्डबते  :  पिछलो  सरकार  के  शासन  में  एक  केलकर  समिति
 मैं  प्रश्न  का  जवाब  दे  रहा  महोदय  उस  समय  अनेक  सुझाव  दिए  गए  थे  ।  उममें  से

 एक  सुझाव  यह  था  कि  क्षेत्रीय  प्रामोण  बैंकों  का  प्रायोजक  बैंक  में  बिलय  किया  जाना  चाहिए  |  हम
 इस  प्रस्ताव  के  पक्ष  में  कतई  नहीं  इसके  बिपरीत  एक  समिति  ने  अत्यधिक  रचनात्मक  सुझाव
 दिए  थे  ।  एक  सुझाव  यह  है  कि  क्षेत्रीय  प्रामोण  बे  को  के  घाटे  में  जाने  का  मुरुय  का  रण  क्ष  त्राधिकार

 ढ्ा  सौमित  भ्रंणियों  का  प्रतिबन्ध  एवं  काय॑  क्षत्र  के साथ-साथ  दूसरे  प्रतिबन्ध  और

 इसलिये  उन्होंने  सुझाव  दिया  कि  हमें  इन  बैंकों  को  विस्तृत  पूओ  आधार  मुहैया  कराना

 हमें  उन्हें  कम  स्थाज  दर  पर  रकम  देगी  चाहिए  और  हमें  निवेश  को  अच्छी  सुविधाएं  मुहैक्वा  करने

 दें  सक्षम  होगा  चाहिए  |  हम  उस  रचनात्मक  सुझावों  को  ध्यान  में  रखेंगे  और  उच  आशंकाओं  से

 कयेंगे  जो  माननीय  सदस्प  के  मन  में  हैं  ।

 क्री  बालगोपाल  सिश्र  :  मैं  जानता  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  इस  बात  कौ  जानकारी ffs
 कि  उड़ौसा  के  बोलंगोर  आंचलिक  प्राम्य  जोकि  देश  के  प्रादीनतम  क्षंत्रीय  प्रामोण  बैंकों  पें

 एक  ने  मत  णर्ण  में  3.75  फरोड़  रुपये  कौ  हानि  उठायी  सरकार  के  पास  इस  हानि  को

 कने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 प्रो०  मथु  दण्डबते  :  हमें  इसकी  जानकारी  है  और  इस  संकट  को  टूर  करने  के  लिए  सरकार

 बायंवाही  कर  रहौ

 ]

 क्रो  एचज०  के०  एल०  भगत  :  आनरेबल  मिनिस्टर  साहब  से  मैं  यह्  जानना  चाहता  हूं  कि

 उनकी  बजट  स्पीच  में  यह  था  कि  उन  लोगों  का  कर्जा  माफ  किया  जाएगा  जो  कर्जा  देने  के  काबिल
 नही  उसका  क्राईटेरिया  क्या  उसको  तय  कौन  करेगा  कि  कोन  देने  के  काबिल  नहीं  क्या नर

 इससे  करप्शन  गहीं  क्या  इनफासट्र  क्चर  अरेंजपैंट  कर  रहे  हैं  जिससे  करप्शान  न  कौन

 श्साइड  करेगा  कि  लोन  माफ  किया  जाएगा  ?

 प्रो०  अरथु  दण्डबते  :  मैं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  पहले  ही  दे  चुका  मैं  पुनः  उत्तर

 दूं  हम  इसे  बैंक  अधिकारियों  की  दया  कि  कौन  जानबूझकर  ऋण  लौटाने  से  बचना
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  6  1990
 नम  —  ——

 चाहता  नहीं  छोड़  गे  ।  उससे  भ्रष्टाथार  को  बढ़ावा  मिलेगा  और  इसलिए  एक  मापदण्ड  स्वीकार

 करने  का  आधार  यह  है  कि  यदि  कोई  रुपया  वापिस  करने  को  क्षमता  ररूता  है  और  वापिस  नहीं
 कर  रहा  है  तो  उसे  बेंक  हारा  जातबूक्षकर  अदा  न  करने  वाला  समझा  जायेगा  और  जानबूझकर
 रुपया  अदा  न  करने  बाला  पूर्व  स्वीकृत  आधार  जिसे  आप  इन  सभी  बर्षों  में

 स्वोकार  करते  आए  उसका  अनुक रण  नहीं  किया  जाएगा  ।

 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 भवन  तिर्माताओं  को  सहायता  के  लिए  इंडियन  ओवरसोज  थेक  का  प्रस्ताव

 +351,  क्री  एम०  बो०  अनाशेशर  कया  बित्त  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  इंडियन  ओवरसीज  बेंक  के  उस  प्रस्ताव  को  नामंजूर  कर

 दिया  है  जिसमें  भवन  निर्माताओों/मालिकों  को-दी  जाने  बाली  सहायता  में  वृद्धि  करने  के  उह
 साधारण  बीमा  निगम  के  सहयोग  से  एंक  सहायक  कम्पनी  बताने  कौ  अनुमद्वि  मांगी  गई
 भर

 पदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  और  ब्योरा  कया  है  ?

 विस  संत्रो  सधु  :  ओर  भारत  सरकार  ओर  भारतीय  रिजर्व

 बैंक  को  साधारण  बोमा  निगम  के  साथ  बेंक  कौ  साझेदारो  में  एक  आवास  वित्त  अनुषंगी  कम्पती

 स्थापित  करने  के  बारे  में  इंडियन  ओवरसोज  बेंक  से  एक  प्रस्ताव  मिला  मामला  .

 विच्या  राधीन  है  ।

 जाय  का  उत्पादन  तथा  निर्षात

 #  ३52.  भी  राम  लाल  राहोी  :  क्या  धानिर्य  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बाय  के  निर्यात  में  गिरावट  भाई

 यदि  तो  गत  तोन  ब्षों  के  दोरान  चाय  के  निर्यात  में  प्रति  बर्द  कितनी  गिराबट

 भाई  है  ओर  इसके  क्या  कारण

 इस  शताम्दी  के  अंत  तक  भारत  द्वारा  चाय  के  तिर्षात  का  क्या  लक्ष्य  रक्षा

 गया

 कया  चाय  का  उत्पादन  भी  कम  हो  गया  और

 (2)  पदि  तो  इसके  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  धा  रहे  हैं  ?

 जानिस्य  और  परयंटन  संत्रो  अरुण  कुमार  :  भोर  पिछले  चार  वर्षों

 के  दौरान  भारत  से  चाय  के  निर्यात  की  मात्रा  और  मूल्य  निम्गवत  हैं  :--
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 रे  te
 “1987-88  8  207.57  621.82... न  हो
 न्  1988-89  208.82  644.26

 फू  1989-90  192.67  812.63
 कि  हि  we
 ॒  ल-फरबव री  )

 उपयुक्त  आंकड़ों  से  स्पष्ट  है  कि  निर्यात  में  गिराबट  नहीं  भाई

 सरकार  ने  यह  अनुमान  गद्दों  लगाया  है  कि  इस  शतारुदो  के  अन्त  तक  घाय  का  निर्यात

 कु

 होगा  ।  फिर  आठवीं  पंबवर्षाय  योजना  की  समाप्ति  तक  305  मिलियन
 के  निर्यात  का  प्रस्तावित  सक्ष्य  है  ।

 भर  (2)  नोचे  दी  गई  सारणी  पिछले  पांच  बर्षों  के  दौरान  भारत  में  हुए  चाय  के

 उत्पादन  को  दर्शाती  है

 बषं  उत्पादन  '  न
 _  मी  शशििलि

 1985-86  648.96  ट
 1986-87  621.40  +.  3

 8  683.81  वीर

 683.59  )

 है

 |

 फिर  कंलेण्डर  ब्ष  के  दोरान  683.59  मिलियन  किग्रा०  के  रिकार्ड  उत्पादन
 वर्ष  के  दौरान  उत्पादन  कम  होकर  दोरान  मिलियन  किग्रा०  हो  गया  ।  यह  गिराबट
 मुब्यतया  दक्षिण  भारत  में  ओर  आंशिक  रूप  से  उत्त  र-पूर्व  भारत  में  प्रतिकूल  मौसम  परिस्थितियों
 के  कारण  अ

 गा
 ऋण  देने  के  सम्बन्ध  में  अंकों  को  दिशा-निर्देश  *

 ]
 +$355  क्री  चिरंजो  लाल  शर्मा  :  क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ऋण

 देने  के  सम्बन्ध  में  बैंकों  को  जारो  किए  दिशा  निर्देशों  का  ब्यौरा  क्या

 बिस  मंत्रों  भणु  भारयौय  रिजय॑  बैंक  ऋणकर्ताओं  को  ऋण  देने  के
 सम्बन्ध  में  बैंकों  को  समय-समय  पर  विस्तृत  मार्ग  निर्देश  जारी  करता  है  |  बंकों  के  प्रदंधत  भारतीय

 सम्बन्ध में बैंकों को समय-समय पर विस्तृत मार्ग निर्देश जारी करता है |



 |  बककों  के  खिखित  उत्तर  6  1990
 ————

 बेंक  के  विभिस्क  परिपज्ञों  को  ध्यान  में  रखकर  नोति  निर्धारण  करते  हैं  और  तत्संबंधी

 अनुदेश  जारी  करते  यह  सुनिश्चित  करना  होक  है  कि  ऋण  भोर  अप्रिम  नौचे  दिए  गए  तीन

 मूलभूत  उदूृं  श्यों  के  लिए  दिए  जाते  हैं  :--

 ऋण  युक्तिसंगत  भाधार  पर  उनकी  बापसी  सुनिश्चित  करते  हुए  दिए  जाएं  ।

 भारतीय  रिजर्व  बेंक  द्वारा  विशिष्ट  क्षेत्रों  को  ऋण  देने  सम्बस्धी  दी  गई  हिंदायतों
 ओर  परामर्श  को  ध्यान  में  रखते  जहां  विस्तृत  राष्ट्रीय  हितों  को  देखते  हुए
 लाभप्रदता  पर  जोर  नहीं  दिया  श्रेष  मामलों  में  बेंक  निश्चियों  को  लाभप्रद
 ढंग  से  निवेश  करना  ।

 बेंकों  के  प्रचालनों  के  क्षेत्रों  के  समुदायों  को  उत्पादकता  एवं  अन्य  बांछनीय  उर  र
 को  पूर्ति  के  लिए  उचित  ऋण  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  करना  ।

 बेक  को  आतंरिक  सूचना  निरीक्षण  एवं  समीक्षा  के  माध्यमों  द्वारा  कुशल  निगरानी

 प्रणाली  की  व्यवस्था  भो  करनी  होती

 भुस्य  निर्धारित  करने  के  लिए  समिति

 *$३56,  झो  प्यारेलाल  खंडेलबाल
 ]

 ॥॒  कप
 डा०  ए०  के०  पटेल

 :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  ढृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बनस्पत्ि  आवि  के  मामले  में  उनको  उत्पादन  लागत

 और  बिक्रय  मूल्य  के  बोच  वर्तमान  अनुपात  का  अध्ययन  करने  के  लिए  एक  सबिति  का  गठत

 किया  है  ताकि  बह  उचित  लाभ  का  अनुपात  तब  कर  सके  ओर  मुनाफाक्षोरी  को  प्रकृति  रोकी

 जा

 पदि  तो  समिति  के  निष्कर्ष  कया  ओर

 इन्हें  कार्यात्बियत  करने  के  लिए  क्या  कदम  डठाए  गए  हैं  ?

 वित्त  मंत्रो  भध्  :  नहीं  |

 भोर  प्रश्त  उत्पस्न  महों  होता  ।

 लौह  अयस्क  का  निर्यात

 +359,  प्रो०  शंलेशा  साथ  झभोवास्तव  :  क्या  बालिम्य  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 भारतीय  खनिज  ओर  धातु  ब्यापार  निगम  जापान  भोर  अम्य  देशों  को  लौह  अयरक

 का  निर्यात  कर  रहा

 (a)  वदि  तो  भारतीय  खगिज  ओर  बातु  व्यापार  मिगम  हारा  बष॑  1988-69  ओर

 1989-90  के  दौरान  प्रत्येक  देश  को  कितने  लौह  अवस्क  का  निर्यात  किया  और

 (5)  उपयुक्त  अवधि  के  दौरान  कितनी  विदेक्षी  मृत्रा  अित  की  गईं  ?
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 बाजिम्य  और  क्वंटम  बंत्री  अरुण  कफूमार  (१)  थो  हां  ।

 और  एक  विय  रण  शवंसण्त  है  ।

 विचरण

 वर्ष  1988-89  और  1989-90  के  दोरान  एम०  एम०  टौ+
 सो ०  हारा  किश  गए  लोह  अयस्क  के  निर्यात  का  देशवार  ध्यौरा

 देश  1988-89  8-8  9  1969-90

 मात्रा  मूल्य  (  अपर  ल-फरद कला  पा  +_
 मात्रा  मूल्य

 आपान  10.496  247.25  9.001  279.73

 दक्षिण  कोरिया  3.112  71.53  2.551  79.34

 रू  मानिया  2.356  29.61  1,829  26.16

 हंगरी  0.031  0.70  0.010  0.33

 जौ०  डी०  आर०  0.612  11,29  0.660  16.51

 युगोस्थाविया  0.036  0.81  न  न

 0.146  2.81  0.318  6.29

 कुवंत  0.021  0.30...  —  --

 उत्त री  कोरिया  0.343  6.20  0.345  6.99

 पाकिस्तान  0.338  6.93  0.338  8.83

 चीन  0.151  3.82.  0.251  7.34

 अस्ट्रे  लिया  _
 _  0.149  5.05

 नेपाल  0.002  0.03...  0.002  0.03

 कुल  योग  :  17.644  381,28  15.4354.  436.60
 कऑिनिनिनययययपाणययय

 शाजस्थान  में  भवन-मिर्माण  के  लिए  बंकों  हारा  ऋण  विया  जाता

 ]

 +36],  श्री  गोपास  पद्देरशाल  :  क्या  थित  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि

 ह  कया  राजस्थान  में  सहकारी  एवं  अन्य  बेंकों  ने  अमुसूबित  अनुसूचित
 आथिक  दृष्टि  से  कमजोर  बर्गों  समेत  गिम्न  और  मध्यम  आय  वर्गों  के  लोगों  को  केन्द्रीय

 क्षैरकार  द्वारा  निर्धारित  मानदंड  के  अनुसार  भवन  निर्माण  के  लिए  ऋण  दिए  भोर
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 प्रश्नों  के लिक्षित  उत्तर  6  1990

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  जिला-बार  उयोरा  क्या  है  ?

 बिल  मंत्रो  मधथ  :  ओर  राज्य  स्तरीय  बेकसं  राजस्थान
 के  संयोजक  बेंक  आफ  बड़ोदा  ने  सूचित  किया  है  कि  राज्य  में  कायं  कर  रहे  सहकारी  बेंकों
 और  अन्य  बेकों  द्वारा  निर्धारित  मानकों  के  अनुसार  राज्य  के  अनुसूचित  अनुसूचित

 आधिक  दृष्टि  से  कम्जोर  वर्ग  के  निम्न  भौर  माध्यम  आय  वर्ग  के  लोगों  को

 ऋषण  मंजर  किए  गए  1989  की  स्थिति  के  अनुसार  43,648  श्वातों  में  14.:5

 करोड़  रुपये  को  राशि  बकाया  थी  |  खातों  की  जिले-वार  संसद्या  भर  उनमें  बकाया  राशि  से

 सम्बन्धित  दिसम्बर  1989  की  स्थिति  के  अनुसार  सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 विवरण

 राजस्थान  में  अम्य  बंफों  हारा  अनुसूचित  जाति/अनुलूचित  आर्थिक
 एप  से  कमणभोर  बर्गों  और  निम्त  आय  वर्ग  तथा  कम्यण  आवब  वर्षों  सहित

 अम्य  थर्गों  को  गृह  निर्माण  के  लिए  दिया  गया  ऋण
 1980  को

 रुपये

 क्रम  संख्या  जिले  का  नाम  खाते  बकाया  राशि

 अयमेर  2578  13.33

 2  अलवर  2695  84.79

 3,  बांसवाड़ा  1046  27.52

 4.  बाइमेर  1648  48,58

 5.  बीकानेर  952  28.18

 6  भौलवाड़ा  2205  64.25

 7.  भरतपुर  2254  67.23

 है  बूदौ  952  29.11

 बितोड़  गढ़  2048  59.30

 10  चुक  1146  35.16

 11  धौलपुर  748  20.09

 12  डूगंरपुर  1146  38.79

 13.  जैसलमेर  662  17.96

 14.  जयपुर  962  122.31

 15  जालोर  1686  52.57

 16.  झुंझुनू  1090  38.64
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 रुपए
 क्रम  संख्या  जिले  का  नाम  खाते  बकाया  राशि

 18.  जोघपुर  1537  46.34

 19.  कोटा  638  18.33

 20.  नागौर  1782  56.81

 21.  पासी  2050  58.47

 22.  सवाई  माधोपुर  1804  55.52

 23.  सोकर  1501  46.05

 24.  सिरोही  1432  43.31
 !
 श्र  श्री  गंगानगर  2780  100.88

 26.  टोंक  898  27.59

 27.  डदयपुर  4048  131.25

 कुल॥  43648  1434.76

 भूमि  का  मूल्य  निर्धारण  सूत्र

 ]
 +362,  श्ोमतो  बासव  राजश्वरो  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  आबास  बेक  ने  भूमि  का  मूल्य  निर्धारित  करने  के  लिए  एक  सूत्र  का

 सुझाव  दिया  है  जो  परस्पर  अंतरण  के  आधार  पर  विभिन्न  वर्गों  को  उपलब्ध  होने  वालौ

 दूद्दापता
 स  के  सिद्धान्त  पर  आधारित  भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रो  मधु  :  ओर  राष्ट्रीय  आवास  बैंक  ने  आवास  बोडों
 भोर  क्षेत्रीय  विकास  प्राधिकरणों  जैसी  सरकारो  क्षेत्र  को  एजेंसियों  द्वारा  शुरू  की  गई  भूमि  विकास

 और  शेल्टर  परियोजनाओं  के  लिए  वित्तौय  सहायता  प्रदान  करने  के  वास्ते  एक  योजना  बनाई
 इस  योजना  को  अब  सहकारी  आवास  वित्त  ब्यावसायिक  विकाप्तकर्ताओं  के

 साथ  किराया  आवास  योजनाओं  पर  भी  लागू  किया  गया  भूमि  की  लागत  भौर  आधारभूत
 सुविधाएं  तथा  विभिन््त  आय  बर्गों  के

 लिए  कोमतें  निम्नलिशित  सिद्धान्तों  पर  निर्धारित  थी

 गई  हैं  :

 निम्न  भाय  वर्गों  के  लिए  प्लाट/एकक  भूमि  भोर  न्यूनतम  शैल्टर  लागत  के  लिए
 क्षमता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  औसत  विकास

 लागत  से  कम
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 एच्च  आय  वर्गों  के  लिए  प्लाट/एकक  बाजार  कीमतों  के  लगभग  |

 वाणिज्यिक  प्लाट  अनुमानित  विक्रय  मूल्य

 काय॑  स्थल/प्ंस्थाएं  इत्यादि  विकास  लागत  पर  अथवा  उसके  लगभग

 हरिह्वार  में  टो०बो०  टायर

 *363.  झो  लगपाल  सिह  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  हरिद्वार  में  टौ०बी०  टावर  स्थापित  करने  का  विचार

 क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  वहां  टी०बी०  टावर  लगाने  के  लिए  भूमि  प्रदान  कर

 दी  भोर

 (१)  यदि  तो  इसे  कथ  तक  स्थापित  किए  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  अंज्रो  पो०  :  से

 हरिद्वार  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से
 प्राप्त  स्थान  पर  दूरदक्लन  द्वारा  एक  अल्प  शक्ति  (100

 दरद्शन  ट्रांसमौटर  स्थापित  किया  गया  बिजली  न  बिलने  के  अभो  इस  ट्रांसमोटर
 को  नियमित  रूप  से  सेवा  के  लिए  शुरू  करना  सम्भव  नहीं  हो  पाया  है  ।  राज्य  सरकार
 से  नियमित  रूप  से  बिजली  मिलने  दूरदश्न  ने  4  1990  से  परीक्षण  के  आधार  पर

 सायंकालीन  प्रसारण  के  लिए  ट्रांसमौटर  स्थल  पर  एक  डौजल  जनरेटर  सभा  लिया

 फोचर  फिल्मों  के  चयत  हेतु  दिशा-निर्देश

 $३64,  धरो  प्रतत  कुमार  भंडल  :  क्या  सूचना  ओर  प्रतारण  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 दूरदक्षंत  द्वारा  दिखाई  जाने  वाली  फ़िल्मों  का  दिल्ली  तया  अस्य  के  सो  हारा  किस

 आधार  पर  चयन  किया  जाता

 रविवार  के  लिए  फ़ीचर  फिल्मों  ओर  ब्रादेशिक  भाषाओं  की  फिल्मों  तथा  पुरानी
 लोकप्रिय  फिल्मों  के  चएन  के  लिए  क्या  यदि  कोई  निर्धारित  किए  गए  हैं

 नई  हिन्दी  फीचर  प्रादेशिक  भाषाओं  की  फिल्मों  तथा  पुरानों  हिर्दुस््तानी
 लोकप्रिय  फिल्मों  के  मामसे  में  देय  धनराशि  निर्धारित  करने  की  प्रक्रिया  क्या  है

 अनेक  रविवारों  को  अलोकत्रिय  हिम्दी  फिल्में  प्रसारित  किए  जाने  का  ओबित्य  क्या

 और

 क्या  अच्छो  फिल्मों  का  ही  चयन  करने  कौ  दृष्टि  से  बतंमान  प्रक्रिया  पर  पुनविभार

 किया  जा  रहा  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  तथा  संतदोष  कार्थ  मंत्रों
 :  और

 नेटबर्क  पर  प्रसारण  के  लिए  पुरानी  उत्कृष्ट  फिल्मों  सहित  हिन्दी  फीचर  फिल्मों  का

 अयन  दूरदक््षंत  महानिदेशालय  फिल्म  चयन  सप्रिति  हारा  निर्माताओों/अशप्चिकार  धारकों  द्वारा

 24
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 प्रसारण के  अस्तावित  में  से  निम्मलिशित मुख्य  मानदष्डों के  आधार  पर  किया
 जाता

 राष्ट्रीय  /अम्तर्राष्ट्रीय/राज्य  पुरस्कार  प्राप्त

 2.  विषयवस्तु  महत्व

 3,  सिने  महत्व

 4.  मनोरंजन

 .  परिवार  में  देशने  के  लिए  उपयुक्तता

 6.  निर्माण  ब्ष

 25  वर्ष  पहले  निर्मित  कौचर  फिल्मों  पर  हौ  पुरानी  उत्कृष्ट  श्रेणी  के  अधीन  प्रसारण  के

 लिए  विद्यार  किया  जाता

 प्रदेशिक  फौचर  फिल्में  जिन्होंने  निम्नलिश्चित  कोई  राष्ट्रौय  पुरस्कार  जीता  हो/पेनोरमा
 स्तर  प्राप्त  किया  रविवार  को  राष्ट्रीय  नेटवर्क  में  प्रसारण  की  पात्र  हैं  :

 1.  बषं  की  सर्वश्रेष्ठ  था  दूसरी  सर्वश्रेष्ठ  फीचर  फौत्म  के  लिए  राष्ट्रीय  पुरस्कार  सभी
 भाषाओं  में  ।

 2.  किसो  क्षेत्रीय  भाषा  में  सं  श्रेष्ठ फ़ीचर  फिल्म  के  लिए  राष्ट्रपति  का  कमलਂ

 3.  राष्ट्रीय  एकता  के  लिए  मर्निस  दत्त

 4.  निर्देशक  की  सर्वश्रेष्ठ  पहुली  फीबर  फिल्म  के  लिए  इंदिरा  गांधी  और

 5.  किसी  भारतीय  अन्तर्राष्ट्रीय  फिल्म  समारोह/फिल्मोत्सब  में  भारतीय  पेनोरभा
 खण्ड  में  शामिल  ।

 प्रसारण  के  लिए  क्षेत्रीय  भाषाओं  की  फौचर  फिल्मों  का  चयत  सम्बद्ध  दूरदर्शन  केस्द्र  कौ

 चयन  समितियों  द्वारा  किया  जाता

 दुरदशन  महानिदेशालय  में  एक  फ़िल्म  बर्गीकरण  समिति  तथा  प्रादेशिक  केस्द्रों  पर
 एमी  ही  समितियों  द्वारा  प्रसारण  से  रायल्टी  के  भुगतान  के  प्रयोजन  से  फिल्मों  बी  तीन
 प्रणियां  अर्थात्  में  रक्षा  जाता  राष्ट्रीय  नेटवर्क  पर  रबि4वार  को
 प्रमारित  क्षेत्रोय  भाषाओं  की  फीचर  फिल्मों  और  पुरानी  उत्कृष्ट  फिल्मों  को  हमेशा  बगगं  में
 रक्षा  जाता  इन  किसतों  के लिए  भुगतात  समय-समय  पर  सरकार  द्वारा  निधांरित  दरों  के

 अनुसार  किया  जाता  है  ।  श्वेत-इयाम  फिल्मों  के  मामने  में  रंगीत  फिल्नों  को  तुलमा  में  25  प्रतिशत
 कम  भगतान  किया  जाता  है  |

 प्रसारण  के  वास्ते  अच्छी  फिल्मों  के  लिए  दूरदर्शन  का  चयन  विशिन्स  नम  ताओं
 अधिकार  घारकों  द्वारा  प्रसारण  के  लिए  प्रस्तावित  फिरमों  तक  सीनित  होता  च्ू  कि  फिल्म ध्र।ध्य
 निर्माण  मुख्यतया  निजी  क्षेत्र  में  सरकार  बाक्स  आफिस  पर  इन  फिल्म  की  €्थति  के  आरे

 में  कोई  रिकार्ड नहीं  रदतो  ।

 (४)  फिल्मों  के  प्रक्रिया  में  कोई  परियतंन  करने  का  बिययार  है  ।
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 यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  केवल  अच्छे  स्तर  को  फ़िल्में  प्रसारित  की  जाएं  एक

 पुनरीक्षण  समिति  प्रसारण  के  लिए  अनु  मोदित  फ़िल्मों  की  फिर  से  जांब  की  जा  रही  है  ।

 मानव  कंकालों  का  अवध  निर्यात

 *3.5.  5,  क्री  शंकर  सिह  बघेला  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  पूर्वोत्तर  राज्यों  से  बंगला  देग  को  मानव  कंकालों  का  अवैध  रूप  से  निर्यात
 किया  जा  रहा  जिन्हें  वहां  से  पश्चिमी  देशों  को  भेजा  जाता  भौर

 (६)  इसे  रोकने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गये  हैं  भौर  इसके अब  तक  क्या

 परिण।म  निकले  हैं  ?

 बित्त  मंत्री  मध
 :  और  भारत-बंगला  देश  सीमा  पर  जिन

 एजेंसियों  को  तस्करी  कार्य  सौंपा  गया  उन्होंने  ऐसे  किसी  अवेध  निर्यात  किए  जाने  की

 कोई  सूचना  नहीं  भेजी  है  ।

 प्रामोण  क्षत्रों  में  बंकिंग  सुविधाओं  का  विस्तार

 #366.  भ्रो  कल्पताथ  राय  मद छ
 क्री  उत्तम  राठोड़  |

 :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  इस  समय  राष्ट्रीयकृत  बेंकों  को  कितनी  शाशआएं

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ  में  इनकी  संख्या  कितनी  »र

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  राष्ट्रीयकृत  बकों  की  सेबाओं  में  ओर  बिस्तार  किए  जाने  हेतु  यदि

 कोई  कार्यक्रम  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  मधु  :  से  31-12-1¢89  उपलब्ध

 कौ  स्थिति  के  अनुसार  सरकारी  क्षेत्र  के  बंफकों  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कु  33,640  ज्ाबाएं  ,
 1-4-1985  5  पंचवर्षीय  योजना  के  शुरू  की  स्थिति  के  अनुसार  ऐसी  शाखाओं  की

 संबच्या  29,837  थी  |  पिछलौ  शाक्षा  लाइसेंंत्िग  नीति  31-?-1990  को  समाप्त  हो  गई  है  ।
 भारतीय  रिजवं  ढेंक  द्वारा  नई  शाखा  लाइसेंसिन  नीति  को  भम्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  है

 थुगो  तथा  विक्रो-कर  को  समाप्ति

 $+३67.  भरो  लाल  कृष्ण  आंडबाणो  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  विगत  कुछ  समय  से  चुगी  तथा  बिक्रो-कर  समाप्त  करने  के  .

 मामले  पर  विचार  कर  रही  है  |

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निगंय  लिया  गया  भौर

 यदि  तो  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 विस  मंत्रों  लथु  चमी  तथा  बिक्री-कर  दोगों

 हो  संविधान  के  अंतर्गत  राज्य  के  विषय  सरकार  बिक्री-कर  द्म्राप्त  करने  के

 मामले  पर  विद्यार  नहों  कर  रही  चुनी  समाप्त  करने  का  मामला  अप्रत्यक्ष  कराधान
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 प्रश्नों  के  हित  उत्तर
 *ोोसाच  स४  खफ  विशेषज्ञ

 हारा  (  शक  )

 आंच  सकड़वाला  समिति  आदि  ज॑सी  बहुत-सी  ऐसी  शमितियों  और  विशेषज्ञ

 अध्ययन  दलों  हारा  जांच  का  विषय  रहा  ह  जिन्होंने  चुगी  शुल्क  को  धीरे-धौरे  सभाप्त/प्रतिस्थापित
 करने  का  सुझाव  दिया  इस  म।मले  पर  में  हुए  मुझुपर  मंतियों  के  सम्मेलन  में  विचार-विमर्श

 किया  गया  और  सम्मेलन  में  इस  बात  पर  आम  सहमति  हो  गई  कि  चगी  को  चरणबद्ध  तरीके  से

 समाप्त  १२  दिया  जाएगा  ।  स्थानीय  सरकार  तथा  शहरो  विकास  विषयक  केस्ट्रीय  परिषद्  ने  भी

 अपनौ  विभिम्न  बैठकों  में  चुमी  समाप्त  करने  के  मानने  पर  विद्यार-विभर्श  किया  और  परिषद्  के

 झाव  के  आधार  झहरो  विकास  ने  एक  सभिति  का  गठत  किया  है  जो  कि  चुगी
 प्रमाप्त  करने  की  स्थिति  में  स्थानौय  निकायों  के  संसाधनों  को  बढ़ाने  के  प्रशन  पर  विचार  करेगी  ।

 शहरी  अिकास  मंत्रालय  द्वारा  इस  समिति  की  रिपोर्ट  को  शाज्य  सरकारों  को  सूचना  हेतु  परिचालित

 किया  जा  रहा

 झहरो  गरोदों  के  स्व:रोजगार  योेना  के  अंद्त  बेडों  ग्वारा  ऋण  देता

 बा  +368,  श्रीमतो  उसा  गजपति  राज  :  क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 कया  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारों  है  कि  शहरी  गरोबों  के  लिए  स्वःरोजगार
 पोजना  के  अतगंत  बेकों  से  ऋण  प्राप्त  करने  बाले  बतंभान  लाभार्थियों  कौ  संडयरा  1981  की  पुरातौ
 जनगणना  और  प्रति  300  व्यक्तियों  पर  एक  व्यक्ति  को  ऋण  के  फामू ले  पर  आधारित  और

 कया  शहरो  क्षेत्रों  में  जनसंदुया  में  पर्याप्त  वद्धि  को  देखते  हुए  सरकार  का  उन  क्षेत्रों

 में  जहां  यह  योजना  लाग्  लाभाषियों  को  संदपा  की  समौक्षा  करने  तथा  इसमें  वृद्धि  करमे  +का

 बियर

 बिल  अंतज्रौ  मथु  :  (6)  ओर  (a)  शहरी  गरोबों  के  लिए  स्वरोजगार  का
 क्रम  व  1986-87  के  दौरान  आरंभ  किया  गया  था  ।  प्रारभ  इस  योजना  में  1981  को
 गणना  के  अनुसार  10,000  से  अधिक  की  आबादी  बाले  शहरी  एवं  अर्थ-शहरी  केन्द्रों

 में  प्रत्येक  500  की  आबादी  के  लिए  एक  हिताधिकारी  को  सहायता  प्रदान  करने  की  व्यवस्था  को

 गई  थी  |  इस  योजना  में  संशोप्तन  किया  गया  और  इस  समय  इस  योजना  के  अंतर्गत  प्रत्येक  300  की

 कैशाव  दी  के  लिए  एक  हिताधिकारों  को  सहावता  प्रदान  कौ  जातो  बतंमान  फामृला  में  कोई
 परिवतंन  करने  का  प्रस्ताव  नहों  है  ।

 अनिवासी  भारतोीणें  को  धनराशि  को  बापतो  के  लिए  परमिट

 ”  369.  भी  रामजो  लाल  सुगन  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  करो  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  मामलों  की  संसुपा  क्या  है  जिनमें  शहरी  विकास  मंत्रालय  के  भूधि  और  विकास

 री  ने  ब्ब  1939  के  दौरान  भारतीय  रिजव  बैक  से  अन्विासी  भारतोयथों  को  वह  अभ्रिम

 गति  विदेशी  मुद्रा  में  लौटाने  के  लिए  आवश्यक  परमिट  जारी  करने  का  अनुरोध  किया  जो

 इन्होने  दिल्ली  में  प्लाटों  के  आबंटन  के  लिए  जमा  कौ

 भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  कितने  मामलों  में  आवश्यक  परमिट  जारी  किए
 उन  मामलों  का  ब्योरा  क्या  है  जो  इस  प्रकार  के  परमिट  जारी  करने  हेतु  भाग्तीय

 रिजवं  बेंक  के  विचाराधौन  पड़े  और
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 इन  परमिटों  के  कब  तक  जारी  किए  जाने  को  संभावना  है  ?

 बिस  संत्रो  सथु  :  से  सूचना  एकाज्रित  कौ  जा  रही  है  ।

 बेंक  ऋणों  को  माफ  करता

 करेंगे  कि  :

 क्ष्या  भारतीय  रिजवं  बेक  ने  कोई  ऐसी  योजना  बनाई  है  जिक्षके  आधार पर  राष्ट्रीयकृत
 बेंक  केवल  वास्तविक  मामलों  में  ही  ऋणों  को  माफ़  करें  भोर  वे  ऋणों  को  अंधाधु  ध  बट्टे-आते  में  त

 भौर
 ह

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बितत  मंत्रों  सु  :  ओर  सरकार  हारा  धोषित  ऋण  राहुत
 पोजना  रुपए  तक  ऋण  लेने  वाले  उधारकर्ताओं  पर  सागू  होगी  इसके  अंतगंत
 दितांक  2  की  स्थिति  के  अनुखार  अल्पावष्चिक  एवं  सावधि  ऋणों  सद्ित  सभी
 अतिदेय  रकमें  शामिल  होंगी  ।  उधारकर्ताओं  को  भूमि  की  जोतों  के  अ्राकार  संबंधी  कोई  सोौमा  लागू
 नहीं  होगी  ।  जान-बूझकर  चूक  करने  वालों  को  इस  योजना  में  शामिल  नहीं  किया
 जाएगा  ।

 सरकार  के  इस  निर्णय  को  कार्यान्यित  करने  के  लिए  भारतीय  रिजय॑  बेंक  तथा  राष्ट्रीय
 कृषि  एवं  ग्रामीण  विकास  बेंक  के  परामर्श  से  एक  जिस्तुत  योजना  तैयार  की  जा  रही

 बेंकों  तबा  बित्तोष  संस्थाओं  हारा  विवरणियां

 3698.  क्रो  हेत  राम  :  क्या  बितत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आयकर  विभाग  ने  सभी  बंकों  ओर  गेर  बैंकिंग  बित्तीय  संस्थाओं  की  बर्ष
 88  ओर  में  50,000/-  रुपये  या  इससे  अधिक  की  राशि  का  लेन-देत/जमा  करने  वाले
 सभी  खाताधारियों  की  सूचौ  भेजने  के  लिए  सम्मन  जारी  किए

 पदि  तो  बेंकों/गैर-बेंकिग  वित्तीय  संस्थाओं  द्वारा  भआापकर  विभाग  को  कुल  कितने

 मामलों  के  बारे  में  जानकारी  दो  गयी

 कया  इससे  बैंकों  आदि  के  जाताधारियों  में  बिन्ता  और  असंतोप  व्याप्त  और

 सरकार  थांताधारियों  के  बेंकों  आदि  के  साथ  लेन-देन  की  गोपनीयता  में  उनका
 विश्वास  बनाये  रखने  के  लिए  कया  कदम  उठा  रही  है  ?

 बित्त  संत्रो  सधु  :  भोर  आयकर  विभाग  की  केन्ट्रीय  सूचना
 शाखाएं  विभिन्न  जिनमें  अन्य  स्रोतों  के

 साथ-साथ  बेंक  तथा  अन्य  वित्तीय  संस्थान  प्री

 शामिल  के  साथ  किए  गए  वित्तीय  लैन-दैनों  से  संबंधित  जानकारी  मंगबाती  हैं  और  तः्पा  बात
 कर  की  चोरी  का  पता  लगाते  के  उद्देश्य  से  उक्त  सूचता  कौ  जांच-पड़ताल  करती

 50,000/-
 झुपये  से  अधिक  की  राति  के  टेलीग्राफ  हारा  किए  गए  अम्तरणों  तथा  ट्रैब नर
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 अंकों  के  संबंध  में  सूचना  बकों  से नियमित  आधार  पर  एकत्र  कौ  जाती  निश्षेपों  तथा  बांडों  के
 में  सूचना  गैर-बंकिय  विशीय  संस्थानों  से  भी  मंगबाई  जातो  केम्क्रीय  सूचना  शाखाओं  ने

 .  1987-88  तथा  1988-89  के  वित्त  बर्षों  के  दौरान  बैंकों  तथा  बैर-बकिय  वित्तीय  संस्थातों  सहित

 र  सभी  सल्रोतों  से  क्रमशः  8,21,632  तथा  8,48,123  सूचनाएं  एकभ  को  |

 इस  बात  का  कोई  आधार  महीं  है  कि  आयकर  विश्वान  द्वारा  अंकों  से  सूचना  एक
 करने  के  परिणामस्वरूप  बास्तविक  जमाकर््ताओं  में  बिन्ता  तथा  भय  उत्पन्ग  हो  गया  है  ।

 आयकर  अभिनियम  को  धारा  1:8  के  उपयंधों  के  जनुसार  बैंकोंसे  एक  की  गयी

 सूचना  को  आयकर  प्राधिकारियों  के  पास  गोपनीय  रा  जाता  है  ।

 स्पायिक  अधिकारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिए  अकादभो

 3699.  थो०  जगदोप  धनखलड़  :  क्या  विधि  और  श्याय  मंत्री  यह  अत।ने  की  कृपा  करेंगे

 |  आकि:ः

 क्या  सरकार  ने  न्यायिक  अधिकारियों  के  प्रशिक्षण  के लिए  एक  अकादमी  स्थापित
 करने  के  लिए  कोई  कदम  उठाया  हैं  जंसी  कि  विधि  भायोग  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  स्िफ|रिश
 को  ओर

 (a)  पदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  संत्रो  तथा  भागर  थिमानत  संत्रो  आरिफ  भोहम्मद  और  (७)
 विधि  आयोग  कौ  रिपोर्ट  की  जांच  कर  सौ  गयी  न्यायिक  अधिकारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिए
 एक  अकादमी  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 स्यायालयों  में  लस्थित  पड़े  भामलों  सम्बन्धो  समिति  को  रिपोर्ट

 3700.  शझ्रो  सदन  लाल  खराता  हि  मंत्री  बता
 जो०  जगदोप  धमखड़  |

 :  क्या  थि४थि  और  स्थाय  मंत्री  महू  बताने  कौ  कृपा

 करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  स्यायालयों  में  लम्बित  पड़े  मामलों  को  शमस्पा  की  जांज  ओर
 उपचा  र/त्मक  उपाय  सुखझाने  के  लिए  1989  में  गठित  उच्च  स्थावालंयों  के  तीन  मुख्य
 न्यायाधीशों  की  समिति  की  रिपोर्ट  सरकार  को  प्राप्त  हो  गई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  इस  सम्बन्ध  में  कौ  गई  सिफारिशों  को
 कार्यान्वित  करने  हेतु  क्या  कदम  डठाए  गए  और

 यदि  तो  इस  समिति  की  रिपोर्ट/सिफारिशें  कब  तक  प्राप्त  हो  जाने  की
 सम्भावना  है  ?

 ऊर्जा  भग्त्री  तथा  नागर  बविभानन  भम्त्रो

 रु

 मोहम्मद  :  (९)
 नहीं  ।

 €  rereneee ४.0७

 स््ा

 ४2,0१0  प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।
 |  ४

 +$  ४2,0१0
 |...]  249.

 |
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 भाशा  है  कि  समिति  का  समस्त  आगामी  तीन  या  चार  मास  में  पृ  ह्दो
 जाएगा  ।

 हु

 निर्यात  से  होने  बालो  आय  में  केरल  हारा  हिस्से  को  मांग

 3701.  भो  मुल्लापल्ली  रामलसान  :  क्या  बाणनिज्य  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  राज्य  में  निर्यात  से  होने  बाली  आय  में  अपने  हिस्से  का  दावा
 किया  और

 यदि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्यौरा  कया  है  ओर  इस  सम्बस्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  का  क्या
 निणंय  है  ?

 बाणिस्य  ओर  पयंटन  घंत्रो  अरुण  कुमार  :  और  केरल  राज्य

 निर्यात  ब्यापार  विकास  परिषद्  ने  अपने  दिनांक  24,4. 1989  के  पत्र  के  द्वारा  इस  मंत्रालय  को

 एक  अभिवेदम  दिया  है  ।  जिसके  अनुसार  केरल  राज्य  ने  भारत  सरकार  को  सुझाव
 दिया  था  कि  राज्य  से  होने  बाली  निर्यात  आय  का  कृछ  प्रतिशत  उत्पाद  विकास  निधि  के

 सूजन  के  लिए  वापस  किया  जाता  चाहिए  ।  इस  मामले  पर  विचार  किया  परन्तु  इस  भ्यवहाय

 नहीं  पाया  गया  ।

 भहिलाओं  का  संयक्त  बंबाहिक  सम्पत्ति  में  अधिकार

 3702.  प्रो०  सावित्रों  लक्ष्मणन  :  क्या  विधि  ओर  म्याय  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा

 केन्द्रीय  सरकार  को  महिलाओं  को  संयुक्त  बंवाहिक  सम्पत्ति  में  अधिकार  देने
 के  लिए  कानून  बनाते  के  सम्बन्ध  में  महिला  संगठनों  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ

 और

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्री  तथा  नागर  विमानन  मंत्रो  आरिफ  मोहम्मद  :  हां  ।

 संयुक्त  वैवाहिक  सम्पत्ति  से  सम्बस्धित  विधि  के  अधिनियमन  के  लिए  विधियों
 जिनके  अन्तगगंत  अल्पसंध्यक  समुदायों  को  सागू  स्वीय  विधि  भी  व्यापक  परिवर्तन  करना

 सरकार  की  यह  घोषित  नीति  रही  है  कि  अल्पसंदयक  समुदायों  की  स्तरीय  विधि
 में  तब  तक  परिषतंन  न  किया  जाए  जब  तक  उसके  लिए  उन  समुदायों  से  भी  पर्याप्त  पहल  ने
 की  जाए  ।

 गोबा  में  लथु  इस्पात  संयंत्र  को  स्थापना

 3703.  प्रो०  गोपालराब  सायकर  :  क्या  इस्पात  भोर  स्ान  मंत्री  पह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  गोवा  की  जनता  गोवा  में  एक  लघु
 इस्पात  संयंत्र  को  स्थापना  की  निरंतर  मांग  कर  रही  और

 यदि  तो  इस  सम्बस्ध  में  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए

 के
 30-  *
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 ऊर्णा  को  तचा  भागर  विवानन  अंत्रो  आरिफ  भोहम्भद  :  (®)  और
 निजी  क्षेत्र  में  फैझत  चाप  भट्टी  प्रक्रिया  ढो  मात  लघु  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना  की  नीति  में
 केवल  जग्मू  भीਂ  उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी  उत्त  र-पृर्थों  सिक्किम  और

 ९  हिमाचल  प्रदेश  इस  प्रकार  के  संयंत्र  की  स्थापना  के  लिए  अनुमति  देश  के  अन्य  भागों  मे
 इम्पात  निर्माण  की  नई  क्षमता  की  स्थापना  के  लिए  इस  सभय  अनुमति  नहीं  दी  जा  रही  है

 इस  दे  3  काड़ी  क्षमता  विद्यमान

 तांबे  का  आयात

 3704  दो  एत०  डेनिस  :  क्या  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 *ਂ  हब  बों  के  दोरान  राज्य-बार  कुल  कितने  मूल्य  के  तांबे  का  उत्पादन  किया

 *:  तांब्रे  का  आयात  किया  जा  रहा

 तो  इसके  क्या  कारण

 छल  देशों  के  माम  क्या-क्या  है  बहां  से  गत  पांच  बर्षों  के  दौरान  तांवे  का  आयात
 किया  भोर

 द्वार  कितने  मूल्य  के  तांबे  का  आयात  किया

 ऊर्जाँ  धत्रा  शथा  भागर  बिसानम  मंत्रों  आरिफ  मोहम्मद  :  इस्पात  और "alt
 जवान  दान  विभाग  का  एक  सरकारी  उपक्रम  हिन्दुस्तान  कापर  लिमिटेड  देश  में  प्राथमिक
 तांबे  का  एकमात्र  उत्पादक  पिछले  पांच  बर्षों  के  दौरान  कम्पनी  के  दो  धातु  कारखानों-खेतड़ी
 कापर  कम्पलेस  तथा  इडियन  कापर  कम्पलेस  में  उत्पादित  तथा  विदेश  में
 टोछ  प्रद्रावित  तत्व  की  मात्रा  और  मूल्य  का  ब्योरा  इस  प्रकार  है  :--

 हे
 मात्रा  भोटरो  इन  में

 भत्य  लाख  रपए  में

 बपं  खतड़ी  कम्पलेब्स  घधाटसिला  कम्पलेक्स  विदेश  से  टोल  प्रद्रावित  -

 मात्रा  मूल्य  मात्रा  मूल्य  मात्रा  मूल्य

 wd  खतड़ी  7993  घाटसिला  कम्पलेक्स  विदेश से टोल  6368

 !986-87  23000  मात्रा मूल्य मात्रा मूल्य  मात्रा  4637

 1985-86.  7-8  8  17722  7993  12001  6507  14119  6896
 9886-87.  8  8-89  27864  22563  11393  9500  10170  4637

 1987-88  28732  12594  10546  9530  8487

 ह
 1988-89  ््  ख़खखपख्  ्  ्
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 जी  हां  ।

 दैश  की  समूच्री  मांग  को  पूरा  करते  में  देशों  उत्पाइन  के  अपर्वाप्त  होने  से  शेष
 अवश्यकता  की  पू्ति  आयात  द्वारा  को  जाती

 और  (३)  :  भारतोय  खनिज  व  धातु  ब्यापार  निगम  ०सी  ०)  द्वारा
 गत  पांच  वर्षों  में  देश-बार  अयातों  का  मूल्य  संलग्न  विवरण  में  है  ।  ।

 विवरण

 1985-86  से  82-89  तक  एम०एम०टौ०सी  ०  द्वारा  तांबे  का  देश-बार  आयात

 भूल्य  लाख  उ०  में

 देश  1985-86  5-86  1986-87  1987-88  8  1988-89  1989-90

 मूल्य  मूल्य  मूल्य  मूल्य

 जाम्बिया  8062  38358  13062  9598  11863

 जैरे  2208  2901  7955  9794  3220

 चिसी  955  1070  202  753  6555

 स्पेन  =  305  न  —  गा

 सऊदी  अरब  _  86  609  _
 —

 युगोस्ल|विया
 न  न  466  न  न

 दक्षिण  कोरिया  न  गा  —  323  _

 पश्चिम  जमंनी  10  —  928  209  न

 तुर्की  ता  ना  40  1723

 सोवियत  संघ  न+
 —

 --  2225  3480

 फ्रांस  7105  न  न  283  जन

 ब्रिटेन  1191  गा  गा  _  न

 बेल्जियम  20  5  न
 --  168

 पेरू  195  —  न+  —

 पोलेंड  ने  ना  ध््  52  ना

 आस्ट्रिया  ध्य्य  ना
 ा  6  न

 घ्टसी  --  --+  न  1216

 भ्म्य  —  —  43  _

 णोड़ः  13574  8225  23265  24499  27009



 1912

 भारतोय  दच्ड  संहिता  के  उश्धिया  संस्करण  को  स्वोकृति

 3705.  भ्री  गोपोताथ  गजपति  :  क्या  बिधि  ओर  म्याय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 ।

 किः

 ($)  क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  की  मंजूरी  के  लिए  भारतीय  दण्ड  सहिता

 प्रण्नों  के  लिखित  उत्तर

 -  उड़िया  संस्करण  भजा  और

 (७)  यदि  तो  इसे  शीघ्र  मजूरी  देने  के
 लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रो  सथा  नागर  बिसान  पंत्रो  आरिफ  मोहम्मद  :  हां  ।

 (a)  भारत  सरकार  के  विधि  ओर  न्याय  मंत्रालय  के  बिधघायी  विभाग  ने  भारतीय  दण्ड

 ॥
 मै  के  पाठ  के  प्रारूप  को  अन्तिम  रूप  देकर  उसे  राज्य  सरकार  को  इस  उह्द  श्य  से  लौटा

 |  है  कि  राज्य  सरकार  उसकी  एज्यौर  प्रतियां  ब्रेयार  करके  प्राधिकृत  पाठ
 1973  के  अधीन  अधिप्रमाणित  किए  जाने  के  लिए  भारत  के  राष्ट्रपति  के  पास

 ।
 ।

 ।

 भेज  सके  ।

 विदेशों  सद्रा  बितियमन  अधिनियम  का  उल्लंघन

 3706.  थी  हरिन  पाठक  (  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : क्रो  रवो  नारायण  पाणि  /

 चालू  वित्तोय  वर्ष  के  दौरान  विदेशों  मुद्रा  विनियमन  अधिनियम  के  उल्लंघन  के  कितने
 मामलों  का  पता  चला  ओर

 इस  सम्बन्ध  में  कया  का्यवाही  को  गई  है  ?

 4  वित  मंत्रों  मधु  :  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  (31  1990
 की  गई  जांच  के  परिणामस्वरूप  प्रथमद्ष्ट्या  विदेशौ  मुद्रा  विनियमन  के

 उपवधा  का  उल्लंघन  करने  सम्बन्धी  3,744  मामले  प्रकाश  में  आए

 (7)  अधिनिर्णयन  कारयवाहियां  प्रारम्म  करने  के  लिए  सम्बन्धित  व्यक्षियों  को  कारण
 बा»  नोटिस  जादो  कर  दिए  गए

 इस्पात  का  उत्पादन

 ]

 3707.  श्री  एम०  एम०  पल्लम  राजू  :  क्या  इस्पात  और  खान  मत्री  यह  बताने  को  कृपा
 परेगे  कि  गत  पांच  वर्षों  के  वर्ष-वार  देश  में  इश्पात  की  वास्तविक्ष  माग  कितनी  थी  तथा

 जयकक्त  अवधि  के  दौरान  इसका  बास्तविक  उत्पादन  कितना  हुआ  ?

 ऊर्जा  मंत्री  तया  नागर  विमानन  पंत्रो  भारिफ  सोहम्मद  :  तेयार  इस्पात  की

 क  |  भी  गई  मांग  और  उत्पादन  को  नीचे  दर्शाया  गया  है  :
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 हा  अनुमानित  सांग  कुल  उत्पादन

 संयंत्र  अन्तरण

 1985-86  11354  10501

 1986-87  7  ।6।5  10978

 1987-88  8  12585  11684

 1988-89  9  13755  12841

 1989-90  14310  12853  ,

 ।  संयुक्त  संयंत्र

 ऋण  को  बकायां  राशि

 3708,  भ्रो  के०  राममति  :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेगे  कि  :

 केर्द्रीोय  सरकार  के  अथवा  इसके  अधोन  राष्ट्रीयक्ृत  बेकों  और  अन्य  वित्त  संस्थानों  में

 से  प्रत्येक  बंक  और  प्रत्येक  संस्थान  द्वारा  दिए  गए  वआाणिज्पक  ऋण  की  कुल  कितनी  राशि  बकाया
 ओर

 कितनी  कम्पनियों/ब्यक्तियों  संस्थाओं  पर  दस  करोड़  से  अधिक  राशि  बकाया

 बि्त  मंत्रो  मधु  :  ओर  बेंकों  की  भांकड़ा  सूचना  प्रणालो  से  पूछे

 गए  अनुसार  सूचना  प्राप्त  नहीं  होती  बेकों  से  10  करोड  एपए  या  अधिक  तक  अहरण  सीमा
 प्राप्त  पार्टियों  की  गुल  बकाया  राशि  1989  कौ  अन्त  की  स्थिति  के

 अनुसार  79355  करोड़  रुपए  कौ  कुल  बकाया  राशि  की  तुलना  में  12341  करोड़  रुपये

 1988  के  अम्त  को  स्थिति  के  अनुसार  बढ़े  और  मझोले

 लघु  कृषि  भौर  अन्य  क्षेत्रों  के  मामसों  में  बेकों  को  कुल  अतिदेय  राशि  12304  करोड़
 शुपए  थी  ।

 राष्ट्रीयकृत  बेंकों  को  विदेश  शा्ताओों  का  पुनंठन

 3709.  क्रो  पशवंतराब  पाटिल  :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  राष्ट्रौयकृत  बेंकों  की  विदेश  शाखाओं  को  पुनगंठित  करने  का  कोई

 प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  तत्संबन्धी  ब्योरा  गया  है  भोर  इसके  कया  उह  श्य  है  7

 बित्त  मंत्रों  मथु  :  (6)  भौर  भारतोय  बेकों  को  विदेशों  शाश्षाओं  के

 मेटबर्क  के  परिणालनों  और  लाभप्रदता  को  युक्तिश्नंमत  सुदृढ़  बनाने  एवं  उसमें  सुधार  करने  के

 लिए  भारतीय  रिजयं  बेंक  ने  अनेक  कदम  उठाए  भारतीय  बेकों  की  विदेशी  ज्ञाक्षओं  के
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 बालतों  सरकार  एवं  भारतीब  रिजयं  बेंक  दोनों  हारा  आधार  पर  पुनरीक्षण  किया

 ज्ञाता  भारतीय  बैंकों  की  विदेशी  शाश्षाओं  के  परिचालनों  से  पुगगंठन  का  प्रस्ताव  इस

 बक्रिया  का  ही  एक  भाष  है  ।

 ।  बला म्  में  खनिज  भंडारों  का  कता  लगाना

 3710.  श्री  जोराबर  राम  :  कया  इस्पात  ओर  खान  मंधी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्शा  सरकार  ने  बिहार  में  पलामू  जिले  में  खमिथ  भंडारों  पता  लगाने  के  लिए
 कोई  सर्वेक्षण  किया

 यदि  तो  इस  क्षेत्र  में  कौन-कौन  से  खनियों  का  पता  लगाया  गया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 न्छे

 ऊर्जा  भंत्रो  तथा  मागर  बिभानन  मंत्रो  आरिक  मोहम्मद  (6)  हां  ।

 )  पलामू  जिले  में  पाये  गए  खनिज  च्ना-पत्थ

 प्रंफ  लोह  बे  एन्ड्रंलुसाइट  तथा  स्टौटाइट  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्राकृतिक  रणड़  के  भल्यों  में  बढ

 3711.  श्री  कषमादंग  पुजारो  :  क्या  बालि६य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्वदेशी  प्राकृतिक  रबड़  के  मूल्यों  में  बद्धि  हो  रही  जिससे  रबड़  के  सम्बन्धी

 लघु  उद्योग  के  सामान-निर्माताओं  पर  प्रतिकल  प्रभाव  पड़  रहा  भोर

 (@)  यदि  तो  इसके  मूल्यों  में  कमी  लाने  हेतु  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का

 ः  वानिस्य  ओर  पयंटम  संत्रो  अरुण  कुमार  :  भर  जिन  महौनों  में

 का  कम  उत्पादन  होता  है  उनमें  देशी  रबड़  को  कौमतें  बढ़  जाती  है  तथा  जब  इनकी
 आन  में  सुधार  हो  जाता  ये  स्थिर  हो  जाती  फरवरी-माच  के  दौरान  उत्पादन  विशेषकर

 होता  है  क्योंकि  रबड़  वक्षों  पर  चोरा  नहीं  सगाया  जाता  है|
 ह

 सरकार  पर्याप्त  मात्रा  में  आयात  श्रके  भौर  समय  से  उपयुवत  रूप  में  इनको  रिलीज  गरके
 ब्ोमतों  को  नियंद्रित  करने  के  लिए  सभी  संभव  कदम  उठा  रहो

 उड़ोसा  में  परिवार  अदासते

 भ्लो  भाष्य  गोबघंन  :  क्या  विधि  और  न्याय  मंत्री  यह  बताने  की  क्ूत्गा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पारिव।रिक  विशेष  रूप  से  तताक  सबंथी  विवादों  अदि
 #  भोग  निपटान  के  लिए  परिवार  अदःसत्तें  गठित  ॥  और
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 (q)  वदि  तो  छड़ोसा  राज्य  में  3।  1989  तक  कितनी  परिवार  अदालतें
 गठित  ढ़ी  जा  चूको  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्री  तथा  नागर  बिमानम  मंत्रों  आरिफ  भोहम्भद  :  मिम्मलिबित
 राज्य  सरकारों  ने

 कुटुब  न्यायालयों  की  स्थापना  कर  दी  है  :--

 मध्य  तमिलनाडु  ओर  उत्तर  प्रदेश  ।

 जानकारी  एकत्रित कीं  जा  रहो  है  ओर  सदन  के  पटल  बर  रख  दी  जाएगी  ।

 अफगानिस्तान  के  साथ  व्यापार

 3713,  भ्री  भ्रीकान्त  दस्त  नरासहराज  वाडियर  :  क्या  बाणिज्यमं  त्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  सरकार  का  विचार  अफगानिस्तान  के  साथ  किए  जा  रहे  ब्यापार  को  दुगना

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाए  गए

 बया  सरकार  ने  इसके  लिए  कोई  योजना  तैयार  की  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  हैं  ?

 वाणिज्य  और  पयंटन  लंत्रो  अरुण  कूमार  :  से  जी  आर्थिक  और
 वाणिज्यिक  सहयोग  बढ़ाने  की  सम्भावनाओं  का  पता  लगाया  जा  रहा  वतंमान  मदों  के आयात

 ओर  निर्यात  बढ़ाने  तथा  उन  नए  उत्पादों  को  जिनका  भारत  और  अफगानिस्तान  के  बीच  व्यापार
 किया  जा  सकता  को  अभिज्ञात  करने  पर  ध्यान  ओऔद्योगिक  सहयोग  पर  भी  विचार  किया
 जा  रहा  है  ताकि  व्यापार  स्तर  को  बढ़ाया  जा  सके  |

 राज्ष्यों  का ओबरड्राप्ट

 3714,  भ्रो  ए०  बिजयराधवन  :  क्या  वित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  को  ओबर  ह्राफ्ट  के  भुगतान  के  लिए  समय-प्रोमा  बढ़ाने  के  बारे

 में  राज्य  सरकारों  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  कया  केन्द्रीय  सरकार  की  ओ+रड्राफ्ट  भुगतान  के  लिए  समय-सीमा

 बढ़ाने  कौ  कोई  योजना  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बिल  मंत्रों  मधु  दण्ड  :  कुछ  राज्यों  ने  अभ्यावेदन  प्रस्तुत  किए

 हैं  कि  भारतीय  रिजयं  बेंक  के  साथ  ओवरहाफ्टों  को  निपटाए  जा  ने  की  समयन्सीमा  में  बढ्धि
 की

 (=)  नहीं

 अश्त  नहीं  उठता  ।

 कृषि  कार्यों  के लिए  ऋण

 3715.  भरो  परसराम  भारहाअ  :  क्या  बित्  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :
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 ४...  राष्ट्रीयकृत  तथा  अस्य  बेंकों  द्वारा  किसानों  को  कृषि  कार्यों  के  लिए  दिए  भाने  बाले

 |  ऋभिस्त  ऋणों  की  शर्ते  कया  हैं  ओर  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोराम  तथा  चालू  वर्ष  में  अब  ऐसे

 कणों  के  आंकड़ों  का  राज्यवार  ब्योरा  क्या  ओर

 जि  बं  को  द्वारा  किसानों  से  ऐसे  ऋण  कौ  प्रत्येक  राज्य  में  वसूल  की  जाने  बासौ  राभि

 का  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  भंत्रो  मध्  :  और  कृषि  क्षेत्र  जो  प्राथमिकता
 oa  ह्वाप्त  सत्र  का  ही  एक  अंग  उदार  शर्तों  पर  ऋण  देते  तक  के  फसल  ऋषों

 10",  बाषिक  की  कम  दर  पर  अयाज  लबाया  जाता  है  ओर  छोटे  तथा  सौमान्त  किसानों  द्वारा
 ए  गए  किसी  भी  निवेश  ऋण  पर  109.  गाबिक  की  दर  से  ब्याज  लगाया  जाता  10000  te

 | क्र  ऐसे  ऋणों  पर  कोई  संया  श्विक  प्रतिभूति/अन्य  पार्टों  गारन्टी  और  मा।णन  को  मांग  महीं  कौ

 ती  है  इसके  छोटे  तथा  सौमान््त  ज़िसानों  द्वारा  लिए  गए  पसल  ऋणों  के  मामसे

 में  डालौ  गई  ब्याज  कौ  रकम  मूल  रकम  से  अधिक  नहीं  होनी  चाहिए  ओर  25.000  रुपये  से

 FE:

 ऋषणों  पर  बं  क  द्वारा  ट०्डात्मक  ब्याज  नहीं  लगाया  जाता  कृषि  क्षेत्र  में  बतंमान  देय

 मों  पर  ब्याज  पर  ब्याज  लगाने  कौ  अनुमति  नहीं  दी  गईं  25,000  रुपए  तक  की  ऋण

 मा  बाले  सभी  ऋण-आवेदनों  को  एक  पक्षबाड़  तथा  25,000  रुपये  से  अधिक  ऋण  सीमा  बाले

 बातेदनों  को  8  से  9  सप्ताह  के  अन्दर-अन्दर  निफ्टाने  की  अपेक्षा  की  जाती
 !

 1986, 1987  भौर  1988  के  पिछले  तीन  वर्षों  के लिए  सरकारो  क्षेत्र
 है  बं  को  के  सम्बन्ध  में  कृषि  ऋणों  के  रूप  में  राज्यवार  संवित रित  रकम  ओर  बकाया

 क्र  त्रों  का  उपोरा  क्रमशः  संलग्न  विवरण  |  और  2  में  दिया  गया  है  ।

 é  5

 i  जून  1986,  1987  भोर  198:  ;  के  अम्तिम  शक्षबार  उपलब्ध  )  कौ

 न  स्थिति  के  अनुसार  सरकारो  क्षत्र  के  अंकों  द्वारा  कृषि  क्षत्र  क ेलिए  किए  ह॒

 पु  गए  संबितरण  फो  र,स्थवार  रकम

 !
 र:>य/संघ  राज्य  क्षेत्र  ब्षं  यर्ष  बर्ष

 का  नाम  1५  1987  1988

 उतर  क्षत्र  463.57  554,40  508.65

 1.  हरियाणा  85.24  112,43  121.84

 2.  हिमाचल  प्रदेश  8.92  11.92  10.66

 3,  जम्मू  एवं  कश्मीर  3.39  2.95  2.38

 4.  पंजाब  267.11  287.60  233,94

 5.  राजस्थान  75.05  107,30  112.80
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 ०)

 ऋम  हं०  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  बषं  बष  यर्ष
 का  ताम  1986  1987  1988

 6.  अण्डौ  गढ़  19.28  26.81  17.71
 7.  दिल्ली  4.58  5.39  4.32

 पूर्वोत्तर  क्षंत्र  24.31  23.40  26.37

 8.  असम  15.66...  14.95  14.45...
 9.  मणिपुर  1.15  0.59  0.56

 10.  मेघालय  1.72  1.44  2.34

 p  11.  नागाले  ड  1.60  1.90  4.18

 12.  त्रिपुरा  3.34  2.53  2.85
 13.  अरुणाचल  प्रदेश  0.25  0.94  0.57

 14.  मिजोरम  0.22  6.44  0.56

 15.  सिक्किम  0.37  0.61  0.86
 बूथों  क्षेत्र  234.58  240.66  251.90

 16.  बिहार  92.52  96.11  111.52
 17.  उड़ौसा  53.96  58.16  63,45
 18.  पश्चिम  बंगाल  67.48  85.61  76.60
 19.  अण्डमान  व  निकोशार  0.62  0.77  0.33

 प्रष्य  क्षत्र  304.49  401.36  441.73
 20.  मध्य  प्रदेश  99.47  158.78  176.97
 21.  उत्तर  प्रदेश  205.02  242.58  264.76

 पश्चिम  सत्र  349.20  436.90  497.28
 22.  गुजरात  141.37  157.64  189.05
 23.  भह्दाराष्ट्र  200.81  27.75...  300.51
 24.  दमन  व  दौष  6.96  7.22  7.48

 25.  दादरा  व  नगर  हवेली  0.06  0.29  0.24
 दक्षिण  क्षत्र  1263.58  1550.87  1663.41

 26.  आन्प्र  प्रदेश  463.15  544,03  573.71
 27.  कर्मांटक  264.90  306.49  234.01
 28.  केरल  142.04  212.38  275.34

 ्ग



 बन  5  53

 6

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  बषं  बर्ष  बषं
 का  नाम  384.65  475.32  564.32

 29.  तमिश्ननाड  384,65  475.32  564.32

 30.  पांडिचे  री  8.86  0.20  0.13

 सक्षद्वीप  0.08  0.20  3389.34

 अखिल  भारत  2639.73  3207.59  3389.34
 1988

 |  और  के  अम्तिम  शुक्रवार  को
 स्थिति  के  अनुसार  सरकारों  क्षत्र  के  28  बंकों  द्वारा  कृषि  क्षत्र  के  लिए

 दिए  गए  बकाया  अप्रिमों  को  राज्य  थार  रफत

 ६०)

 क्रम  प्वं०  राज्य/संघ  शाम्य  क्षेत्र  बच  बर्ष  बच
 का  नाम  1986  1987  1988

 रत्तर  क्षत्र  1611.43  1826.28  2142.35

 1.  हरियाणा  343.24  396.02  502.23

 2.  हिमाचल  प्रदेश  33.43  49,90  56.04

 -3.  जम्मू  एवं  कश्मीर  19.30  21,55  23.46

 4.  पंजाब
 ह

 635.93  740,78  812.26

 5.  राजस्थान  387.64  413.02  564.89

 6  अण्डौगढ़  158,37  158.86  134.13

 7  दिल्ली  33.52  46.15  49.84

 वूर्वोत्तर  क्षंत्र  97.06  104.55  127.58

 8  असम  63.65  67.37  81.99

 9.  मणिपुर  2.99  3.53  4.24

 10.  मेघालय  7.24  7.11  8.26

 11.  नागालं  ड  |,  8.74  9.54  12.01

 12.  त्रिपुरा  11.82  12.38  14.84

 13.  अरुणाचल  ब्रदेश  0.59  1.43  1.66
 14,  सिजो  रस  0.60  0.96  1.28
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 $  3  ७.  ७  0  रच  री  हर  रच  क्उ्औ्उ्उ्उ्अ्ऋ्अऊअऊझऊझऊझऊ्ऊ्ऊझ्ऊ्झ्ऊ्ख्फऊख्रऊ्

 ९०)

 क्रम  स ं०  राज्य/सघ  राज्य  क्षेत्र  बषं  यषं  बष
 का  नाम  1986  1987  1988

 15.  सिक्किम  1.43  2.23  3.30

 पूों  क्षत्र  878.49  1004.94  1770.22

 16.  बिहार  328.14  396.10  480.33

 17.  उड़ीसा  207.49  236.23  267.95

 18.  पश्चिम  बंगाल  341.46  370.79  420.22
 19.  अण्डमान  ओर  निकोबार  1.40  1.82  1.72

 अध्य  क्षत्र  1329.41  1406.60  1797.91

 20.  मध्य  प्रदेश  441.90  516.58  652.98

 21.  उत्तर  प्रदेश  887.51  890.02  1144.93

 परिचिम  क्षत्र  1379.12  1405.70

 22.  गुजरात  564.08  514.65  805.23

 23.  महाराष्ट्र  793.08  872.02  1125.42

 24.  दमन  व  दीव  21.76  18.53  26.40

 25.  दादरा  एवं  नगर  हवेली  0.20  0.50  0.54

 बक्षिण  क्षत्र  2953,86  3374.97  3951.54

 26.  भांध्र  प्रदेश  1042.55  1132.39  1327.43

 27.  कर्नाटक  709.79  834.83  955.04

 28.  केरल  338.72  397.98  451.84

 29.  842.8  9  986.41  1188.66

 30.  पांडिचेरी  19.54  23.02  28.24

 31.  शक्षद्वीप  0.37  0.34  0.33

 अश्विल  भारत  9123.04  11147.13
 _  न

 अमेरिका  के  निर्धात-आयात  बेंक  से  सहायता

 3716.  श्री  भक्त  चरण  दास  :  कया  बिल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  देश  में  कुछ  परियोजनाओं  के  का  यन्वियन  हेतु  अमेरिका  के

 आयात  बैक  से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने  का  विचार  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  सथु  :  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं



 ३३6  1912  प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 _
 जज  ली

 प  बह  सवाल  पैदा ही  गहीं  होता  ।

 i  सोना  आायहर  ओर  उत्पाद  शुहक  प्राधिकारियों  हारा  भारे  गए  छापे

 3717.  श्री  बअलासाहिंद  बिले  पाठिल  :  कया  बित्त  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा
 करेंगे  कि  :

 1989  से  1990  तक  की  अवधि  के  दोरान  भायकर  की

 जमाखो  री  ओर  तस्करी  के  सामान  को  पकड़ने  के  लिए  सोमा  आयकर  ओर  उत्पाद  शुल्क

 प्राधिकारियों  द्वारा  देश  के  विभिम्न  भागों  में  कितने  छापे  मारे  गए  भोर

 बल
 क ५१०

 ste
 new

 3३९६
 ७० अल>० ७०

 श्रेणी-बार  सम्बद्ध  कुल  राशि  का  तथा  चककर्ताओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 विस  मंत्रों  मधु  :  और  सोमा  आयकर  ओर  केग्द्रीय

 उत्पाद  शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  कर  अपबंधन  और  तस्करों  के  माल  का  पता  लगाने  के  लिए  मारे

 छापों/ली  गईं  तलाशियों  का  विवरण  निम्न  प्रकार
 गण  --

 छापों/तलाशियों  जब्त  किए  गए  माल  या
 की  श्ंूपा  परिसंपत्तियों  चने

 या  पता  चली  छिपाई
 गई  धनराशि

 रुपए

 आयकर  401  15.67
 89  हे  की  गई

 फरवरी  1990  25.94
 को  गई  लेखाबाहा

 सोमा  शुल्क  1383  31.34
 4 =  1989  हे

 1990

 केन्ट्रीय  उत्पाद  शुल्क  266  7.29
 1989  से  फरवरी  चली  भपवंचन  की

 1990

 उच्चतम  स्यायालय  में  निर्णयाधोन  पड़े  ह॒त्याओों  से  सम्बन्धित  मुकदमे

 3718.  बाबा  सुख्चा  क्या  बिथधि  ओर  स्याय  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा
 करंगे  कि  :

 भारत  के  उच्चतम  न्यायालय  में  हत्याओं  के  किसने  मुकदमें  निर्णयाधीन  पढ़
 भोर

 ये  मुकदमे  कब  से  निर्णयाधीन  पड़

 ।
 ही  41
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 ऊर्जा  संत्रो  सथा  सागर  विमानन  संत्रो  आरिफ  मोहम्मद  :  ओर  हत्या
 के  दो  निर्देश  भारत  के  उच्चतम  न्वायालय  में  ऋ्रशः  29-4-1987  और  21-12-1989  से
 लंबित  हैं  ।

 भू  कर्नाटक  में  भारतोय  पयंटन  विकास  निगम  के  होटल/मोटल

 हि  3719.  श्री  एच०  सी०  आरोफान्तयवा  :  क्या  परयंदन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 +  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  में  बेलूर  और  हालेबिड  में  भारतोय  पयंटन  विकास  निगम  हारा  चलाए  जा

 रहे  होटलों/मोटलों  की  संध्या  कितनी

 (w)  ब्  1990-91  के  दौरान  कितने  नए  होटलों/मोटलों  का  निर्माण  किया

 न

 ओर
 कर  कया  सरकार  हालेविड  ओर  बेलूर  में  विदेशी  पर्यटकों  को  आकर्षित  करने  के  लिए

 पंचतारा  होटलों  का  निर्माण  करने  का  विचार  है  ?

 बाणिम्प  ओर  पयंटन  मंत्रो  भस्ण  कुमार  भारतीय  परयंटन  विकास  निगग

 द्वारा  कर्नाटक  राज्य  में  बेलूर  ओर  हालेबिड  में  कोई  मोटल/होटल  नहीं  चलाया  जा  रहा

 1990-91  के  लिए  भारतीय  प्रयंटत  विकास  निगम  को  बाधिक  योजना  में  बेलूर  तथा
 हालेविड  में  लए  मोटल/होटल  के  निर्माण  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 कनाटक  सरकार  से  प्राप्त  सूचना  के  कुछ  निजी  पार्टियों  ने  बेलूर  और  हालेबिड  में

 तौन  स्टार  होटल  के  निर्माण  के  लिए  सहायता  हेतु  उससे  अनुरोध  किया  है  ।

 नहीं  ।
 अज्क  का  उत्पादन

 3720.  भो  रास  दास  सिह  :  क्या  बानिम्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 4  बर्ष  1971  भर  1978  के  दोरान  अज्रक  कौ  कितनी  खातों  में  कार्य  हो  रहा  था

 ओर  इनमें  कितना  उत्पादन

 क्या  एजेस्सी  के  माध्यम  से  निर्यात  शुरू  किए  जाने  के  अज्रक  कौ  खातों  की

 संस्या  में  कमी  भाई  भोर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 धाणिज्य  ओर  पयंटन  मंत्रों  अक्ष्य  कमार  :  गबष  1971  ओर  1978  के

 दोरान  उत्पादन  करने  बाली  अश्रक  खानों  कौ  संदया  तथा  अप्रक  का  उत्पादन  इस

 प्रकार  था

 थर्ष  उत्पादन  करने  थ  अध ्क  का  कूल  उत्पादन

 सानों को  संस्था
 1971  520  19,775

 1978  251  14,274
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 सरणौकरण  शुरू  होने  से  पहले
 ही  उत्पादन  करने  बासी  अश्रक  ख्ानों  की  संब्या  में

 क्षमी  होतो  शुरू  हो  गई  थी  तथा  यह  प्रवृत्ति  सरणीकरण  के  बाद  भी  बनो  रही  ।

 (१)  उत्पादन  करने  बाली  अभ्रक  खानों  को  संख्या  में  कमी  होने  के  मुरुय  कारण  सतह

 क्लारक्षण  समाप्त  हो  प्रोद्योगिकौय  परिबतंम  के  कारण  संस्राधित  अधभ्रक  को  मांग  में  कमी

 जिसके  फलस्वहूप  कृत्रि  म॒  प्रतिस्थापन  का  विकास  हो  गया  है  तथा  अध्रक  खान  के  स्वाधियों  को

 आपक  लाभप्रदता  मे  कभी  भाई  है  ।

 प्  मास  में  हवाला  घोटाला

 3721.  भो  माणिकराव  होश्ल्य  गावित
 |

 :  ब्था  भर
 श्रो  आर०  एन»  राकेश

 ः  व  क्षित्त  मत्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 ७...  बया  यह  सच  है  कि  मद्रास  में  एक  हवाला  घोटाले  का  भंडा  फोड़  हुआ  है  जिसमें  18
 ॒  ]  990  को  मद्रास  प्र  प्रबतन  रि  देशालय  के  जोनल  कार्यालय  द्वारा  मदुरे  के  एक  मुख्य

 निर्यातक  से  80  लाख  रुपए  जब्त  किए  गए  जंसाकि  दिनांक  19  1990  के

 एल्मप्रंसਂ  में  80  लाक्ष  सीज्ड  इन  हवाला  रंकेटਂ  शोपंक  से  समाचार  भी  प्रकाशित

 हुमा
 यदि  तो  तत्संबंधौ  ब्योरा  बया  है

 कया  कोई  गिरफ्तारी  हुई

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  इस  बोच  कोईं  जांच  कराई  गई  है  भोर  यदि  तो  तत्सम्बन्धौ

 श्यौरा  क्या  भोर

 सरकार  द्वारा  अपराधियों  के  विरुद्ध  क्या  कायंवाही  की  गई  है  7

 वित्त  संत्रो  सघ्  :
 मे  (४)  प्रवतंन  निदेशालय  मद्रास  के  अधिकारियों

 ट्रूर  मद्रास  के  कमरा  नं०  210  में  ठहरे  मदुरें  के  श्री  एम०  एस०  मोहम्मद  मजरूक

 सं  15/16  6.3:90  को  तलाशी  लो  ।  तलाशी  के  परिणामस्थरूप  राशि

 ,  की  भारतीय  मुद्रा  जन्त  कौ  गई  थी  ।  पकड़ो  ग  ई  भारतोय  मुद्रा  को  राशि  हवाला  लेन-देन  के  लिए

 ही  हाने  का  आरोप  है|

 श्री  एम०  एस०  मोहम्मद  मजरूक  को  दिनाक  16.3.90  को  गिरफ्तार  किया  गया  भोर

 ग्याधिक  दिरासत  में  रिमाण्  हु  पर  रखा  गया  ।  जाब  काय  चल  रहा

 क्यों  उड्डोसा  के  लिए  कम  शक्ति  थाला  दुसमोटर

 3722,  भो  गोविन्द  चन्द्र  मुडा  :  कया  सूचना  ओर  प्रसारण  मत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  सरकार  ने  उड़ीसा  में  एक  कम  शबित  वाले  ट्रॉंसमौटर  की  स्थापना  कौ

 मजरो  दो  ओर

 यदि  तो  इसकौ  क्ष  मत।/प्रसारण  क्षेत्र  क्या  इसके  पूरा  होने  को  निर्धारित

 कं  43
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 तारीख  क्या  है  तथा  इसके  प्रसारण  क्षत्र  को  बढ़ाने  सम्बन्धों  योजना  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रो  तथा  ससदोय  कार्य  संत्रो  पो०  :  और
 इस  समय  क्योपर  जिले  में  जोड़ा  ओर  अनम्तपुर  में  एक-एक  अल्प  शक्ति  (100

 टूरदशंन  ट्रांसमीट  €  कार्य  कर  रहा  प्रत्येक  ट्रांसनीटर  भुभागौयथ  परिस्थितियों  के  अधीन

 निकटबर्तो  क्षेत्रों  सह्षत  लगभग  25  कि०  मी०  के  क्षेत्र  के  भौतर  सेवा  प्रदान  करता  सर

 का  यह  प्रयास  है  कि  देश  के  ऐसे  अन्य  क्षेत्रों  को  तरह  इस  जिले  के  कबर  न  हुए  बाकी  हिस्सों  को

 शौप्र  हो  दूरदशंन  सेवा  पहुंचाये  जाए  लेकिन  यह  दूरदशंन  प्रसार  को  भावी  योजनाओं  में  इस

 प्रयोजन  के  लिए  साधनों  को  उपलब्धता  पर  मसिभंर  करेगा  ।

 कथक्कलो  पर  धाराबाहिक

 3723.  श्रो  टो०  बशोर  :  क्या  सबना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  : «

 क्या  सरकार  का  कथ१कली  पर  धाराबाहिक  का  निर्माण  करने  का  कोई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  भोर

 कथक्कलो  धारावाहिक  के  निर्माण  एवं  दूरदर्शन  पर  इसके  प्रसारण  के  सम्बन्ध  में
 सरकार  ने  कया  निबबंग  किया  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रो  तथा  शंतदोय  कार्य  पत्रों  से

 टूरदशंन  ने  प्रयोध  कार्यक्रमਂ  पर  13  कड़ियों  बाला  धारावाहिक  बस।न  का  काम
 मैसस  पोथूजनम  टेलोविजन  कायंक्रमਂ  केन्द्र  को  है  ।  इसका  निर्माण  पूरा  हो  चुका  है  ओर  यह
 धा  राबाहिक  दूरदर्शन  को  सौंपा  दिया  गया  इसके  प्रस।रण  के  कायक्रन  को  आऑंतभ  कप  देने  से

 जांच  समिति  हारा  इसकी  स्रमीक्षा  ओर  अनुमोदन  की
 प्रतोक्षा  है  ।

 भायातित  रबड़  का  वितरण

 3724.  लो  सो ०  थामस  :  क्या  बाजिम्य  मंत्री  यह  बताते  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  आयातित  रबड़  का  वितरण  नियोजित  रूप  से  करने  का

 ताकि  देशो  बाजार  में  इसके  मूल्यों  पर  प्रभाव  न  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 थानि  ज्य  ओर  पर्यटन  मंत्रो  अरुण  कमर  और  जो  हां  |  सरकार

 झा  सदेव  यह  प्रयास  रहा  है  कि  रबड़  उत्यादकों  के  हित  सुरक्षित  रहूँ  तथा  साथ  हो  रबड़  के

 उपभोक्ता  उद्योगों  को  उचित  दर  पर  रबढ़  को  निरन्तर  अ  पूति  भी  सुनिश्चित  शरकार

 आयात  को  मात्रा  ओर  समय  के  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  कार्यक्रम  बन।कर  इस  दिशा  में  सभी  रुंभव

 उपाय  कर  रही  है  ।
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 राणपुरा  अगुचा  खनन  काम्पलेक्स

 3725.  भी  हेनेस  लिह  बनेरा  :  क्या  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 कया  रामपुरा  अगूचा  क्षमन  काम्पलेक्स  क्षेत्र  के  भूमि-मालिकों  उसको  अधिगृहित

 चूम  का  मुआवजा  दे  दिया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  ओर

 भूमि  का  मूल्य  निर्धारित  करने  के  कया  मानदष्ड  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रों  तथा  नागर  विभानन  लंत्रो  आरिफ  भोहस्मद  ओर

 845.7  हैक्टर  भूमि  अधिग्रहण  के  लिए  भूमि-्मालिकों  को  मुआवजे  के  रूप  में  2,84,58,458/-

 wo  दिए  गए  हैं  ।

 यह  मुआवजा  राज्य  सरकार  द्वारा  नियक्त  भमि  अधिव्र  हूल  अधिकारी  के  फैसले  के

 अनुसार  दिया  गया  है  ।

 एस्वेस्टॉल  लगन  उच्चोग

 3726.  भो  Go  प्रताप  साथ  :  क्या  इस्पात  ओर  खान  मंत्रो  यह  बताने  को  हुपा
 करग

 क्या  एस्बेस्टॉस  खनन  उद्योग  में  रूग्णता

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  आत्म-निर्भरता  प्राप्त  करने  के  लिए  देश  में

 एस्वेस्टॉस  फाइबर  के  उत्पादन  को  बढ़ाया  देने  के  लिए  खनिकों  को  कोई  छूट  देने  का  प्रस्ताव

 भोर

 (a)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रों  सथा  माधर  बिसानन  संत्रो  आरिफ  भोहम्मर  भर

 हालांकि  भारत  में  एस्बेस्टॉस  खानों  की  संदया  1987  में  82  से  घटकर  1989  में  70  रह

 परस्तु  एस्त्रेस्टॉस  का  उत्पादन  1987  में  29528  टन  से  बढुकर  1989  में  36502

 टन  हुभा  ।

 और  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ऊि  एस्वेस्टॉल  खनन  स्थास्थ्य  के  लिए

 हानिकारक  भारत  सरकार  ने  इसके  खनन  का  ओर  ओआगे  बिस्तार  गे  करने  का  नरिर्णव

 किया

 एस्वेस्टॉल  रेशे  कौ  घरेलू  आवश्यकता  को  कमी  को  आयातों  से  पूरा  किया  जा

 रहा  है  ।

 बेकों  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  के  गढ़बाल  क्षत्र  में  गांवों  को  अपनाना

 3727.  भो  स्लो०  एम०  नेगो  :  कया  बित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 रक्त  र  प्रदेश  के  गढ़वाल  क्षत्र  में  भारतीय  स्टेट  बेंक  ओर  अन्य  बेंकों  द्वारा

 एरिया  अप्रोचਂ  के  अन्त  गंत  अभी  तक  जिला-बार  कुल  कितने  गांव  अपनाए  गए
 बषं  1990-91  के  दोरान  गढ़वाल  क्षंत्र  में  जिला-वार  उन  गांबों  के  ताम॑  क्या-क्या

 हैं  जिन्हें  राष्ट्रीयकृत  बेंकों  द्वारा  बंक-बार  अपनाने  का  प्रस्ताव

 यदि  गढ़वाल  क्षेत्र  में  कोई  भी  गांव  नहीं  अपनाया  गया  है  तो  बैंकों  हारा  गांव  अपनाने
 का  मानदंड  क्या  है  और  इस  योजना  के  अन्तगंत  गढ़वाल  जिले  के  गांबों  को  न  अपनाए  जाने  के
 क्या  का  रण  भोर

 बेंकों  द्वारा  गढ़वाल  क्षेत्र  के  जिलों  में  गांबों  को  अपनाने  हेतु  क्या  उपाय  करने  का

 विचार  किया  गया  है  ?

 बित्त  संत्रो  मु  :  से  भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  सूकित  किया  है  कि
 सेवा  क्ष  त्र  योजमा  के  अन्तगंत  गढ़ब।ल  क्ष त्र  के  गांवों  को  विभिम्न  बेंक  शारूाओं  को  आवंटित
 किया  गया

 उत्तर  प्रदेश  के  गढ़वाल  क्षेत्र  में  भारतीय  स्टेट  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  तथा  क्षेत्रीय  प्रामोष
 बेंकों  की  शाखाओं  को  आबंटित  गांधों  को  संदुया  का  ब्योरा  एकत्रित  किया  जा  रहा  है  ओर  श्भा
 पटल  पर  रख  दिया

 प्रध्य  प्रदेश  में  रायगढ़  में  दूरदर्शन  का  प्रसारण  स्पष्ट  न  आना

 ]
 3728.  भ्रो  मंद  कुमार  साथ  :  क्या  सूचता  ओर  प्रतारण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  मध्य  प्रदेश  में  आदिवासी  बहुल  रायगढ़  जिले  में  दूरदर्शन  कार्यक्रमों  का
 बिजन  पर  प्रसारण  स्पष्ट  नहीं  भाता

 यदि  तो  इश्चके  कारण  कया

 क्या  सरकार  का  बतंमान  €ावर  के  स्थात  पर  शक्तिन्ञाली  टावर  की  स्थापना  करने  .

 का  विदार  और

 यदि  तो  बर्तमान  टावर  को  कब  तक  बदल  दिया  जाएगा  ?  ।

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रों  तथा  संसदोष  काय॑  मंत्रो  पो*  :  ओर
 |

 रायणढ़  में  अल्ट्रा  हाई  फीर्क्यस्सी  बंड  का  अल्प  श्गित  दूरदह्शत  ट्रंसमीटर  लगभग  ere  5  किलोमीटर

 के  क्षेत्र  के  अम्दर-अन्दर  संतोषजनक  सेवा  प्रदान  करता  इसमें  आसपास  के  ये  इलाके  भी  शामिल

 हैं  जहां  ऊंचे  एंटीता  भोर/अथवा  बूस्टरों  की  मदद  से  अच्छा  श्वंग्रहण  संभव  है  ।

 और  बद्चपि  इस  ट्रांसमीटर  कौ  शक्ति  को  बढ़ाने  की  कोई  अनुमोदित
 स्कीम  नहीं  सेकिस  सरकार  का  यह्  प्रयास  है  कि  जिले  के  कवर  न  हुए  हिस्से  में  भी  दूरदअंन
 सेवा  का  शौध्र  विस्तार  किया  थाए  ।  परस्तु  यह  दूरदर्शन  विस्तार  कौ  भागी  बोजमाओं  के  प्रयोजन
 के  लिए  साधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करेगा  ।
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 उतर  प्रदेश  के  हाथरत  जिले  में  खोधन  जोधा  निषम  का  कार्यालय  खोलना

 3729.  डा»  अंबालो  सिह  :  क्या  घथिस  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  रुत्त  र  प्रदेश  के  हाथरस  जिले  में  जीबस  बीमा  निगम  का  एक  कार्यालय

 गलने  पर  विचार  कर  रही  ओर

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या

 बिश्त  मंत्रो  भथ  :  ओर  हाथरस  शहर  जो  उत्तर  प्रदेश  के

 अनोगढ़  जिसे  में  पहले  हौ  भारतीप  जीवन  बोधा  निमम  का  एक  शाला  कार्यालय  निगम

 का  इस  समय  अलीगढ़  जिले  में  नया  शाख्षा  कार्यालय  छोलते  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 अज्रक  सम्बग्धो  टो०  चराशेखरन  शनत्रिति  को  सिफा  रिशें

 3730.  भ्रो  ए०  के०  राय  :  क्या  बाजिस्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 अश्रक  उद्योग  ओर  व्यापार  के  बारे  में  टी०  चसाशेक्षरम  समिति  कौ  रिपोर्ट  में  क्या
 सिफारिशें  कौ  गईं  भोर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  कौ  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 बाजिस्य  और  बयंटन  घंजो  अरुण  कमार  :  ओर  श्री  टी०  चन्द्रशेखर

 रेह्टी  समिति  की  मुख्य  घसिफारिशें  तथा  उन  पर  सरकार  द्वारा  पहले  ही  लिए  गए  निर्णय  दशनि  बाला

 एक  विव  रण-पत्र  संलग्न

 विधरण

 अज्ञक  सम्बग्धो  समिति  को  भुस्य  लिफारिशों

 सिटको  का  एस०  एच०  टो०  सो०  के  साथ  बिलय  करता  :
 4

 यह  सिफारिश  की  जाती  है  कि  मिटको  को  एम०  एम०  टी०  सी०  के  साथ
 मिला  दिया  जाए  और  बहू  एम०  एम०  टी०  सी०  में  एक  अलग  प्रभाग  के  रूप  में
 कार्य  करे  जो  अभ्रक  व्यापार  के  लिए  उत्त  रदायी  होगा  ।

 2.  सरणोयन

 यह  सिफारिश  को  जाती  है  कि  रुपया  भुगतान  के  क्षेत्रों  को  निर्यात  के  लिए

 मिटको/एम०  एम०  टी»  सी०  को  माफंत  प्रसंस्कृत  अज्रक  के  निर्यात  का  शत-प्रतिशत
 सरणीकरण  होना  सामाम्य  मुद्रा  क्षेत्र  के  देशों  को  प्रसंस्कृत  अभ्रक  का
 निर्यात  गे  र-सरणीकृत  किया  जाए  ।

 3.  अज्ञथक  छोलन  पर  निर्यात  शुल्क  :

 यह स्रिफारिश कौ जाती है कि अश्रक छीलन पर निर्यात शुल्क समाप्त किया जाए । एक उपयुक्त एम० ई० पौ० निर्धारित किया जाए कि निर्यात कीमत में गिरावट न हो समय स्क्रए झुबी अपभ्रक को निर्यात कीमत लगभग 4 47
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 4.

 ---++  विशशनननननीलीी

 8,700  २०  पी०  एम०  टी०  ओर  ग्रीन  माइका  स्क्रैप  का  निर्यात  सगभग  4,800  ₹०
 पी०  एम०  टी०  ||

 अमिक  कल्याण  उपकर  :

 समिति  इस  बात  के  प्रति  निश्चित  थी  कि  श्रमिक  कल्याण  उपकर  से  एकत्रित
 राजस्थ  से  किए  गए  कार्मकलाप  अच्छे  थे  और  उन्हें  समर्थन  दिए  जाने  की
 आवश्यकता  यह  सिफारिश  की  जातो  है  कि  अभ्रक  क्षान  कामगारों  ओਂ
 उनके  परिवारों  के  कल्याण  के  लिए  मोजूदा  संस्थाएं  डिस्पेन्सरियां

 जारी  रखो  जाएं  |  इस  बात  को  देते  हुए  कि  इन  क्रियाकलाप
 पर  होने  बाला  मौजूदा  ब्यय  उपकर  से  इस  समय  जमा  होने  बाली  राशि  की  तुलन
 में  अधिक  यह  सिफारिश  की  जाती  है  कि  उपकर  बसूली  की  दर  3.5  प्रतिशर
 से  बढ़ाकर  4.5  प्रतिशत  कर  दी  याएं  ।

 अधज्वक  खनन  :

 का
 यहू  सिफारिश  की  जाती  है  कि  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  कह

 जाए  कि  वे  एक  निश्चित  समय  सीमा  के  भीतर  पट्टों  के  नथीमीकरण  सम्बर्र्ध
 निर्णय  क्लौध्र  मे  सम्रिति  की  राय  है  कि  अभ्रक  खनन  क्रियाकलाप  मे
 गिराबट  को  देखते  हुए  उन  सभो  पट्टंघारियों  को  प्रथम  तथा  द्वितीय  नवीनोः
 करण  ही  दिया  जाए  जिन्होंने  श्लान  को  यथोचित  रूप  से  संचालित

 हो  ।  पयविरण  सम्बस्धी  क्सीयरेंस  और  जंगलात  क्षेत्रों  में  खनन  हेतु  क्लौयरेंस
 भौ  शीघ्र  प्रदान  कौ  जाए  ।

 अज्क  खतन  पट्टों  के  लिए  कार्य  योजना  शर्ते  :

 समिति  की  यह  सुविचारित  राय  है  कि  अश्रक  के  भूमिगत  भष्डार  का

 अनुमान  लगाना  बहुत  ही  कठिन  है  क्योंकि  अश्रक  भष्डार  का  बिस्तार  बहुत
 ही  अधिक  यह  सिफारिश  की  जाती  है  कि  अश्नक  पट्टों
 के  भावेदकों  को  पांच  बर्षीव  कार्य  योजना  प्रस्तुत  करने  को  शर्त  से  छूट
 दी  जाए  ।

 यथोजित  लागत  पर  अज्रक  भष्डारों  के  सर्वक्षण  ओर  नकश|नवीसी  के  कारये
 के  लिए  अध्रक  पटिटयों  में  आई०  बी०  एम०  को  चाहिए  कि  मे  और  अधिक
 तकनी की  प्रकोष्ठ  खोलें  ।

 अभ्रक  खनन  को  ओद्योगिक  विकास  एवं  बिनियमन  अधितियम  के  अधोस
 उद्योग  घोषित  किया

 अनुसंघान  तथा  विकास  :

 समिति  का  यह  सवंसम्मत  विचार  था  कि  शीट  अप्रक  को  घटती  हुईं
 अस्तर्राष्ट्रीय  मांग  को  देखते  हुए  से  केवल  अध्रक  खनन  में  बल्कि  अश्रक  तथा

 अफ्क  उत्पादों  के  विभिन्न  नए  उपयोगों  के  निर्धारण  के  लिए  भी  अमुसधान
 तथा  विकास  की  अत्यन्त  अत्यावश्यकता  है  |  यह  सिफारिश  की  जाती  है  कि

 रब
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 सरकार  को  अअक  उत्पादों  के  लिए  निश्चित  अनुश्चंत्वान  प्रियोधनाएं  आरम्भ  करनी

 चाहिए  ।

 अज्क/अज्षक  उत्पादों  के  निर्यात  के  लिए  प्रोत्साहम  :

 यह  सिफारिश  की  जाती  है  कि  निर्यात  हैतु  निम्नलिखित  प्रोत्साहनों  पर

 विद्यार  जाए  :---

 प्रसंह्कृत  फैब्रिकेटेड  अज्रक  और  अक्रक  उत्पादों  को  कवर  करने  के

 उहे श्य  से  धारा  80  एच०  एच०  सी०  का  विस्तार  किया

 अभृक  पाउडर/फ्लेक्स,  अभक  उत्पादों  यथा--अभुक  माइकेनाइट
 ओर  अन्य  अनुप्रबाही  उत्पादों  के  निर्यात  के  लिए  सी०  सी०  एस०  तथा
 आर०  ई०  पी०  लाइसेंस  ।

 चान्दीयुक्त  अभक  प्लेटों  तथा  फैब्रिकेटेड  अभुक  के  निर्यात  पर  अधिक

 सौ०  सी०  एस०  ।

 चाम्दो  वक्त  अज्नक  प्रसंस्कृत  अज्षक  भोर  अक्षर  पाउडर/फलेफों  के  एम०  ई०
 पौ०  में  बद्धि  :

 समिति  का  यह  विचार  था  कि  अभूक  छीलन  के  एम०  ई०  पी०  में  लगभग
 25  प्रतिशत  को  तस्काल  बृद्धि  किए  जाने  की  आवश्यकता  अस्य  प्रसंस्कृत  अणक
 मर्दों  के  एम०  ई०  पी०  में  भी  यथोचित  बृड्धि  कौ  मिटको  ने  तदनुसार

 की  अन्तरिम  सिफारिशों  अभुक  छोलन  तथा  प्रसंसकृत  अभक  कौ
 विभिष्न  मर्दों  के  निर्यात  पर  एम०  ई०  पी०  में  पथोक्ित  वृद्धि  कर  दी  वह  भी

 सिफारिश  की  जाती  है  कि  325  मेश  के  अभक  पाउडर/फ्लैकों  के  निर्यात  पर

 2200  रु०  पी०  एम०  टी०  और  325  से  अधिक  मेक  के  अभक  पाउडर  के  निर्यात
 पर  2:00  te  पौ०  एम०  टी०  का  एम०  ई०  की०  मिश्वारित  किया  यह
 भी  सिफरिश  की  जाती  है  कि  चान्दीयुक्त  अभक्ष  ब्लेटों  के  िपाँत  पर  (31
 1988  तक  विभिन्न  श्रेणियों  के  लिए  लागू  मोजदा  एम०  ई०  पी०  में  लगभग
 20  प्रतिशत  की  वृद्धि  एम०  ई०  पी०  निर्धारित  किया  ज।ए  1  यह  सिफारिश
 को  जाती  है  कि  विभिन्न  अभक  मदों  पर  एम०  ई०  पो०  की  सरणीयन

 सरकार  द्वारा  हर  हालत  में  छमाही  आधार  पर  समोज्ला  की  अम्तराष्ट्रीप
 बाजार  रुख  और  साथ  ही  विनिमय  दर  में  हो  रहे  परिकतेनों  को  देदते  हुए  एन०
 ०  पी०  में  डपयुबत  ऊध्वंमुद्यो  संशोधत  अवश्य  किए  जाएं  ।

 निटको  के  प्रबन्धन  का  सुख्यवस्थोकरण  :

 यह  तिफारिश  की  जाती  है  कि  मिटको  में  स्टाफ  व्यवस्था  क्श्राम
 स्टाफ  द्वारा  विदेशी  अ्वरिक  यात्रा  तथा  मनोरंजन  और  स्ट।फ  को

 जैसे  विभिन्न  क्षेत्रों  में  होने  बाल  अत्यधिक  ऊपरी  त्चों  में  करौली  कस्ने

 कं



 ।

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर  6  1990

 हेतु  तत्काल  कारंबाई  को  यह  भी  सिफाब्शि  की  जाती  है  कि  मिटको  की

 तैयार  माल  की  सूचो  के  अंकित  मूल्य  का  भी  तत्काल  तकनीकी  तथा  बित्तीय

 विश्लेषण  किया  विपणन  स्कन्ध  को  सुदढ़  बनाने  के  लिए  प्रबन्धकीय  काडर

 का  पुनगंठन  किया  सरणीकृत  उत्पादों  को  श्वरोद  नीतियों  में  भी  सुधार  ओर

 योक्तिकोक  रण  किया  जाए  |  इस  बात  को  भी  सिफारिज्ञ  कौ  जातो  हैं  कि  सरणीयन

 अभिकरण  को  चाहिए  कि  वह  अपनी  निर्यात  हेतु  तेवार  माल  की  छरोद  कोमत

 ओर  निर्यात  कीमत  के  बीच  अपना  सकल  माजिन  सगभग  30  प्रतिशत  के  यपोचित

 स्तर  तक  ही  सीमित  रखे  ।  यह  भी  सिफारिश  को  जाती  है  कि  सरणौकरण

 सरणौकृत  उत्पादों  की  छरीद-मात्रा  में  अवश्य  वद्धि  करे  और  उसके

 साथ  मिर्यात  विपणन  के  लिए  अधिकाधिक  प्रयास  करें  ।

 सरकार  द्वारा  पहले  हो  को  गई  कारंबाई  :

 समिटको  का  एस०  एस०  टो०  सो०  के  साथ  बिलय  करना  :

 यह  सिफारिश  सरकार  हारा  स्वीकार  कर  सी  गई

 अध्रक  छोलन  पर  निर्यात  शुल्क  !

 निर्यात  शुल्क  को  वर्ष  1990-91  के  बजट  प्रस्तावों  में  बापस  ले  लिया

 गया  है  ।

 स्पूनतम  निर्यात  कोमत  ई०  में  बड़ि  ः

 अभूक  छौलन  और  अन्य  प्रस॒॑स्कृत  अभूक  मदों  पर  एम०  ई०  पी०  में  उपयुक्त

 बृद्धि  कर  दी  गई  इंजीनियरों  निर्यात  संबधंव  परिषद  ६०  पी०

 मे  भी  अभुक  पाउडर/फ्लेकों  के  निर्यात  हेतु  कोमतਂ  निर्घारित  कर

 प्रिटको  के  प्रबन्धन  का  सुख्यवस्थोकरण  :

 पमिटको  के  प्रबस्ध  मण्डल  द्वारा  ऊपरी  खर्चे  में  कटोती  करने  के  लिए  विवेक रण
 कारंबाई  को  गई  है  ।

 पंजाब  में  पयंटन  गहों/पात्रो  निबासों  का  निर्माण

 3731.  भ्रो  कमल  चोघरो  :  क्या  पयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  पंजाब  भुमण  के  लिए  जाने  बाले  पयंटकों/तौर्ययात्रियों  के  हितनाभ
 ओर  सुविधा  के  लिए  वहां  पयंटन  गृहों/यात्री  निबसों  का  निर्माण  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  केस्द्रीय  सरकार  को  कोई  प्रस्ताव  भेजा

 भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  अ्यौरा  क्या  है  और  केस्ट्रीय  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 कार्यवाही  की  है  !
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 बालजिस्य  ओर  पर्थटन  मंत्रों  अरुण  कुमार  :  से  केम्द्रीय  पयंटत  विभाग

 अगस्त  |986  में  जालंधर  में  23.97  लाख  रुपये  कौ  अनुमानित  सागत  पर  एक  यात्री  निमास

 पंजरी  प्रदान  की  थी  और  इस  परियोजना  के  लिए  15.00  लाश  रुपए  की  राशि  रिलीज  की
 ग्ी  मजू

 |  दंजाब  सरकार  ने  मोहालो  और  माधोपुर  में  यात्री  निवास  के  निर्माण  के  लिए  दो  ओर

 भेजे  इन  प्रस्तावों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 असम  में  लतदाता  सूचियों  को  अग्तिस  रूप  देगा

 2732.  थ्रो  संतोष  भोहन  दया  विधि  और  स्थाय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  वि

 नि
 क्या  असम  में  मतदाता  सूचियों  को  अम्तिम  रूप  देने  के  बारे  में  कोई  अम्तिम  निर्णय

 4  लिया  गया  है

 बदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  और

 बदि  तो  इस+  क्या  कारण  हैं  तथा  मतदाता  सूचियां  तेयार  करने  का  कार्य  कब

 तक  पूरा  हो  आएगा  ?

 ऊर्जा  घंत्रो  तथा  नागर  विजञानन  संत्रो  आरिफ  भोहम्मद  :  और  जी

 हां  |  पहली  89  को  अईक  तारौअ  मानकर  असम  कौ  निर्वाचक  गाम  बलियों  का  गहन

 पुनरोक्षण  करने  के  बाद  तारीख  23-]  को  ये  अम्तिम  रूप  में  प्रकाशित  कर  दी  गई

 इस  प्रकार  प्रकाशित  नामावलियों  में  1,19,27,949  निर्बाचक  नामावल्लियों  के  प्रकाशन  के

 पश्यात्  निवचिग  आयोग  को  प्राप्त  हुई  विशिष्ट  जिनमें  नामों  के  अनुचित  रूप  से  निकाल

 दिए  जाने  अभिकषन  किया  गया  संबंधित  निर्बाचन  अफिसरों  को  यह  सुनिश्चित  करने  के

 लिए  भेजो  जा  रही  हैं  कि  सभौ  पात्र  ग्यक्तियों  के  नाम  मामावलियों  में  सम्मिलित  हो  जाएं  ।  आशा

 है  कि  यह  प्रक्रिया  शोध्र  ही  पूरी  हो
 *  भश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 दइक्षिणो  भारत  के  फिल्म  उद्योग  को  समस्यायें

 3733.  क्री  ए०  अशोकराज़  :  गया  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा

 करंगे

 साउथ  इंडिया  फिल्म  अंम्बर  आफ  दि  फिल्म  प्रोडयूस  सं  गिल्ड  आफ  साउथ

 इ  तथा  खाउथ  इ  डियन  फिल्म  इण्डिस्ट्रि  यसिस्ट्स  एसोसिएशन  द्वारा  1989  में

 संबोधित  किए  गए  स्वागत  भाषण  में  दक्षिण  भारत  के  फिल्म  उद्योग  कौ  किन-किन  समस्याओं  का

 उल्लेख  किया  बया  और

 इन  समस्याओं  के  समाधान  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  कौ  गई

 सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रों  पी०  ओर  (2)

 एक  विवरण  खंलग्त  है  जिसमें  सदन  फिल्म  इ  इस्टी  -  मु्य  समस्याओं/मांगों  तथा  इन

 5।



 प्रश्नों  क ेलिखित  उतर

 c

 बिभिन््त  फिल्म  संस्थाओं  द्वारा
 मंत्रों  के  स्वागत  में  दिए  गए  भाषण  में  उल्लिलखित

 तथा  उन  पर  सरकार  द्वारा  को  गई  कारवाई  का  ध्योरा  :--
 कक ि्  +  --+++

 समस्याओं  पर  सरकार  द्वारा  को  गई  कारंवाई  काਂ  ब्योरा  दिया  गया

 क्विरण

 1989  में  सूचना  भोर  प्रसारण  तथा  संसदोय  कार्य
 दक्षिण  के  फिल्म  उद्योग  को  मुख्य  समस्याए/मांगें

 --

 मांग/समस््या
 गा

 की  गई  कारंवाई

 1.  वौड़ियों  की  चोरी  से  निपटने  के  लिए
 फीचर  फिल्मों  के  जारी  प्रिटों  से  उत्पाद

 शुल्क  समाप्त  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 2.  चलबित्र  1952  के  फिल्म

 प्रमाणन  और  प्रशासन  का  विषय  प्रानव

 अ्ंसाधन  विकास  मंत्रालय  से  लेकर  सूचना
 ओर  प्रसारण  मंत्रालय  को  दे  दिया  जाना

 छाहिए  )

 3.  केन्द्रीय  फिल्म  प्रमाणन  बोर्ड  का  एक
 विशिष्ट  उपाध्यक्ष  मद्रास  में  नियुक्त  किया

 जाना  चाहिए  जिसे  नीति  संबंधी  मामलों

 को  छोड़कर  अन्य  सभौो  मामलों  को  निपटाने

 के  पर्याप्त  अधिका  र  हों  |

 4.  हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म  के  सिने  उत्पादों  के

 मूल्यों  में  बुद्धि  और  मूल्प  संबंधी  नीति  के

 पीछे  तक  आधार  कौ  जांच  करने  के  लिए
 उद्योग  मंत्रालय  से  अनुरोध  किया  जाना

 चाहिए  ।

 5,  दूरदशंन  पर  प्रसारण  के  लिए  फिल्मों  की

 सूचो  में  भधिकाधिक  अन्य  क्षेत्रीय  फिल्में

 ज्ञामिस  की  जानी  विशेष  रूप  से

 जिन्होंने  राष्ट्रीय  और  राज्य  पुरस्कार  प्राप्त

 किया  हो  या  जिनकी  सत्र  प्रशंसा  को  गई

 हो  या  जो  बहुत  लोकप्रिय  हों  ।
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 1990-91  के  बजट  प्रस्तावों  में  फीचर  फिल्मों
 के  जारी  प्रिटों  पर  उत्पाद  शुल्क  हटा  लि
 गया  है  ।

 घलचित्र  1952  का  फिल्म  प्रमाणन
 प्रशासन  का  विषय  मानव  संसाधन

 विकास  मंत्रालय  से  लेकर  सूचना  और  प्रसारण
 मंत्रालय  को  अन्तरित  कर  दिया  गया

 ओर

 मद्रास  में  केन्द्रीय  फिल्म  प्रमाणन  बोड़ें  का  एक
 सदस्य  पहले  से  ही  थबोड  के  अध्यक्ष  के  कुछ
 अधिकारों  का  उपयोग  कर  रहा  है  ।

 हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म  द्वारा  फिल्म  उद्योग  को
 सिने  कचचो  फिल्में  भ्रौद्योगिक  लागत  और
 कीमत  ब्यूरो  द्वारा  निर्धारित  फामूले  के  अनुसार
 सप्लाई  को  जातो  हैं|

 राष्ट्रीय  नेटबर्क  पर  क्षेत्रीय  फिल्में  रबिवार
 ओर  देर  रात्रि  के  समय  तथा  दिल्ली  भौर
 उससे  जुड़े  ट्रंसमीटरों  पर  हर  महीने  के  चोये

 बहस्पतिवार  को  प्रसारित  कौ  जाती  ये
 किस्में  क्षेत्रीय  केन्द्र  से  भी  प्रसारित  की  जाती

 क्षेत्रीप  केस्रों  और  रास्ट्रीय  नेटवर्क  से
 ब्रसारित  की  जाने  बाली  फिल्मों  की  संदुया
 को  देख ते  हुए  वह  फता  चलता  है  कि  बं  भर

 की  जाने  बाली  क्षेत्रोव  भाषा को r  हो  त्जि में  रत



 चर

 1912

 आंग/समस्या

 6.  राष्ट्रीय  और  क्ष त्रौय  नेटबक  पर  दिखाई

 #  जाने  बालौ  फिल्मों  की  रायस्टी  की  दें

 बढ़ाई  यानी  चाहिए  ।

 4.  दिल्सी  को  अस्तर्राष्ट्रीय  फिल्म  समारोह
 स्थल  बनाए  रखने  पर  फिर  से  विषार

 किया  जाए  ।

 8.  पैनो  रमा  खंड  की  फिल्मों  या  डनके

 निधियों  को  दी  जाने  बाली  सुविश्वाएं  मुख्य
 घारा  खंड  में  शामिश्  फिल्मों  को  भी  दी

 जानी  चाहिए  ओर  दोनों  खंड  सभी  दृष्टि
 से  समान  होने  चाहिए  ।

 9.  फिल्मोंਂ  के  प्रदर्शन  पर
 सिनेमा  हाउस  पर  लगाए  गए  प्रभार  हटा
 दिए  जाने  चाहिए  ।

 10.  अपनी  तिफारिशों  को  अन्तिम  रूप  देने  के

 लिए  योग  सूचना  और  प्रसारण

 भंत्रालय  गठित  उच्च  स्तरीय

 अध्ययन  दल  को  फिल्म  उद्योग  के  बढ़
 संगठनों  से  विचार-विमर्श  करना  चाहिए  ।

 |1.  सिनेमा  को  उद्योग  के  रूप  में  मान्यता

 दो  जानो

 द्वारा

 कर  ०3७».

 भ्रभ्भों  कै  लिखिस  इत्तर

 की  बई  कारंबाई

 फिल्मों  की  कुल  संदुवा  कौ  श्रसारित  की  जाने  बाली
 हिन्दी  फिल्मों  की  संद्या  से  अधिक

 बतंमान  में  राष्ट्रीय  पुरस्कार  प्रेनोरमा  के
 दर्ज  के  पात्रता  मापदष्ड  के  अनुसार  राष्ट्रीय
 नेटबक  पर  प्रसारष  के  लिए  प्रतीक्षा  सूत्री  में

 पात्र  फिल्मों  को  श्रंढ्या  काफ़ी  अधिक  है  ।
 पुरानौ  उत्कृष्ट  क्षेत्रीय  भाषाओं  a}  फिल्मों  के
 प्रसारण  पर  कोई  प्रतिबस्ध  नहीं  है  ।

 इस  विषय  पर  सरकार  सतरुंता  से  विचार  कर
 रही  है  ।

 सिद्धान्त  रूप  से  स्वीकृत  ।

 ममभ्रा  विचाराधौीव  है  ।

 सरकार  मामले  कौ  समीक्षा  कर  रही

 सिफारिशों  को  अन्तिम  रूप देने  के  लिए  फिल्म
 उद्योग  के  बड़े  धंगठन  से  पराशश  किया

 फिल्म  डद्योग  एक  सुजनात्मक  कार्य  है  लो  रद्योग
 और  अधिनियम  के

 शासन  के  अधीन  नहीं  क्योंकि  यह
 नियम  मुखतः  उत्पाद  संबंधी  कार्यों  का बिनियमस

 करने  के  लिए  इसके  फिल्म  उद्योग
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 प्रश्नों  के  लिश्षित  उत्तर
 अनननपननमनननननमनम  नमन  मा  +  नम  «3»  सका»  —  ७

 मांग/समस््या
 ै++“+“““+++++++  _++++++फऋक8कफ:ऊफ5फ::फ  कफ  ....  वी

 एक  अलग  पुलिस  बल  का  गठन  करके
 भारतीय  फिल्मों  के  गेर-कानूनी  बौड़ियों

 प्रदर्शन  पर  रोक  सगाई  जानी  चाहिए  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  फिल्म  समारोह  को  प्रतियोगी

 बनाया  जाना

 ऐतिहासिक  तथा  पुरातात्विक  महत्व  के

 स्थानों  की  शूटिंग  सुलभ  होनौ  चाहिए  ।

 पैनो रमा  फिल्मों  के  चयन  के  लिए  गठित

 केन्द्रीय  पैनस  में  संबद्ध  क्षेत्रों  के  प्रतिनिधि

 पर्याप्त  संक्ष्या  में  होने  चाहिए  ।

 6  1990
 राधा  की समस्याओं से सम्बन्धित sew  कर  पक  उद्योग  के रूप में घोषित कर देने से इसे कोई विशेष

 की समस्याओं से सम्बन्धित उच्च अधिकार प्राप्त समिति का यह मत था कि फिल्म उद्योग के रूप में घोषित कर देने से इसे कोई विशेष सहायता नहों मिलेगी क्योंकि यदि इस उद्योग को बिनियमित किया जाता है/लाइसेंस दिया जाता है तो इस पर कतिपय प्रतिबन्प्र/शर्ते लागू हो जाएगी ओर इससे कुछ परिचालन समस्याएं खड़ी हो सकती वीडियो चोरी निरोधक कानून को लागू करना मुख्य रूप से राज्यों का विषय सूचना ओर प्रसारण मंत्रालय ने थोडियो चोरी को दार तरौके से रोकने के लिए राज्य सरकारों को पहले हो सिक्षा है| इस पर विचार किया भा रहा है । फिल्म उद्योग क्री समस्या सम्बन्धी उच्च कार प्राप्त समिति द्वारा इस मांव पर॒ विचार किया गया और समिति ने यह सिफारिश की है कि ऐतिहासिक इमारतों सहित प्रतिबंधित क्षेत्रों में फिल्लों को शूटिंग के नियम ओऔर विभियम को उदार बनाया जाता चाहिए । केसद्रीय पेनल में क्षेत्रों के पर्याप्स प्रतिनिधि होते ना मसाला और रबड़ बोर्डों को संधृकत बेठक भरो के० एस० राथ : क्या बालिम्व मंत्री यह बताने को कृपा करेंगे कि : कया उनके मंत्रालय हारा के प्रथम सप्ताह में चाय कॉफी मसाला रबड़ बोर्ड भोर यूताइटिड प्लाग्टप्नं एसोसिएशन ऑफ साउथ इंडिया के निधियों की एक संयुक्त बैठक भायोजित को गईं पदि तो संयुक्त बैठक आयोजित करने के क्या उद्देश्य क्या उतके मंत्रालय ने यह प्रस्ताव किया है कि कॉफी कौ खेती के अम्तगंत सौमाम्त भूमि पर रबड़ की खेती को और 54



 प्रश्नों  के  लिलित  उत्तर  6  1990

 देगा  क्षाघ्य  नहीं  पाया  या  ।  उन्हें  मताधिकार  देने
 के लिए  सुझाव  बाद  में  ब्राप्त  हुए  किन्तु

 सरकार  की  नीति  में  कोई  परिवतंन  नहीं  हुआ  है  ।

 अपपुर  दूरदर्शन  केस  द्वारा  तंवार  किया  गया  कार्यकण

 3737.  श्रो  गिरघारी  लाल  भागंब  :  कया  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  हूपा
 करेंगे  कि  :

 जयपुर  दूरदर्शन  केन्द्र  मे ंइस  समय  तने  अधिकारीਂ  ओर

 इन  अधिकारियों  द्वारा  पिछले  एक  वर्ष  के  दोरान  तैयार  किए  गए  कामक्रमों  के  नाम

 क्या

 सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रो  दिनांक

 19-3-1990  की  स्थिति  के  अनुसार  दूरदक्ञन  जयपुर  में  इस  समय  19  कार्यक्रम  अधिकारी
 मकर  रहे

 इन  अधिकारियों  ढारा  पिछले  एक  बढ  के  दौरान  कुल  मिलाकर  लगभग  1290

 कार्यक्रम  तैयार  किए  गए  ।  इनमें  प्रामौण  कृषि  गुवा  तथा  महिला
 लोक  संगीत  तथा  विशेष  समाचार  बच्चों  के  कार्यक्रम  आदि

 शामिल  हैं  ।

 भार्द्रिया  के  साथ  व्यापार

 ]

 3738,  भोमतो  विद्या  चेस्मृुपति  :  क्या  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कया  आस्ट्रिया  के  विदेश  मंत्री  की  हाल  की  भारत  यात्रा  के  दौरान  उसके  साथ  दोनों

 देशों  के  बीच  भ्यापार  बढ़ाते  कौ  संभावनाओं  पर  गिद्यार-विमर्श  किया  सया  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  निभ्कर्ष  सिकले  हैं  ?

 बानिज्य  ओर  पर्यटन  संत्रो  अदण  कुमार  :  गौर  हां  ।  आास्ट्रिया
 के  विदेश  मंत्री  के  साथ  आम  मुद्दों  पर  बातचीत  ओर  वियारों  का  आदान-श्रदान  द्विपक्षीय

 अ्याप।र  को  बढ़ाने  कौ  संभावनताभों  पर  विद्यार-बिमर्श  किया  गया  ।  यह  महसूस  ढ्िया  गया  कि

 हौखरे  देश  की  परियोजनाओं  में  सहयोग  बढ़ाने  कौ  अच्छी  गु  जाइल  है  ।

 खोनो  को  तस्करों

 3739.  भ्री  बज  भूषण  तिथारी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  भारत  से  नेपाल  ओर  बंगला  देश  को  चीनी  की  तस्करी  के  संबंध  में

 शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैः

 क्या  चौनी  कौ  तस्करी  में  सौमा  शुल्क  और  उत्पाद  शुल्क  विभाग  के  कुछ  अधिकारियों



 ता  1912  प्रश्नों  क ेलिरित  उत्तर
 न  जज  का

 है  सांठ-गांठ  होने  कौ  शिकायतें  प्राप्त  हुईं  ओर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  आगे  क्या  कार्यवाही  कौ  गयी

 वित्त  संत्री  बधु  !  (5)  और  हां  ।

 चीनौ  सहित  ध्रृभी  जिस्सों  की  तस्करों  रोकने  के  लिए  भारत-नेपाल  तथा  भारत

 हा  सीमाओं  पर  तस्करौ-रोधी  एजेन्सियां  सतक  रहती  राज्य  सरकारों  से  भी  अनुरोध  किया
 है  कि  वे  चीनी  की  तस्करी  को  रोकने  में  करें  ओर  यह  सुनिश्प्रित  करें  कि  बंगलादेश

 हा  नेपाल  के  सीमावर्ती  जिलों  में  बोनी  की  जमाक्षोरी  न  हो  |  भारत-नेपाल  और  भारत-बंगलादेश
 होमा  पर  तस्क  |  को  रोकने  तथा  इसका  पता  लगाने  के  लिए  जिम्मेदार  सभी  एजेन्सियों  के  बीच
 इनिष्ठ  तालमेल  रखा  जाता  है  |

 इस  शिकायत  की  जांच  करने  पर  पष्टि  नहीं  हो
 सकी  है  कि  गोरव्पर  के  एक  घीनी

 ए्टिखाने  ने  केन्द्रीय  उत्पाद  शल्फ  के  अधिकारियों  की  सांठ-गांठ  से  भारत  से  नेपाल  को  बढ़ी  मात्रा
 »  प्रेचीनी की  तस्करी  की  थी  ।

 गरोबों  के  लिए  आवास

 3740.  भो  बो०  कृष्ण  राब
 ) भरी  सो०पी०  सुदाल  क्या  बिक्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  राष्ट्रीय  आवास  बेंक  के  अंतगंत  गरीब  लोगों  के लिए  अवास  हेतु  क्या  विशेष  उपाय

 करने  का  विचार

 वित्त  मंत्रों  सघु
 :  राष्ट्रीय  आवास  बेक  हारा  निम्न  आय  वर्ग  के  लिए

 आवास  सुविधा  को  बढ़ाने  के  लिए  किए  गए  उपायों
 में

 अन्य  बातों  के  साथ-साथ  निम्नलिबित

 शामिल  हैं  :

 4  (3)  प्राथमिक  ऋणदाताओं  द्वारा  40  बर्ग  मोटर  तक  के  आव।स॒  के  लिए  दिए  गए  एक
 लाख  रुपए  तक  का  प्रत्यक्ष  ऋण  या  उसको  लागत  जो  1.5  लाख  रुपए  से  अधिक
 न  हो  के  लिए  पनवित्त

 (४)  20,000  रुपए  तक  के  आवास  ऋणों  पर  10.5  प्रतिशत  वापिक  और  20,000
 से  50,000  रुपए  तक  के  आवास  ऋणो  पर  12.0  प्रतिशत  को  रियायती  वायिक
 ब्याज  दर  का  लिया  जा

 (iii)  50,000  रुपए  तक  ऋण  लेने  वालों  को  गृह  ऋण  खाता  योजना  के  अन्तगंत  जमा
 राशियों  पर  शुल  जमा  राशि  का  चार  गुना  ऋण  का  दिया  जाना  और  इस  योजना
 के  तहत  50,000  रूपए  तक  के  ऋणो  पर  10.5  प्रतिणत  वाधिक  की  दर  पर

 ब्याज  का  लिया

 (५)  और  आवासीय  के  लिए  13  प्रतिशत  वाधिक  को  रियायती  दर  पर  ब्याज
 लिया  जाता  है  जबकि  अन्य  निर्माण  कार्यों  के  लिए  15  प्रतिशत  वराषिक  का  ब्याज
 लिया  जाता
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 जय  -  ऊपर  ———  शा  Ee

 भारत-म्यूजोलेंड  संयुक्त  व्यापार  परिष्

 3741,  भ्रो  आर०एन०  राकेश  :  क्या  बानिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उच्चाधिकार  प्राप्त  भारतीय  व्यापार  शिष्टमंडल  ने  12-13  1990  को  ,
 आाकलेंड  में  आयोजित  भारत-न्यूजीबेंड  संयुक्त  व्यापार  परिणद्  क्ये  हूसटो  अंठक  में  भाग  लेने  के
 किए  न्यूजीजेड  का  दोरा  किया

 यदि  तो  उन  सदस्यों  के  माम  क्या-क्या  हैं  जिन्होंने  इस  बैठक  में  भाग
 लिया

 क्या  किसी  नए  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किए  गए  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धौ  ब्योरा  क्या  है  ?

 लाणिज्य  और  फ्कंटन  भंत्रो  अस्णम  कुमार  :  भारत-म्यूजोलंड

 संयुक्त  ब्याप/र  परिषद्  कौ  दूसरी  बैठक  दिनांक  11-12  1990  को  आकलंदढ  में  हुई  पी  ।

 एक  विवरण-पत्र  संतम्त  है  ।

 भोर  बैठक  के  अन्त  में  संयुक्त  विज्ञप्ति  के  अमुसार  झ्ंयुक्त  व्यापार  परिषद्  ने

 द्विपक्षीय  ध्यापार-प्रवाह  बढ़ाने  ओर  ऐसे  संयुक्त  उद्यमों  के  लिए  श्वाथ-साथ  कायं  करने  का  बचन
 जिनमें  दूसरे  देशों  को  पुनरिर्यात  के  लिए  घरेलू  बाजार  हेतु  श्ौद्धोगिकी  अस्त॒रण  एवं

 व्यवस्था  सम्बन्धी  कार्य  अम्तग्रंस्त  हो  ।  इस  उदंश्य  को  पूरा  कश्मे  के  लिए  इस  बात  पर  सहमति

 हुईं  कि  कार्य  योजना  तैगार  करने  के  लिए  एक  संयुक्त  अध्ययन  दल  स्थापित  किया  जो
 व्यापार  की  नई  दिज्ाएं  अभिज्ञात  करेगा  तथा  अगसे  पांच  बयं  तक  इसमें  बुद्धि  के  लिए  नौति

 तैयार  करेषा  |

 विवरण

 भारतीय  अ्रतिनिधिमंडल  के  सदस्यों  के  नाम  निम्नलिबित  हैं  :

 1,  थ्रौ  एस  ०एस  ०  अध्यक्ष

 इडिया-न्पूजी लेंड  जे०बी०्सी  ०»,

 अध्यक्ष  एवं  मैनेजिग

 कम्नोरिया  केमिकल्स  ऐंड  इंडस्ट्रीज
 कलकता  ।

 2.  श्री  एम०वी०  मुशुगप्पा  सहू-भध्यक्ष

 सह-अध्यक्ष  ,

 इंडिवा  म्यूजीलेंड  जे०्बीन्सी ०»
 प्रबन्ध

 मेन  कारवोरंडम  यूनिवद्धल
 नहा  |
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 13.  ०

 प्री  एसश्०के०
 निदेशक  लियल )
 स्टील  अधारिटी  आफ  इंडिया  लि०
 नई  दिल्ली  ।

 ही  आर०
 में०  गोमाटी
 जित्तोड़  डिस्ट्रिप्ट

 श्री  नरेम्द्र  कुमार  ए०
 मिनिरस्स  सेल्स  प्रा०

 बेलरो  कर्नाटक

 श्री  रंजन
 माटकोन  एक्सपोर्ट  इम्टरजराइबिय

 ।

 डा०  ए०  एस०

 हिटेक
 नई  दिल्ली

 श्री  बी०एन०
 बैंक  आफ  फ्रेंडिट  ऐंड  कॉमर्स
 इन्टरनेशनल
 बम्बई  ।

 मि०  एल०

 लुडलो  जूट  कसकत्ता  ५

 श्री  राम्  एस०

 बेसिक  फाम  स्यूटिकल्स  एण्ड  फोस्मेटिक्स

 एश्सपोर्ट  प्रोमोशन  बम्बई  ।

 श्री  कनई  लाल

 ब्लू  फ्लेम  प्रा०

 मि०  बिलियम  टो०

 मदुरा  कोट्स
 लि०  बंगलौर

 श्र  विजय  पीौ०

 यूनियन  कार्बाइड  इंडिया  लि०

 बम्गई  ।

 अश्गों  कै  शसर
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 14.  श्री  जे०एम०  ॥॒
 बेसिक  फार्मास्यूटिकल्स  एण्ड  कोस्मेटिक्स  एक्सपोर्ट
 प्रोमोशन  बम्बई  ।

 15.  श्री  विनय  कुमार
 बम्बई  टायसं  इंटरनेशनल
 नई  दिल्ली  ।

 16.  श्री  महेन्द्र  कुमार  मेहता
 श्री  भवानी  कॉटन  मिल्स  एण्ड  इंडस्ट्रीज
 नई  दिल्ली  ।

 17,  री  कनक
 दि  नूतन  मिल््स  अहमदाबाद  ।

 18.  श्री  डी०एच०  पई

 पैक्रैेटरी
 फेडरेशन  भाफ  इण्डियन  चैम्बस  ऑफ  कामस  एण्ड
 नई  दिल्लौ  ।

 श्रीमती  दुर्गा
 दि  प्रीमियर  केबल्स  कम्पनी

 नई  दिल्ली  ।

 20.  श्री  एच०एम०
 दि  प्रीमियर  केबल्स  कम्पनी

 नई  दिल्ली  ।

 21.  श्री  फेरनन्द  कोस्टा

 ए»एन०जेड०  प्रिम्डलेज  बेंक

 न्यू  दिल्लौ  ।

 22.  श्री  एन०वी०
 ह्टड
 मद्रास  ।

 23,  श्री  अनिल  कुमार  एस ०
 दि  कोल्हापुर  शुगर  मिल्स

 बम्बई  ।

 24,  श्रौ  डोण्सीौ०
 सिघानिया  एण्ड  कं०

 एडवोकेट्स
 मय  दिल्ली  ।

 1990
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 25.  श्रीमती  अम्बिका  शर्मा  सदस्य-सचिष
 फंडरेशन  ऑफ  इृडियनम  चेम्ब्स  ऑफ
 कॉम  ऐंड  इष्डस्ट्रीय  नई  दिल्ली  ।

 मकृलियों  का  निर्यात

 3742.  री  शो०  एस»  बासबराल  :  कया  बाणनिस्व  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  बर्षों  के  दौरान  कितने  मूल्य  कौ  मछलियों  का  निर्यात  किया  और

 (9)  सरकार  द्वारा  आठवीं  पंच  बर्दोय  योजना  के  दौर।स  मछलियों  के  निर्यात  को  बढ़ावा
 देने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 बाजिम्प  भोर  पयंटन  मंत्रों  अरुण  कमार  :  पिछले  तीन  बर्यों  के  दोरान
 मछली  समुद्री  के  निर्यात  का  मूल्य  निम्नलिश्षित  है  :--

 बबवं  करोड़  रुपए

 1986-87  460.67

 1987-88 8  $31.20

 1988-89  597.85
 :  कोच

 आाठवीं  पंच  वर्षीय  योजना  में  समुद्री  छुत्पादों  के  निर्यात  बढ़ाने  क ेलिए  सरकार  द्वारा

 किए  गए  उपायों  में  निम्नलिछित  शाभिस  हैं  :--

 (7)  नई  प्रोद्योगिक  ओर  मूल्यबधंन  को  शामिल

 (४)  प्लंत्ताधन  सुविधाओं  का  अधुनिकीक  क्यालिटो  में  सुधार  तथा  अपशिष्ट  में

 (7४)  विपणन  स्वप्न  के  उत्साहवड ़के

 (४५)  मछली  पकड़  ने  कौ  नतौकाओं  का  विकास  करके  निर्यात-उत्पादन  में  वृद्धि

 (५)  मत्स्य  पालन  के  उत्पादन  को  निम्नलिश्षित  द्वारा  बड़ावा

 श्रिम्प  फार्मों  से  प्रति  हेक्टेयर  उपज  और

 लिम्प  पालन  द्वारा  निर्यात  उत्पादन  के  तहत  और  अधिक  क्षेत्र  साकर  ।

 तिधिया  स्टोस  नेबो  गेशन  कम्पनों  सिसिटेड  हारा  पोर्ट  को  नियुक्ति

 3743.  क्रो  बबनराब  ढाकण  :  कया  बित्त  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  सरकार  ने  सिंधिया  स्टीम  नेवीगेशन  कम्पनी  सिमिटेड  के  प्रबनध+ं  को  अपने

 करमंचारियों  की  संख्या  में  कमी  करने  को  भनुमति  दी

 क्या  कम्पनी  के  प्रबन्धक  इस  समय  बम्बई  और  कलकत्ता  में  पोर्ट  एजेंटों  को  नियुक्त
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 करने  की  योजना  बना  रहे  जिसके  परिशामस्वरूप  इसके  अपने  करमंचारों  बेरोजगार  हो
 और

 करमंचारियों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 वि  पक  थ्थ  ।  रन्ाक् त्त  मंत्रो  मधु  :  भारतोय  नौवहून  ऋण  तथा  निवेश  कम्पनो  लिमिटेड
 परे  सूचित  किया  है  कि  कम्पनो  और  उसके  कमंचारी  यूनियन  के  बौच  हुए  समझौते  के  अनुस  रणों

 उसके  परिचालनों  में  व्यापक  पंमाने  पर  हुई  कमी  को  देखते  हुए  उसके  कर्मचारियों  को  संडया  में
 कमी  आई  है  ।  हु

 )  बताया  गया  है  कि  कम्पनी  ने  बम्धई  अथवा  कलकत्ता  में  कोई  पोर्ट  एजेन्ट  नियुग्त
 नहीं  किया  वे  मामले  को  समीक्षा  करते  रहे  हैं  ।

 भारती  नौवहन  ऋण  तथा  निवेश  कम्पनी  ने  सूचित  किया  है  कि  कम्पनी  कोई
 एक  पक्षौय  कारंवाई  नहीं  करेगी  जिसके  कारण  करमंचारियों  को  कठिनाई  हो  ।

 ऊ
 धार्मिक  संस्थाओं  के  आय  भोर  व्यय  सम्बन्धो  खातों  ५र  नियम्त्रण

 ]
 3744,  भ्रो  रोतलाल  प्रसाद  वर्मा  ।  क्या  विल्त  मंत्री  यह  बताने  की  छृषा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  देश  में  सभी  प्रमुख  घामिक  संस्थाओं  के  आय  ओर  व्यय  सम्बन्धी  छातों
 पर  कोई  नियत्रण  रझतोी  और

 क्या  इन  धार्मिक  संस्थाओं  पर  अःयकर  अथवा  कोई  अम्य  कर  बकाया  ओर

 यदि  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रो  मधु  रण्ड  :  केसद्रीय  सरकार  धामिक  संस्थाओं  ad  भाय  और
 व्यय  के  खातों  पर  नियन्त्रण  नहीं  रखतो  है  ।

 और  धार्मिक  संस्थ।भों  द्वरा  अजित  कतिपय  शर्तों  को  पूरा  करने  पर
 आयकर  अधिनियम  कौ  धारा  11  के  अधीन  छूट  के  योग्य  आयकर  अधिनियम  की  धारा  10

 (५)  के  भ्रधीन  भधिसूचित  धामिक  संस्थाओं  को  भी  आयकर  से  छूट  प्राप्त  धन  कर
 अधिनियम  की  घारा  5  (1)  (i)  के  अधीन  धारमिक-स्वरूप  के  किसी  सावंजनिक  प्रथोजन  के  लिए

 हु

 न्यास  के  अधीन  घारित  सम्पत्ति  को  भी  धन  कर  छूट  प्राप्त  उपयुक्त  उपबधों  के
 अधीन  छूट  प्राप्त  धामिक  संस्थाओं  को  तरफ  आयकर  अथवा  धनकर  बकाया  नहीं  जहा  तक
 ऐसी  धार्मिक  संस्थाओं  कौ  तरफ  बकाया  करो  के  बअ्योरे  का  सम्बन्ध  जो  उपयुकत  उपब्रों  के
 अधीन  छूट  की  पात्र  नहीं  वहां  ऐसे  ब्यौरे  केबल  तभी  उपलब्ध  कराए  जा  सकते  है  याद  ऐसो
 संस्थाओं  के  नामों  का  विशेष  रूप  से  उल्गेख  किया

 लोजिगਂ  तथा  कम्पनियों  पर  नियन्त्रण

 3745.
 धो  मनाई  बह  }

 :  क्या  बि्त  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 62



 प्रश्नों  के मौद्चिक  उत्तर
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 सरकार/भा

 सरकार/भा  रतीय  रिजवं  बेंक  राज्य-बार  संघ  कितनी  कम्पनियों

 रो  उपभोवता  सामग्री  टिकाऊ  उपभोवता  सम्पत्तियों  इत्यादि  से  संबंधित  तथा
 का  कारोबार  खलाने  के  लिए  जनता  से  धन  एकत्र  करते  करने  को  अनुमति  प्रदान

 की

 ब्याज  तथा  मूल  की  अदायगी  के  तरीकों  के  संबंध  में  शोषण  को  रोकने  के  लिए  उनके

 क्रिया  कलापों  पर  कारगर  नियन्त्रण  रदने  और  उसी  गतिविधियों  को  उनकी  सहयोगी  कम्पनियों
 तक  ही  सीमित  न  रहने  देने  हेतु  क्या  कदम  गये  हैं  अथवा  उठाने  का  बिब।र  ओर

 गत  दो  बर्षों  के  दौरान  उनके  द्वारा  कितने  परिमाण  में  कारोबार  किया  गया  ?

 दिस  मंत्री  मधु  :  पट्टा  ओर  किराया  श्वरोद  कम्पनियों  को  जनता  से
 धन  एकत्र  करने  के  लिए  सरकार/भारतोव  रिजवं  बैक  से  विद्विप्ट  अनुमति  प्राप्त  नहीं  करनी  द्वोती
 है  ।  दिनांक  3]  1988  को  स्थिति  के  अनुसार  राज्य-वार/संघ  राज्य  क्षत्र-बार  उन
 बंककारों  वित्तीय  कम्पनियों  की  कुल  संसया  का  जिन्होंने  भा्तीव  रिजव  बंक  के  पास
 विवरणियां  प्रस्तुत  को  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया

 इन  कम्पनियों  की  स्वीकार  करने  की  गतिविधियों  को  भारतोय  रिजवं

 बेक  द्वारा  गर-बंककारो  वित्तीय  कम्पनियों  को  जारी  निदेशों  के  अन्तगंत  नियंत्रित  किया  जाता  है  |

 ये  नियम/निदेश,  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  किसी  कम्पनी  को  अपनो  निवल  राशियों  के  सबंध  में
 राशियों  कौ  अधिकतम  जमार।शियों  को  अधिकतम  ओर  न्यूनतम  जमाराशियों  पर
 देय  ब्याज  को  अधिकतम  दर  और  दलालो  को  दर  निर्धा*त  करते  उपस्कर  पट्टा  भौर  किराया

 वित्तीय  कम्पनियों  को  अनुमूबित  वाणिजियक  बेकों  और/पा  मंजूर-शुद्धा  प्रतिभूतियों  में  इतनी
 राशि  निवेश  जो  प्रति  दिन  की  बकाया  जमा  राशियों  काकम  से  कम  ।0  प्रतिशत
 राशियों  के  द्वारा  तरल  परिसम्पततियां  बनाए  रखनी  होती  नियमो/निदेशों  में  छत  कम्पनियों  के
 विरुद्ध  दण्डात्मफ  करवाई  करने  का  भी  प्रावधान  है  जो  जमाराशिथों  से  संबंधित  नियमों/निदेशों  क
 उपबन्धों  का  उल्लंघन  करती  फिर  भी  ये  निदेश  भारतीय  रिजवं  बेंक  को  ऐसी  शक्तियां  प्रद'न

 नहीं  करते  हैं  कि  अमाकर्ता  जमाराशियों  क्वा  दावा  करें  तो  बह  ऐलो  कम्पनियों  पर  भुगतान  करने
 के  लिए  दवाव  डाल  क्योंकि  किसी  कम्पनी  द्वारा  जमाराशियां  स्वौकार  करना  और  डसकी

 भ  यगी  जनाकर्ताओं  और  संबद्ध  कम्पनो  के  बीच  समसौता  है  ओर  समझोता  भंग
 की  यू  रत  में  इसका  उपचार  अदालत  के  पास  हांता  है  ।

 दिनांक  31  1987  और  3।  1988  को  समाप्त  गत  दो  वर्षों  को
 स्थिति  के  अनुसार  भारतीय  रिजवं  बेंक  को  भेजी  गई  अपनी  बिवरणियों  के  आधार  पर  पट्टा  और

 किराया  झरीद  वितोय  कम्पनियों  द्वारा  किया  गया  कारोबार  नीचे  दिया  गया  है  :---

 ०3
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 किराये  पर  समान  को  किराया  खरोद  उपस्क र  पट्टा  अम्य

 प्रकृति  कम्पनियां
 करम्पनियां

 1987  1988  1987  1988  1987  1988

 अडोमोबाइलस  614.2  349.1  14.0  16.1  44.6.  132.5

 घरेलू  टिकाऊ  57.6  36.7  1,3  2.7  4.7.  21.9

 कृषि  उपस्कर  11.9  17.0  0.1  1.7  0.3  0.4

 ओद्योगिक  मशीनें  यगा  192.7  208.4  19.8.  26.4  12.5  13.8

 उपक  रण

 अन्प  20.4  24.0  4.4  6.2  2.9  9.0

 कुल  896.8  635.2  39,6  53.1  65.0.  177.6

 विवरण

 राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  का  नाम  किराया  खरोद  पट्टा  अन्य

 कम्पनियां  कम्पनियां

 1.  अंडमात  निकोबार  ह्रीप  समूह  न्न+  ना
 न+

 3.  अदुभाचस  प्रदेश  ज+  न  ।

 4,  असम  —  लि  _

 5.  बिहार  ना  गाय  4

 6.  चंडीगढ़  9  -  25

 7.  दादरा  ओर  नगर  हवेली  ना  ध्य्य  न

 8.  दिल्ली  85  25  860
 9.  दमन  ओर  दौव  ण्ा  न  —

 10.  गुजरात  3  5  1032

 11,  हरियाणा  7  ध्ग्य  23
 12.  हिमाचल  प्रदेश  2  —  6

 13.  बम्मू  और  कश्मौर  17 1  54
 14.  कर्नाटक  16  7  265



 14.80,
 1912  प्रश्नों  के  लिक्षित  उत्तर

 राम्व/संघ  राज्य  क्षेत्र  का  नाम  किराया  खरीद  षट्टा  अन्य

 कम्पनियां  कम्पनियां

 *  ]$.  केरल  10  ]  316

 16,  लक्ष  द्वीप  न  न  —

 17.  मध्य  प्रदेश  2  जप  32

 18.  महाराष्ट्र  13  16  2025

 19,  मणिपुर  —  --  —

 20.  मेघालय  गा  ्ज्र  |
 21.  मिजोरम  न  --  ---

 तागालंण्ड  न्+  --  --

 23.  उड़ीसा  न  न  2

 24.  पांडिचेरी  न+  --  2
 25.  पंजाब  154  |  98
 26.  राजस्थान  —  ---  34

 27.  सिक्किम  न
 —  +--

 28.  तमिलनाडु  102  7  791
 29.  त्रिपुरा  —  गा

 30.  उत्तर  प्रदेश  159  2  3।

 31.  पश्चिम  बंगाल  18  8  831

 कूल  621  73  6889
 अर  न  3746. श्री काशोराम राणा : कया बाणिज्य मंत्री यह बताने करो कृपा करेंगे  कि

 विदेशी  व्यापार  को  बढ़ाथा  देना

 ]

 3746.  श्रो  काशोराम  राणा  :  कया  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष
 अन्तर्राष्ट्रीय  5-86  से  को  के  दोरान  आयोजित  व्यापार  विचार-गोष्ठियों  और  राष्ट्रीय  तथा

 अन्तर्राष्ट्रीय  ब्यापार  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  गये  अम्य  प्रयासों  पर  कुल  कितनौ  धनराशि  छ॑  को

 गई  है  ?

 वाणिज्य  ओर  पयंटन  संत्री  अरुभ  कुमार  ब्यापार  विक्रात  प्राधिकरण
 डी०  और  भारतीय  ब्य।पार  मेला  प्राधिकरण  एफ०  ए०  बह  दो

 करण  है  जो  मुख्यतया  व्यापार  प्रदर्शनियों  और  अन्य  व्यापार  संवधंन  प्रयासों  में  लगे
 इनका  ख्ब  निम्नलिछित

 $



 प्रश्तों  क ेलिखित  उत्तर  6  1990

 रुपए

 रो०  एफ०  ए०  आईं  डी०ग्डी०  ए०
 1985-86  654.43  259.51
 1986-87  869.25  312.36

 1987-88  808.38  376.85

 1988-89  1038.98  8  440.69

 इसके  विभिन्न  निर्यात  संवर्धन  परिषदें  भी  ब्यापर  संबधंन  का  कार्य  करतो

 निर्यात  किए  आने  बाले  मांल  का  जहाज  पर  लादने  से  पथ
 निरोक्षण  तथा  गणबता  नियंत्रण

 ]
 3747.  झो  बसथारो  साल  पुरोहित  :  कया  बाणिरय  मत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  निर्यात  किए  जाने  बाले  माल  का  जहाज  पर  लादने  से  पृ  निरीक्षण
 करने  और  उनकी  गुणवत्ता  पर  नियम्त्रण  रखने  को  बतंमान  प्रणाली  का  ओर  अधिक  कड़ाई  से
 पालन  किए  जाने  के  लिए  कोई  कायं-योजना  तंयार  को  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  भोर  परयंटन  पघंत्रो  अरुण  कुमार  ओर  (७)  पोत  लदार-पूर्य
 निरीक्षण  को  वतंमान  प्रक्रिया  को  सरल  ओर  कारगर  बनाने  से  संबंधित  प्रश्न  का  कार्य-योजना  में
 उल्लेख  उद्योग  तथा  निर्यात  समुदाय  के  बीच  गृणवला  नियश्त्रण  को  सुविधाजनक  बन।ने  के

 निर्यातकों  तथा  वितिर्माताओं  को  स्व-निरीक्षण  ओर  इन-हू।उसं  गुणवत्ता  नियन्त्रण  के  माध्यम
 से  निर्यात  उत्पादों  की  गुणवत्ता  को  सुश्चित  करने  कौ  जिम्मेदारी  उठाने  के  लिए  निर्यात  निरोक्षण
 परिषद  द्वारा  प्रोत्साहित  किया  जाता  है  |

 विश्व  निर्यात  में  भारत  को  हिस्सेदारो

 3748.  भ्री  अधुदेव  आज्यायं  :  क्या  बाणिम्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  निर्यात  में  भारत  की  हिस्सेदारी  जो  बपषं  1950  में  20  प्रतिशत
 नवें  दशक  में  घटकर  0.5  प्रतिशत  हो  गई

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 क्या  सरकार  द्वारा  नियाँत  में  बढ़ाने  के  बारे  में  कष्य  उठाए  गए

 बाणिम्य  ओर  पर्यटन  संत्रो  अदण  कुमार  :  (१)  विश्व  निर्यात  में  भारत  का
 o/

 हिस्सा  1950  में  2.19%  था  किन्तु  1980  बाले  दक्क  में  बह  गिरकर  0.5%  रह  गया

 इस  कमी  के  लिए  जिम्मेदार  मुझुय  कारण  हैं  विशाल  घरेलू  निर्यात  के  लिए
 उपयुक्त  बेशो  माल  का  घरेलू  बाजार  में  उच्च  लाभकारिता  आदि  ।
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 ;  औद्योगिक  कार्य  कुमलता  कच्चे  माल  की  आपूर्ति  प्रतियोगी  कौमतों

 पा  सुनिश्चित  अवस्थापना  को  सुड्ढ़  करके  और  क्रिवाविधि  को  सरल  अनाकर  सरकार  ने

 क्िभिन््न  उपाय  किए  हैं  ताकि  रिर्यातों  को  बाणिज्यिक  दृष्टि  से  अबंज्षम  बनाथा  जा  सके  ।
 1

 उद्योगों  के आधुनिकोकरण  हेतु  लगंभ  संघोध  बणराउ्य  ले  सहायता

 3749.  थरो  घमल  प्रसाद  बर्मा  :  कया  बिल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  जमंन  संपीप  गणराज्य  ने  उद्योगों  के  आवुनिकीकरण  तथा  व्यापार  के  लिए

 औतिरि  क्त  संसाधन  के  बारें  में  भारत  को  आश्वासन  दिया
 ‘

 यदि  तो  क्या  दोनों  देशों  के  बीच  कोई  समझौता  हुआ  और

 यदि  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  बया  है  ?

 बिस  भंत्री  मधु  :  गहीं  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 बिभिस्त  दूरदशन  केन्द्रों  ले  प्रसारित  होने  बाले  कार्यक्रमों  को  अवधि

 3750.  श्रो  सनोरंजन  भवत  :  क्या  सूचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  +रे  कृपा
 क्षरेंगे  कि  :

 विभिन्म  दूरदशंन  केन्द्रों  से  प्रसारित  होने  बाले  कार्यक्रमों  को  अवधि  कया

 इसमें  से  हिन्दी  ओर  अन्य  भारतीय  भाषाओं  के  लिए  कितना-कितना  समव

 नियत  किया  गया  और

 लिक्षा  सम्बन्धी  कार्यक्रमों  क ेलिए  कितना  समय  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 सुचना  और  प्रसारण  संत्रो  तथा  संसदोय  काय॑  संत्रो  पो०  :  जौर

 अपेक्षित  सूचना  का  विवरण  संलग्न  हैं  ।

 दूरदशन  द्वारा  प्रसारित  अधिकांश  कार्यक्रमों  में  सूचना  और  मनोरंशन  का
 कप  ण  होता  कार्यक्रमों  का  किसी  एक  श्र  भी  में  थर्गोक  रण  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 विवरण

 विभिन्न  दूरदर्शन  केन्द्रों  से  प्रसारित  हिम्यदो  तथा  अस्य  भारतोय  भाधाथों  के
 5

 प  52

 किपंकरा  को  आवंटित  समय  को  अबधि

 न्ल्लि

 का  नाम  प्रसारित  क'यंक्रम  की  भाबंटित  समय  हिः  दी  अन्य  भारतीय

 कुल  अवधि  से  अग्रेजौ  भाषाएं

 1.  26,960...  6,000  14,000.  3,760

 2.  अम्बई  9899  |  और  2)  789  1548  (६०  ।
 तथा  2)
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 केन्द्र  का

 नाम  प्रसारित  कार्यक्रम  की  आवंटित  समय  हिन्दी  अन्य  भारतीय
 कुस  अवधि  से  अंग्रेजी  भाषाएं

 3.  कलकत्ता  और  2)  40  40  5010
 4.  मद्रास  12270  1500  (बं>०  1  630  |  9550

 और  2)  और  2)
 5.  बाबंधर  5400  8  1248  4556
 6.  जयपुर  2690  15  2620  55
 7.  चिवेद्रम  5230  310  न्+  4920
 8.  हैदराबाद  15650  225  100  15,300
 9.  अहमदाबाद  4800  शून्य  120  4440

 10.  4700  60  ज््न्य  4600

 ll,  शल्षनऊ  4980  230  4400  350

 12.  रांची  800  शून्य  696  104

 13.  रोजकोट  800  श््म्य  श्स्य  800

 14,  गोरखपुर  700  शून्य  700  ज+

 15.  गुवाहाटी  3160  265  30  2865

 16,  कटक  3420  100  75  3245

 17.  श्रीनगर  4820  28  284  4436

 18.  नागपुर  120  न
 जप  120

 रूप  से

 बम्बई  से

 कार्यक्रम

 सलाह  तेल  का  निर्यात

 3751.  भो  राजनोहन  रेडडो  :  क्या  बाणित्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करगै  कि  :

 क्या  सरकार  का  थ्ाद्य  तेल  का  निर्यात  करने  का  विदार  और

 पदि  तो  1990-91  के  दोरान  कितनी  मात्रा  में  और  कितने  मूल्य  के  तेल  का

 निर्यात  किया  जाएगा  तथा  इसका  कित-किन  देशों  को  निर्यात  किया  जाएगा  ?

 लानणिम्य  ओर  पर्यटन  मंत्रो  अदण  कुमार  नेहुक  भोर  (७)  खाद  तेलों  के  निर्यात

 की  अमुमति  नहीं  है  ।  फिर  भौ  केवल  एक  बार  कौ  फोरो  व्यवस्था  के  रूप  में  सरकार  ने  राष्ट्रीय
 डेरी  विकास  बोर्ड  डी०  को  हाल  हो  में  अपने  बेशी  स्टाक  से  25000  मौद्धिक  टन

 सरसों के  तेल  के  निर्यात  की  अनुमति  दी



 |,
 1912  प्रश्नों  के  लिजित  उत्तर

 >  सेल  ल

 यकर  हेतु  विवरणों  भरने  बाले  रूामों  में  संशोधन

 3752.  थी  पौ०  एग०  सईद  :  कया  बिल  मत्री  यह  बताने  8)  रेंगे  कि  :

 +  क्या  आयकर  प्राधितरियों  मे  आयकर  हेतु  बिवरणी  भरने  बाले  फार्मों  में  संशोधन

 कर  दिया  और

 यदि  तो  इसमे  क्या  लाभ  होने  कौ  संभावना  है  ?

 वित  मंत्रों  मधु  :  सरकार  ने  आयकर  बिवरणी  प्रपत्रों  को  संशोध्ति
 !  करने  का  निर्णय  लिया  इस  सम्बन्ध  में  अधियूचना  शोच्र  ही  जारी  की  जाएगी

 (:7)  आयकर  विव-णी  प्रपत्रों  को  संशोधित  करने  का  मुझ्य  उद्ंश्य  फार्मों  को  बहुत  ही
 सीघा  और  सनल  बनाना  रहा  है  ताकि  करदाता  उसे  आसानी  से  भर  से  ।

 bd कि  उत्पाद  शुल्क/आयकर  को  अकाथा  राशि

 3753,  भ्रो  भोगेनद्र  ज्ञा  :  कया  बित  मंत्री  आयकर  ओर  उत्पाद  शुल्क  को  बकाया  राशि
 के  दारे  में  29  1989  के  तारांकित  प्रश्न  संब्या  97  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  ने  आयकर  ओर  उत्पाद  शुल्क  को  बकाया  घमराशि  को  बसूली  के  लिए  क्या

 ,  कदम  उठाए  भोर

 इस  बकाया  धनराशि  को  कब  तक  बसूस  किया  आएगा  ?

 बिल  मंत्रों  मथ  :  और  आयकर  ओर  उत्पाद  शुल्क  की  बकाया

 राशि  को  बसूल  करने  के  लिए  यथ।वश्यफ  उपयक्त  विधिक  तथा  अम्व  कदम  डठाए  जा

 हे  अधिकांग  रकम  न्याधिक  मामलों  से  सम्बन्धित  उनकी  शौध्र  सुनवाई  के  लिए  और

 वसूली  के  विरुद्ध  स्थगत  आदेशों  को  हटाने  के  सिए  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ।

 ह
 जो०  फार्भ  डफ्लण्य  थ  होगा

 3754.  करो  मापयराव  सिंधिया  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  वी  कृपा  करेंगे

 क्या  भारतीय  रिजवं  बैंक  से  जौ  काम  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  जनब

 1990  में  50  करोड़  साथ  सूस्य  से  अधिक  का  निर्यात  किया  जाने  बाला  सामान  निर्यात  नहीं  किया

 जा  सका

 (७)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 भाप्य  में  ऐयो  स्थिति  दुबारा  न  उत्पस्त  होते  देने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए

 गए  ई  ?

 बित  मंत्रों  मधु  :  से  भारतीय  रिजर्व  बैंक  में  सूचित  किया  है

 कि  उन्हें  इस  बात  कौ  +ोोई  जानंब्गरी  नदों  है  कि  जी०  आर०  परम  के  उपलब्ध  न  होने  के

 |]  €9.



 प्रश्नों  क ेलि्ित  उत्तर  6  1990

 कारण  1990  में  50  करोड़  रूपए  की  लागत  कौ  बस्तुओं  का  निर्यात  नहीं  किया  जा
 सका  ।  उन्होंने  यह  भौ  सूचित  किया  है  कि  उनके  क्षेत्रीय  कार्यालयों  में  जो०  आर०  फार्मों  का
 पर्याप्त  भण्डार है  ।

 बंक  को  वित्तोय  स्थिति

 3755.  भ्रो  चित्त  बसु
 झो  अना इन  पुजारो

 क्या  यूको  बेंक  को  इसको  जमा  राशि  में  कमी  ओर  ऋणों  की  बसूली  में
 कठिनाइयों

 कारण  वित्तोय  समस्या  का  सामना  करना  पड़  रहा  है

 ।
 :  कया  बित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  और

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  सुधारात्मक  कदम  उठाए

 वित्त  मंत्रों  भधु  :  से  प्रकाशित  लेसे  के  यूक्रों  बैंक
 31  1987  को  समाप्त  हुए  बषं  के  दौरान  5.21  करोड़  रुपए  के  मुकाबले  31  सा
 1989  को  समाप्त  हुए  बर्ष  के  दोरान  5.73  करोड़  रुपए  का  प्रकाशित  लाभ  अजित  किया
 भारत  में  उसकी  कुल  जमाराशियां  और  उसके  निवल  घरेलू  जो  दिसम्बर  1986  के  अंत  में

 3129  करोड़  रुपए  ओर  1724  करोड़  रुपए  मार्च  1989  के  अम्त  में  बढ़कर  4982

 करोड़  रुपए  ओर  2663  करोड़  रुपए  हो  31  1990  को  समाप्त  बर्ष  के  लिए  यकों
 बेक  के  लेखे  को  अभी  अन्तिम  रूप  दिया  जानता  है|

 यूकों  बेंक  सहित  बैंकों  के  वसूलो  संबंधी  कार्य  निष्पादन  पर  बारी»  से  नजर  र*  जा  *ही

 है  और  बेकों  को  अपने  वसूली  काय  में  सुधार  लाने  के  लिए  निरंतर  प्रोत्साहित  जाता  है  ताकि

 बे  पुनउंपयोग  के  माध्यम  से  अधिक  से  अधिक  निधियां  रक्ष  सके  और  अपनी  नकदी  की  ध्थिति
 में

 सुधार  सा  सके  ।

 हरकारो  क्षत्र  के  उद्य  भों  में  बकोलों  को  नियुक्ति  को  योजना

 :756,  चो०  जगदोप  धनलड़  :  क्या  विधि  और  म्याप  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  सरकार  की  सरकारो  क्षत्र  के  उद्यमों  ओर  उपक्रमों  में  बढ़ोलों  को  नियुवित  ५
 ।

 लिए  मानदण्ड  निर्धारित  करने  हेतु  कोई  योजना
 ।

 यदि  हां  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और  |

 । ।

 द्  नहीं  तो  इसके  क्या  कारन  ह  ?

 ऊर्जा  संत्रो  तथा  लागर  विमानन  संत्रो  आरिफ  सोहम्भद  :  गहों  ।

 (=)  प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।
 ।

 पब्सिक  सेक्टर  उद्यम  और  उपक्रम  अपने  अधिवक्ता  नियुक्त  करने  के  लिए

 सक्षम
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 न्यू  बंक  आफ  इंडिया  में  अनिबमितताएं

 3757.
 भी  पुलेस

 सिह
 कब्देंप  )

 +  क्या  बिल्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  :

 कया  भारतीय  रिजव  बेक  ने  अपनो  बाधिक  गोपनीय  रिपोर्ट  में  न्यू  बेक  भाफ

 इंडिया  में  व्याप्प  कदाचार  और  अनियमिताओ  का  उल्लेख  किया

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  आरे  में  अब  तक  कया  क।रंवाई  की  गई

 क्या  बेक  को  द्धातों  में  किए  गए  कदाबारों  के  लिए  जुमनि  का  भुगतान  करना  पड़ा
 भोर

 क्र  यदि  हां  तो  कितनी  धनराशि  के  जुमने  का  भुगतान  किया  गया  और  यह  भुगतान
 किसे  किया  गया  ?

 वित्त  मंत्रो  सघु  :  से  भारतीय  रिजवं  बंक  ने  मूबित  किया  है  कि

 उसके  पास  न्यू  बंक  आफ  इंडिया  सहित  सरकारो  क्षेत्र  के  बंकों  पर  वापिक  गोपनीय  रिपोर्ट

 रिक्रा्ड  करने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  तथापि  भारतोय  रिजव  बंक  समस्त  सरकारो  क्षेत्र  के

 बंकों  को  बाधिक  वित्तीय  कौ  व्यवस्था  करता  है  ।  पुनरीक्षा  के  निष्कपं  सम्बन्धित  बैंकों

 को  उनके  कार्यों  में  पाई  गई  कमियों/भनियमितताओं  को  दूर  फरने  हेतु  उपयुक्त  उपचारात्मक

 क।यंवाही  करने  के  लिए  सूचित  किया  जाता  है  ।  कमियों  को  दूर  करने/त्र  टियों  के  सुधार  के  लिए
 सम्बद्ध  बंक  के  साथ  भारतीय  रिजवं  बं  क  द्वारा  अनुवर्ती  कारंवाई  को  जातो  है  |

 भारतोय  रिजवं  बं  के  ने  सूचित  किया  है  कि  उसने  न्यू  बे  $  आफ  इंडिया  के  3|
 1987  को  उसकी  के  सन्द्भं  में  वित्तीय  पुनरीक्षा  से  सम्बन्धित  अपनी  रिपोर्ट  पर  आवश्यक

 अनुबर्ती  कार्यवाही  की  चू  कि  रिपोर्ट  गोपनोय  प्रबति  करो  इस  बार  में  अधिक  विवरण
 प्रक्नैं  कगना  उचित  नही  होगा  ।

 टूरदर्शन  स्टडियो  को  स्थापना

 3758.  श्री  सत्यनारायण  जटिया  :  कया  सबना  भोर  प्रसारण  मत्री  यह  बढाने  को  कृपा

 दू  दर्शन  स्टूडियो  स्थापित  करने  के  लिए  सरकार  को  नीति  क्या  और

 क्या  दूरदर्शन  स्टडियो  स्थापित  करने  के  लिए  सास्कृतिक  महत्व  ८

 स्थानों  और  लोक  कला  को  प्राथमिकता  दी  जाएगी  ?

 सूचना  और  प्रसारण  मत्रो  तथा  ससदोय  काय॑  मन्नी  पोः  :  और

 दूरदर्शन  द्वारा  बिमिन्न  रथानों  पर  कार्यक्रम  निर्माण  सुविधा  स्थापित  करना  मुख्यतया  निम्नलिण्ति

 भानदण्ड्ञों  के  अधीन  है  :--

 कै  71



 ्र  ्  ४«/]  पा  जे  ्  जे राज्य  को  राजध
 निर्माण  सुविधा  की  स्थापना  यह  उद्दँश्य

 प्रत्येक  राज्य  में  उस  राज्य  को  भाषा  में  प्राथमिक  सेबा  की  व्यवस्था  करने
 के  दीर्धावधिक  लक्ष्य  के  अनुसार  है  ।

 2.  गांबो  के  चुनिदा  समूहों  के  लिए  क्षेत्र  विशेष  के  कार्यक्रमों  का  निर्माण  करने  के  वास्ते
 उपयोग  स्कीमਂ  के  अन्तगंत  पता  लगाए  गए  चयनित  स्थल  ।

 3.  सांस्कृतिक  महत्व  के  चने  हुए  स्थान  ।

 4.  असाधारण  रूप  से  पृथक  जनश्षद्या  समूहों  को  स्थानीय  आवश्यकताओं  +  पूरा  करने
 के  लिए  चुने  हुए  रिले  केन्द्र  और  सांस्कृतिक  केन्द्रों  से
 इतर  ।

 रामायण  भोर  महाभारत  जसे  घारावाहिकों  का  प्रतारण

 3759.  भो  गुलाव  चंद  कटारिया  :  कया  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  रामायण  और  महाभारत  ज॑ंसे  किन््हीं  धारायाहिकों  का  प्रसारण  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  यदि  तो  उन  घारावाहिकों  के  नाम  क्या  और

 कया  दूरदशंत  इस  प्रकार  के  अच्छे  धारावाहिकों  के  निर्माण  को  प्रोत्साहन  दे  रहा
 यदि  तो  ऐसे  निर्माताओं  और  धाराबाहिकों  के  नाम  कया  हैं  ?

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो  तथा  लंसदोय  कार्य  मंत्रो  पो०  :  और
 सामाजिक  सांस्कृतिक  बिपयों  पर  उच्च  स्तरीय  कार्यक्रम  प्रसारित  करने  का  टूरदशंन  का  प्र.ास

 रहता  यह  एक  सतत  प्रक्रिया  है  ।

 गहरे  सम॒द्र  में  मत्स्थत  उच्चोग  को  सहायता

 ]
 3760.  भ्रो  डी०  अम्ात  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मत्स्यन  उद्योग  कौ  निराणाजनक  स्थिति  के  बररे  में  अनन््यावे न  प्राप्ष

 हुए

 गहरे  समुद्र  में  मत्स्पन  उद्योग  को  सद्दायता  प्रदान  करने  के  लिए  कया  उपय  किए

 गए

 क्या  सरकार  ने  गहरे  समुद्र  में  मत्श्यत  उद्योग  के  लिए  राहत  उवादों  के  निरुपण  में

 शिपिंग  क्रेडिट  एड  इस्वेस्टमेंट  कम्पनी  आफ  इंडिया  के  सामय्यं  की  जांच  की  और

 पूर्वी  समृद्-तट  १२  गहरे  समृद्र  में  मत्स्पन  उद्योग  को  सहायता  प्रदान  करने  के  लिए
 क्या  ह़ृपाय  किए  जा  रहे  हैं  ?

 बिस  मंत्रों  मज  :  इंडिया  हां  ।

 से  सरकार  ने  देश  के  किसो  भौ  हिस्से  में  स्पित  अपंधम  मत्स्यत  कम्पनियों  के
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 सम्बस्ध  में  जो  अपने  पुनरद्धार  के  लिए  आगे  आना  काहबीਂ  अप्य  उनके
 ऋणों  की  मूल  रकम  और  श्याज  को  रकम  कर  पुल  करते.कुए  क्पुक्त  देने  के  प्रश्न

 विचार  करने  के  लिए  अपनो  सहमति  दे  दी  है  ।  भारतीक  रोज हल  हूण  तथा  विवेश  कम्पनी
 लिमिटेड  पुनरुद्धार  कौ  इच्छुक  ऐसी  अथंक्ष  म  मत्स्यन  कम्पनियों  के  श्रबंध  में  तकनौकौ  आर्थिक
 सम्भाग्यता  अध्ययन  करती  है  ।

 भांप्र  प्रदेश  में  पधंटन  विकास  पर  गया  प्वप

 भ्रो  बाई०  एस०  क्या  यह  बताने  की  हुपा
 करेंगे  कि

 सरकार  ने  गत  तीन  वर्षों  के  वीछान  आंक्र  अदेझ

 धनराशि  ब्यय  कौ  है  और  यह  राशि  किन-किन  स्थानों  पर  किन-किन  कार्यों  के  लिए  ब्यय

 की
 के  केन्द्रीय  सरकार  ने  पयंटन  के  विकास  के  लिए  गत  तीन  बर्षों  के  दोरान  बिभलिस्त  राज्पों

 को  राज्यवार  कितनी  धनरांति  फ्रदान  की

 गत  तोन  वर्षो  के  दोरान  आंध्र  का  कितने  पयंटकों  ने  भ्रथण  किया  ओर  भालू  वर्ष  के

 दोरान  कितने  पयंटकों  के  आते  को  ओर

 उक्त  राज्य  में  पयंटकों  के  लिए  चालू  वर्ष  के  कोछ/कोन  सी  नई  सुविधाएं
 उपलब्ध  कराई  जा  रही

 वाणिज्य  ओर  पर्यटन  अंत्रो  अरुण  कमार  :  केन्द्रीय  पयंटन  विभाग  ने  गत
 तीन  वर्षों  के  दौरान  आंध्र  प्रदेश  में  पयंटन  के  विकास  के  लिए  वित्तीय  सहायता  के  रूप  में
 लाख  रुपए  कौ  राशि  रिलीज  को  है  |  स्थान  और  कार  का  नाम  निम्नलिबित  है  :--

 हैदराबाद  में  यात्री  निवास

 2.  गोलकु  डा  में  ध्वनि  और  प्रकाश  प्रदर्शन

 3.  विजयवाड़ा  में  जलक्रीडा  ओर  मनोरंजन  परिसर

 4,  ऋ  विशाद्वापतनम  में  जलक़ीड़ा
 5.  नागाजू  नसागर  में

 »  कुचीयुडी  नृत्य  महोत्सव

 7.  रामप्पा  और  पाखल  में  अतिरिक्त  आवास

 8.  लिपाक्षी  में  आवास  सहित  गागंस्थ

 9.  नागाजू  नसागर  में  जलपानगृह  एवं  आवास

 .  हुसेन  सागर  में  फ्लोटिंग  रिक्रोएशन  डरेक

 बिस्त्र  जिले  में  पालमनेर  में  मार्गग्थ  सुविधाएं

 पुलिकट  झ्ोल  में  कुटीर  परिसर  का  वितस
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 आ  लिक्षित  उत्तर  6  1990

 न  ...

 =  1?,  ऋषि  में  समुद्र  तट  बुटोरें  ।
 मु ihe

 गत  तोन  वर्षो  के  पयंटन  के  बिक|स  के  लिए  राम्यों  को  दो  गई  वित्तीय
 संलग्न  विवरण  में  दर्शाई  गई  है  ।

 &  राज्य  सरकार  से  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  1988  एवं  1५89  89  के  दौरान  आंध्र
 की  यात्रा  करने  बाले  पयंटकों  की  संद्या  ऋ्रमक्तः  122.6  लाख  ओर  170.2  साख .  1987  के  तुलनात्मक  आंकड़े  ओर  1990  के  अनुमान  उपलब्ध  नहीं

 ज  )  पयंटन

 है
 विकास

 को

 राज्य  सरकारों  कौ  प्राथमिक  जिस्मेदारों
 55  कैरद्रीय  पयंटन  विभाग  विशिष्ट  प्र  उनके  धन  की  उपलब्धता  ओर  पारस्परिक बेन :.

 पग्राथमिकताओं  के  आधार  बर  वित्तीय  सहायता  करता  है  ।

 हे

 विवरण

 ।  रुपये

 क्रम  सं०  राज्य  का  नाम  स्लीज  को  गई  रालि  *  |

 1.  आंध्र  प्रदेश  167.74.

 2.  अरंणाचल  प्रदेश  16.00

 3.  असम  26.50

 4.  बिहार  20.00

 5.  मोबा  22.28

 6.  गुज  रास  80.05

 7.  हरियाणा  284.78

 8.  हिनाचल  प्रदेश  63.72

 9.  जम्मू  और  कश्मौर  223.04

 10.  केरल  462,66

 11.  कर्नाटक  89.99

 12.  मध्य  प्रदेश  79.18

 13.  महाराष्ट्र
 43:53

 14,  नागालं  81.48

 15.  डड़ौसा  30.89

 16.  राजस्थान  87.50

 17.  सिक्किम  41,40
 »  18.  मणिपुर  29.25

 ही



 16  1912  आवक  wo.  «..

 क्रम  राज्य  का  नाम  feta  रिलीज  को  गई

 .  19.  मेघालय  44.00

 20.  मिजोरेम  50.50  ,
 टः

 21.  '  पंजाब  :  47.29
 22.  तम्रिलनाइ  168,10  ,

 23.  त्रिपुरा  36.50

 24.  उत्तर  प्रदेश  227.98

 25.  पश्चिम  बंगाल  1$6.09

 कुस  580.45
 न  -  किक  अनिल

 नोट  :  उपयुक्त  विवरण  में  सम्मिलित  1989-90  के  ध्यव  के  अंकड़  अनन्तिप  है  ।

 ९  केरल  के  फोर्ट  कोचोन  और  चेराई  क्षत्रों  में  कवंटन  के  जिकास

 हेतु  बितोयथ  सहायता

 3762.  प्रो०  के०  बो०  बामस  :  क्या  परयंटन  मंत्री  वह  बत।ने  की  कृपा  करेंगे

 केरल  राज्य  के  फो्ट  कोब्रोन  ओर  चेराई  क्षेत्र
 में  पबंटन  के  विकास  हेतु  कितनी

 वित्तीय  सहाप्रता  दी  गई
 *

 क्या  इन  परियोजनामों  का  कार्य  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  प्रगति  पर

 भौर  '  '

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 जाणिरंय'मौर  पयंटन  लंत्रो  अरुण  कमार  :  से
 इस  क्षेत्र  में  पयंटन  के

 विकास  के  लिए  स्वीकृत  ओर  रिलोज  की  गई  वित्तीय  सहायता  निम्नलिशित  है  :--

 रुपयों

 स्थोकृत  को  गई  रिलोज  को  गई

 1.  क्विलॉन  एवं  50.78  “$0.00
 येवककडी  के  लिए  नौकाओं  की

 *  ३६.१५»

 व्यवस्था  ‘

 2.  कोवलम  एवं  कोधीन  के  लिए  लग्जरी  190.00  147.49

 ऋजिज
 3.  कोचन  में  यात्री  निवास  35.00  10.00

 उपयुबत  परियोजनाएं  कार्यास्वयन  के  विभिन्न  चरणों  में  भागामो  निध्ियां  रिलौज

 करना  परियोजनाओं  कौ  प्रगति  पर  निर्भर  करेगा  ।
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 ब्रन्मों  के  लिफित  उत्तर  ,  कर  7८७२१  _
 _

 समभेकिकत  प्रमोण  विकास  कार्यक्रम  के  अन्तगर्ते दिए  अल््के  डाले
 ््थल  ऋषणोंਂ  में

 आप  । दर

 3763,  भो  राम/संभोदम  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  कौ  रे  :  *

 क्या  सरकारਂ  कं  राष्ट्रीयक्ृत  बैंकों  तथा  क्षेत्रीय  प्रामीक  कक  टारा  समेकित  ग्रामीण

 विकास  कार्यक्रम  ओर  क्शिषਂ  संघटक  योजना  के  अन्तगंत  दिए  जाने  वह्के  चैंगो  को  स्थोकृति  में
 गंभीर  अनियभिततायें  और  भ्रष्टाचार  किए  जाने  की  शिकायतें  निरत₹  कराते  हो  रही

 यदि  तो  इस  मामले  में  राज्य  सरकार  से  भी  कभी  १२/४#में  किया  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  निष्कर्ष  और

 कया  सरकार  मे  ऋण  लेने  वालों  को  झ्िकायतों  को  दूर  ढ.रते  और  उन्हें  राहत  देने
 के  लिए  कोई  कायंव।हौ  को  है  अथवा  करने  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्रो  सु
 :

 से  गरीगी  उस्मूलन  कार्थकमों  के  अम्ठगंत  ऋण
 दैने  में  बरतीਂ  गई  अनियमितताओं  भौर  भ्रष्डाचार  के  सहित  राष्ट्रीयड्ुत  शबैको.के  कायंकरण  संबंधों
 सभी  शिकायतों  जब  भी  प्राप्त  होती  बंकों  के  साथ  उचित  का।बाई  के  सिए  उठाया
 जाता  .  बक  कमंचारियों  द्वारा  की  गई  यदि  कोई  को  गम्भौरता
 को  देख  ते  हुए  बेंक  के  सम्बन्धित  प्रबन्धन  सेवा  विनियमों  के  अन्तगंत  उचित  आवश्यक
 कारंबारी  करते  ”  5  £

 समन्वित  प्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के  उधारकर्ताओों  की  समरगराओं  छिकायतों  पर
 विभिन्न  स्तरों  पर  समनन््वि्तप्राभौण  विकास  कायंक्रंस  के लिए  ऋण  समथंन  सम्बन्धी  उच्च
 स्तसेय  राज्य  स्तरीय  बेक्षश॑  जिलाः  परामशंदात्री  ब्लाक  स्तरीय

 समितियों  भोर  ग्लाक  स्तरोय  बै  कस  समिति  में  विचार  जात»  ,  हल
 ््

 ग्रामोण  विकास  के  लिए  क्षत्र  अधिकारियों  को  सेक/भा  उपयोग

 ]

 *३764.  डा०  असोर्म  बाला  :  क्या  बित  मंत्री  यह  बताने  «  कथा  करेंगे  कि ा

 ()  बकों  तथा  जीवन  बॉमा  निगम  तथा  सामान्य  बीमा  ५।दि  जंसे  अन्य  वित्तीय
 संस्थानों  में  एसे  कितने  स्पग्ति  कार्यरत  है  जो  पशु  चिकित्सा  २  ह॥४टी  विज्ञान  में  स्नातक

 और  उनकी  राज्यवार  संस्या  का  ब्योरा  क्या

 बया  उपरोक्त  कर्मचारियों  कौ  सेवाओं  का  ठीक  Tn  ध्र/»ओीण  विकास  के  लिए
 किया  जा  रहा  भोर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्य  कटने  का  विचार  है  ?

 बविज्त  बंच्रो  मधु  :  से  17  राष्ट्रीबढ़न  बे  भेजो  गई  सूचना
 के  इन  केंकों  में  कृषि/पशु  चिकित्सा/डंयरो  विज्ञान  की  पृष्ठ  एम  कि  7389  अधिकारी

 विधिम्त  ओहूदों  पर  कार्य रत  इसमें  से  अधिकांश  अधिकारियों  की  १»  का  उफ्योग  उनसे
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 सम्बस्ध्ित  क्षेत्रों  भें  किया  जाता  भारतौय  जोवन  बीमा  निवम  ने  सूचित  किया  है  कि  बए
 जिकित्सा  तथा  डेयरी  बिजश्ाम  के  स््तातकों  को  विशेष  रुपसे  भर्तो  गदह्ों  करता  परन्तु  किसौ
 मान्यता  ब्ाप्त  विश्वविद्यालय  से  स्नातक  को  खुसी  प्रतियोविता  द्वारा  प्रशिक्षु  विक/स  अधिकारी  के

 उनके  चयन  होने  भर्ती  को  बाती  भारतीय  साधारण  बीमा  निगम  ने  सूचित  किया  है
 के  भारतीय  साधारण  बीमा  निगम  कौ  सहायक  क८पनियों  में  32  कृषि  स्नातकों  के  अतिरिक्त  520

 शुविकित्सथा  अधिका री  अधिकारियों  का  उपयोग  पशुधन  अम्य  प्रामौण  बीमे

 :
 बिकास  तथा  सेवा  के  लिए  किया  जाता  जबकि  कृषि  स्मातकों  का  उपयोग  फसल  बीमा  स््कोम
 निरीक्षण  के  लिए  किया  जाता  है  ।

 दु
 राजनोतिक  नेताओं  हारा  टलोविशन  पर  व्यक्त  राय  को

 दूरदशंभ  हारा  सेंसर  करना

 3765.  श्री  एत०  कृष्ण  क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  +  कृपा

 कया  सरकार  को  राजनीतिक  नेताओं  द्वारा  टेलीविजन  पर  दिये  गये  अपने  साक्षात्कार
 में  व्यक्त  राय  को  दूरदशंन  द्वारा  सेंसर  किए  जाने  के  बारे  में  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  .

 (€)  यदि  तो  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  और  ये  किस  प्रकार  को

 सरकार  द्वारा  इन  शिकायतों  पर  क्या  काथवाहो  की  गई

 क्या  इस  बारे  में  कोई  नये  मार्ग  निर्देश  आरी  किए  गये  भोर

 (e)  यदि  तो  तत्संबंधी  ध्योरा  क्या  है  ?

 सुचना  ओर  प्रसारण  घंत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  बंब्रो  :  से  (४)  दूरदर्शन
 द्वारा  8  1990  को  राज्यपालों  को  भूमिका  सालात्कार  के  आधार  पर  तंथार  किया

 गया  एक  कार्यक्रम  प्रसारित  किया  गया  था  जिसमें  कुछ  माननौव  श्रंसद  सदस्थों  के  विधार  दिए  गए
 थे  ।  एक  प्रतिभागी  ने  यह  टिप्पणी  को  है  कि  उनके  साक्षात्कार  के  एक  महत्वपूर्ण  अंश  को  कार्यक्रम

 मैं  शामिल  नहीं  किया  गया  मामले  की  जांच  की  जा  रही

 शोमानिया  का  सालबाहक  हाल

 ]
 3766.  श्री  धालेश्यर  यादव  :  कया  बिल  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1990  में  रोमानिया  का  कोई  मालवाहक  अहाज  पकड़ा  गया

 (a)  यदि  तो  उन्त  मालवाहक  जहाज  से  जब्त  कौ  गई  बस्तुओं  का  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  रोमानियः  सरकार  को  सूचित  कर  दिया  भौर

 यदि  तो  इसके  कया  परिणाम  निकले  हैं  ओर  याद  तो  इसके  क्या

 कारण  हैं  ?

 बिल  संत्रो  सघु  :  से  निश्चित  आसूचना  पर  कायंबाही  करते
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 प्रश्नों  के  लिश्षित  उत्त र  6  1990

 जलयान  पर  सवार  राजस्व  असूचना  निदेशालय  के  तथा  तटरक्षक  अधिकारियों  ने  13
 1990  को  बम्बई  में  मालाबार  प्वाइंट  से  दूर  बी०  नामक  एक

 बाहक  जलयान  को  रोका  इस  अलपान  को  अनुरक्षा  में  बम्बई  बन्दरगाहु  में  ल.था  गया
 जलयान  की  तलाशी  लेने  के  लगभग  78.50  साथ  रु०  के  विदेशी  मूल  के  500

 बीडियों  कंसेट  रिकार्ड  तथा  100  वौडियो  कैसेट  प्लेवर  बरामद  किए  गए  तथा  जब्त  कर  लिए
 गये  थे  ।  जलयान  को  अभिगृहीत  कर  लिया  गया  था  तथा  इसे  अस्थायी  रुप  से  छोड़  दिया  गया  था  ।
 जलयान  के  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  था  तथा  उसे  न्यापालप  के  सम्मुख  पेश  किया
 गया  था  जिसने  उसे  न्यायिक  अभिरक्षा  में  भेज  ।  इन  परिस्थितियों  रोपानिया  की  सरफार

 को  कोई  पत्र  नहीं  लिखा  गया  था  ।

 कछ  निर्यातकों  द्वारा  कम  मह्य  के  बोजक  बनाना

 बाब  ]

 3767.  भ्री  डो०  एम०  पुर्त  गौड़ा  :  कया  बिस  मंत्रों  यह  बत;ने  को  कृत्रा  करेंगे  कि  :

 कया  रसायन  भर  ओषध्  तवा  अम्य  सामान  के  निर्यातक
 प्रपमी  मशौन  री  ओर  अम्य  सामग्री  का  आयात  कम  मूल्य  के  बीजक  के  अम्त्गंत  दि&।कर  अपने

 काले  धन  को  लेखाबद़ध  धन  में  बदल  रहे  ओर

 इस  कदाचार  को  रोकने  के  लिए  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  नई  है  ?

 बिस  संत्रो  मथ्  :  और  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  तथा  सदन

 पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 बंक़ों  हारा  बकोलों  को  नियुशित

 3768.  भरी  हुस्मदेव  तारायण  यादव  :  क्या  दिस  मंत्री  यह  बतःने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  न्यायालयों  में  अपने  मामलों  को  देश्वभाल  के  लिए  बं१  द्वारा  व  प्रो  नियुतित
 की  जाती  भौर

 यदि  तो  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  दिल्ली  क्षेत्र  और  दिल्ली  जोन  में  प्रत्येक

 वकील  को  यूकों  लिडोकेट  बैंक  भाफ  इलाहाबाद  यूनियन  बेक  आफ  इंडिया

 और  ओरियंटल  बेंक  आफ  कामसं  द्वारा  पृथरू-पृथक  कितने  म।मर्ल  सुयुद  किए  गये  और  इस  प्रयोद्धन

 के  लिए  प्रत्येक  बकोल  को  कितना  भुगतान  किया  गया  ?

 बिस  मंत्री  सथु  सरकारी  मंत्र  के  बेंक  अपने  अदालतों  मामलों  कौ

 पेरवी  के  लिए  अधिवक्ता  टियुक्त  करते

 सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  यथा  उपलब्ध  सभा  प्रद्श  पर  रखे  नी

 जाएगी  ।

 उच्च  भ्यायालयों  के  सेवा  निबुत्त  स्थायाधोशों  कौ  उच्चतम  श्थायालय  में  नियुक्ति

 3769.  भी  बृमान  सल  लोढा  :  क्या  विधि  और  म्याय  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे

 कक
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 16  1912  प्रश्नों  के  लिदित  उत्तर

 (8)  कया  विभत  में  उच्च  स्यायालयों  के  सेवा  निव्त  म्याग्राश्षीशों  को  उच्चतम  स्याय/लप
 में  नियुक्त  किया  गया

 यदि  तो  उतके  साम  क्या  हैं  तथा  उन्हें  कित-किन  वर्षों  में  सियुक्त  किया  बया  तथा

 नियुक्ति  की  कितनी  अवधि  के  ाद  नियुक्ष  किया

 क्या  बतंमान  सरकार  ने  सेवा  निबृत  स्यायाधौक्ों  कौ  उच्चतम  ग्यायालय  में  नियुक्ति
 का  स्वौकृति  प्रदान  की  भौर

 कया  मुझुप  न्याथाधीश  तथा  न्यायाधीशों  के  स्थ'नास्तरण  की  गोति  बर्तम।न  सरकार
 द्वारा  समाप्त  की  जा  रही  यदि  तो  ऐसे  मामलों  को  संदपा  कितनी  है  जहां  इस  नीति  का
 सभान  रूप  से  अनुपालन  नहीं  किया  गया  एवं  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ऊर्जा  मंत्रों  तथा  सागर  विभानन  मंत्रो  आरिफ  भो|स्भद  ।  और

 हां  ।  छुच्च  म्यायालय  के  निम्नलिश्षित  सेवा  निवुत्त  न्याय/ध्लीभों  को  उच्चतम  स्यायासव  में
 के  रूप  में  नियुक्त  किया  गया  :--

 अब  तन  जल्आा लक  नल  ल्ू

 क्रम  नाम  उच्छ  न्यायालय  के  उच्चतम  न्याएालय  के
 सं०  न्यायाधोश  के  पद  से  म्यायाधीश  के  रूप  में

 सवा  निबृत्ति  को  तारोश  नियुक्ति  को  तारीशय

 श्री  बहरुल  इस्साम  बुबाहाटी  4-  !  80

 2.  भरी  के०  एन०  संकिया  988  गुबाह्ाटी  8

 3.  कुमारी  मीरा  साहिब  20-4-  989  केरल  89
 फातिमा  थोबो

 जप  -  प्ाभूनजाजाजजोडेेाे

 उच्चतम  न्यायालय  में  न्यायाधीशों  की  संविधान  के  अनुच्छेद  के

 लव
 नों  के  अनुसार  की  जाती  है  |  जिस  व्यक्तित  को  सबसे  उपयुक्त  समझा  जाता  है  उसे  नियुक्त

 ग़जाता

 उच्च  न्यायालय  के  गुझुय  को  बाहर  के  राज्यों  से  नियुप्त  करने
 दो  नीति  का  पालन  कर  रहौ  मुण्य  न्यायमूतियों  स्थ।नान्तरण  नियुवितपां  और  नोति  विषयक
 मागंदशशनों  के  जनुसार  किए  गए

 द्यपि  मुख्य  न्यायमूति  और  स्पायाधीश  के  स्थ।नान्तरण  के  प्रत्येक  मामले  में  भारत  के  भुरुय

 स्वायमूति से परामर्श करना अवश्यक सरकार केवल भारत के मुदरुय न्यायमृति की सिफारिश पर ही भवर न्यायाधीग के स्थानान्तरण पर विद्यार करती है । हल्दिया पे/्री-रसायन परियोजना के लिए मशोन ओर करले भाल का आपात 3770. भ्रो स.तगोपाल विश्व : क्या ब।गि ये पंत्री यह बताने की करेंगे कि : 79



 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर  6  1990
 —  न  प्र

 कया  उनके  मंत्रालय  ने  हल्दिया  पेट्रो-रसायन  परियोजना  की  र्पापना  हेदु  आवश्यक
 मशौनें  ओर  कच्चे  माल  का  आयात  करने  के  लिए  आवश्यक  रत्रौकृति  प्रदान  कर  दी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या

 वाणिज्य  ओर  पयंटम  संत्रो  अदण  कुमार  :  आएात  लाइसेश  के  लिए  कोई
 आवेदन  पत्र  अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 (७)  भौर  उपयु कत  को  देखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बई  1990  के  दौरान  दूरदशन  केस्फ्रों  को  स्थापना

 3771.  भ्रो  राजबोर  सिंह  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  ;

 वर्ष  1990  के  दौरान  विभिन्न  राज्यों  में  किन-किल  डथानों  पर  दूरदर्शन  केस
 स्थापित  किए  जाने  का  प्रस्ताव

 इस  सम्बन्ध  में  राज्य  और  जिलावार  ब्योरा  क्या  है  ओर  इनके  कब  तक  तंयार  हो
 जाने  की  सम्भावना  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रों  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रो  पो०  :  से
 बषं  1990-91  के  दोरान  जिन  दूरदशंन  परियोजनाओं  को  चालू  करने  का  कार्यक्रम  है  उनकी
 राज्यवार  तथा  जिलाबार  अनंतिम  सूची  संलग्न  विवरण  में  दो  गई  इन  पश्योजनाओं  को  चालू
 करना  विभिस्न  स्थानों  में  आधा  रभूत  सुविधाओं  को  अपेक्षित  उपकरण  को  राप्जाई  के

 लिए  देशी  निर्माताओं  को  लगने  वाला  समय  तथा  ऐसे  ही  अम्य  बातों  पर  निभंर  करेगा  |  इसके

 दूरदशंन  के  बर्ष  1990-91  को  बाधिक  योजना  में  अस्य  बातों  के  साथ-साथ  9  उच्च
 झक्ति  4  ह्ितोय  चंनल  सेवा  बाले  ट्रांसपीटर  श।मिल  तथा  25  अल्पशब्ति/गति
 शक्ति  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  की  व्यवस्था  की  गई  इन  ट्रांसबोटरों  को  स्थापना  के  स्थान  का
 लयत  देश  के  कबर  न  हुए  भागों  को  दूरदशंन  सेबा  पहुंचाने  के  लिए  परस्-र  प्राथमिकता  के  आधार
 पर  निर्भर

 विवरण

 wa 1990-91  के  बोरास  जिस  दूरदर्शन  परियोजनाओं  को  चालू
 करने  का  कार्यक्रम  है  छनका  राज्यवार  तथा  जिलाबार  ध्योरा

 उ०  श»  ट्रा०->उच्य  शक्ति  (10  कि०  ट्रांशमोटर

 उ०  श०  ट्रा०  (1)  उच्च  क्षक्ति  (!  कि०  ट्रांडमीटर

 अ०  श्ष०  अल्प  शक्ति  ट्रांसमीटर



 1912  ब्रष्णों के  लिखित  उत्तर

 अ०  अ०  श०  अति  अल्प  शक्ति  ट्रांसमोटर

 का०  नि०  सु०  कार्यक्रम  निर्माण  सुविधा

 शाज्य  जिला  दूरद्ंन  केसर  जिन्हें  990-91
 के  दोरान  चालू  करने  का  कार्यक्रम  हैं

 1...  भआन्प्र  प्रदेश  अनंतपुर  अनंतपुर

 2.  अश्रम  कछार  सिलचर

 डिश  गढ़  डिबर  गढ़
 कामरूप  गुबाहाटी

 है
 कार्यक्रम  निर्माण  और  पोषण  केन्द्र
 गुवाहाटी

 3.  अरुणांचल  प्रदेश  लोअर-सुबनसि  री  स्टुडियो  ईटानगर

 4.  बिहार  मुजफ्फरपुर  मुजपफ  रपुर

 पसामू  उन्श>ट्रा०,  डाल्टनमंत

 कटिहार  डास्टनगंज

 उन्श>्ट्रा०,  कटिहार

 5.  हिमाबल  प्रदेश  सिरमौर  राजबढ़

 6.  गोवा  गोवा  का०नि०सु०  पणजी

 जम्मू  एवं  कश्मीर  डोडा

 लेह  अ०्भण्क्षण्ट्रा०--मस्यमा

 अ>्भग्शन्ट्रा०--टसकिट

 अ०अन्श>०्ट्रा०--टिम्सोगय

 कारगिल  अ०अ०शन््ट्रा०--ट्रास

 अन्मन्शन्ट्रा०  जासम्क्

 अ०अ०शण०्ट्रा०--पदप

 पुछ  सुरनकोट

 जम्मू  ट्रास्पोज  नाग  रकोटा

 का०नि०मु०--जम्मू

 8...  कर्नाटक  गुसबर्ग  का  गुलबर्ग



 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 प्रदेश

 है

 Ga

 जी

 उत्तर  प्रदेश

 6  1990

 जिला  दृरदशंन  केस्द्र  जिन्हें  1990-91
 के  दोरात  चालू  करमे  का  का यंक्रम  हैं

 धारबाढ़  धारबाड़

 शिमोबा  शिमोगा

 भोषाल  भोपाल

 रायपुर  का  ०  रायपुर

 अ०शण०्ट्रा०  रायपुर
 |  कि०  बा

 ट्रांसमीटर  को

 ग्वालियर  ग्यालियर

 बस्तर  उन्शन्ट्रा०  (1)  जगलपुर

 जबलपुर
 उ०श9्ट्रा०  (1)  जबलपुर

 ओरंगाबाद  उनश>्ट्रा०,  औरंगाबाद

 बौर
 अम्याजोगईं

 मणिपुर-इक्षिणी  उ०श»०ट्रा०  (1),  भूराचांदपुर

 मजिपुर-केन्द्रीय  इम्फाल

 पूर्वी  सालो  पहाड़ियां  शिलौग

 पश्चिम  बारो  पहाड़ियां  तूरा

 लुंगलेई  उ०शण०द्रा०  (1),  लुगलेई

 भआाइयोल  आईजोल

 कोहिमा  स्टुडियों  ray,  कोहिपा

 मोकोकच्  ग  उ०श9्ट्रा०  (1 ),  मोकोकच ुग

 उदयपुर
 भ्रण्ण०  ट्रा०  सलृम्बर

 पूर्वी  बिला  अ०श»०्ट्रा०  (1),  गगटोक

 पश्चिमी  त्रिपुरा  अग  रतला

 कालाहांडो  उ>शश्ट्रा०  भवानीपट्टनम

 पुरी  भुवनेश्वर

 पिथौरागढ़
 अ>्भ०शब्ट्रा०  मुगस््यारी

 बरेली  बरेलौ

 सहारबपुर
 हरिद्वार

 देहरादून
 मंसूरौ

 सोनभड़  ट्रांसपोज  चुक



 16  1912  श्रएनो ंके  लिश्षित  उत्तर

 राज्य  जिसा  दूरदक्षंग  केसा  जिस्हें  1990-91
 के  दौरान  चालू  करमे  का  कार्यक्रम  हैं

 20.  पश्चिम  बंगाल  दायिलशिंग  टाइगर  हिल
 21.  पाण्डियेरी  पाण्डिवेरी  का०नि०सु०  पाष्डियेरी

 राज्य

 22,  अण्डमान  ओर  अण्डमान  का  ०नि०्लु०  पोरट्टस्सेयर
 निकोबार

 द्वीपसमृह

 1989-90  अपरिष्कृत  इस्पात  4000  2654

 इस्पात  कारखाने  में  सरकारों  पंले  का  दु्पयोगਂ
 शोीर्थक  से  शमाचार

 3772.  भ्रो  गंगा  चरण  लोधो  :  क्या  इस्पात  और  शख्थाग  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  14  1990  के  में

 इस्पात  कारखाने  में  सरकारी  पंसे  का  दुरुपयोगਂ  शोपंक  से  प्रकाशित  समाचार  कौ  ओर  आकर्षित
 किया  गया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 बोकारो  इस्बात  संयंत्र  की  क्षमता  क्या  है  भौर  इसमें  वत  तीन  वर्षों  से  अब  तक

 वर्ष-बार  कितना  उत्पादन

 उत्पादन  में  गिराबट  के  क्या  कारण  भौर

 (&)  क्या  सरकार  का  विद्यार  उत्पादन  में  हुईं  कभी  के  लिए  जिम्मेदारी  निर्धारित  करने

 का  यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 ऊर्जा  घंत्रो  तथा  मागर  विजानन  संत्रो  भारिक  भोहम्मर  :  हां  ।

 बोकारो  इस्पात  संयंत्र  मैं  उत्पादन  सुविधाओं  के  सुजन  तथा  उपयोगिता  से  सम्बन्धित

 समाचार  में  टीका-टिप्पणी  की  गई  सरकार  द्वारा  निष्पादन  कौ  समय-समय  पर  समीक्षा  की

 जाती

 पिछले  3  वर्षों  के  दौरान  अपरिष्कृत  इस्पात  की  क्षमता  तथा  बवंबार  उत्पादग

 निम्नानुसार  है  :--

 बा  झद  क्षमता  वास्तविक  उत्पादन

 1987-88  अपरिष्कृत  इस्पात  3108  2418

 1988-89  अपरिप्कृत  इस्पात  3330  2771
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 ब्रश्नों  के  लिश्चित  उत्तर  6  1990

 अनेक  कारणों  से  उत्पादन  में  कमी  हुई  मुख्य  कारण  निम्नानुसार  हैं  :--

 (1)  बिजलो  को  असंतोषजनक  उपलब्धता  ।

 (2)  कोककर  कोथले  को  सप्लाई  में  मात्रात्मक  तथा  क्वालिटी  सम्बन्धी  अड़  बनें  ।

 (3)  रेलबे  रेक  मूवमेंट  की

 (4)  असनन््तोषजनक  ओऔद्योगिक  सम्बन्धों  को  स्थिति  तथा  अन्य  प्रवन्धकीय  समस्याएं  ।

 (2)  उत्पादन  निष्पादन  के  साथ-साथ  कमी  होने  के  कारणों  की  सरकार  द्वारा  नियवित

 रूप  से  सभीक्षा  की  जाती  है  तथा  तदनुसार  निष्पादन  को  सुधारने  हेतु  आवश्यक  कदम  उठाए
 जाते  हैं  ।

 टू  सांडमहिज  भाइनिंग  दृष्डस्ट्रीਂ  शोवंक  से  समाचार

 ।
 3773.  भो  गरतिह  राब  सर्यवंशों  :  क्या  इस्पात  भर  स्रान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :  |

 कया  सरकार  का  ध्यान  6  1990  के  हेरत्डਂ  में  टू  |

 प्रॉडर्नाइज  माइनिग  इण्डस्ट्रीਂ  शोष॑ंक  से  प्रकाशित  समाचार  को  ओर  आकृधित  किया

 भोर
 ।

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रों  तथा  नागर  विमानन  अंत्रौ  भारिफ  मोहल््मद  :  जी  हा  ।

 सरकार  ने  खनन  क्षेत्र  के  बिकास  की  समग्र  नीति  में  गवेषण  और  बिदोहन
 तकनीकों  के  आधुनिकोकरण  को  उच्च  प्राथमिकता  दी  ताकि  ७तिज  संसाधनों  को  सूचो  तैयार  ।
 कौ  जा  सके  ओर  उपलब्ध  ससाध्ततों  का  संरक्षण  तथा  इप्टतम  उपयोग  किया  जा  सके  ।

 बोकारो  कोल्ड  रोलिय  प्रिड  स्कोम

 3774.  डा०  लक्ष्मो  नारायण  पाण्डेब  :  क्या  इस्पात  ओर  जान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 बोकारो  कोल्ड  रोलिंग  प्रिह  स्कीम  को  मूल  सागत  कितनो

 इसे  पूरा  करने  में  अब  तक  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई  भर

 छकत  प्रिड  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  भौर  इसका  बलंमान  उत्पादन

 कितना  है  ?

 ऊर्जा  झंत्रो  तथा  सागर  विमानन  खंत्रो  आरिफ  सोहम्मद  :  ओकारो  कोल्ड

 रोलिंग  प्रिड  की  मूल  लागत  निम्नानुसार  है  :--

 सी०  आर०  ह  105  करोड़  शबपये

 (1966  के  आधार
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 6क&ुंत्र
 1912  प्रवनों  के  खिक्षित  उत्तर

 सो०  आर०  एमण०ना  :  336.29  करोड़  रुपये

 (1974  की  तीसरी  तिमाही  के  आधार

 कोल्ड  रोलिग  प्रिड  पर  अब  तक  763.98  करोड़  रुपये  खर्च  किए  जा  चुके
 कोल्ड  रोलिंग  प्रिड  की  श्वमता  तथा  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 निम्नानुसार  हैः

 हजार

 क्षमता  के  उत्पादन  (198  98

 1,660  501.3

 इतर  प्रदेश  के  अल्मोड़ा  ओर  पिथोरागढ़  लिलों  में  पयंटन  सुविधाओों  के

 क्र  बिस्तार  कौ  योजना

 3775.  भ्री  हरीश  रावत  :  कया  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  उत्तर  प्रदेश  के  अस्मोड़ा  और

 पिथयो  रागढ़  जिलों  में  पयंटत  सुविधाओं  के  बिस्तार  हेतु  कोई  योजना  बनाई  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ओर  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  जा
 "wee?

 रहे  है  ?

 वाणिज्य  भोर  पर्यटन  भंत्रो  अरुण  कुमार  और  ()  आठवों  पंचवर्षीय
 योजता  अभौ  तक  निर्भित  नहीं  हुई  पयंटन  मंत्रालय  राल्यों/संघ  शासित  क्षेत्रों  को  १अंटक
 अधारिक  संचरना  को  सुदृढ़  करने  के  लिए  विशिष्ट  प्रस्तावों  पर  उसके  गुण  धन  कौ
 उपलब्धता  और  पारस्परिक  प्राथमिकताओं  के  आधार  प्र  वित्तीय  सहायता  प्रदान

 करता  है  ।

 छा  पटना  से  असोक ड़  बारास्ता  नालंदा-लरायया  तक  पर्यटक  बल  सेवा

 3776.  भोमतो  ऊबा  सिंह  :  क्या  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  बिहार  में  भगवान  महाबीर  के  जन्म  स्थस  पर  जाने  के  लिए  पटमा

 शालंदा-पावापुरी-रांची-वेशाली-बसोकु  ड  के  बीच  पर्याप्त  परियहन  सुविधाएं  उपलब्ध  करायी

 कई
 है  (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 ४...

 (at)  क्या  देश  और  विदेश  के  पयंटकों  को  आकषित  करने  के  लिए  बिहार  के  मुजफ्फरपुर
 में  बसोकुड  में  भगवान  महावीर  तीथंकार  के  अन्म  स्थल  का  विकास  करने  को  कोई  योजना

 खनाई
 गई

 a
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 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर  6  1990  :

 य्रदि  तो  इस  स्थल  पर  अब  तक  कौन-कौन  सो  सुद्रिधाएं  उपलब्ध  को  गई

 (३)  इस  स्थल  पर  संचार  ओर  अन्य  सुविधाएं  कब  तक  उपलब्ध  कला

 बाणिज्य  ओर  पयंटन  मंत्रो  अरुण  कूमार  :  से  पयंटन  का  विकास
 करना  राज्य  सरकारों  की  प्राथमिक  जिम्मेदारी  राज्य  के  अन्दर  परिवहन  सेव।एं  राज्य  सरकार
 द्वारा  परिचालित  होती  बिहार  राज्य  सरकार  के  अनुसार  बिहार  राज्य  पयंटन  विकास  निगम
 पटना-रांची  और  पटना-हजारी  बाग  और  पटना-राजगी

 पावापु  और  पटना  का  स्थानीय  दश्यावलोकन  पंकेज  दोरों  को  परिष्तालित  करता
 उनके  अनुसार  पटना  और  बंशाली  के  बौच  स्थानोप  पर्विहुन  उपलब्ध  है  ।

 राज्य  सरकार  के  परामश्  से  राज्य  और  निजी  सेक्टर  के  संयुक्त  माध्यम  से

 बद्ध  विकास  के  लिए  तीन  यात्रा  परिषथों  का  अभिरिधरारण  किया  गया  मुजपफरपुर  को  यात्रा
 परिषथों  में  एक  केन्द्र  के  रूप  में  सम्मिलित  किया  गया  है  ,।

 केन्द्रीय  पयंटन  विभाग  की  पयंटन  आधारिक  संरघना  के  विकास  के  लिए  राज्यों  को
 प्रस्तावों  के  ओर  धन  की  उपलब्धता  एवं  पारस्परिक  प्राथमिकताओं  के  आधार  पर

 वित्तीय  सहायता  देने  की  एक  स्कौम  है  ।

 बेकों  में  नामित  अधिकारों  निदेशक

 3777.  भ्री  इसाजोत  गुप्स  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बत।ने  १  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पिछले  बषं  भारत  के  उच्चतम  न्यायालय  ने  विनिर्णय  दिया  था  कि  बेक  के  बहुमत
 वाले  अधिकारी  संगठन  का  प्रतिनिधि  ह्वी  बक  के  बोड़  में  अधि+--निदेशक  के  रूप  में  न,मित

 किया

 यदि  तो  निर्णय  का  स्यौरा  क्या  है  और  उपरोक्त  बिनिर्णंय  को  कार्यानवित  करने

 के  लिए  सरकार  द्वारा  कया  कदम  उठ!ए  गए

 क्या  कुछ  बेंकों  में  विझले  कई  वर्षों  से  अधिका--निदेशक  नियुक्त  नहों  किए

 गए  श्न्का

 यदि  तो  किन  बंकों  में  ये  नियुक्तियां  को  जाडी  बएकी  हैं  और  इन  पदों  को  भरने
 के  लिए  सरकार  द्वारा  कया  प्रयास  किए  जा  रहे

 क्या  निदेशक  मंडल  में  अधिकारों  को  नामित  न  किए  जाने  से  अधिकारियों  के  हितों
 की  ब्बंध्कों  द्वारा  सुरक्षा  नहीं  को  जा  रहौ  ओर

 (=)  यदि  तो  अधिकारी  वर्ग  के  हितो  को  सरक्षण  प्रदान  करने  के  लिए  क्या  उपाय

 किए  जाने  का  भ्रस्ताव  है  ?

 विस  संत्रो  भरथु  रुण्ड  (©)  से  इस  समय  भारतीय  स्टेट  बे क  को  छोड़कर

 सरकारी  क्षेत्र  क ेकिसो  भी  बे  क  के  निदेशक  मण्डल  में  कोई  भी  अधिकारी  कमंच।रो  निदेशक  नहीं
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 जया  क्न्न्+-++ नाता
 [।  अधिकारी  कर्मचारी  निदेशकों  को  नियुक्ति  से  सम्बन्धित  मामले  पर  कई  अदालतों  में  काफी

 |मय  से  मुकदमेबाजी  चल  रही  थी  ।  पिछले  उच्चतम  भ्याथालय  मे  यह  अभिनिर्धारित  किया ह
 कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  वर्ष  |982  से  पृथं  चल  रही  प्रथा  को  जारे  ररूना  अथवा  संबंधित

 ।

 कारी  कमंचारी  के  प्रतिनिधियों  के  लिए  मतदान  आवोजित  करना  ओर  अगर  आवश्यक  हो
 उमर  प्रयोजन  के  लिए  योजना  को  उपयुक्त  रूप  से  संशोधित  करना  बिल््कुस  सही  होगा  इस

 मल  पर  आगे  कारंवाई  की  जा  रहो  है  और  सरकार  का  यह  प्रयास  है  कि  सरकारों  क्षत्रक  बे  को
 बोर्डों  में  अधिकारी  कमंचारी  निदेशकों  को  नियुक्ति  यथासभव  शीघ्र  को  वैंकों  के

 द्वारा  अधिकारियों  के  हितों  की  सुरक्षा  की  जातो  है  ।

 सभो  जिलों  में  दरदर्शन  कार्थक्रम  का  प्रसारण

 . इअपड  3778.  भ्रो  हरपाल  सिह  पंवार

 नि
 धोततो  जमुना  7  भया  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की
 श्री  सत्यनारायण  भाटिया  !

 करेंगे  कि  :

 कया  देश  के  सभी  जिलों  में  दृरदशंन  का  यंक्रम  प्रसारित  किया  जाता

 (४)  यदि  तो  किन-किन  जिलों  को  प्रसारण  क्षेत्र  के  अन्तगंत
 शेप

 शेष  जिलों  को  प्रसारण  क्षेत्र  के  अन्तगंत  लाने  के  लिए  क्या  कदब  उठाए  गए  हैं  अथवा
 उठाने  का  बिचार  और

 (४)  इन्हें  प्रसारण  क्षेत्र  के  अन्तगंत  कब  तक  जाएगा  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संसदोय  कार्य  बंत्रो  पो०  से

 बं  1981  की  जनगणना  के  दो  नामतः  और  मोकोकचुग  को
 देश  के  सभी  412  जिले  या  तो  पूर्ण  र्पेण  अथवा  आंशिक  हूप  मे  दूरदशंन  सेवा  के

 भ-हुआंत  भा  जाते  चड़ाचांदपर  ओर  मोकोकच  ग  में  सवाए  जा  रहे  उच्च  शक्ति  (1  कि०

 ट्रांसमीटरों  के  चालू  हो  जाने  के  बाद  कवर  न  हुए  इन  दो  जिलों  को  भी  ब॑  1991  के
 दौरान  दूरदर्शन  सेशा  के  अस्तगंत  लए  जाने  को  परिकल्पना  है  ।  देश  में  दूरदर्शन  सेबा  को  और

 भागे  गुदुर  दूरद  शंन  प्रसार  की  भावी  योजनाओं  के  लिए  साधनों  की  उपलब्धता  पर

 निदं२  करेगा  ।

 भारतोय  जोबन  थोमा  निगम  का  कारोबार

 3779  क्री  जें०  जोक्का  राव  :  क्या  विस  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  बे  1988-89  और  1989-90  के  दौरान
 जता  के  रोत्रार  जिया  गया

 (3)  उक्त  अवधि  के  दौरान  करमंथारियों  के  दि  कार्यालय  ब्यय  के  प्रशासनिक
 र्ओ  पर  भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  पृथरू-प्थक  कितनी  धनराशि  अ्यय  की  और

 भारतोय  जौवन  बोमा  निभम  द्वारा  अभी  तक  निगन  से  बाहर  कितना  पूजी  मिथ

 हिया  गया  है  ओर  इससे  कितनी  वाधिक  आय  होती
 ?

 ४7

 0

 FT
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 बित्त  भंत्री  नधु  :  ब  1988-89  के  दोरान  और  1.489%  से

 28.2.90  तक  जोवन  बीमा  निमम  द्वारा  भारत  में  किया  गया  कारोबार  नीचे  दर्शाया  गया  है  :--

 1,  व्यक्तिगत  ओोभा

 अवधि  पालिसियों  को  संख्या  बोसित  राशि

 1988-89  59.79  17222.84

 1.4.89  से  44.56  13022.60

 28.2.90

 व्यक्तिगत  बाविको

 अषधि  पालिसियों  को  संल्या  पहले  बव  का  प्रोसियम

 1988-89  9  1.70  128.88 8
 मे  0.86  56  60

 28.2.90

 बेंशन  ओर  समूह  पोजनाएं

 प्रबधि  नई  योजनाओं  व्यक्तियों  को  सई  योजनाओं
 को  संख्या  संस्या  से  प्रोमियम

 1988-89  8081  22.25  77.10

 1.4.89  से  6290  18.71  35.19

 28.2.90

 बं  1988-89  के  दोरान  भोर  1.4.89  से  30.9.89  तक  जीवन  बीमा  निगम

 द्वारा  किया  गया  ब्यय  निम्न  प्रकार  है  :--

 बिबरण  अवधि

 1988-89.  1.4.89  है  30.9.89.

 (i)  कर्मबारियों  को  बोनस  सहित  381.40  (ii)
 वेतन

 (४)  आरोपित  किराए  सहित  अदा  16.63  6.23
 किया  नया  किराया

 (iii)  एजेंटों  को कमीशन  आदि  327.41  178.82

 (iv)  अस्प  प्रबस्ध  सम्बन्धी  स्यय  150.53  64.99

 कुल  प्रबन्ध  ब्यय  875.97  506.29



 1912  जश्सों के  मौलिक  उसद

 31  1988  और  31  1989  ही  स्थिति  के  अनुक्षार  जीवन  जमा  नियम

 गृह  सम्पत्ति  में  किए  गए  निबेशों  ओर  इसके  स्वाभित्य  बाखौ  भूमि  को  छोड़कर  किए  गए
 भवेशों  और  उनसे  होने  वाली  आय  निम्न  प्रकार

 मिम्न  तारोख  को  निवेश  भाव

 (S217  रुपए  )
 31.3.88  15818.03  1510.99
 31.37.89  18538.89  1822.96

 आादिवासो  संस्कृति  से  सम्शम्धित  कार्यक्रमों  का  भ्रतारण

 |  हिन्दी  ]
 8780.  भरो  मन्दलाल  सोणा  :  क्या  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 गत  दो  वर्षो  के  दोरान  प्रमारित  किए  यएू  भादियासी  संस्कृति  से  सम्बन्धित
 मायंक्रमों  का  ब्यौरा  क्या  है  ओर  उनके  प्रोड यश  रों  के  मम  क्या  और

 (७)  बया  सरकार  जनजातीय  परंस्कृति  के  संरक्षण  ओर  बतत-चित्रण  के  लिए  कोई  योजना
 त॑यार  कर  रही

 सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रो  तथा  शंसदोय  कार्य  जो  :  जनजातीय

 संग्कृति  पर  गत  दो  बर्षों  के  दौरान  विभिन्न  टूरद्शंन  केस्टों  द्वारा  शिमित  कार्थक्रमों  का  ब्यौरा
 सलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।  ये  दूरदर्शन  हाय  नियमित  अंतराल  पर  प्रसारित
 लोकगीतों  और  जनजातौय  संगौत  के  कार्यक्रमों  के  अलाबा  है  ।

 टू  रदशशन  का  हमेशा  से  यही  प्रयास  रहता  है  कि  अपनो  बतंमान  सौमाओं  के

 जहां  तक  सम्भव  जनज/तीय  संस्कृति  के  कार्यक्रमों  स्ड्टित  पुरातत्वीय  मूल्य  के  महत्वपूर्य
 कार्यक्रमों  को  सुरक्षित  रखा  जाए  ।

 विवरण
 है

 पछले
 व

 पिछले  दो  बर्षों  के  दोरान  जनजातोय  ब्वंस्कृति  पर  श्रक्षारित  किए  गए
 कार्य  क्रों  का  विधरण

 बन  मे  केन्द्र  का  नाम  काय  का  शोष॑क  निमता  का  कार्यक्रमों
 फार्मेट  नाम  की  सक्ष्या

 1.  बम्बई  सामाजिक  सुरक्षिततावागाबदी  ९०  टी»  घुमद्र  9
 सेवा  प्राकल्पा
 उपेक्षितांच  अंतारंग  आदिवासी  बाटू  पांचभाई  6
 कल्याणकारी  योजना
 इन  दयाननदीप-अधा  ए०  बौ०  देशपांढे
 खत  थ्षाक्षात्रा

 2
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 ऋम  सं  ०

 3.

 कैसा  का  माम

 भागपुर

 कार्य  का  शौष॑क  तथा
 फार्मेद

 ट्राइबल्स

 जावादू  ह्ल्सि  को  ०  भाप

 सोसायटी

 ट्राइबल  अपलिपमेंटइन

 गिरी  डिस्ट्रिक्ट
 बेस्टलैंड  कल्टीवेशन  इस

 मद॒ह्लौ  बिलेज

 दि  साइन  आफ  सक्सेस

 ट्राइबल  डेवलमेंट

 डेयरी  डेवलपमेंट  अमोंग

 ट्राइबल्स

 ट्राइबल  डेबलपमेंट  इन  पेरियार

 डिस्ट्रिक्ट

 कोडाई  कमाल  ट्राइबल  वुमेन
 डेंबसपमेंट

 एग्रौकल्चर  डेबलपमेंट  अमोंग

 ट्राइबल्स  इन  नतार्थ  आरकोट

 फ्राँंसिस  जेवियर

 के०  जी०  रामानुजम

 सी०  राजामनि

 फ्रांतिस  जेबियर

 _--

 डी०  बी०यू०  विकासाचो  पाउसे  सुरेन्द्र  हुलास्वर
 कशताती  हाथ  तथा  के०  नागखेड़े

 अ्रमाम  आदिवासी  यू०  बराटकर

 |
 ७

 |

 जे
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 झं०  केन्द्र  का  नाम  कार्य  का  शोष॑ंक  तथा  निर्माता का  कायक्षमों

 फार्मेट  गाम  की  संख्या

 जिवेस्ट्रम  आदिवासी  बायनाड  डी०  राजन  |

 डाक्यमेंटरी

 साउथ  भोन  अआारिवासी  फेस्टिवल  देव  कुमार  1

 पर  एक  रिपोर्ट
 कासरगौड  जिसे  के  विजय  प्रकाक्ष  1

 आदिवासियों  पर  डाक्युमेंटरी

 लिटरेसी  एक्टिविटीज  आफ  थो०  साजम
 +  इदामालेयर  आदिवासी  कालोनी

 4

 5,  जालंधर  बर्फीलि  भांचस  एम*०  जी०  गोतम  ॥|

 किरपा  सिम्धु  के  द्वार

 हिमाअली  कायंक्रम  ए०  गुरदीप
 फोक  सांम्स

 3

 7,  शाजकोट

 5३  अहमदाबाद  डंग-ट्राइवल  कल्चर  ए०  एन»  बागी

 बन  संरक्षण  थी०  एन०  जानी  1

 सानी  विकास  यात्रा  उतर

 जरपलल्लाबित-आन  सोशल
 फारेस्टरी

 बन  विकास-न्यू  स्ट्रं ट्यी  आन

 फारेस्टरी

 5

 9.  गोरखपुर
 ज>जहौ-

 9.  दैदराबाद  गुरावयालू  ड्रॉस  फ्राम  अनन्तपुर

 असादुला  बिढालू  उस्मुलु
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 कम  सं०  केन्द्र  का  नाम  कार्यक्रम  का  शीपंक  तब  निर्माता  का  कायंत्रपों

 फार्मेट  नाम  को  संख्या

 फोक  म्यूजिक/फोक  श्षांग  ।8

 ट्राइबल  डांस  8
 डेबलमेंट  आफ  ट्राइबल  एरिया  1

 ट्राइबल  स्टोरी

 जामुल्का  कथा

 बटुकामा  पटालू  फ्राम  तेलंगाना  3

 विधिनाटाकम
 द्राइबल  आट्स  2

 ट्राइबल  फीचर  ।

 जनपदनृत्यम
 3

 बुडाबुकल्लाबाडू
 ।

 रिपोर्ट  ज्ञान  फोक  फेस्टिवल

 हैल्ड  एट  श्रीकाकुलम
 हसया  जनपदालू
 ए  ट्राइवल  विलेज

 भोगुकषा
 |

 कोलाडम

 दिल्ली  टी०  बौ०  डाबयुमेंटरी  आन
 ह

 दि  डेबलपमेंट  आफ  बंकबव्ड  एरिवा

 पब्लिक  सेक्टर

 धाइन  आफ  एक्सेस-डाक्य्  मेंट  री  ए०्शि  बुरी  1

 आन  ट्राइबल  डेवलपमेंट  एट  कोटली

 सूत-ह  केल्टरस
 भआाफ  छोटा  1

 मागपुर  वि
 राउत  नाथ  महोत्तव  एट  1

 बिलासपुर  .
 नेहरूएण्ड  ट्राएबल  वेल  रा

 |

 दि  साम।|स  आफ  सट्राथ  +-त  1

 92
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 “

 >>  तल  5  खअऊखतततताससससससलसस  सससससस---तत्त्त  ता
 करा सं०  फेन्द्र का  नाम  कार्य  का  शौर्षक  तथा  विर्वाता का  कायकमों

 न  आओ

 ञ  उत्थान  नि

 ट्राइव  आफ  अरुणाचल  प्रदेश  ।
 दि  खेंड  आफ  सेंड  ।

 भीखवाड़ा

 हिमाचल  की  जनजातियां  1

 बंगा
 +-सर्थब  --  ।

 बोड़ो  बोह  डांस  जार०  दीलित  1
 लेसर  नोन  ट्राइब्स  1

 आफ  इंडिया

 न्द
 आदिवासो  सोककसा  (०  शिवपुरी  ।

 महोत्सव
 ट्राइब्स  आफ  नार्थ  ईस्ट  गैरोज  लि  $

 ए  डाबयुमेंटरी--उत्तरी  पुरे  5

 क।ारविस  कि रादीबासी

 ट्रीबिस  आफ  इंडिया  बेस्ट  एस ०  नारायणन

 फोक  एण्ड  ट्ाइबस  बीरेन्द्र  दास  3

 मेंट

 अगारेया
 न  3

 होत्रीबेस

 गड़्डी
 न  t

 नव
 बेलफेयर  आफ  एस०  एच्०  एम०  पांघौ

 एसन>»  टी०

 एस०  वेलफपर  प्रोग्राम  |

 विकास  को  ओर

 फोर  एस्न०  पश्लरी०/एस>  टौ०  ।

 बेलफेयर

 एनवाय  रमेंट  एण्ड  को०  आपरेशन  आर०  एन०
 बाई  ट्राइब्ल्स  इन  सिह

 मेनटेनिंग  सेम
 फारेस्टरी  आफ  ||

 __
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 महाराष्ट्र  के बुलढाना  जिले  में  दूरदर्शन  रिले  केस  को  क्षमता  बढ़ाना

 3781.  भो  शुखदेव  तम्दजों  काले  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  ३

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  बिबार  महाराष्ट्र  के  बुलढाना  जिले  पूरे  क्षेत्र  में  दृरदश्शन
 प्रसाशित  करने  के  उद्देश्य  दूरदर्शन  रिले  केन्द्र  को  क्षमता  में  वृद्धि  करने  का

 यदि  तो  ओर

 क्या  सरकार  का  हस  क्षेत्र  में  एक  दूसरा  रिले  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार  है  अं
 यदि  तो  इसकी  स्थापना  कब  तक  किए  जाने  कौ  राम्भावना  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रों  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रों  पो०  (।
 बुलढाना  में  पहले  ही  एक  अल्प  शक्ति  (100  दूरदशंत  ट्रांसबोटर  का  रत  है  जिससे
 किलोमीटर  के  क्षत्र  में  दूरदशन  सेवा  प्राप्त  होती  एस  क्षत्र  में  निकटवर्सी  क्षंत्र  भी  आ

 हैं  जहां  मल्टी  ऐलिमेंट  एंटोना  भौर/था  ऊंचे  ब्स्टरों  से  तस्वीर  और  आबाज  साफ्न्साफ
 सकती  लेकिन  ओरंगाबाद  में  लग'ए  जा  रहे  उच्च  शब्ति  10  कि०  वा०  दूरदशंन  ट्रांस
 के  बर्ष  1990-91  के  दोरान  चालू  हो  जाने  पर  बुलढाना  जिले  में  दूरदर्शन  सेवा  में  सुधार  होने
 आशा  है  '  इस  जिसे  के  शेष  कबर  न  हुए  भागों  में  देश  के  ऐसे  ही  गरय  भागों  की  तरह  दूर
 सेवा  में  और  सुधार  विभिन्न  चरणों  में  ही  किया  जा  सकता  हैया  ओर  दूरदशंन  प्रसार  की  भ

 योजनाभों  में  इस  प्रयोजन  के  लिए  साधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  करेगा  ।

 रबड़  का  आयात

 ]

 3782.  थ्रो  रमेश  घेम्नोचाला  :  क्या  बाणिउ्य  मंत्री  यह  बल्ाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  के  रत  सरकार  ने  रबड़  के  आयात  +  विरुद्ध  कोई  शापन  भजा  ओर

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कारयंवाहौ  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  ओर  पयंटन  संत्रो  अरुण  कमार
 :  ओर  केरल  सरका

 रबड़  का  भरायात  बन्द  करने  के  लिए  अनुरोध  किया  था  किल्तु  रवह  का  आयात  बन्द  नहीं  किया

 सकता  क्योंकि  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  घरेलू  उत्पादन  पर्याप्त  नहों  सरकार  कोने

 यह  है  कि  केवल  उतने  ही  रबड़  का  आयात  किया  जिसमें  मांग  और  पूति  के  थीच  अਂ

 समाप्त  हो  सके  ।  यदि  रबड़  विनिर्माता  उद्योग  के  लिए  पर्याप्त  रबद  उपलब्ध  नही  होता  है
 इससे  इस  क्षंत्र  को  वद्धि  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  प  डू  जिससे  अतत:ः  दीघंकाल  में  रबड  बागान  उ

 प्रभावित  होगा  ।  तथापि  रबड़  उपजकर्ताओं  के  हित  समुबित  रूप  स  सुरक्षित  रखे  जाते

 गंस्थिर  अर्क  का  भायात

 3783.  थो  सम्तोष  कुमार  गंगवार  प्रा  बालिम्ध  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (%)  क्या  भारत  में  कत्ये  का  पर्याप्त  उत्पादन  होते  के  बावजूद  गैस्थिर  अकं  का  अ
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 गजा  रहा

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया

 क्या  गेम्बिर  अक  को  करये  के  रूप  में  सोधे  बाजार  में  बेचा  जा  रहा  है  जिशका  कत्या
 गेग  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़  रहा  भोर

 क्या  सरकार  इसके  आयात  को  बन्द  करने  पर  विद्यार  कर  रही  है  ?

 वाणिग्य  ओर  परयंटन  संत्रो  अरुण  कुमार  ओर
 ईਂ  सीमित  स्वीकायं  मदों  की  सूची  मे  है ओर  इमके  आयात  की  लोबद्दीलता  प्रावधान

 केवल  पूरक  लाइसेंसों  और  आर०  ई०  पो०  लाइसंसों  के  शदले  दो  जःतो  है  ।

 हां  ।

 >  (a)  अभिवेदन  कौ  तकनीकी  प्राधिकारियों  के  परम  से  जांच  को  जाएगी  ओर  यदि  कोई
 उपाय  आवश्यक  होंगे  तो  किए  जाएंगे  ।

 रंगोन  फोटो  फिस्में

 नुवाद ]

 3784,  भो  राम  सागर  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  बाहर  से  रंगीन  फोटो  फिल्मों  की  बड़ी  प्रेमाने  पर  तस्करों  की  जा

 ।

 यदि  तो  फोटो  फिल्मों  की  तस्करी  रोकने  के  लिए  कथा  उपाए  किए  बए

 (५)  गत  बारह  महीनों  के  दौरान  फोटो  फिल्मों  की  तस्करी  के  कितने  मामले  पकड़े  गए
 र्

 फोटों  फिल्मों  के  तस्करों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  को  गई  है  ? 4

 वित्त  संत्रो  सधु  :  (+)  और  उपलब्ध  रिपोर्टों  से  यह  पता  चलता  है
 रंगीन  फोटो  फिल्में  विदेशों  से  तस्करी  द्वारा  देश  में  लाए  जाने  के  लिए  आकर्षण  को  बस्तुएं  बनती

 सी  त-करी  को  रोकने  के  लिए  तस्क  री-रोधौ  एजेसतियां  सतक  रहती  ऐसो  तस्करी  फा

 ्््ि  तथा  इसको  रोकने  के  लिए  सभो  सम्बन्धित  अभिक  रणो  के  साथ  धनिष्ठ  तालमेल  बनाए

 रहा

 यह  सूचना  एकत्र  कौ  जा  रहौ  है  और  सदन-पटल  पर  रख  दी  भाएगी  ।

 तस्करो  में  ब्रस्त  पाए  गए  व्यक्तियों  को  विभागीय  स्थाय-निर्णयनों  में  दण्डित  किया  जा

 पुकदमे  भो  चलाए  जा  सकते  है  ।  पादि

 ता है तथा उपयुत्त मामलों में न््यायाखथों में डनके विरुद्ध मु क्षण तथा श्यक समझना जाता हो तो उन्हें विदेशी मुद्रा संर 47 के तहत नजरबन्द भी किया जा सकता । 95
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 बिहार  में  अज्ञक  का  उत्पादन

 3785,  भौ  जनादंग  कया  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा
 करेंगे  कि  :

 बिहार  की  अप्रक  खानों  में  गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  उत्पादन  में  कितनी  कमी
 भाई

 इसके  कारश  क्या  भो

 इस  सम्शस्प  में  कौन  से  उपचा  रात्मक  उपाय  किए  गए

 ऊर्जा  मंत्रों  तथा  नागर  बिमानन  मंत्रो  आरिफ  मोहम्मद  :  गत  तोन  ब्षों

 में  बिहार  में  अभ्रक  उत्पादन  इस  प्रकार  रहा  :--

 1987  5308  टन

 1988  3513  टन

 1989  3366  टन

 बिद्वार  में  अभ्रक  के  उत्पादन  में  गिरावट  का  मुख्य  कारण  भालू  कानों  में  सतह  पर

 भंडारों  को  समाप्ति  ओर  सिपेटिक  प्रतिस्थापनों  के  विकास  के  कारण  मांम  में  गिराबट
 भाना

 अज्ञात  निश्षेषों/क्षेत्रों  में
 अक्रक  गवेषण  के  मानकों  का  निर्धारण  करने  के  मुख्य

 उहं  श्य  भूवज्ञानिक  अम्वेषण  ओर  परौक्षण  वेधन  किए  गए  ताकि  अश्रक  छत्रोतों  में  अभिवद्धि
 को  जा  सके  |  भारतीय  खान  ब्यूरो  ने  भी  चालू  श्वानों  में  उत्पादन  बढ़ाने  तथा  बन्द  खातों

 को  पुनः  छ्ोलने  की  संभावना  का  पता  लगाने  के  लिए  बन्द  भोर  चाल  द्वानों  का  सर्वेक्षण

 किया  है  |

 कलबां  ओर  थागलां  के  लिए  दूरदशंन  कार्यक्ण

 3786,  डा०  दोलतराब  सोनजो  अहेर  :  क्या  सचता  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारों  है  कि  नासिक  जिले  के

 कलवां  ओर  आगलां  के  लोग  दूरदर्शन  कार्यक्रमों  को  नहों  देख  ओर

 यदि  तो  सरकार  का  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?
 /  ’  शा

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रों  ता  संसदोय  काये  भत्रो  पौ०
 :  और

 यद्यपि  महाराष्ट्र  के  नासिक  जिसे  में  मनमाड़
 और

 नासिक  में  इस  समय  एक-एक  अर्थात

 तीन  अल्प  शक्ति  (100  टूरदशंत  काय  कर  रह  लेकित  बागलां  चम्दोर  ओर

 कसबयां  को  तससौलें  इन  ट्रांसपीटर  के  सेवा  क्षेत्र  से बाहर  रह  जाती  कुछ  समय  से  यह  भी
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 “5+सफस:फफऑफककअनल

 ग  है  कि  असामान्य  प्रसार  परिस्थितियों  के  कारण  एक  टूरस्थ  ट्रांसमीटर  को  मालेगांव  ट्रांससीटर
 दूरद्शन  सिमनलों  के  संग्रहण  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता  स्थिति  को  सुधारने  के  उपाय  क्ष

 उ  सालेगांब  ट्राऱमोटर  को  एक  असग  चंनल  पर  चलने  वाले  ट्रांसमीटर  से  बदलने  कौ
 ल्पना  है  ।

 इस  क्षेत्र  में  तथा  देश  के  कवर  न  हुए  अन्य  भागों  में  दृरदशंन  में  और  युधार/बविस्तार
 *इजंन  प्रसार  की  भावी  गोजनाओं  में  इस  प्रयोजन  के  लिए  पर्याप्त  साधनों  को  उपलब्धता  पर

 जउर्भर  करेना  ।

 विदेशों  लिवेशकों  को  गोल  मेअ  बंठक

 3787.  श्री  कमल  नाथ  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रंगे  शि  :

 हि  क्या  यू  ०ए-:०  संप्टर  आन  इम्वेसटमेट  सेष्ट रਂ  तथा  अस्य
 सगठनों  द्वारा  सयुबत  रूप  से  नई  दिल्ली  में  आयोजित  और  हाल  हो  में  समाप्त  हुई  गोल  मेज  बेठक

 मम  यह्  मांग  की  गई  है  कि  विकास  के  प्राथमिक  क्षेत्रों  और  के  सरलीकरण  के  बारे  में

 स-कार  स्पष्ट  निदेश  जारो  ताकि  भारत  को  विश्व  निवेश  में  अयना  पर्याप्त  हिस्सा  मिल

 और

 (=)  यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया

 वित्त  मंत्रो  मधु  :  बेठक  में  भाग  लेने  बाले  कई  प्रतिनिधियों  ने  ये
 उठये

 नोतियों  को  भोर  अधिक
 पुस्पप्ट

 बनाना  ओर  काय॑  प्रणालियों  को  सरल  ब

 दुकत  बस.ता  सरब्व री  नोति  का  एक  भा

 बिहार  में  प्यंटन  विकास

 3788.  श्री  दसई  घौधरी  :  कया  बयंटन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिट्ार  में  पयंटन  के  विकास  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  करने  का  विद्ार

 :,  और

 (०)  पं  1987  और  1989  के  थीब  जिहार  में  पयंटन  स्थानों  के  विकास  हेतु  सरकार

 €!रा  कितनी  घनराजि  दी  गई  और  गत  तौन  वर्षों  विकसित  किये  गये  स्थानों  का

 ब्यौरा  बप्ा

 याविम्य  और  पर्ंटन  मंत्रों  अरुण  कुमार  और  1987-88  के

 दान  कस्ट्रीव  विनाग  ने  बिहार  में  पर्यटन  परियोजनाओ  फा  विकःस  करने  के  लिए  ४3.49

 लेख  रू  स्वीकृत  foo  गत  तीन  वर्षों  के  बेतला

 और  र,जगीर  में  पहले  से  चली  आ  रही  तथा  नई  परियोजनाओं  के  लिए  दौ  गई  राक्षि  इस

 प्रकार  है  :--
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 ९०

 बवं  दो  गई  राशि

 1987-88  12.00

 1988-89  6.00

 1989-90  2.00

 केन्द्रीय  पयंटन  जापान  सरकार  के  सहयोग  बिद्वार  राज्य  में  बोढ़  अभिरूबि
 बाले  स्थानों  का  विकास भौ  कर  रहा

 मागपुर  में  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  का  कार्यातव

 3789.  डा०  खुशाल  परसराम  बओपले
 :

 क्या  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  नागपुर  में  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  के  कार्यालय  को  अन्द  करने  अथवा
 स्थानांतरित  करने  का  विभार

 कया  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  अध्यावेदन  प्राप्त  हुए  भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  तथा  नागर  विमानन  मंत्रों  मोहम्मद  :  हां  ।

 भिलाई  इस्पात  कारखाने  का  प्रबन्धन  नागपुर  स्थित  अपने  कार्यालय  को  बन्द  कर  रहा

 भोर  हां  ।  एक  माननीय  संसद  सदस्य  के  पत्र  के  साथ

 बचाओ  समिति  तथा  स्पोटंस  दक्षिणी  नागपुर  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  मागपुर
 में  भिलाई  इस्पात  कारखाने  के  का्यलिय  में  अब  तक  कार्य  कर  रहे  कमंथ.रियों  को  उपयुक्त  स्थानों
 पर  लगाने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है|

 बकों  में  हिस्दो  का  प्रयोग

 3790.  थ्रो  राधा  भोहन  सिह  :  क्या  बित्त  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 और  क्षेत्रों  में  भारतीव  रिजवं  बेक  राहित  राष्ट्रीयकृत  बेकों  को
 कितनो-कितनी  शाखाएं  कार्य रत  हैं  तथा  उन  शाखाओ  को  क्ष  स्दया  कितनो  है

 जिनमें  पचहत्तर  प्राप्त  प्रतिशत  और  पत्नौस  प्रतिशत  काय  हिन्दी  में  किया
 णा  रहा

 क्या  ओर  “3  क्षेत्रों  की  बेक  शाखाओं  में  रोमन  लिपि  में  आधुनिक  उपकरणों

 ऊंसे  टेलीप्रिटर  इत्य।दि  के  लगाये  जाने  के  कारण  हिन्दी  में  कस  काम  होने  लगा

 पदि  तो  इस  सम्बस्ध  में  स्थिति  सुधारने  के  लिए  कया  उपाय  किए  जा  रहै

 डग  बैंकों  के  नाम  कया  हैं  जितकौ  शाखा  ओं  में  अब  भो  पर्चीश्ष  प्रतिशत  से  कम  काम

 हिर्दी  में  किया  जाता  और

 क्या  उन  कार्यालयों  में  हिस्दी  के  प्रयोग  में  ओर  कमो  आने  कौ  सम्भावगा  है  जहां
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 क्या  तेयार  सामान  को  भी  जो  देग  में  हो  उपलब्ध  प्ंजोकल  नियांत  ब्याय

 घरानों  भादि  जैसे  विशेष  बर्ग  के  लोगों  द्वारा  आयात  करने  दिया  जा  रहा

 यदि  तो  इसके  कया  कारण

 क्या  फोटसेन्सिट।इज्ड  सामान  के  विशाल  के  जांच  हुए  भारो  मात्रा
 आयात  करने  दी  जा  रही

 यदि  तो  इन  बिशाल  रोलो  को  किस  एजेंसो/उपक्रम  के  माध्यम  से  आयात
 और

 (¥)  बिना  जांच  के  आयात  की  अनुमति  दिए  ज  ने  के  कया  कारण

 बाणिज्प  ओर  पयटन  संत्रो  अरुण  कुमार  ओर  (3)  पंजीकृत  निया

 के  लिए  आयात  नीति  के  सीमित  स्वीकायं  मूदों  ओर  असंवेइनदोल  सरधोकृत  सूदो॥ओ
 सन्निहित  मदों  के  आयात  को  निर्यात-पश्च  आधार  पर  नियतिकों  द्वारा  अजित  प्रतिपूर्र

 जाइसेंसों  के  बदले  निर्यात-पृर्व  आधार  प्रतिबंधित  सूची  में  शामिल  महों  को  उन
 अवश्यक  अन्तनिविटिप्यों  के  सम्बन्ध  में  शुल्क  मुक्त  योजना  के  अन्तगंत  आझात  को  अनुमति  दी

 जाती  जिनकी  तिर्यात  उत्पादन  के  लिए  जहरत  पड्नी  अपेक्षित  है  ओर  इस  सम्बन्ध  में  इसको
 देशी  उपलब्धता  को  ध्यान  में  नहीं  लिया  जाता  है  |  ऐशा  इसलिए  किया  जाता  है  ताकि  निर्धातों

 को  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  के  प्रतिस्पर्धी  बनाया  जा  सके  ।

 से  (2)  भायात  किए  जाने  बाले  कोटोसेल्सटिवव  माल  के  जुम्दोदात्रो  विशाल  रोलों

 का  सोमा  शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा  निकासो  के  पतर्नों  पर  नि-क्षण  किया  जाता  यह

 निरीक्षण  स|मभान  पर  पाये  जाने  बाले  जिन््हों  की  इस  दृष्टि  से  जांच  के  लिए  किणा  जाता  है  ताकि

 निकासी  के  लिए  प्रस्तुत  किए  गए  कागजात  ते  आदि  को  सत्यापित  किया

 ला  सके  |  परीक्षण  के  लिए  पैकज  पूरी  तरह  से  नहीं  खोल  जाते  हैं  ९पोंकि  से  खामान  फोटोसेन्सिटिव

 होते  है  और  प्रकाश  पड़ने  पर  खराब  हो  सकते

 पर्यटन  को  बढ़ावा  देने  हुतु  विदेशों  में  भारतोय
 उत्सवों  का  भायपोगन

 3794.  को  कांशों  पसतोर  लेलबस  :  क्या  बयंटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि

 क्या  विदेशों  मे  भारतौय  उत्सवों  को  प्रोत्माहित  करने  हेतु  पुछ  बारतोव  मेलो  भर

 उत्सवों  के  आयोजन  को  तंपारी  की  गई  है  ताकि  विदेणी  पयंटकों  को  आइंपिश  ढ़िया  जा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  भैया

 क्या  तामिलनाइ  सरकार  ने  तामिलनाइ  के  थाई

 जितमें  राज्य  के  काफी  संरुया  में  भवतजन  ओर  तोथंयात्री  भाग  लेते  को  लो+प्रिय  बनाने

 हेतु  बरह्मायता  करने  के  लिए  पयंटस  विभाग  को  पत्र  लिखा  ओर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?



 =F ,  1912  प्रश्नों  के  लिक्षित  उत्तर

 दाजिल्य  और  पयंटन  अरुण  कभार
 :  ओर  विदेशों  में  उत्सवों

 घंन  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  के  परामशं  से  एक  कैसेण्डर  तेयार  किया  यया
 जस्न  विवरण  में  दो  गई  है  ।

 और  तमिलनाडु  राज्य  सरकार  ने  पोंगल  के  संवर्धन  को  सिफारिश  की  थी  ।
 र  ने  इसे  संवर्धन  करने  के  लिए  स्वीकार  कर  लिया

 विवरण

 पयंटन  के  दौरान  संबधंन  किए  जाने  बाले  महत्वपूर्ण  उत्सथों  को  सूची

 -  का  नाम  आारीदक्ष  और  मतरना  स्थान  राज्य

 मर  पर्व  28  जनवरी  जंसलमेर  शाज€थान

 मांगी  मेला  13-14  जनवरौ  मुकस र  पंजाब

 पतंग  उत्सव  13-15  जनबरी  अद्टमदाबाद  गुजरात
 पोंगल  उत्सव  13-17  जनबरो  तमिलनाइ

 हाथी  दोड़  15-20  जनवरौ  त्रिवेन्द्रम  करल

 नागौर  उत्सव  2-5  फरवरी  नागोर  राजस्थान
 गणठस्त्र  दिवस  26  जनब रो  दिल्ली  दिल्ली

 क्राफट  मेला  1-15  फरवरी  सूरज  कु ड  हरियाणा
 योग  सप्ताह  2-7  फरवरी  ऋषिकेश  इत्तर  प्रदेश

 गोबा  कानिबल  9-12  फरवरी  गोबा

 एनिफुंटा  उत्सब  16-18  फरवरी  एलीफेंटा  महाराष्ट्र

 हेली  स्कोइग  फरवरी  का  मनाली  हिमाचल  प्रदेश
 और  ठोसरा  सप्ताई

 कोषाऊ  उत्सव  24-26  फरवरी  कोणाक  उड़ीसा

 घपनाखुट  25  फरवरी  लिजोरम  विजोरम

 द्वोलौ  उत्मव  मार्च  प्रजाब

 बसन्त  उत्सव  मार्च  शान्तिनिकेतत  १०  थंगाल

 बोहब  दिहौर  रगोलौ  बिहू  14-15  मार्च  सम्पूर्ण  राग्य  असम

 खजुराहो  उत्सव  12-18  मां  खजुराहो  मध्य  प्रदेश

 एल्लोरा  उत्सव  23-25  मा्रं  एल्लोरा  महू  राष्ट्र
 बिथिरल  उत्सब  मारचं-अप्र ल

 अनतराष्ट्रीप  फूल  उत्सव  अप्रल  गंगटोक  तिक्किम

 त्रिचर  पूरम  अप्र  ल  त्रिच्र  करण
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 उत्सव  का  नाम  तारीक्ष  और  महीना  .  स्थान  राज्य

 23.  हैमिस  उत्सव  जून  लहाख  कश्मीर

 24.  प्रीष्म  उत्सब  जून  माडट  Ty  राजस्थान

 25.  हिमाचल  प्रीष्म  उत्सलक  10-16  जून  शिमला  हिमाचल  प्रदेश

 26.  आम्न  उत्सव  जुलाई  सहारनपुर  उत्तर  प्रदेश

 27.  रथ  उत्सव  जुलाई  पूरी  डड़ीसा

 28.  एल्लेपी  नौका  दोड़  अगस्त  एस्नेपी  केरल

 29.  गणेश  चतुर्थी  11-22  सितम्बर  बम्बई/पु्ण  महाराष्ट्र

 50.  तरनेत्र  उत्सव  24-26  90  सुरेन्द्र  नगर  गुजरात
 12-14  9।
 3।  अगस्त  से  2  92

 31.  ओनतम  सितम्बर  जि  बेर  केरल

 32.  नृत्य  उत्सव  90  आरप्र  प्रदेश

 23,  गोलकुन्डा  उत्सव  सितम्बर  हैदराबाद  आर  प्रदेश

 34.  हैक  हितोंगवा  सितम्बर  सनिपुर

 35.  नवरात्रि  उत्सव  19  90  बड़ोदा  मुजरात

 8  9।
 27  92

 36.  दशहरा  अकनूबर  कुल्लू  हिमाचल  प्रदेश

 37.  दुर्गा  पूणा  अक्तूबर  कलकत्ता  परश्चिम  बंगाल

 38.  पलं  उत्सब  अक्तूबर  आराए  प्रदेश

 39.  का  पोस्मजेग  अक्तूबर  लय

 नोंगक्रेम

 40.  दोबाली  मवस्बर
 सभौ  राज्य

 41.  अंतर्राष्ट्रीय

 व्यापार  मेला  नवम्बर  दिल्ली

 42.  पुष्कर  18  से  21  नवम्बर  पुष्कर
 _
 राजस्थान

 43.  सोनपुर  मेला  मबम्बर  बेशासी  बिहार

 44.  अंतर्राष्ट्रीय  प्रमुद्रीय
 केरल  खाद्य  उत्सव  दिसम्बर  पणजी और  कोचीन  कोया  व  केरल

 45.  हम्पी  विजयातगर  दिसम्बर  हम्पी  कर्माटक

 46.  जोरमेला  दिसम्बर  चंडौगढ़  बंजाव



 1912  प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 दल  थान्रा  समारोह का  दूरदशंन  हारा  सोधा  धंसारण

 5795.  थी  ए०  एन०  सिह  देव  :  कया  सूचना ओर  प्रसारण  मंत्रौ यह  बताने  को  कृपा

 रंगे  कि

 क्या  पूरौ  में  रथ  यात्रा  समारोह  का  दूरदशन  द्वारा  सीधा  प्रसारण  करने  को  मांग

 गै  गई

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  इस  समारोह  को  सीधे  प्रसारण  करने  का  विचार
 .  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रों  तथा  संसदोय  कार्य  घंत्रो  पो०  :  हां  ।

 £  9.
 भोर  बतंमभान  नीति  के  दूरदशशन  पर  भौधा  प्रसारण  राष्ट्रब्यापी

 ब्रासंगिकता  को  घटनाओं  यथा  गणतंत्र  दिवस  स्वतम्भता  अस्तराप्ट्रीय
 खेल  आदि  तक  सोमित  है  ।  अन्य  महत्वपूर्ण  सामाजिक  सांस्कृतिक  धटनाओं

 का  दूरदशंन  पर  बाद  में  प्रश्नारण  किए  जाने  के  लिए  टी०  बौ०  रिपोर्ट  तंपार  की  जाती  रथ
 यात्रा  उत्सब  भी  इसी  प्रकार  उपयुक्त  ढंग  से  प्रसारित  किया  जाता

 भाई८टो०सो०  लिमिटेड  का  भायकर  मिर्धारिण

 3796.  थ्रो  देवेसा  प्रसाद  यादव  :  कया  बिल  मंत्रो  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 (8)  क्या  आयकर  कलकत्ता  में  कमंगारियों  की  कभी  के  कारण  आई०्टी०सी०
 लिसिटेड  का  ब्ष  1984-85  का  आयकर-निर्धारण  का  काय  सम्बित  पड़ा  भोर

 यदि  तो  सरकार  उक्त  कम्पनी  के  आयकर-निर्धारण  का  कार्य  शीघ्र  पूरा
 करने  के  लिए  क्या  कदस  उठाने  का  बिचार

 &  विस  मंत्री  मधु  दण्ड  :  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 केरल  में  वर्यंटन  विकास  के  लिए  घनराशि  का  आशअंटम

 3797.  भरी  मुसलापललो  रामचमाम  :  क्या  पथंटस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 कया  केस्द्रीय  सरकार  ने  केरल  में  पालधाटद  जिले  में  मालामपूझा  में  पयंटत  के  विकास
 के  लिए  कोई  घनराशि  आवंटित  कौ

 यदि  तो  तत्संबंधी  उयोरा  क्या  है

 कया  सरकार  का  विचार  केरल  के  कालीकट  जिमे  में  बीचਂ  का  विकास  एक
 प्रयंटन  केन्द्र  के  रूप  में  करने  का  भौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  कौ  जा  रही  है  ओर  चालू
 वर्ष  के  दौरान  इस  प्रयोजनाथ  कितनोौ  केन्द्रीय  सहायता  दिए  जाने  को  संभावता  है  ?
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 बाणिम्प  ओर  पयंटन  लंधो  असल  कमार  :  ओर  (..)  पयंटन  मंत्रा

 विशिष्ट  प्रस्ताओों  पर  पर्यटन  आध्।र-संरचमा  को  सुदृद  करने  के  लिए  प्रस्ताबों  के  निि
 की  उपलब्धता  और  पारस्परिक  प्रायमिकताओं  के  जाधार  पर  राज्यों  ज्ञाभित  क्षेत्रों  को  विस

 सहायता  प्रदान  करता  पयंटन  विभाग  ने  पालघाट  जिले  में  मामामपुज्झा  में  जस  के
 उपकरणों  के  लिए  7,872  लास्ट  रू  स्वीकृत  किए  हैं  ।

 और  1988-89  में  कापड  में  95.00  ला  रु०  की  अनुमानित  लावत

 प्रमुद्रतट  विहा-स्थल  का  निर्माण  करने  के  लिए  एक  परियोजना  रबीकृत  की  गई  इस  र
 में  पते  60.00  लाख  रु०  पहले  ही  दिए  चुके  परियोजना  पू-ौ  होने  तक  काये  थी  प्रमति
 निरभंर  रहते  हुए  और  राशि  दी  जाएगी  ।

 केरल  में  राद्ट्रीपकृत  ध्कों  को  शालाए

 3798,  भ्री  मुललापल्लो  रामबमगान  :  कया  बित्त  मत्री  यह  बताने  के  कृपा  करेंगे  कि  :

 (8)  3।  1989  को  केरल  में  राष्ट्रीयकृत  बैंक  की  कुल  कितनी  शा«एं

 इनमें  से  कितनी  शाल्थाएं  प्रामीण  क्षेत्रों  में

 क्या  सरकार  का  चालू  बच  में  केरल  में  ओर  अधिक  बेंक  क्षालाएं  खोलने
 प्रस्ताव

 पदि  तो  ये  किन-कित  स्थानों  पर  श्ोली

 (=)  इस  समय  केरल  में  कितनो  जनसक्ष्पा  के  पौछे  एक  बे  +  शाक्षा

 कया  उनके  मंत्र।लय  के  पास  केरल  में  मालाबार  क्षेत्र  में  नई  देक  कझ्ाबाए

 सम्बन्धी  भम्यावेवन  विधाराधीन  ओर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  निणंय  है  ?

 बिस  मंत्रों  मधु  :  भोर  fart sia) (Sto मधु वष्डबले) : (क) ओर (द्व)  31-12-1989 9  दो  स्थिति  के  अनुस

 केरल  में  सरकारो  क्षेत्र  के  बेंकों  कौ  1554  शाल्थाए  कार्यरत  थी  जिनमें  क्षे  228  प्रामीण  क्षे

 और  पिछलौ  शाखा  साइसेसिग  नोति  31-3-1990  को  रामाछा  हो

 भारतीय  रिजवं  बंक  मई  शाखा  लाइसेंसिंग  नौति  को  अन्तिम  हप  दे  रहा

 (¥)  केरल  के  लिए  प्रति  बेंक  कार्यामय  औसत  जनसंबपा  9000  है  ।

 और  भारतीय  रिजब्न  बैक  के  पास  उपलग्ध  सूचना  के  अनुसार  के  रस  के
 |

 क्षेत्र  में  नई  बेंक  शाद्ाएं  खोलने  के  लिए  कोई  अभ्यावेदत  लम्बित  नहीं  है  ।  |

 महिला  प्रधान  क्षंत्रोष  बचत  योजना  के  तहत  एजेटों  को  कमोश्न
 ।

 3799.  प्रो०  साबित्रो  लक्षमणन  :  कया  बित्त  मत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  रल  में  महिला  प्रधान  क्षेत्रीय  बचत  योजना  के  अम्तगंत  कुल  कितने  एजेंट

 इस  योजना  के  श्लाताधा।रियों  कौ  कुल  संख्या  कितनी  है  तथा  ये  श्रति  माह  भओोद्तन

 कितनी  राशि  जमा  करते

 *



 |

 ।6  1912  प्रश्नों  क ेलिकषित  रत्तर
 लिए  बमक  रण  का  गम  भा

 कया  एजेंटों  की  भाज  तक  देय  कमीक्षम  भुगतान  कर  दिया  गया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  इस  सम्बस्ध  में  क्या  कदम  उठाए  बये  है  ?

 हि  विस  संत्रो  भणथ  (१)  के  रल  में  महिला  प्रधान  क्षेत्रीय  बबत  शोजना  के

 अन्तगंत  4915  एजेंट  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 एजटों  द्वारा  6,74,000  डाकघर  आवर्तो  जमा  खाते  खलदाए  गए  औसत  मालिक
 गयह  27  करोड़  ग्पए  है  । रू

 और  क्षेत्रीय  राष्ट्रीय  केरल  हारा  1990  तक  के

 कमोीशय  सम्बन्धी  दावे  प८स  कर  दिए  गए  एजेंटों  से  दाबों  को  संझपा  में  बढद़ि  हुई  क्षेत्रीय

 राष्ट्रीय  केरल  को  दावों  को  शीद्र  निबरट|ने  को  सलाह  दी  गई

 गंर-सरकारो  बकों  पर  शोह  लगाता

 3800.  भ्रो  के०  प्रधानो  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  की  कृया  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  अनेक  गैर-सरकारी  बेकों  पर  रोफ  लगाने  के  प्रस्ताव  पर  ॒  विचार  कर

 ग्ही  है  ताकि  उन्हें  सरकारो  क्षेत्र  के  बेकों  में  मिलाने  का  उद्देश्य  पूरा  किया  जा

 यदि  तो  इन  बैंकों  के  नाम  क्या  और

 इसके  कारण  कया

 वित्त  मंत्रो  मधु  :  जौ  नहीं  ।

 भोर  ये  प्रएन  पंदा  द्वी  नहीं  होते  ।

 इंडियन  ओवरसोम  बक  हारा  निव्किय  खातों  पर  व्याज  भ  लगाना

 3801.  भ्रो  एप०  वो  अम्द्शोखर  मति  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  १  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  ओवरसीज  मद्रास  को  अपने  कुछ  घटकों  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए
 कक  उनके  निष्किय  खातों  पर  ब्याज  को  अधित्यजित  कर  दिया

 (a)  बया  ये  अभ्यावेदन  एक  ब्ष  से  अधिक  समय  से  बक  के  पास  सम्बित  पड़े

 71  सरकारी  क्षेत्र  के  कुछ  उपकगों  के  अपफन  #।  जानते  के  कारण  कुछ  दाते  निष्क्रिय
 दे  2  क्योंकि  इनमें  इन  घटकों  का  पास  रुक  गया  और

 इन  खाता  धारकों  कौ  सहायता  के  लिए  क्या  काययाही  करने  का  विचार  किया  जा

 ग्हा  है  ?

 बित  मं  री  मथु  दण्ड  :  से  इहियन  ओवरमसीज  बेक  ने  सुबित  रिया  है  कि
 oT  7  अवबने  कुछ  से  उनके  ऋण  पर  ब्याज  को  मार  करने  के  सन्यन्ध  में  समर-स-य  पर

 अन््यामदन  प्राप्त  होते  इन  अभ्यावेदनों  पर  गुणदोयों  के  आधार  पर  विचार  किया  जाला  है  कौर
 उचित  नि  ,  लिए  जाते  हैं  ।  सामान्य  नीति  यह  है  कि  जहा  बताई  गई  रग्गता  का  ऋणकर्ता
 के  वग  में  न  हो  और  चूककर्ता  ज।नवूझ  कर  चूक  करने  वाला  न  ऐसी  स्थिति  में  राहत  ध्ह्यापता
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 ुमून  सप  से  शिवार  किया  जाता  है  ।. पर  अनुकूल  रूप  से  बिचार  किया  जाता  है  ।

 हिसुस्तान  जिक  उदयपुर
 $

 3802,  भ्रो  कंलाश  मेघवाल  क्या  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  4

 क्या  हिन्दुस्तान  जिक  उदयपूर  के  कुछ  कर्मचारियों  ने  गत  तोन  बर्षों  के
 दौरान  कम्पनी  के  अर्च  पर  विदेशों  का  दौरा  किया  ओर

 यदि  तो  ऐसे  दौरों  का  उरृश्य  क्या  है  और  प्रत्येक  दौरे  पर  कितनो  धनराति

 ऊर्जा  मंत्री  तथा  नागर  बिमानतन  मंत्रो  आरिफ  मोहम्मद  :  जो  ड्ढा  ।
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रद  जाता  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखियं  संख्या  एल०  टो०  724/90]  ४

 बिोय  संस्थानों  द्वारा  भर-सरकारो  ओवध्ोगिक  एककों  में  िदेशकों  को  नियुक्सि
 हैं

 3803,  थो  कंलाश  मेघरथाल  :  क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  फी  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  प्रमुख  गेर-सरकारी  औधोगिक  एककों  का  उ्योरा  क्या  है  जिनमें  सरकारी  बिटोय
 संस्थानों  के  व्यक्तिगत  रूप  से  अथबा  संयुक्त  रूप  से  अधिकांगण  शेयर

 निदेशक  कया  इन  विज्ीय  संस्थाओं  ने  इन  एककों  को  गतिविधियों  का  निरोक्षण  करने  के  लिए
 निदेशक  नियुक्त  किए

 यदि  तो  क्या  ये  निदेशक  नियमित  रूप  से  अपनो  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करते  भर

 क्या  सरकार  का  इन  एक  को  भारत  के  नियंत्रक  और  महालेखा  परोभक  के

 क्षेत्राधिकार  के  अम्तगंत  साने  का  विचार  है  ?

 वित्त  संत्रो  सथु  :  से  सूचना  एकत्र  जा  रहो  है  और  यथा
 ४  उपलब्ध  सूचना  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 बिद्ेशों  में  संथकत  उच्चम  लगाना

 3804.  भ्रो  सनत  कुमार  संडल  :  क्या  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 उन  व्यक्तियों  सरकारी/गेर-सरकारो  लिभिटेड  कम्पनियों  का  डयो  क्या  है  जिन्होने
 विदेशों  में  संयुक्त  उद्यम  शगाए

 ये  उद्यम  किसी  क्षेत्र  बिशेष  में  लगाए  गए  हैं  ओर  इनमे  उनकौ  इक्विटो  झयर  कितना

 और

 उनके  ढ्वारा  अजित  लाभ  की  कितनो  राशि  स्त्रदेश  भेजी  गई  तथा  यह  मुनिश्बित  करने

 के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  कि  विदेशों  में  उतके  द्वारा  अजित  धन  के  हिस्से  का  वे

 दुपयोग से कर सके ? 396 न+ हा



 ४४
 1912  प्रश्नों  के लिश्षित  उसर

 नाता  —

 बाजिल्य  और  पर्यटन  मंत्री  अरुण  कमार  और  विदेशों  में  चल  रहे

 संयुक्त  डह्यमों  के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 में  गया  |  देखिग्रे  संस्था  एल०  टो*  725/90]
 कर

 दिनांक  31-12-89  2-89  की  स्थिति  के  अनुसार  चल  रहे  संयुक्त  उतश्नों  हारा  लाभांल  के

 रूप  में  भारत  बेजी  गई  राशि  23.14  करोइह  रु०  अनुमोदन  पत्रों  में  संवधेमकर्ताओं

 क्र  लिए  इस  बात  के  लिए  आवश्यक  व्यवस्था  +)  गई  है  कि  उन्हें  संयुक्त  उद्चनों  के  लाभ  भारत  को

 हि  ।  बने  होंगे  ||

 बहुमंजिले  भवनों  को  निमाता  कम्यतियों  हारा  कर  अपवंशधन

 3805.  थी  सनत  कुमार  मंडल  :  कया  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (8)  क्या  राजधानी  में  बनाए  गए  कामशियल  काम्प्जेक्सों  के  निर्माण  पर  बहुमंजिले  भवनों

 क्र  निर्माता  कम्पनियों  द्वारा  ऊच  की  गयी  धन-राशि  के  स्रोत  और  उक्त  भवनों  में  स्थान

 वाणिज्यिक  उपयोग  हेतु  किराये  पर  देने  के  बारे  में  कभी  कोई  सर्वक्षण  किया  गया

 यदि  तो  भवन  निर्माता  कम्पनियों  तथा  उनके  पहट्ट/धारियों,  दोनों  के  द्वारा  किए
 गए  कितने  कर  अपवंचन  का  पता  लगा  ओर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  ऐसा  सर्वेक्षण  कराने  और  काले  धन  का  पता  लगाने
 का  विचार  है  ?

 बित  बंबो  मधु  :  से  भवन  निर्माण  में  भवन  निर्माताओं  हारा

 किए  गए  निवेश  के  स्रोतों  के  बारे  में  जांच-पड़ताल  के  साथ-साथ  बाणिज्यिक  स्थलों  के  पट्टेदारों
 किए  जाने  बाले  निवेश  का  सत्यापन  आयकर  प्राधिकारियों  द्वारा  उस  समय  किया  जाता  है

 जब  वे  सर्वेक्षण  करते  हैं  अथबा  तलाशिग्रां  लेते  हैं  भयवा  जांच  के  लिए  चुने  गए  मामलों  में  निर्धारण
 सम्बन्धी  कार्यवाही  करते  अचल  सम्पत्ति  के  लेन-देन  में  लेखाबाहा  धन  लगाने  को  निरुत्साहित

 झैरने  क  लिए  भो  केन्द्रीय  सरकार  कुछ  अधिसूर्बित  शहरों  जिसमें  दिल्ली  भी  शामिल
 जहां  अन्त  रण-करार  में  10  लाख  रुपये  से  अधि  को  बात  स्पप्ट  रूप  से  अभ्तग्रंस्त  भचल

 से  पति  को  खरीदने  के  लिए  पूत॑-क्रपय  अधिकार  प्राप्त  है  ।

 ऐसी  सूबना  मिली  है  कि  वित्त  बपष  1988-89  तथा  1989-90  के  दौरान  दिल्ली  में

 वि.उरो  के  मामलों  में  ली  गयौ  तलाशियों  में  प्रथम  दृष्टया  65  लाख  रू०  कौ  लेका-बाह्य
 सम्वनियां  अभिन्हौत  हुईं  ।

 पीटर  श्र  कस  के  का  प्रसारण

 3806.  रो  शलगत  कुमार  भहल  :  कया  सूचना  ओर  प्रतारण  मंत्री  यह  बलाने  की  कृपा
 करेगे

 मद्वाकाम्य  सीरियल  का  दूरदशंन  का  प्रमारण  कब  तक  पूर्ण  हो
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 a  परकम्याकरम्कज०«

 .  कया  सरकार  पोटर  ब्र॒  कस  के  का  प्रसारण  करते  पर  भो  विचार  कर

 रहौ  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  क्या  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रो  तबा  संसदोय  कार्य  लंत्रो  पो»  :  धाराबाहिक

 र  तਂ  का  प्रसारण  24-6-1990  को  पूर्ण  हो  जाने  संभावना  है  ।

 और  दूरद्शन  ने  ब्रक्सਂ  के  के  निर्माण  में  अपना  सहयोग
 दिया  है  ओर  उसके  पास  ।0  वर्ष  के  लिए  असीधमित  प्रसारण  अधिकार

 इश्यूਂ  प्रयोग

 3807.  श्री  सनत  कूमार  मंडल  :  क्या  बिल्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  प्रतिभूति  और  बिनिमय  बोई  ने  पूओ  निवेशकों  की  दृष्टि  से  वित्तीय
 »  संस्थाओं  द्वारा  इश्यूਂ  को  स्वीकृति  पर  अश्लतोप  ब्यवृत  किया  है  भोर  बितीय  सलल््वाओं  के

 दृष्टिकोण  में  परिवतंन  का  सुझाव  दिया

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या

 क्या  सरकार  ने  स्वतः  प्रयोग  का  कोई  आकलन  किया  और

 यदि  तो  इसके  निष्कर्ष  कया  है  ओर  बप  1989-90  में  लगभग  कितनी  धमराशि

 एकत्रित  हुई
 ?

 बिस  मंत्रो  मध  दण्ड  :  1990  को  मार्ट  रिव्यूਂ  पत्रिका  में

 मेगा  इश्यू  विषय  पर  चर्चा  को  गई  अन्य  ब।तों  के  साथ-प्ताप  इस  बात  का  भी  उल्लेख  पिया  गया

 हैं  कि  यदि  वित्तीय  संस्थाओं  को  निवेशकों  के  दुष्टिफाण  म  परियों  का  मूल्यांकन  करने  दिया

 माता  है  तो  निवेशकों  का  विश्वास  »र  भधिक  बढ़ेगा  ।

 इस  पर  श्रोपयारिक  रूप  से  कोई  जिचार  नहीं  किया  गया  है  ।

 और  उपलब्ध  रिपोर्टों  के  एक  के  सिवाएं  सभी  मेगा  इश्पू  सफल  रहें  ।

 राष्ट्रीय  खनिज  विकास  मियम  लोज

 3808.  थभरो  एन०  डेनिस  :  क्या  इस्पात  और  खान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रोय  खनिज  विकास  निगम  ने  संघ  राग्य  क्षेत्रों  में  कोम  काय  शुरू  किया

 भोर

 यदि  तो  तत्सब  थी  ब्योरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  तथा  सागर  बिामन  मंत्रों  जारिफ  मोहम्मद  :  और  (४)
 1986  में  मेशनल  मितरल  डेबलपमेंट  कारपोरेशन  लि०  ये  अदणावल  जो

 तत्कालीन  संघ  शासित  क्षेत्र  के  रूपा  क्षेत्र  मैं  डोलोमाइट  के  भूवंआनिक  गवेबण  करा  कार्य  किया
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 47,

 हम  वदेणय  कारों  के  परिणामस्वरूप  ऊत्यसह  प्रंड  के  टोलोमाहइट  के  जयणय  320  साख  टन

 निक्ष  प  शिड  हुए  ।

 पुरणशंन  ओर  आदाशणाथों  के  प्रसारण  क्ष  त्र  के  अन्तगंत  धतिशत  अनलंस्या

 3809,  थो  मंत्री  झह  बताने  की  कृपा

 करगे  कि

 दूर  कितमी  प्रतिशत  जनसंक्ष्या

 भादी  है  भोर  ब्  तक  सके  अन्तगंत  भा  भौर

 देश  में  स्थापित  प्रन  ही  सूची  क्या  है  ?

 सूजना  ओर  प्रसारण  घंत्रो  तथा  संसदोय  कार  घंत्रो  पो०  :  टूरदशंन  भौर

 आकाशवाणी
 के  अन्तगंत  बतंजान  में  आनेवाली  और  के  मरत  तक  आगे  बसी  अपेक्षित

 |  जनसड्या  का  नीबे  दिया  गया  है  :--

 प्रतिशत  में

 दूरदशंत  आकाशबाणो

 बतंमान  कब  रेज  76.0  950
 2.  के  अन्त  82.0  96.7

 हक  अपेक्षित  कवरेज

 इस  समय  देश  में  कार्यरत  उच्च  शक्ति  दूरदर्शन  ट्रांसमीटरों  की  सूची  श्वंसरन  |4बरण
 में  दी  गर्ई

 बवियरण

 देश  में  उच्च  शक्ष्ति  तूरव्शन  टसघोटर

 राज्य  उच्च  शक्षित  ट्रांसपौटर
 (!0

 हक

 असम  दिश्र.गढ़  कि०

 गुबाहाटी*
 सिल्बर

 अःनप्न  प्रदेश  हैदराबाद*

 विजयवाडा
 विशाशद्यापतमन  (!0

 अरुणाचल  प्रदेश  ईटानगर  (|

 बिहार  मुजफ्फरपुर  (|
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 मणिपुर

 उच्च  शक्ति  ट्रांसमोटर
 ह

 पटना  (10
 रांचो*  (10

 पणजी  (10

 अहमदाबाद*  (10
 हारका  (10

 राजकोट*  (10
 पीज  (।

 कासोलि  (10

 जम्मू  (10

 पुछ  (10

 क्ीनगर*  (10
 कोचोन  (10

 जि  वेस्द्रम*  (10

 बंगलोर*  (10

 मुलवर्गा  (1

 भोपाल  (10  कि०

 इन्दोर  (10

 रायपुर  (1

 शिलांग  (।

 तुरा  (10

 बम्बई*

 बम्बई  2-10

 नागपुर*  (10

 पुणे  (10

 इम्फाल  (|

 जाईजोल  (

 कोहिमा
 कटक*  (10

 हम्मलपुर  (1



 या  जन्ऋऋ
 शक्ति  ट्रांसीटर

 (10

 पंजाब  अमृतसर  (10
 भाटिन्शा  (10 erst  ६1७४

 जलस्धर*  (10

 राजस्थान  जयपुर*  (10

 तमिलनाडू  कोडईफोनाल

 मद्रास*  1)  (10

 मद्रास(चै०

 जिपुरा  अगरतला  (10
 १  उत्तर  प्रदेश  आाप्रा  (10

 इलाहाबाद  (10

 कामपुर  (10
 सख्धरनऊ*  (10

 मंसूर  (10

 बाराणसी  (10

 गोरखपुर*  (10
 पश्चिम  बंगाल  असनसोल  (10

 कलकत्ता*  1-10

 कलकत्ता  2-10

 कुतियांग  (10
 .  मुसिदाबाद  (10

 संघ  शासित  प्रदेश

 ड्ल्ली  दिलली*  1-10  कि०्बा०  और
 |  किव्या  ०)

 दिल्ली  2-:0
 लि

 निर्माण  सुविधा  उपलब्ध  है  ।

 एडबोफेट  कल्याण  कोत  के
 गठन

 के
 सम्बस्ध

 में
 समिति

 को  लिफारिशे

 3810.  चो०  जगदोप  घनथड़  क्या  विधि  ओर  म्याय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 एडवोकेट  कल्याण  कोप  के  गठन  के  सम्बस्ध  में  माननीय  स्पायाधीश  बहुरूल  इस्ताम
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 शोर कौ  अध्यक्षता  में  गठित  समिति  ने  क्या  सिफारिशें  की  औ

 )  इस  सम्बन्ध  में  क्या  का्येवाही  की  गई  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  तथा  नागर  विभानन  मंत्रो  भारिफ  मोहन्सद  :  समिति  ने
 सिफारिश  को  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  प्रत्येक  राज्य  में  एक  अधिबब्ता  कल्याण  विधि  का  गठन

 करे  जिनमें  केन्द्रीय  राज्य  सरकार  द्वारा  किए  गए  संदान  भौर  अभिदाय  भादि
 ओर  केन्द्रीय  कल्याण  निधि  स्टाप  भादि  का  विक्रय  करके  प्राप्त  कौ  गई  घनराक्षियां  होंगी  और
 सरकार  एक  न््यासी  समिति  का  गठन  करे  जिसमें  यहु  कल्याण  विधि  निहित  समिति  को
 रिपोर्ट  तारोख  ।2  1986  को  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  गई  थी  ।

 यहू  विषय  सरकार  के  बिचाराधीन

 ऋण  विवरण  क्षत्रਂ  पोजना  के  अन्तर्गत  क्षत्रीय

 प्रामोण  थे  को  को  भूमिका
 श्री  भागेय  गोव्धंत  :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  रिजवं  बंक  द्वारा  बनाई  गई  ऋण  वितरण  क्षेत्रਂ  योजमा  के
 अन्तगंत  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  को  बया  भूमिका  और

 इस  योजना  के  अन्तगंत  उड़ौसा  में  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  द्वारा  कितनी  शाखाएਂ
 खोले  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 वित्त  मंत्रो  मघ  दण्ड  :  और  दिनांक  1-4-89  से  परिचालन  में  आने
 वाली  प्रामौण  ऋणों  संबंधी  सेवा  क्षेत्र  योजना  के  प्रत्येक  गांव  क्षेत्रीय  ब्राभीण  बैंकों
 सहित  एक  बेंक  शाखा  को  आवंटित  किया  गया  इस  योजना  के  यह  परिकल्पना  की
 गई  है  कि  प्रत्येक  बैंक  शाखा  15  से  25  गांवों  की  जरूरतों  को  प्रा  करेंगी  ।  सेवा  क्षेत्र  थोजना  के

 क्षंत्रीय  ग्रामीण  बंक  की  झाखा  अपने  सेवा  क्षेत्र  में  केबल  लक्ष्यगत  समूहों  के  लिए  ऋण
 योजनाएं  तंयार  करती  है  ।  उन  गांबों  के  गेर-लक्ष्यगत  समूहों  दाल  हिताधिकारियों  को  झावश्यथकत।ए
 मामित  वाणिज्यिक  बंक  की  शाखा  द्वारा  पूरो  को  जाएगी  ।  च्  कि  क्षेत्रीय  प्राभोण  बैंक  अपने  सेवा
 क्षेत्र  में  सभी  प्रकार  के  उधारकताओं  की  बेकिंग  सम्बन्धी  आवश्यकताए  प्रो  नहीं  कर  सकते
 इसलिए  भारतौय  रिजवं  बेक  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंकों  को  आबटन  करने  को  योजना  मे  उनफी
 वित्तीय  नई  शाखाए  खोलमे  में  होगे  बाली  हानियों  को  खापाने  को  क्षमता  ओर  सामाञय
 क्षमता  को  ध्यान  रखते  हुए  परिवतंन  कर  दिया  ।  सेवा  क्षेत्र  योजना  के  अन्तगंत  पता
 लगाए  गए  नए  कन्द्रों  को  उस  जिले  का  प्र  तनिधित्व  करने  बाल  वाणिज्यिक  बंको  को  ७  वटिस
 किया  गया  सेवा  क्षेत्र  योजना  के  अन्तगंत  उड़ीसा  मे  किसी  क्षंत्रीय  ग्रामोण
 को  कोई  केन्द्र  आबंटित  नहीं  किया  गया  ।

 बिभिस्न  आाकाशवाणों  केरहों  में  हिस्दो  उत्धोवक
 3812.  श्री  भागष  गोबधंन  :  कया  सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 ब्ड

 आकाशवाणी  के  प्रसारण  केन्द्रों  की  वर्तमान  संख्या  कितनी

 112 ध
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 जन  झपजययय

 विभिन्न  आवाशवाणी  केस्ट्रों  में  अनुसूचित  जातियों/अनुसूबचित  जनजातियों  के  का रत
 यमित  हिस्दी  उद्धोपषकों  कौ  सस्या  कितनी  है  और  इस  सम्बन्ध  में  आकाशवाणी

 ।
 अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति-वार  ओर  सामान्य  पद-बार  अ्पौरा  बया

 ।  ढ्या  हिन्दी  उद्धोषक  प्रेड-चार  के  अमुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के

 लिए  आरक्षित  रिक्त  पदों  में  से  कुछ  पद  अभी  भी  नहीं  भरे  गये

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 (2)  सरकार  द्वारा  विभिम्त  आकाशवाणी  केन्द्रों  में  हिम्दी  उद्घोषक  प्रेइ-चार  के  आरक्षित
 बकाया  रिक्त  पदों  को  भरने  के  लिए  क्या  कबम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  तथा  संसदोय  काय॑  मंत्री  पो०  :  इस  समय
 देश  में  आकाशवाणी  के  100  केन्द्र

 P  (a)  भनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूबित  जनजातियों  के  प्रंड-चार  के  हिम्दी  उद्धोषकों
 4)  संख्या  30  है  जिसमें  से  अनुसूचित  जातियों  के  20  भोर  अनुसूचित  जनजातियों  के  ।0  उद्धोषक

 ब्यौरा  संसग्न  में  दिया  गया  सभी  भाकाशबाणो  केन्द्रों  मे ंअनुसूबित
 अनुसूचित  जनजातियार  ओर  सामाम्य  श्र  णीबार  उद्घोषक  प्रेड  चार  की  रिश्तियों  को  सूध्ो  संलग्न

 एप

 सत्य

 में  दी  गई

 और  (३)  यह  सबाल  पेदा  ही  नहीं  होता  ।

 आकफाशबाणो  केग्ट्रों  में  अ०जा०/अ०ज०ला०  हिम्दो  उद्योषर  को  सूचो

 कऋ०  सं०  केस  का  नाम  अनुसूचित  जाति  भ्नुसूचित  जनभाति

 आकाशवाणी  भागरा  1.  लि

 2.  अम्बिकापुर  न  1

 3.  अलवर  --

 4.  भटिडा  _

 5.  भागलपुर  _  ।

 6-  छिंदवाड़ा  न+  ,

 7  विज्ञपन  प्रसारण  मई  दिल्लौ  1  न

 8  जयपुर  _

 9  जमशेदपुर  ||  ।

 10  जगदलपुर  2

 जोधपुर  !

 पु
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 कऋण्सं०  .  केन्द्र  का  नाम  अनुसूचित  जाति  अनुसूबित  जनजाति

 12.  कोटा  __
 गाणणणएएण  एए

 ््
 ला

 13.  मथुरा  ।  _

 14.  राजकोट  __

 15.  रांची  ।  ।

 16.  रोहतक  2  __

 17.  शिलांग  _  ॒

 18.  सूरतगढ़  ।  ।

 19.  बाराणसी  __

 20.  राष्ट्रीय  जवाहरलाल  नेहरू  ।  _

 नई  दिल्ली

 21.  छतरपुर  __

 22,  शिमला  __

 23.  कलकत्ता  _

 20  10

 कस  केश  का  अनुसूचित  अनुसूचित  जनलाति  सामास्य

 1  आवरा  न  3

 2  अम्बिकापुर  --  _  |

 3.  भागलपुर  —  _  2

 4.  बस्वई  —  __  ।

 5  बसवाड़ा  न  -  2

 6  छिंदवाड़ा  —  _  $

 7.  ग्वालियर  न  _  ॥

 8.  जगदलपुर  बन  वि  ]

 9.  खंडवा  न  रे  3

 10,  मद्रास  न  लि  2
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 केन्द्र  का  भाम  अनुसूचित  जाति  अनुसूचित  सामास्य

 11.  _  बन  2

 12.  पोटटंब्लेयर  न  न

 13.  रामपुर  न+
 न

 14.  गोरखपुर  5  न

 कुल  24

 खनन  कार्य  हेतु  लाइसल

 3813.  भो  भक्त  चरण  क्या  इस्पात  ओर  ख्ान  मंत्री  यह  बताने  १)  कृपा  फरेंगे
 कि  ः

 दि
 विभिन्न  खनिजों  के  लिए  लाइसेंस  और  खनन  पट  देने  सम्बन्धो  बतंमान  नियम

 क्या

 बया  सरकार  का  वतंमान  नियमों  में  प्ंशोधन  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रों  तथा  मागर  बिभानम  संत्रो  भारिफ  मोहम्मद  :  खनिजों

 रूनिजों  को  के  लिए  पूर्वक्षण  लाइसेंस  और  खनन  पट्टे  खान  ओर  खनिज

 और  1957  कौ  धारा  13  के  अन्तगंत  निर्मित  खनिज  रियायत

 1960  के  अधीन  स्वीकृत  किए  जाते  गौण  खनिजों  के  लिए  खनन  पट्टे/उत्थनि  पटूटे  खान

 ओर  खनिज  ओर  1957  धारा  15  के  पश्वंबंधित  राज्य

 सरकारों  हारा  निर्मित  संगत  गौण  खनिज  रियायत  नियमों  के  अधीन  स्वीकृत  किए  जाते

 (a)  और  वर्तमान  कानूनी  प्रावधानों  के  प्रवर्तन  से  प्राप्त  अनुभव  के  लोक  में  बुछ

 संशोधन  तैयार  किए  जा  रहे  हैं  ।
 >

 चाय  में  मिलावट

 3814.  भ्ो  भक्त  चरण  दास  :  क्या  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  के  कुछ  भागों  में  विशेष  रूप  से  कर्नाटक  बाय  में  बढ़े  पमाने  पर  मिलावट

 कीजा  रही

 क्या  मिलावटी  चाय  की  बिक्री  से  स्वास्थ्य  को  खतरा  पैदा  हो  रहा  और

 यदि  तो  मिलाबटी  चाय  को  जब्त  करने  तथा  बेईमान  व्यापारियों  के  विरुद्ध

 कार्यबाही  करने  हेतु  क्या  कदम  उठायें  गये  हैं  ?

 बालिस्थ  ओर  पयंटन  मंत्रो  क््कण  कूमार  हाल  में  तमिलनाई

 115
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 ओर  कर्नाटक  में  चाय  में  प्रिलावट  के  बारे  में  कुछ  रिपोर्ट  मिली  हैं  ।

 )  अगर  चाय  में  किसी  एसे  पदार्थ  की  मिता।वट  करके  बेचौ  बातो  दै  जो  स्वास्थ्य  के
 लिए  हानिकारक  है  तो  वह  निश्चित  रूप  से  स्वास्थ्य  के  लिए  बन  जाएगा  ।

 चाय  जेथी  ज्ाद्य  मद  में  मिलाबट  का  य्राद्;य  मिलाबट  निषेध  अधिनियम  को
 ब्यवस्थाओं  के  अन्त्गंत  आता  इस  अधिनियम  के  तहत  कारंव।ई  करने  १)  मुख्य  जिम्मेदारी
 स्थानौय  स्वास्थ्य  अधिकारियों  की  होती  तथापि  ऊपर  उल्लिग्रित  बाय  में  से  संबंधित
 रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  चाय  बोड  ने  कूनूर  स्थिति  अपने  मुख्य  क्षेत्रीथ  कार्यपालक  को  निदेश  दिया  है
 कि  बह  इस  मामले  में  आवश्यक  कारंवाई

 निर्यातोस्मल  एककों  को  स्थापना

 3815.  भरो  भक्त  चरण  दास  :  क्या  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  हृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  कुछ  शत-प्रतिशत  निर्यातोन्मुख  एकर्क  स्थापित  करने  का

 प्रस्ताव

 यदि  तो  आठवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  विभिस्म  राश्पों  में  कितने

 प्रतिशत  निर्यातोन्मुख  एकक  स्थापित  किए  और

 सातवीं  योजना  में  उड़ीसा  तथा  अन्य  राज्यों  में  कितने  एकक  स्थापित  किए  जा

 घुके
 हैं  ?

 बाणिज्य  भोर  पर्यटन  घंत्रो  भरुण  कार  :  नहीं  ।

 प्रशन  गहीं  उठता  ।

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  सरकार  ने  100  प्रतिशत  निर्यात  अभिमुख

 एककों  को  योजना  के  तहत  उड़ौसा  में  कोई  एकक  स्थापित  नहों  किया  उसी  अवधि

 के  दोरान  तीन  एककों  अर्थात  पश्चिम  बंगाल  भोर  केरल  में  एक-एक  एक  कौ  स्थ।बना

 कौ  गई  है
 डिबेंचरों  के  माध्यम  से  प्  णो  जुटाना

 3816.  भो  बालासाहिब  बिछे  पाटिल  :  गया  वित्त  मंत्री  यह  बत।ने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गैर-सरकारो  क्षेत्र  में  उन  निगभित  कम्पनियों  का  अ्योरा  क्या  है  जिन्होंने  गत  दो  बयों

 के  दोरान  तथा  1990  तक  डिबेंचरों  के  माध्यम  से  पू  जी  जुटावो

 ये  कम्पनियां  कौन-कोन  सो  हैं  जो  निवेशकरत्ताओं  को  उनको  धनराशि  का

 भुगतान  न  करने  को  दोषौ  पाई  गई  हैं  भौर  इस  प्रकार  कितनौ  धनराशि  का  भुगतान  किया  जाना

 भोर

 सरकार  ने  निवेशकत्ताओं/जमाकत्तानों  द्वारा  किए  गए  निवेश  की  सुरक्षा  को

 सुनिश्चित  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  हैं  अथवा  उठाते  का  बियार

 वित्त  संत्रो  सथु  :  जिस  कम्पनियों  को  निजी  क्षेत्र  में  हक्बिटी  शेयर

 ऋण-पत्र  आदि  जारी  करने  की  अनुमति  दी  गई  है  :  इनके  थ्थौरे  प्रेश  विज्ञप्तियों  के



 |
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 माध्यम  से  पराक्षिक  रूप  से  प्रकाशित  किए  जाते  ये  आंकड़े  प्  जी  निगम  नियन्त्रण  के  कार्यंधालन
 बन्धी  प्रकाशित  तिमाही  साड्यकी  में  भी  उपलब्ध

 ऋण  पत्र  धारकों  के  हितों  की  सुरक्षा  के  लिए  मार्गनिदेश  जाये  किए  गए  हैं  भौर
 कम्पनियों  स्रे  उनके  खभों  में  से  ऋण  पत्र  परिझोधन  निधि  सृजित  करना  अपेक्षित  है  तकि  ऋण
 पत्रों  का  अनुमूची  के  अनुसार  परिशोधन  जा  सके  |  ऋण  पत्रों  के  लिए  और  आवेदनों  एर
 विद्यार  किए  जाने  के  कम्पनियां  लेझापरोधाक  का  एक  प्रमाण  पत्र  अथण्य  प्रस्तुत  करें  कि
 कम्पमी  ने  पहले  जारी  किए  गए  अपने  ऋण  पत्रों  को  चकाने  में  कई  चक  नही  की  है  ।

 लघु  निवेशकों  सहित  निवेशकों  के  हितों  की  सुरक्षा  के  लिए  समयन्रामय  पर  अनेक
 उपाय  किए  जाते  यह  एक  सतत  प्रत्रिया  है  और  जारी  रहेगी  ।

 आयात-निर्यात  व्यापार  समझोता

 3817.  थो  बालासाहिब  विज  पाटिल  क्या  बाणिः्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 (8)  1989  से  1990  के  दौरान  आयात/निर्यात  व्यापार  के  सम्यन्ध  में

 कितने  विदेशों  प्रतिनिधिमंडलों  ने  भारत  का  दौरा  देश-वार  विपयवस्तु  सहित  बितनी  राशि

 के  समझोतों पर  हस्ताक्षर  किए

 (७)  उपरोक्त  अवधि  के  दौरान  देशबार  कितने  भारतीय  प्रतिनिधिमंडलों  ने  विदेशों  का
 दौरा  किया  तथा  कोन-कोन  से  समझोतों  पर  हस्ताक्षर  किए  और

 (a)  वित्तीय  दृष्टिकोण  से  ये  समझौते  कितने  पूरे  हुए  हैं  ?

 बाबजिज्य  ओर  पयंटन  सघंत्रो  भरुण  कमार  :  से  आयात/निर्यात

 व्यापार  के  सम्बन्ध  में  1989  से  1990  तक  13  विदेशौ  प्रतिनिधिमडलों  ने

 भारत  का  दोरा  किया  और  15  भारतीय  प्रतिनिधिमंडलों  ने  विदेशों  का  दौरा
 ”

 1989  से  1990  तक  सरकारी  ह्तर  पर  जिन  विदेशी  प्रतिनिधिमंडलों  ने

 भारत  का  दौरा  किया  और  जिन  भारतीय  प्रतिनिधिमंडलों  ने  बिदेशों  का  दौरा  तथा  जिनके

 फलस्वरूप  ब्वाप।र  समझौतों  पर  हरताक्षर  किए  उनका  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया

 गया
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 बह्वई  में  तांबा  उत्पाद  तिर्माताओं  के  परिसरों  पर  छापे

 3818,  श्री  एम०  बो०  क्लशेखर

 श्री  बी  भोनिबाल  शान
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताते  वी

 करेंगे  कि  :

 क्या  आयकर  अधिकारियों  ने  1990  के  दौरान  बम्तई  में  तावा  उत्गाद
 निर्माताओं  के  पर्सिरों  पर  छापे  मारे  थे  और  करोड़ों  रुपये  लेक्ाबाह्य  राशि  का  पता
 लगाया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायंवाही की  है  ?

 वित्त  मंत्रो  मधु
 :  और  दिनांक  24  1990  को  तांबे

 का  तार  तथा  उससे  सम्बद्ध  उत्पादों  का  उत्पादन  करने  वाले  कतिपय  उत्पादकों  तका  उनसे  निकट
 रूप  से

 सम्बद्ध  व्यक्तियों  के
 परिसरों  को  तलाशियां  लो  गई  जिनको  सूची  नीचे  दी

 गई  है  :--

 ()  मंसस॑  ज्योति  वॉयर  इण्डरट्रीज  ।

 (ii)  मैसस  भारत  इन्सुलेशन  कम्पनी  ।

 (iii)  मेससं  एटलस  वायसं  लिमिटेड  ।

 (५)  मंससं  नेशनल  बायसं  एण्ड  मेटल  इष्डस्ट्रीज  ।

 (५)  मंससं  शाश्वत  ट्रृंडिंग  कम्पनी

 इन  तलाशियों  के  परिण।मस्वरूप  प्रथर-दुष्घया  जेवर-जवाहिरात  तथा  अम्य
 परिसम्पत्तियों  सहित  कुल  मिलाकर  73.05  लाख  रुपये  को  लेखान्वाह्म  अभिगृहीत
 की  गई  थीं  ।  जिन  ब्यक्तियों  कौ  तलाशी  ली  गई  उन्होंने  इन  तलाशियों  के  दोरान  हलफनामे

 पर  दिए  गए  अपने  बवानों  में  कुल  मिलाकर  2.19  करोड़  रुपये  की  लखाबाहा  भाय  को  स्वीकार
 किया  है  ।

 प्रत्यक्ष  कर  अधिनियमनों  के  अधीन  यपापेक्षित  अनुवर्ती  जांच-पश्तान  तथा  इस

 प्रकार  की  अन्य  कायंवाही  भी  जाती

 बागात  भ्रम्िकों  के  कल्याण  सम्बन्धी  योजनाएं

 क्या  बाणिज्य  मंत्रो  यह  बतान  क्र्प

 क्या  सरकार  ने  बागात  के  कल्याण  के  लि  कोई  गोजना  आरबम्भ
 3819  शक्रो  भक्त  चरण  दास

 जे
 को

 यदि  तो  क्या  कॉफी  और  काजू  श्रमिकों  के  लिए  भी  पृषक-पुषक  योजनाएं
 भारम्भ  कौ  जा  रही  भोर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  इस  सम7प  कार्यान्यित  को  जा  रहो  पोजनाओं  का  ब्योरा

 क्या

 120
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 थाणिल्य  ओर  पयंटन  अंग्रो  अदण  कूमार  से  बागान  कामगारों
 कट  रोजगार  पूति  ओर  कल्याथ  कार्य  का  नियंत्रण  बागान  श्रमिक  1951  के  उपबन्धों
 द्वारा  होता  है  भोर  इस  अधिनियम  का  प्रशासन  राज्य  सरकारें  व  रत  काज  गिरो  एक  बागान
 फपल  नहीं  है  ओर  इसलिए  इसके  बागान  श्रमिक  अधिनियम  के  भ्रन्तगंत  नहीं  आते  हैं  ।

 परन्तु  चाय  बोड़  ओर  कॉड़ो  बोड  कौ  चाय  और  कापो  इंस्टेट  कामगारों  और  उसके  आधितों  के
 बल्याण  थी  रकोमें  इन  स्कोमों  में  शाशिल  -  व्यावभाविक  तथा  तकनीडी  प्राक्षम  के  लिए
 बागान  कामगारों  के  बच्चों  को  छात्रवत्ति  चिविःसा  सहायता  के  ए  दान  की

 संस्थानों  निर्माण  के  लिए  अनुदान  आदि  ।

 राष्ट्रीय  कृषि  ओर  प्रामोण  विकास  बेक  हारा  राज्यों  को  ऋण

 3820.  थ्रो  प्रतापराध  थो  ०  भोसले  ्
 इा०  बंकरेश  काबडे  |

 कया  बिल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकार  है  कि  राष्ट्रीय  कृषि  और  प्रामीण  विकास

 बंक  ने  कुछ  राज्यों  को  नया  ऋण  देना  बन्द  कर  दिया

 यदि  तो  किन-किन  र।|ज्यों  को  ऋण  देना  बन्द  किया  गया

 कया  सरकार  का  इस  मामले  में  कुछ  कायंबाही  करने  का  विभार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  ओर

 (३)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बिल  संत्रो  भघु  :  से  (४)  ऋण  अनुशासन  को  लागू  करने  के  उदं इय
 से  राष्ट्रीय  कृषि  और  प्रामीण  विकास  बैक  ने  सभी  राज्यों  में  स्थित  राज्य  सहकारी  बैंकों  और

 राज्य  भमि  विकास  बे  कों  को  इस  आशय  के  निर्देश  जारो  किए  थे  जिनमें  उनसे  यह  अपक्षा  की

 गई  थी  कि  बे  इन  निर्देशों  तथा  ऋणों  को  जारी  करने  और  उनकी  वापसी  अदायगी  तथा  ब्वाम

 दरों  से  संबंधित  भारतीय  रिजय  बेंक  के  निर्देशों  का  उल्लंघन  ने  करें  ओर  ऋण  ताभों  को  दी

 जाने  व।ली  राहुतों  से  सम्बन्धित  निर्देशों  का
 पालन  उन  राज्यों  जिनमें  र.उप  स/.कारो

 बैंकों  या  राज्य  भभि  विकास  बे  को  ने  निर्देशों  का  उल्लंघन  उनकी  पुनवित्त  सहायता  को

 गाप्टीय  कृषि  और  ग्रामीण  विकास  बे  क  ने  रोक  दिया  उन  मामलों  में  इसे  +र  शुरू  किया

 गया  जिनमें  राज्य  राष्ट्रीय  कृपि  और  प्र  भीण  विक.स  ब॑  क/भारतीय  रिजरब  ब॑क  कृपा

 हिधारिए  निर्देशों  को  पालन  करने  और  उनके  द्वारा  घोषित  सहकारी  ऋणों  को  माफकन्न  की

 को  प्रभावी  न  बनाने  के  लिए  सहमत  हो  गई  ।

 किसानों  को  कमर  ब्याज  दर  पर  ओर  समय  पर  ऋण

 भो  शंकर  लिह  बघेला
 ।

 क्या  बिस  मंत्री  यह  बताने  की  क्रूपा
 थी  लाल  कृष्ण  भाडइवाणो

 करेंगे  कि  :

 कया  सरकार

 का विद्यार किस.नों को ऋण पग्रस्तता से बरतने के लिए कम ब्याज ऋण उपलब्ध कराने के लिए कोई योजत प्रारम्भ करने का और दर पर ओर समय पर
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 (@)  पदि
 तो  इस  योजना  को  मुख्य  बातें  क्या

 विल  बंत्रो  मु  दण्ड  :  भौर  कृषि  के  लिए  अग्रिम  प्राथमिकता  प्राप्त
 क्षेत्र  के  अन्तगंत  आत ेहैं  और  कृषि  अग्रिमों  पर  ब्याज  बरी  दरें  अन्य  श्रेणियों कौ  तुनना  में

 पहली  |988  से  कृषि  ऋणों  पर  ब्याज  की  दर  निम्न  प्रकार  से  है  :--

 अल्पावधि  ऋण  ब्याज  की  दर

 (2.  प्रति  मर
 (i)  तक  10.00

 (४)  से  अधिक  भोर  11.50
 15000/-%०  तक

 (7)  15,000/-६०  से  अधिक  और  12.00
 25,000/-5०  तक  *

 (।  3.1989

 (५)  25,000/-6०  से  अधिक  14.00  से  15.50
 सावधि  ऋण

 सिंचाई  और  भूमि  बिकाप्त  10.00
 अन्य  प्रयोजन

 (7)  छोटे  कृषक  10.00

 (ii)  अन्य  कृषकगण  12,50

 बेकों  को  यह  सुनिहिचत  करने  की  सलाह  दी  गई  है  कि  25,000/-₹०  तक  के  ऋण
 भावेदनों  को  पन्द्रहू  दिनों  के  अन्दर-अन्दर  भौर  25,000/-6०  से  अधिक  का  8  से  9  सप्ताह  के
 भीतर  निपटान  किया  उपय कत  के  अप्र  1989  से  कार्यान्बित  की  जा  रहो  सेवा
 क्षंत्र  योजना  एक  सुनियोजित  दंग  से  टूरस्प  क्षेत्रों  में  रहने  बाले  कृपक  श्रमुदाव  सहित  ग्रामीण
 भाषबादी  की  ऋण  की  आवश्यकताओों  पर  भी  ध्यान  देगी  ।

 पूरोपीय  आधविक  समुदाय  के  देशों  को  कृषि  ओर  समद्रो
 उत्पादों  का  निर्यात

 3822.  भ्रो  के०  एस०  राब  :  क्या  थाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 वर्ष  1989  के  दौरान  यूरोपीय  आधथिक  समुदाय  के  देशों  को  किए  जाते  बाते  क्षपि
 ओर  सप्तमुद्री  उत्पादों  के  कितने  मूल्य  का  निर्यात  किया

 (q)  निर्यात  किए  गए  उत्पादों  का  इ्यौरा  क्या  है  भोर  इम  उत्पाद  का  निर्वात  किन  देशों  .
 को  किया  गया  ओर

 बष  1989  में  यूरोपीय  भाधिक  समुदाय  के  देशों  में  भारतोय  कृषि  और  श्रवरुद्वी
 उत्पादों  को  मांग  में  बुद्धि  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 बाणिम्य  ओर  पयंटत  मंत्रों  अरुण  कुमार  नेह:र)  :  ब्रश्चेल्स  में  स्थित  भारतीय
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 दूतावास से  ब्राप्स  ई०  ई०  सी०  के  सम्बन्ध  में  यूरोस्टेट  कार्यालय  के  मबीनतम  उ्यापार  आंकड़ों  के

 जनव  1989  के  दोरान  भारत  से  कृषि  तथा  समुद्री  उत्पादों  का  निर्यात  317.397

 मिलियन  ई०  सौ०  यू०  मूल्य  का  हुआ  जबकि  वर्ण  1988  की  इसो  अवधि  के  दोरान  यह
 5.938  मिलियन  ई०  सी०  यू०  मूल्य  का  हुआ  1988  के  सम्पूर्ण  बषं  के  दौरान  यह

 निर्यात  463.4  मिलियन  ई०  सी०  यू०  मूल्य  का  हुआ

 ई०  ई०  सो०  को  निर्यात  की  गई  प्र|.«  मर्द  ये  रहो  है--पशु  चारा

 पणु  मल  के  सब्जियां  तथा  बासमती  प्रोजन

 आई०  क्यू  एफ०  श्रिम्प  और  डिब्व!|बन्द  जिन  देशों  को  यह
 निर्यात  किए  गए  उनमें  मुक्यतया  फ्रास  तथा  नोदरलंण्ड  शामिल

 (१)  ब्रसैल्स  में  स्थित  भारतीय  दूतावास  से  प्राप्त  रिपोर्ट  के  अनुसार  बष  1989  में  जो

 वरद्धि  हुई  है  वह  मुझ्यतया  खली  तथा  सम्द्री  उत्पादों  में  ई०  ई०  सी०  में  भारत  की  प्रतिस्पर्धा  की

 भावना  के  परिणामस्वरुप  हुई  है  ।

 पंजाब  एण्ड  तिध  बक  के  कमं  बारियों  को  सांग

 है

 3823.  भी  राम  लाल  राहो  :  का  बित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  जानकारी  है  कि  पंजाब  एण्ड  सिंध  बंक  के  कमंचारियों  न  देश  के

 विभिन्न  स्थानों  पर  अपनौ  मांगों  के  समर्थन  में  प्रदर्शन  किए

 (a)  यदि  तो  उनकी  मांगों  का  ब्यौरा  क्या  और

 उनकी  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कायंब।ही  बिएजाने  का

 प्रस्ताव  है  ?  ॥
 बित  मंत्रो  मधु  :  से  प  जाब  एण्ड  भिध  थे  के  ने  सूचित  किया  है

 कि  प  जाब  एण्ड  सिध  बैंक  के  कमंचारी  संगठन  ने  बं  क  के  क्ष  त्रीय/अंचल/मुख्य  कार्यालयों  तथा

 शाखाओं  पर  अपनी  कुछ  मांगों  जंसे  यूनियन  को  औद्योगिक  सम्बन्ध  नीति  की

 प  नगा  में  शामिल  कमंचारियों  का  लिपिकों  तथा  अधीनस्थ  कमंजारियों  की  पदोन्नति

 नीति  को  लाग  करना  आदि  के  समर्थन  में  प्रदर्शन  किया  था|  वे  क  ने  यह  भी  बताया  है  कि  यूनियन

 बी  शिडायतें  अनुचित  बेबुनियाद  बं  क  के  लिए  उन  को  मांगों  को  स्वीकार  करना  सम्भव

 मही  है
 '  संबंधित  श्रम  प्राधिकारी  इस  विव्राद  पर  सो  च-विचार  कर  रहे  है|

 सोबियत  संघ  से  कोयले  तथा  '  स्क्रप  मेटलसਂ  का  आयात

 3824.  भ्रौ  प्यारे  लाल  डतबाल  :  गया  इस्पात  मोर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  छू

 फरेगे  कि  :

 बया  सोवियत  प्रंघ  देश  में  इस्पात  संयंत्रों  के  लिए  कोकिंग  कोयला  सथा

 प्रदान  करने  के  लिए  सहमत  हो  गया  और

 -  ले



 प्रश्नों
 के  लिखित  उत्तर  6  199
 ee  _

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  समझोते  की  शर्ते  कया  है  ओर  उक्त  सामग्रो  को  सप्लाई  के
 तक  आरम्भ  किए  जाने  की  संभावना  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  तथा  नागर  विमानन  संत्रो  आरि+  मोहस्मद  :  और
 सोवियत  संघ  भारत  का  उसके  इस्पात  संयंत्रों  के  लिए  स्क्रेग  ओर  कोंककर  कोयले  करी  सप्सा
 करता  रहा  है  |  वष  990  के  लिए  इन  मदों  के  आयात  से  संबंधित  शर्तों  को  अभी  अन्तिम  रूए

 नहीं  दिम्रा  गया  है

 जापान  को  सोह-अयस्क  फा  निर्यात

 38  “5,  भ्रो  प्यारे  लाल  खड़लबाल  :  कया  बालिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृप
 करेंगे  कि  :

 जाप से  को  से  प्रतिवर्ष  +ितने  लोह-अमस्क  का  निर्यात  किया  जाता

 क्या  सरकार  का  विचार  जापान  को  निर्यात  किए  जा  रहे  लोह-अयस्क  के  मूल्य  मे

 वृद्धि  करने  का

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  जापान  के  साथ  कोई  विद्यार-विमश  किया  गया  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 बाणिस्प  ओर  पयंटन  मंत्रो  अरुण  कमार  :  पिछले  तोन  बर्षों  के  दौरान
 बंलाडीला  से  जापान  को  लौह  अयसरफ  के  निर्यात  कौ  मात्रा  निम्नानुसार  रही  है  :

 बर्ष  मात्रा  लाख  टन  में

 1987-88 8  52.99

 1988-89  66.46

 1989-90  56.98

 (७)  जी  हां  ।

 और  1990  में  जापानी  इस्पात  भिलों  के  साथ  बियार-जिभर्ग  किया
 गया  और  सोह  अयस्क  पिन्डो  ओर  फाइन्स  दोनों  के  नियत  में  बप  1989-90  के  +मत  स्तर  को

 तुलना  में  15.96;  ';  की  वृद्धि  निश्चित  को  गई  है  ।

 नारियल  का  निर्यात

 3826,  भी  प्यारे  खाल  छड़लवाल  :  क्या  बाजिम्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेगे  कि  :

 («)  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  नारियल  का  कितना  निर्यात  किया

 fay  कया  नायल  उत्पादकों  ने  इस  बषं  नारियल  के  मूल्यों  में  भारी  गिराबट  आने  के

 कारण  इसके  नियत  में  वृद्धि  करने  को  मांग  की  ओर

 .  तो  इस  सम्बस्ध  में  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ओर  इस  सम्बरध  में  सरकार

 कौ  नीति  कया  ६  !
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 कि

 1912  प्रश्नों  के लि्षित  उत्तर

 :

 /..
 जाजणिल्य  और  परंटन  भंत्रो  जस्ण  कुमार  :  नारियल  के  निर्यात  को

 महीं  है  ।

 ।

 जी  हां  ।

 कृषि  मंत्रालय  द्वारा  न|रियल  को  बाजार  श्षम्रथंन  कीमत  1600  रुपए  प्रति  कुम्तल $  निर्धारित  की  गई  है  ताकि  नारियल  की  कौमत  में  आमे  और  मिराबट  को  रोका  जा  सके  ।

 मेटलजिकल  एण्ड  इंजोनियरिंग  कसह्टेंट्स  लिसिटेड

 ह  2827,  प्रो०  शलेन्त  लाथ  भ्रोबास्तथ  :  क्या  इस्पात  ओर  छ्ाम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 मेटल  जिकल  एण्ड  इंजीनियरिंग  कंसल्टंट्स  (  रांची  मे  वर्ष
 १७१9-90  में  अपने  कमंथारियों  के  कल्याण  तथा  मनोरंजन  कार्यक्रमों  पर  कितनौ  धनराशि

 व्यय  दो

 (a)  बया  कम्पनी  ने  हिस्दी  के  विकास  ओर  उसके  प्रचार  के  लिए  कुछ  धनराशि  निर्धारित

 की  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रो  तथा  सागर  विमान  सजी  आरिफ  भोहम्भर  दिनांक

 31.12.1989  तक  30  लाख  ६०  ।

 और  हिन्दी  का्यंशालाओं  का  आयोजन  कवि

 प्रशिक्ष कों  को  मानदेय  के  भुगतान  आदि  पर  2,80  साख  रुपये  ख्बं  किए गए  ।

 पटना  में  भारतोष  खनिज  ओर  धातु  ध्यापार

 निगस  का  कार्यालय

 3828.  प्रो०  शंलेसा  लाध  भ्रोबास्तव  :  क्या  ब्रालिल्य  मंत्री  यह  बताने  की  ढूपा
 करेंगे  कि  :

 बया  भारतीय  खनिज  और  धातु
 खोलने  णा  विचार

 भारतीय  खनिज  और  धातु  ब्यापार  निगम  ने  बिद्दार  में  कितनी  संयुक्त  उद्यम

 परियोज  शुरू  को  और

 उद्त  राज्य  में  भारतीय  खनिज  भोर  धातु  ब्यापार  निगम  हारा  किए  गए  निवेश  का

 ब्योरा  क्या  है  ?

 बालिज्य  और  पर्यटत  संत्रो  अरुण  कुमार  जी  नहीं  |  भारतीय

 अप्रक  ब्यापार  निगम  लि०  जो  एम०  एम०  टी०  सी»  की  एक  अनुपगी  कम्पनी  का

 मुच्यालय  पटना  में  है  ।

 व्यापार  निगम  का  पटना  में  एक  क्षेत्रीय  कार्यालय
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 प्रश्नों  के  लिब्चित  उत्तर  6  ।9

 एम०  एम०  टी०  सौ०  ने  बिहार  में  कोई  संयुक्त  उच्चम  परियोजना  !

 नहीं  को

 एम०  एम०  टो०  सी०  का  बिहार  में  कुल  जो  इसने  अपर्न  अनुपंगी  का
 भिटको  में  किया  दिनाक  29.3.90  की  स्थिति  के  भनुसार  17.93  क  रोड  रुपया  है  डे
 8.07  करोड़  रुपए  इब्बिटी  और  9.86  करोड़  र्पए  ऋण  के  रूप  में  मिटकों  ने
 लःख  57  लाभ  स्प्रे  और  612  लाख  रुपए  के  से  एक  सिल््वड्ड  माइका  और  मादए
 कंपेसिटर  प्लांट  मा  इज्ड  माइका  पाउडर  प्लांट  और  एक  माइका  पेपर  स्थाज्लि

 हैँ  ।  880  लाख  रुपए  के  अनुमानित  निवेश  से  एक  इन्सलेटिंग  मंटीरियल  प्लांट  को  स्थापना  दी

 रही  इन  प्लाण्टो  के  अतिरिक्त  भमिटको  ने  बिहार  के  हुजारी  बाग  और  विशिडीह  जिलों  में
 प्रसंस्क रण  फैक्टरियां  स्थापित  की  है  ।

 राज्यों  को  वित्तोय  शक्तियां

 3829.  श्री  अरविन्द  नेताम  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  राज्यों  को  वित्तोय  शक्तियों  में  बद्धि  करने  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बित  सत्रो  मघ्  :  और  कुछ  राज्यो  ने  केन्द्र  राज्य  सम्बन्धों  प
 भाषोग  को  सुझाव  दिया  था  कि  उन्हें  संविधान  के  अनुच्छेद  268  भोर  269

 सम्मिलित  कर  ओर  शुल्क  लगाने  का  अधिकार  कराधान  की  अवशिष्ट  शक्तियों  का  राज्य
 को  अन्तरण  करके  और  कुछ  जिन््मों  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  कराधान  को  शक्तियों  के  अन्तरण  सहि
 संप्ताधनों  को  जुटाने  के  लिए  उनकी  शवत्ितियों  पर  लगाए  गए  नियंत्रण  को  हटाकर/डील  देक

 उनकी  वित्तीय  शक्षितयों  को  बढ़ा  दिया

 इस  सम्बन्ध  में  आयोग  की  सिफारिशें  सरकार  के  विचाराधीन

 शत-प्रतिशत  निर्यातोर्मली  पृनिद  पोजना

 3820.  भोमतो  बासव  राजेश्यरोी  गया  बालिम्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृप

 करेंगे  कि  :

 कया  शत्त-प्रतिशत  नियोतोन्मृद्दी  यूनिटों  के  महासंघ  ने  सरकार  से  झत

 प्रतिशत  यूनिट  पोजना  पर  नए  सिरे  से  विचार  करने  का  आग्रह  किया  है
 ताकि  इसे  अधिक  आकर्षक  जा  सके  और  महासथ  ने  कई  संशोधनों  का  सुझाव  थो

 दिया

 पदि  तो  तत्सबंधी  ब्योरा  कया  भर

 सम्बन्ध  में  सरकार  कौ  प्रतिक्रिया  क्या  है

 बाणिम्य  भर  पयंटत  संत्रो  अदण  कमार  :  ओर  जी

 126



 ७  1912  प्रग्नों के  लिखित  उत्तर

 प्रतिशत  निर्यात  अभिमुख  एककों  की  योजना  में  परिवतंग  के  लिए  शत-प्रतिशत  निर्यात  अभिमुख
 ए+.कों  के  परिस्रंप  sro  रा  दिए  गए  सुझावों  में  शामिल  शाणिस्य  मंत्रालय  को  एक  कारगर
 नोडीय  बिन्दु  पूनो  नकद  मुआबजा  सहायता  शत-प्रतिशत  निर्यात  अभिमुख  एककों  के

 लिए  एक  प्राधिकरण  अन्तर  प्ट्रीय  कीमतों  पर  कष्ची  सामग्रौ  st  मूल्य  बध्धंन  के
 तरीके  में  घरेलू  बिक्री  के  लिए  प्रक्रिया  को  सरल  कुछ  प्रत्रिया  विपयक  बाधाओं

 करना  आदि  |

 योजना  को  अधिक  कारगर  बनाने  के  उद  श्य  से  सरकार  ऐस  प्रस्तावों  को  समु्ति
 जांच  पढ़तान  करवाती  है  ।

 राष्ट्रीय  आबास  बं  क  से  ऋणों  का  पुनवित्तपोषण

 3821,  श्रोभमतो  बासब  राजश्वरो  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  की  हपा  करेंगे  कि  :

 ७  क्या  राष्ट्रीय  आवास  बे  के  का  विचर-पूर्वोत्तर  क्षेत्र  मु  एक  लाख  तक  के  ऋणों  का

 पुनवित्तपोषण  करने  का  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  बणा

 कर्नाटक  में  वर्ष  1989  और  1990  की  (3!  म/्ं  की  अवधि  के  दौरान

 राप्ट्रीस  आवास  बे  क  द्वारा  कितने  आवाधोय  ऋणों  का  पुनावत्त  पोषण  किया  गया

 अन्य  राज्यों  में  उक्त  अवधि  के  दोरान  बे  क  कितने  अाबासीय  ऋणों

 का  पुनवित्तपोषण  किया  भोर

 कर्नाटक  में  वर्ष  1990-91  के  दोरान  गरीब  भोर  दलित  बगों  के  लोगों  को  कितना

 आवासीय  ऋण  देने  का  विचार  है  ?

 बिस  संत्रो  मधु  :  से  राष्ट्रीय  आवास  बेक  तंयार  को  गईं

 वित्त  योजना  उत्तर-पर्वी  क्षेत्र  सहित  सारे  देश  पर  लाग  होती  पुतरव्िल  योजना  के  अन्तगंत

 अनमचित  बे  आवास  वित्त  कम्पनियों  और  राज्य  स्तरीय  शीर्ष  सहकारी  संस्थाओं  द्वारा  पहजी
 1990  को  तथा  उसके  बाद  किसी  ब्यॉक्षि  को  40  बगंमीटर  से  अमनधिक  एक  नए  आवास

 ४  «क  को  प्राप्त  करने/निर्माण  करने  के  लिए  दिए  गए  एक  लाख  रुपए  तक
 के

 प्रत्यक्ष  आबास  ऋण

 100%  तक  पुनवित्त  के  लिए  पात्र  हैं  ।  जहां  कहीं  जमीन  को  लागत
 सहित  रि  हाथशी

 कक
 कक

 लागत  ।.
 ;  लाख  रुपए  से  कम  है  वहां  प्राथमिक  ऋण  दात्री  अभिकरण  के  विवेक

 नुसार  क्षत्फल

 मग्बन्धी  सौमा  में  छट  दी  जा  रकतो  है  ।  बड़े  पम!ने  पर  मरम्मत  तथा  बढ़ोतरी  के  लिए  30
 |

 णों  पर  भी  100  प्रतिशत  पुनवित्त  दिया  जाता  निधियों  का  आवंटन हजार  स्पए  तक  के  ऋ  पयि  गो नहीं  किया  जाता  ।  प्राथमिक  ऋणदात्री  अभिकरणों  द्वारा  मंजूर  किए  गए  बशिष्ट  ऋग

 के  लिए  राष्ट्रीय  आवास  ब॑क  प्रा-प्रा  पुनविन

 निधि  का  अन्तरक्ष  त्रोष  हस्तांतरण

 3832.  श्रौनतो  बासव  राज़ेश्थरी  :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  महत्ववू्ण  परियोजनाओं  के  वित्त  पोपण  हेतु  निधि  के  अस्तरक्ष  ओय

 हस्तांतरण  को  सम्भावनाओं  का  पता  लगा  रही

 a
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 यदि  तो  क्या  इस  बारे  में  कोई  ठोस  फामू ला  या  योजना  बनाई  गई  ..

 बया  इस  सम्बन्ध  में  योजना  आयोग  के  सुझाव  पर  भी  छिंचार  किया  गया

 और

 यदि  तो  इस  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  लिया  जाएगा  ?

 बिस  मंत्रों  मधु  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 महत्वप्  ण॑  परियोजनाओं  के  वित्त  पोषण  के  लिए  निष्ियों  के  अन्तरक्ष  भ्रीय  अभ्तरण

 की  सम्भाव्नाओं  का  पता  लगाने  सम्बन्धी  कोई  प्रस्ताव  योजना  आयोग  के  विच्ााराधीन

 नहीं

 प्रश्त  नहीं  उठता  ।

 सटोल  अथा  रिटो  आफ  इ  डिया  लिमिटेड  द्वारा  संयकत  क्षत्र  में  परिवाजनाए

 3833.  श्रोमतो  बासव  राजेश्बरो  :  क्या  इस्पात  ओर  खान  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  स्टौल  अथारिटी  आफ  इंडिया  लिमिटेड  ने  देश  के  विभिस्त  भागों  में  संयुक्त  क्षेत्र

 मैं  परियोजनाएं  स्थापित  करने  का  निणंय  किया

 यदि  तो  ये  परियोजनाएं  किन  स्थानों  पर  स्थापित  की

 इन  परियोजनाओं  में  अनुमानतः  कूल  कितना  उत्पादन  होने  की  संभावना

 इस  संदर्भ  में  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  ले  लिए  जाने  कौ  संभावना  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रों  तथा  नागर  विभातत  संत्रो  भआारिफ  मोहम्मद  :  हा  ।

 से  इन  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  स्थान  अनुमानित  कल  उत्पादन  तथा

 निर्णय  सेने  के  लिए  संभावित  समय  के  ब्योरे  नीचे  दर्शाएं  गए  हैं

 परियोजना  प्रस्तावित  कल  उत्पादन  निणंय  लेने  के  लिए

 स्थान  संभावित  समय
 गॉौ्_््ग्ग्ग्ग्ग््ख््

 स्लेग  सीमेंट  बोफारो  प्रतिवर्ष  10  लाख  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट

 परियोजना  टन
 तेथार  की  जा  रही
 परियोजना  कौ  व्यवहयंता
 के  मूल्यांकन  के  पश्चात्
 निर्णय  लिया  जाएगा  तथा
 सरकार  के  आवश्यक
 मोदन  प्राप्ठ  किया
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 परियोजना  प्रस्तावित  कुल  उत्पादन  लेने  के  लिए

 स्थान  संभावित  समय

 कंप्रोलेक्टम  बोकारो  प्रतिब्ध  50,000  इजीनियस  इृष्टिया  लि०
 टन  हारा  तैयार  की  गई  मसौदा

 शक्वता  रिपोर्ट  को

 प्रव्तंकों  द्वारा  जांच  कौ  जा

 रही  परिवोगना  को

 ब्यवहायंता  के  मूल्यांकन  के

 पश्चात्  अत्तिम  निर्णय  लिया
 जाएगा  और  सरकार  से
 आवश्यक  अनुमोदन  प्राप्त
 किया  जाएगा  ।

 होंट  मंगलौर  प्रतिब  7,50,000  बिस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट

 आयरन/स्पंज  टन  तेयार  करने  के  लिए

 आयरन  दाता  की  नियुक्ति तथा  करती
 बनाने  से  संबंधित  प्रस्ताव  पर
 सरकार  विद्यार  कर  रह्दो

 नवों  लोक  सभा  तथा  विधान  सभा  अनाथों  के
 दकशान  अनियणितताएं  इत्यादि

 3834.  थ्पो  शंकर  बधला °
 क्री  सास  का  भाड़  बाणों  |

 :  क्या  बिधि  और  म्याय  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  3

 पिछले  लोक  सभा  चुनाव  के  दोरान  अवंध  मतदान  सूचियों  से  नाम  गायब  ..

 अन्य  व्यक्तियों  द्वारा  मतदान  किए  डय ूटी  पर  सगाए  गए  सिविल  तथा  रक्षा  कम बारियों  को
 डाक  मतपत्र  उपलब्ध  न  कराए  एवं  मतों  को  गिनती  में  कदाचार  के  मामलों  के  सम्बन्ध  में
 निर्वाचन  आयोग  को  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 1990  में  छुछ  राज्यों  में  हुए  विधान  सभा  चुनावों  के  दोरान  हुई  गहवहिनों
 के  तत्संबंधी  आंकड़ों

 का  ब्यौरा  कया  और

 उपयुक्त  अनियमितताओं  को  दूर  करने  के  लिए  वया  फायं-प्रोजना  तैथार  को

 ऊर्जा  मंत्री  तथा  नागर  बिरानन  मंत्री  आरिरक  सोहम्मर  :  और  (७)
 अपेक्षित  जानकारी  एकत्रित  कौ  जा  रही  है  ओर  प्राप्त  होने  पर  सदन  के  पटल  पर  रख  दी

 जाएगी  ।
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 इसका  जानकारों  तथा  उम्र  पर  निर्वाबन  आयोग  के  प्राप्त  होने
 पर  किया  जाएगा  ।

 साप्रापिक  विधयों  पर  कार्यक्रम

 3835,  श्लोमतो  उम्रा  गजपति  राजू  :  खचमा  ओर  प्रसारण  मत्रो  यह  बताने  को  क्षपा
 करेंगे  कि  :

 किसी  गंर  सरकारी  निर्माता  द्वारा  सामधिक  विषयों  पर  तैयार  किए  गए  हिसी
 कार्यक्रम  का  प्रसारण  जनवरी  से  1990  की  अबधि  के  दौर।न  रोका  गया

 यदि  तो  तत्मंबंधी  बशैरा  का  हर

 इसे  टूरदशन  द्वारा  प्रसारित  न  किए  जाने  के  क्या  कारण

 सुचना  ओर  प्रसारण  मंप्रो  लंसदोप  कार्य  मंत्रों

 हां  |  दूरदशन  द्वारा  तीन  कार्यक्रमों  मौदिया  बरंशाप  gtr  निर्मित  एण्ड  सनो  _
 रमेश  शर्मा  द्वारा  निमित  तथा  पौ०  टी०  भाई०  टी  बोौ०  द्वारा  निर्मित  कश्मीर

 का  प्रसारण  नहीं  किया  गया  |  जहां  एण०ड  झनी  पॉवर  और  कार्यक्रमों  के
 प्रद्धारण  से  निर्वाचन  भायोग  द्वारा  जारी  किए  गए  मार्ग  का  उल्लंघन  बहां  कश्मोर
 का  निर्माता  कार्यक्रम  के  परस्पर  सम्मत  दायरे  में  नहीं  रहा  ।

 नि्यतोग्मल  पाप्साइट  खनन  कप्पलेश्स

 :836.  भ्ोमतो  उभा  गणपति  राज  :  क्या  इस्पात  भोर  खान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 क्या  आंध्र  प्रदेश  के  विशाश्ायटनम  जिले  में  एक  निर्यातोन्मुद्न  बाइशाइटट  उमन

 कम्पलेक्स  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  संभाव्पता  रिपोर्ट  तैयार  हो  गई  है  ओर  प्रस्तुत  फरदी

 गई

 क्या  आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  इस  परियोजना  के  लिए  भूमि  उपरब्ध  ब.राने  हथा

 आधारभूत  सुविधायें  देन  कौ  पुष्टि  की  और

 इस  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  नवीनतम  स्थिति  क्या  है  और  क्या  उनके  मंत्रालय  मे

 इस  योजना  के  लिए  अनुकल  हल  निकालने  हेशु  सोवियत  संघ  सरकार  के  साथ  कोई

 वाता  की  थी  ?

 ऊर्जा  मंत्रो  सथा  मागर  बिधानन  मंत्रों  आरिफ  सहमत  खान):(क)  सोषियत

 संघ  को  बाक्साइट  निर्यात  हेतु  भांध  प्रदेश  में  2.3  निलियन  टत  बार  ६८  मता  को  बापसाइट  बाग

 खोलने  के  लिए  भारतीय  तथा  सोवियत  द्वारा  सटुइते  $४  साध्यता  श्पार्ट  तंथार

 की  गई  थी  ।  इस  रिपोर्ट  पर  भारत-सोजियत  श्व॒युक्त्र  आयोग  के  कार्यकारों  दल  को

 1987  को  बेठक  में  बिचार  हुआ  जिसका  निप्कपं  था  कि  विहित  बैरामीटरों  के

 परियोजना  को  अ्ंबत्ता  सुनिश्चित  नहों  १)  डा  सम  ही  ।  शंगत  हुल  ज्ञात  कर रमे

 को  दृष्टि  अप्र  1989  सोवियत  तथा  भारतोय  विशेषज्ञों  के  अधिकार  प्राप्त  इस  ने  पुनः
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 रच

 ---
 ः  -

 _  का  ताप
 विचार  विमक्ञ  किया  ।  सोवियत  संघ  पक्ष  ने  अब  सूचित  किया  है  कि  2.3  मिलियन  टन  वास्कि
 खा  मता  को  बावसाइट  खान  पूृजी  निवेश  साध्यता  मानदण्ड  को  पूरा  महों  करेगी  ।

 |
 आंध्र  प्रदेश  सरकार  ने  परियोजना  के  लिए  बिजलौ  पानी  जैटी  वनियारी  सुविधाओं

 के  लगभग  2438  एकड़  भूमि  सुलभ  कराने  तथः  ख्निय  अधिकार  फर  तथा  उपकणों  के
 ।  भुगतान  में  छूट  देने  को  भो  पुष्टि  की  है  ।

 रंगोन  फोटोप्रा फिक  रोल्स  का  आपात

 3837.  श्रो  ई०  एस०  एस०  पराकोर  सोहस्टथ
 :  क्या  बिए  मंशों  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 झप॑  19८9  के  दौरान  तैयार  ग्राफिक  आर्ट  फिल्य  पर  यात  शुल्क  में  कमी  कीगई
 अबकि  माल  पर  आयात-शुल्क  बहो  रहने  दिया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  शुल्क  को  पटो  दरों पर  किन  अ,यातकर्ताओं

 ्त्रे  ग्राफिक  आए  सित्मों  का  आयात

 बया  रोह्गਂ  पर  विभिन्न  दरों  से  सीना-शुर्क  लगाया  जातः  हैं  और  राभी
 पत्तनों  पर  इनकी  जःत्र  दी  जाती

 यदि  तो  इसके  बया  कारण

 (¥)  क्या  जम्बो  रोल्स  में  फोटोग्राफिफ  रभौन  पेपर  के  आयात  में  इसकी  चौ7।|ई  कन
 घोषित  किए  जाने  के  बारे  में  शिक!यतें  प्राप्त  हुई  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौराबया  है  और  इस  सम्बन्ध  में  सरकार द्वारा  क्या  कार्य  ही
 की  गई  है  या  ए  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 बित  संत्रोी  मध  :  से  वर्ष  1989  प्रंस  और  पुस्तक
 रजिस्ट्रीररग  1867  (!867  का  25)  की  धारा  के  अन्तगंत  गरटित

 भारत  के  समाचार-पत्रों  के  पजोकार  के  पास  पजोकृत  किसी  समाद्वार-पप्र  सस्धापन

 द्वारा  भारत  में  आयात  को  जाने  बालो  संयार  ग्राफिक  आर्ट  फिल्म  पर  आयात  शुल्क
 "१  दर  को  दिनांक  2.3  1989  की  अधिसूचना  सं०  के  द्वारा  कम  करके रु

 मूल्यानुसार  40,  कर  दिया  गया  दिनांक  7.7.1988  »  नविभ्नूषना  पं

 ७  $  आपात  घृस्फ  की पक  के  द्वारा  ग्राफिक  आर्ट  |  के  जेम्यो  रोल्स  पर  मूल्यनुसार  105

 रिवाउती  दर  लाग  होनी  है  बजतें  कि  आयातकर्ता  के  पास  उद्योग  भर

 अतगंत  के  जेम्बों  रोलों  से  ५रटोसेसीट'इज्ट  साथग्री  को  श्लिटिग 1951  (  95;

 और  कन  +३श:ग  लिए  औद्यानिक  लाइसेस  हो  और  वह  इस  आशय  का  बन  देसा  जो

 आयातकतो  उ।बक्त  अधिसुचना  ?16/88  में  वि्धाद्ित  अर्त  gel  नहीं  करते  उनको  ग्राफिक

 रद  +  म  के  उम्बों  रोलों  के  लिए  गूल्शानुसार  145  प्रतिशत  ॥्टी  भानक  दर  पर

 धायात  शू  क  अदा  करना  होदा  ।

 दिन  ने  शुर्क  की  घटी  हुई  दर  पर  ग्र।फिक  आर्ट  फिल्मों  का  आयात  किया

 उनके  ब्यौरे  संलग्न  विववण  में  दिए  गए  हैं  ।
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 फोटो  सेन्सटिव  माल  के  जेम्बो  रोज़ों  के  आयात  पर  निकासी  से  पहले  सौमा  झुल्क  प्राधि
 कारियों  द्वारा  सभी  पत्तनों  पर  उनकी  जांच  की  जाती  निकासी  के  लिए  प्रस्तुत  किए  गए
 दस्तावेजों  के  संदर्भ  में  चौड़ाई  आदि  के  सत्यापन  के  लिए  माल  कै  ऊपर  अंकिर

 बिम्हों  की  जांच-पड़  ताल  के  लिए  निरीक्षण  किया  जाता  है  ।  प॑  केटों  को  जांच  के  लिए  पूर्ण  रूप  र

 खोला  नहीं  जाता  क्योंकि  ये  फोटो  सेन्सटिव  होते  हैं  और  इनको  प्रकाश  में  नहीं  रखा  जा  सकता  है
 क्योंकि  सा  करने  से  ये  खराब  हो  जाते  हैं  ।

 (३)  और  इस  आशय  की  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  कि  फोटोग्राफिक  रंगीन  पेपर  के
 जेम्बो  रोलों  के  कुछ  आयातकर्ता  चौड़ाई  को  गलत  घोषणा  करके  सोमा  शुल्क  का  अपवर्चन  कर  रहे

 इन  के  भनुस  रण  में  24.1.1990  को  केन्टीय  अधिक  आसूचना  ब्यूरो  ओर  राजस्व

 निदेशालय  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  मं०  भीमताल  फोटो  फिल्मस  भौमताल

 ओर  मे  ०  ता  रदन  प्लास्टिक्स  गाजियाबाद  के  कार्यालय  और  का  रक्षाना  परिसर  की  तलाशियां  सो

 गई  तलाशियों  के  दौरान  अपराध  आरोपणिय  दस्तावेज  और  माल  पकड़ा  कया  था  ।  प्रारम्भिक

 जांच  से  पता  चला  है  कि  ये  फर्म  फिल्मों  को  वास्तविक  चोड़ाई  की  गलत  घोषणा  कर

 इन  फर्मों  दवरा  विगत  में  किए  गए  आयात  की  भी  जांच-पड़ताल  की  आ  रही  जांच-कार्य  चल

 रहा

 जांच-कार्य  पूरा  होने  पर  उपयुक्त  कार्रवाई  की  जाएगी  ।

 विवरण

 1.  मंससे  इंडियन

 2.  मेसस  कस्त्री  एण्ड  मद्रास  ।

 3.  मंससं  ऊपोदय  हैदराबाद  ।

 4.  मैससं  मलयालम  कोटटायम  ।

 5.  मंससं  कुम॒दम  मद्रास  ।

 6.  मँसर्स  मनिपाल  प्रिटर्स  एण्ड  पब्लिशसं  मनिपाल  ।

 मेलसं  दि  प्रिटसं  बंगलौर  ।

 8.  मंससं  डकन  सिकमस्द  राबाद  ।

 9.  मंश्नसं  मदुरे  ।

 10.  मँसस॑  विश्वमित्र  कलकत्ता  ।

 11.  मंससं  सिने  कलकत्ता  ।

 12.  मंससं  शाश्वत  प्रिटसं  बाराणसी  ।

 13.  मेससं  जनमण्डल  बाराणसी  ।

 14.  मँससਂ  आम  बाजार  पत्रिका  कसकत्ता  ।

 15.  माँ  सा  .€  चित्र कथा  काली

 16.  मेँ  धसਂ  दि  सरला  काली  कटक  ।
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 +  बढ़ाए  सुरक्षा  कवच  प्रदान  किया  गया  70  से  75  बएं  की  आयु  के
 लोगों  के  सम्बन्ध  में  कुल  लाभ  राह  1022  कम  कर  टो  जाएगी  और  75  बसे
 अधिक  आयु  के  लोगों  के  संबंध  में  यह  20"  कम  कर  दो  जाएगी  ।

 (5)  सामूहिक  पालिनो  के  अन्तगंत  जहां  पर  अधिआसोीय  अन्तः  बिकित्सालय  कवच  का

 लाभ  नहीं  खिया  गया  उन  मामलों  में  प्रीमियम  में  छूट  देने  पर  विचार  किया
 जाता  है  ।

 (6)  एस  योगना  के  अधीन  तहू  देय  प्रीभियम  पर  अयकर

 1986  थी  धारा  के  अधीन  कर  साभ  भी  उपणब्ध  है  ।

 व्यक्तिगत  जारी  की  गई  भेडिक्लेम  पालिसियों  की  संण्या  और  प्राप्त  हुए  प्रीक्यम
 संबंधी  यूचना  नियमानुसार  है  :-

 जारी  की  गई  पालिसियों  की  संख्या  न  2,57,590
 प्रीमियम  की  राशि  28.22  करोड़  रुपए

 से  इस  योजना  के  प्रति  प्रतिक्रिया  काफ़ो  उत्साहजनर  रह्दो  और  यह  एक
 योजना

 नी  ञ  दब  दर  शै  494

 प्रतिवन्ध  लगा  दिये

 यदि  तो  भारतीय  रिजव्  बेंक  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  जारी  किए  गये  निरदशों  का

 ब्जैरा  क्या

 क्या  इन  प्रतिबन्धों  कारण  बंकों  में  सेवाओंਂ  जो  कि  कृमंब।रियों  की  कमी

 छ्ो
 कारण  गम्भीर  रूप  से  अभ्यवस्थित  हुई  पर  प्रभाव  नहीं  पड़  और

 प्रदि  नहीं  तो  बैंकों  के  ग्राहक  सेवाओं  में  सुधार  लाने  हेतु  क्या  कदम  उठाने  का

 थिदवार  है  ?

 बिल  संत्रो  सथु  दण्ड  :  (+)  से  भारतीय  रिजब्  बंक  ने  सरकारो  क्षेत्र  के  बैंकों

 में  कर्यचारियों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिए  रखे  गये  मानदण्डों  में  कुछ  कढ़ाई  कर  ने  पी  गिफ:ल््णि  की

 यह  सिक्रारिस  इस  बात  को  ध्यान  में  रख  कर  की  गई  है  कि  द्वासकर  महानगरीय  तथा  महूरी

 क्षेत्रों  में  अभी  भी  फालतू  रूमंचारी  है  और  बैंक  कर्मचाश्यों  के  बेतन  में  सभोधम  हो  जाने  के

 परिणामस्वरूप  येंकों  में  उत्पादकता  के  स्थायना  ब्यूय  में  सम्भावित  वृद्धि  से
 «विक  यद्राने  की  दृष्टि

 में  थी  पैसा  किया  गया  है|  वबेक  में  बःमदार्यों  थी  रास्या  में  वृद्धि  *र5्प  1967  से  बुछ

 सीमाएं  लगा  दी  गई  थी  ।  स्टाफ  की  कथो  के  कारण  ग्राहक  सेवा  पर  पर;दे  दाले  प्रतिकूल  प्रभाव  के

 बारे  में  बंकों  को  कोई  शिक/यत  नदी  मिलो  बैंको  स  कहा  गया  है  कि  थे  बतं  कान  फालटु

 -13;+
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 ।
 :._  सा  -+---+++

 कर्मचारियों  को  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  लग/ये  तादि  ऐमे  क्षेत्रों  बी  शनशक्ति  सबधी  आवश्यक
 को  पूरा  किया  जा  सके  ।

 बिदेशों  के  साय  व्यापार  सन्तुलन
 3844,  श्री  एन०  इतिस  :  क्या  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ररेंगे  कि  :

 भारत  का  किन-किन  देशों  के  साथ  व्यापार  अमनन््तुलन  और

 इन  देशों  के  साथ  व्यापार  असम्तुलन  कम  करने  के  लिए  गया  कदम  उठाये

 रहे

 बाणिए्य  और  पर्यटन  घंत्रो  अरुण  कुझार  :  198!

 दौरान  भारत  का  जिन  प्रमुर्त  देशों  के  साथ  विपरीत  व्यापार  सम्तुएन  रहा  शामिल
 जमंन  संघौय  सऊदी  संयु  अरब  अभी  आर्ट्रेडि

 कोरिया  यूगोस्वाबि
 मो  नीदरलंड  आदि  ।

 इन  देशों  के  साथ  व्यापार  असन्तुलन  को  कम  करने  के  लिए  सरकार  द्वाराजो

 रु
 डइठाए  गए  हैं--उनमें  शामिल  हैं--ठिपक्षीय  ब्यापार  क्रता-क्रता  बैठक  भायोजित  कर

 विदेशों  में  प्रद्भनियां  और  मैले  आयोजित  प्रतिनिधिमंडलों  का  बाज

 अध्ययन  आदि  ।  साथ  ही  बेशी  माल  निर्यात  करने  और  अनावश्यक  मदों  के  आयात  है
 प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिए  कई  एक  उपाय  किए  गए  हैं  ।

 इंजोनिपरो  सामान  का  निर्यात

 3877:
 हे

 रा  बाजिख्य  मंदी  यह  बहाने  ढो  हवा

 कि

 गत  दो  वर्षो  के  दौरान  कितने  मूल्य  के  इजोरियरी  मामान  का  निर्यात
 है

 और

 ()  बालू  व  के  दौरात  इंजीनियरी  सामान  के  निर्यात  में  वृद्धि  करने  के  लिए  फ्या  प्रदास

 किए  जा  रहे  है  ?

 बाणिण्पय  भोर  पयंटत  संत्रो  अदुण  कमार  गत  दो  बर्षों  के  दोशात

 इलैबट्रानिकस  और  कप्यूटर  साफ्टव्रेयर  सहित  इजीतियरी  मान  का  निर्यात  मूल्य  सोचे  थिया

 गया  है

 बरय
 निर्यात  करोड़  रु०

 1987-88  1433.04

 1988-89  2321.66

 1989-90  2233.65

 1989)
 1988-89  1580.38

 ल-दिसम्ब  1988)
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 |  स्रोत  :  ढडी०  जी०  सी०  आई०  ऐंड  कसकता  ।

 इन  वर्षों  के  दौरान  इ  ओनियरो  माल  के  निर्यात  में  लगातार  वृद्धि  हुई  इजओोनियरो
 fafa  , माल  का  तिर्षात  बड़ाते  के  जिए  चाज़  बर्य  के  दौरान  निम्नलिश्चित  प्रथात  किए  गए  :

 (1)  विभिन्न  इजीनिय-ी  मदों  पर  1.4.1989  से  दो  गई  स्ो्सी>एस>  मरी  ररे  बात
 ब  के  दौरान  जारी

 (?)  परजीकृत  निर्यातकों  के  लिए  आर०  ई०  पी०  योइना  में  लचौीवापन  (२
 खाने  हेनु  इस  युश्तिसगत  और  सरल  बनाया  गया  है  ।  उ  उत्पादों  के

 लियांत दो  अधिक  प्रोत्नाहन  दिया  जिनका  घरेलू  मूल्य  बर्धन  अधिक
 आपात  प्रतिपूति  की  दर  को  भौ  सरल  बताया  गया  जो  15-20%  के
 बीच

 (3)  पंजीकृत  रिर्दातकों  को  औपचारिक  लाइसेंस  अनुमोदन  के  बेर  प्जोगत  बरतुओं  के

 (4)

 (5)

 (6)

 (7)

 आदात  की  अनुमति  दी  जाएगी  और  नियतिक  अपनी  खुद  की  आरनहं०्पी०  का

 पूरा  भूल्य  तथा  साथ  में  उसके  अपने  नाम  में  बंध  आर>उ>जपी>  साएगेटो  को

 मिलाकर  बनने  वान  मुल्य  तक  के  अपेलित  पूजीगसल  सामान  का  आधात  कर

 सकता  है

 नियतिकों  को  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  प्रतियोगी  बनाने  हेतु  निर्यात  उत्पादन  के  लिए
 सौमा  शुल्क  की  रियाप्ती  दर  पर  पूजी  गत  मल  अःथात  फरने  की  योजना  आरंभ

 बी  गई  इस  के  नियमित-वितिम  ता  निर्यातक  10  करोड़  रुपए
 मूल्य  तक  के  प्  जीगत  माल  का  आयात  करने  के  पात्र  लेकित

 शर्तें  यह  होगी  कि  उन्हें  पूजोगत  मःल  से  सम्बन्धित  उन  उत्पादों  का  आतिश्क्त
 निर्यात  करना  जिनका  मूल्य  के  लिए  आयात  किया  जाता  है  और  यह  मूुस्य
 आय,.तित  भौ०जो०  के  मूल्य  से  तीन  गुना  होता  है  ।

 एक  खूली  अग्रिम  लाइसेंस  योजना  बनाई  गई  जिसके  तहत  प्रमुख  निररतिक  उस

 नियल  विदेशी  मुद्रा  के  रूप  में  !0  कटोड़  रुपए  मूउ्प  या  उससे  अधिक  के  दंत  बेर

 जो  उनकी  शुल्क  मुक्त  आयातित  अन्तरनिविष्टियों  बी  को

 परा  करने  के  लिए  कमाई  जाती  है|

 मूल्यवर्धधित  उत्पादों  का  निर्यात  सुनिश्चित  करने  के  उदृश्य  से  अन्वराष्ट्रीए  कीमत

 प्रतिपूति  योजना  को  तर्कमंगत  बनाया  गया  है

 इंजीनियरिंग  निर्यात  संवर्धन  परिषद  जो  ६  जीनियरी  माल  के

 निर्यात  की  नोइल  एजेस्नी  विदेशों  में  प्रतिविधिमश्ल  भा  जित  करती  भारत

 और  विदेशों  में  प्रदर्शनियों  में  भाग  लती  विंदशों  मे  अपन  काथालयों  ब्ेः  tee,

 बाजार  सर्वेक्षण  करती  है  ताकि  हमारे  ६जीनियरी  बब्तुश्ना  के  लिए  और

 का  पता  सगाया  जा  सके  ।
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 (8)  भमेरीकः  में  सामरिक  महत्व  के  स्थानों  पर  वेयरह।उसिग  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव
 पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 (9)  विभिन्न  तिर्यात  धृष्ट  क्षेत्रों  के  लिए  आवश्यक  मशीनरी  पर  समय-समय  पर
 रियायदों  आयात  शुल्क  निर्धाश्ति  किया  गया  ये  रियायतें  चान  बर्द  के  दौरान  *

 गढ़ाई  हस्त  उपकरण  उद्योग  को  भी  दी  गई

 अश्नरु  फा  एजेंसो  के  माध्यम  से  निर्यात

 3846.  श्री  रोतलाल  प्रसाद  दर्मा  :  वया  बाजिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कान  का  अौीन  के  माध्यम

 में  अभ्रक  का  एजेंसी  के  माध्यम  से  नियात  करने  के  पूत्  कितनी  राहि
 का  संसाधित  अश्नक  का  निर्यात  किया  गया

 एजेन्सी  के  माध्यम  से  निर्यात  शुरू  करने  के  पश्चात  वर्ष  1988-89% में  स्थिति
 क्या  .

 क्या  सरकार  का  संसाधित  अभ्रक  का  एजेन्सी  के  माध्यम  से  नियत  न  करने  का
 प्रस्ताव  भोर  :

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?
 वाणिज्य  ओर  पयंटन  मंत्री  अरुण  कमार  और  (:)  संसाधित  अश्रक

 का  वर्ष  1971-72  में  इसके  सरणीयत  से  पहले  और  1988-89  में  निर्यात  निम्नलिशित

 मात्रा  :  000  भौ०  टन  मे
 प  :  करोड़  दपए  में

 बे  मात्रा  मल्प

 1971-72  19.63  15.23

 1988-89  15.98  -3.3|

 ओर  टी०  चन्द्र  शेखर  रेड्डी  समिति  हाल  ही  में  अश्नया  उद्योग  ओर  व्यापार

 की  समस्याओं  का  अध्ययन  किया  है  तथा  उमने  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  मिटको/ए  म२एम०टी०्सी»
 के  माध्यम  से  रुपया  भगतान  क्षेत्र  के  देजों  को  संसाधित  के  निर्यात  का  शरतप्रतिशत  सरणोयन

 करने  तथा  सामान्य  मुद्रा  क्षेत्र  के  देशों  को  निर्यात  या  असरणीडृत  करने  को  सिफारिश  को  ऐसे

 अभिवेदन  प्राप्त  हुए  हैं  जो  संमाधित  अश्नक  को  पूरी  तरह  असरणोीक्ृत  करने  के  लिए  और  श्साधित

 अजश्रक  का  सरणीयन  करने  दोनों  ही  वातों  के  लिए  समिति  की  सिफारिशों  पर  शिर्गष  लेगे

 समय  सरकार  ससाधित  अश्नक  को  पर  तरह  असरणोकृत  करने  के  पक्ष  जोर  विपक्ष  दाना  मे  प्राप्त

 अभिवेदनों  पर  समुचित  ध्यान  देधी  ।

 अध्रक  पर  निर्यात  शल्क

 3847.  भो  रोतलाल  प्रसाद  कया  वाणिज्य  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1989-90  के  दोरात  अब  तक  अध्रक  पर  निर्यात  शुल्क  से  श्वरक़ार  को  कुल
 कितना  कर  राजस्व  प्राप्त  हुभा  भोर
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 इसमें  से  कितनी  प्रतिशत  राशि  अश्नक  के  बटते  हुए  व्यापार  को  सहायता  देने  पर  भर
 अज्नक  द्ानों  के  चहुंमुरे  विकास  पर  «च॑  किया  गया

 बाजिस्य  ओर  पयंटन  संत्रो  अरुण  कुमार  :  बयं  1989-90  में  दिनांक
 +  1-4-1989  प्ले  1990  तक  की  अवधि  के  दोरान  अक्नक  पर  लगाए  गए  निर्यात  शुर्क  और

 निर्यात  उपकर  से  2.06  करोटट  म्पए  और  1.08  करोड़  का  कर  राजस्व  प्राप्त

 निर्यात  उपकर  कल्याण  उपक  के  सम्बन्ध  में  बंप  के  दौरान
 1090  तक  अश्क  खनन  में  लगे  हुए  कमगारों  के  लिए  विभिन्न  कल्याण  कार्यों  पर  1.38  करोड़

 रपये  खर्च  जबकि  राजस्व  1,08  करोड़  रुपए

 बये  1989-90  के  दौरान  अभ्रक  ब्यायार  निगम  सिभिटेड  ने
 उन  शनेक  थोजनाओं  में  1.71  करोड़  रुपए  निबेश  किए  जो  मूल्य  बाधत  अश्रक  उत्पादों  का

 #  उत्पादन  करने  के  लिए  इसके  द्वारा  कर्यान्वित  की  जा  रही  है  ।

 गोवा  में  खनन  परियोजनाये

 क्या  इस्पात  ओर  स्थान  मंत्री  यह  बताने  की  ढ्ूपा 3848.  प्रो०  रोपालराब  समायकर  :

 बःरगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  गोबा  राज्य  में  नदियों  के  तल  में  खनन  अपणिप्ट  के  अनियन्त्रित
 रूप  में  जमा  हो  जाने  के  कारण  खनन  क्षेत्रों  में  किसानों  को  हो  रही  समस्याओं  ३  जानकारी

 क्या  अपशिष्ट  को  तुरन्त  हटाने  और  पर्याप्त  मुआवजा  देने  के  मामले  में  क.नूनों  का
 टीक  से  पाखन  किया  जाता  और

 यदि  तो  किसानों  के  हितों  कौ  रक्षा  करने  हेतु  सरकार  द्वारा  क्या  कम  उठ  ने
 का  विचार

 ऊर्जा  घंत्रो  तथा  नागर  बिमानन  संत्रो  आरिफ  सोहम्मद  :  से
 9  कारो  एकत्र  को  जा  रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रथ  दी  जाएगी  ।

 पग्रामोण  ऋण  वितरण  प्रणाली  पर  ऋण  वितरण  क्षत्र

 3६549.  भ्रो  यसुदेव  आचाय॑  :  क्या  बित  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीयक्ृत  बंकों  ने  ग्रामीण  ऋण  बितरण  में  सुधार  करने  की  द्ष्टि  से  ऋण
 वितरण-क्ष 4”  बोजना  अपनाथी  है

 (*)  व्या  उक्त  योजना  के  अन्तगंत  बेकों  कै  कार्य-निप्पादन  के  बारे  में  कोई  मूल्यांकन
 किया  गषा  और

 यदि  तो  तत्मम्बन्धी  बपोरा  क्या  है  ?

 वि  अंत्रो  मधु  :  से  बेंकों  के  ग्रामीण  ऋणों  की  उत्पादकता  को

 लतम  बनाने  के  प्रयोजन  मे  दिनांक  1-4-1989  से  ग्रामीण  ऋणों  संबंधी  सेवा  क्षेत्र  योजना

 शुरू  कौ  गईं  थी  ।  इसका  उर्ृण्य  प्रत्येक  बेंक  शाखा  को  विशिष्ट  क्षेत्रों  का  आबंटन  करना  था  ताकि
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 दे  उत्पादक  ऋणों  पर  ध्यान  केन्द्रित  कर  सकें  ।  इस  योजना  के  अन्तर्गत  ग्राभोण  अथवा  नल
 बेंक  शाखा  को  15  से  25  गांवों  के  समूह  आबंटित  हए  गए  थे  ताकि  समुबित  एवं  नियोत्त
 ढंग  से  ऋणों  का  संधिवरण  किया  जा  इस  योजना  के  कार्यान्वयन  पर  भारतौय  रिज
 बेंक  द्वारा  नजर  रद्थी  जा  रही  दे  और  समुचित  संगोधनों  पर  उनके  आवश्यकता  नुसार  बिय
 किया  जाएगा  ।

 इस्पाल  का  आपात

 3850.  भ्री  एम०  एम०  पललभ  राज  :  वया  इस्पात  और  खःन  मंत्री  यह  बताने  की  कृप

 करेंगे  :  ।
 देश  में  गत  तीन  वर्षों  के  वर्य-व्रार  कितने  इस्पात  का  आयात  किया  गया

 और  इस  प*  कितनौ  राशि  की  विदेशों  मुद्रा  खच  को  ओर

 ,  तन  अवधि  के  दौरान  सरकारी  और  क्षेत्रों  में  कितने-कितने  प्रतिशत

 इस्पात  $.।  उत्पादन  हुआ  ?

 ऊर्जा  मंत्रों  तथा  नागर  विभानन  मंत्री  भारिफ  मोहम्मद  (6)  पिछले  तोन

 बर्षों  के  दौरान  आयात  किये  गये  इस्पात  की  मात्रा  मूल्य  का  ५पौरा  मिम्नानुस।र  है  :--

 थर्ड  मापा  मह्य

 1986-87  25.6  974

 1987-88  16.9  1017

 1988-89  डाइरेक्टर  जेनरल  आफ  करशियलस  इ टलिजेस्स  एंड
 कलकत्ता  से अभी  आधिकारिक  आंकड़  उपलब्ध  नहीों  हुए

 उपयुक्त  अवधि  के  दौरान  सरकारी  तथा  निजी  क्षेत्रों  द्वारा  विक्रय  इस्पात  के

 त्वादन  की  प्रतिशत  का  ब्यौरा  निम्नानुसार  है  :--
 उत्पादन  को  प्रतिशतता

 वर्ष
 सरकारो  क्षत्र  मिधो  क्षत्र

 )

 1986-87  58.95  41.05

 1987-88  59.12  40.88

 1988-89  60,48  39.52

 इस्पात  का  उत्पाद

 : 851.  भरो  भागेष  गोबधंन  :  क्या  इस्पात  ओर  खास  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बष  1989-90  के  दौरान  विभिन्न  प्रकार  के  इस्पात  के  लिए  उत्प'दन  लदप  पया  था

 ओर  वास्तविक  उत्पादन  कितना  हुआ
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 ब्ष  1988-89  ४  इसौ  अवधि  के  दोरान  इस्पात  का  उत्पादन  कितना  भौर

 यदि  उत्पादन  कम  हुआ  है  तो  इसके  क्या  करण  हैं  ओर  उत्पादन  बढ़ाने  हेतु  क्या

 कायंवाही  की  जा  रहौ  है  ?

 ं  ऊर्जा  म ंदो  तथा  सागर  बिभानन  भञ्नो  ऋरिफ  भोह  मद  :  ओर  मु
 उत्पादकों  के  लिए  /)  इस्पात  के  उत्प'दन  हेतु  भ्रेणौबार  लक्ष्य  निर्धारित  किए  जाते

 रस्पःल  लिए  मुख्य  उ  ध्वादकों  (सेल/इस्को/टिस्क))  के  बारे  गे  जानका  रो  *  स्तानुखार  है  :--

 जार  टग  )

 तंदार  इस्पार  दौरान उत्पादन में क- होते का मुख्य  कारण

 लक्ष्य  उल्पादन  उत्पादन

 नर  लम्बे  उत्पाद  3067  2647
 चकटे  उत्पाद  5004  4352  4447

 कुल  ०970  7094

 व्ष  के  दौरान  उत्पादन  में  होते  का  पमुझ्य  कारण  क  ओर

 वाह  दोनों  कारणों  से  के  उत्पादन  में  चुक  होना  है  |  दुर्गाउर  इस्पात  सण्व  को  धमस  नट्ठरी
 ,  स्थिति  में  रही  जबकि  भिलाई  इस्पात  कारखाने  में  कुछ  स्थायोकरण  श्ंबंत्री  समस्याएं  ५  |

 औद्योगिक  संबंध  को  समस्याओं  के  करण  लोह  अयस्क  को  सप्लाई  में  आई  अड़चनों  से  भी  भिलाई
 डुस्पात  संयंत्र  को  क्षति  उठानी  पड़ी  ।  इसके  दामोदर  घाटो  निगम  से  बिजली  «)  भारी
 बटोदी  की  गई  विशेष  रूप  से  बोकारों  के  सम्बम्ध  में  ।  कोकफर  कोयले  की  अपवाप्ति  सप्लाई  तथा
 श्ग्जी  अनुप  यकक्त  क्या  टी  के  कारण  उत्पादन  में  कमी  आई  ।

 मुद्य  त्पादकों  के  निष्पादन  का  लगातार  प्रबोधन  किया  जा  रहा  है  और  अन्य  बातों  के

 साध-साथ  उत्वादन  बढ़ाने  के  लिए  उपचारात्मक  उपाय  किए  जा  रहे  हैं  जिसमें  निजी  बिजली
 प्रौद्योशिकीय  उस्तपन  तथा  उपस्करों  का  बेहतर  प्रोद्योगिकीय  प्राचसों  झा  फ़श्ाई  मै

 दकऊता  से  जुड़ी  लाभदायक  काय  पद्धति  को  अपनाना  ज्ञःभिल  है  |

 होरों  का  निर्यात

 3552  थी  भागय  गोबधंन  :  कया  बाजिम्ध  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 पालन  और  उच्च  उत्प

 दप  :959-90  के  दौरान  द्ीरों  के  निर्यात  से  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्दा  को  आव  हुई
 गौर

 ve)  वर्ष  1990-91  में  हीरो  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  क८म  गए  है  ?

 बाणिज्य  और  पर्यटन  घंत्री  अरुण  कुमार  रतन  और  आमूरण  नियत

 तवर्धन  पा  पद  से  मिली  यूचना  के  अनुसार  अर  ल-फ्रवरी  1989-90  के  दोर!म  तराशे  हुए
 पालिण  किए  गए  हीरों  के  निर्यात  से  4136.14  करोड़  रुपए  की  विदेशी  मुद्रा  का  अत  किया
 गया  ।
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 नाथ  क्नण-+++  कक  जन

 तराशे  हुए  ओर  पालिश  किए  हुए  हीरों  के  निर्यात  में  वद्धि  के  उद्ृ श्य  से  सरकार  मे

 पहले  ही  अनेक  उपाय  किए  हैं  जिनमें  शामिल  है  विनिर्माण  उपस्करों  और  पहायक
 सामग्रियों  को  रियायती  शुल्क  पर  आयात  के  लिए  युले  अःम  लाइसेंस  सुद्ो  में  प्रकिबधाट#क

 सुविधा  में  कच्चे  हीारों  की  आसानी  से  निर्यात  के  बदले  आयात  प्रतियूररी  के

 अनुपात  में  सशोधन  ओर  निर्यात  लाभों  को  आयरूर  अधिनियम  भरी  घारा  80  एच०एचण०सौ०
 के  अस्तगंत  आयकर  से  सरकार  निर्यात  की  प्रगति  पर  कड्ढी  नजर  रदतो है  ताकि  जब

 आवश्यक  हो  तो  अन्तनिविष्ट  उत्पादन-साभग्री  की  और  अधिक  सहायता  उपलब्ध  कराई  जा
 सके  ।

 बिदेशों  के  सहयोग  से  फिल्मों  का  निर्माण

 3853.  शभ्रो  मनोरंजन  भक्त  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मत्री  यह  बतामे  को  कृपा  करेगे

 क्या  किन््हों  देशों  के  सहयोग  से  फिल्में  बत।ने  का  कोई  प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  भोर  प्रत्वक  देश  के  साथ  किस  रुप  में

 सहयोग  करने  पर  सहमति  हुई  है  ?

 सूचना  भोर  प्रसारण  मंत्रों  तथा  संसदोय  कार्य  मत्रो  पो०  :  और  (a)
 दिनांक  |  1989  से  3।  1990  तक  प्राप्त  फीचर  फिल्मों  के  संबंध

 में  विदेशी  सहयोग  के  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  गया  है  ।
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 +  1912  प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 दिल्लो  हवाई  अड्डे  पर  हेरोइन  का  अब्त  किया  जाना

 3854,  शो  पोौ०  एश०  सईद  :  क्या  विस  मंत्री  यह  अताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1990  के  अंतिम  सप्ताह  में  नई  दिल्ली  के  इंदिरा  गांधी  अस्तर्राष्ट्रीय
 *

 हवाई  अडडड़े  पर  भारी  मात्रा  में  हेरोइन  जब्त  की  गई

 जप  न

 (%)  यदि  तो  पकड़  गए  तस्करों  इस  म।मल्ले  का  ब्यौरा  क्या  और

 इस  प्रकार  जब्त  को  गई  हेरोइन  का  निपटान  कंस  किया  जाता  है  ?

 वित्त  मंत्री  मधु  :  हा  ।

 26  1990  को  नाइजऔरिया  के  छः  राष्ट्रिकों  को  क०  एल०  एम०  फ्लाइट
 सं०  826  पर  बढ़ते  समय  रोका  गया  उनके  असबादों  को  बिस््तृत  जाच  प४ेताल  करने  १२,
 18.270  किलोग्राम  संदिग्ध  हेरोइन  बरामद  की  गई  जांच-पहताल  के  आधार  परबाद  में

 ”  नाइजीरिया  के  दो  और  राष्ट्रिकों  को  भी  गिरफ्तार  किया  गया  था  |  गिरफ्तार  गए  व्यक्तियों
 के  विवरण  नोचे  दिए  गए  हैं

 हज  नानी  न  सन  न  भा  अल  जन  वन  जया  एचआआलत
 5  का  नाम  पासपोर्ट  संख्या

 1.  श्री  जोन  ओबुमने  मे

 सुपृत्र  स्वर्गीय  जेरी  भोबुमने  मे

 2,  श्री  चकवूमा  ओक्प।ला
 सुपुत्र  ओक्पाला

 3.  श्री  ईम्मानुअल  उहेमना
 उजोडिम्ना

 4.  कुमारी  जुलियाना  अमाका

 हग्वेब इके
 5.  श्री  तैबों  भोलजिड़े  डालिमा

 6.  श्री  प्रेगोरी  इबिले  उगारोह

 7.  श्री  कलेव  ओकपाला

 ४.  श्री  मंब।स्नेडी  अमका

 उजोमाह

 ।.  मुनाखिब  काननी/प्रक्र कानूनी/प्रक्रियात्मक  भपरारिकताएं  पूरो  करने  के  बाद  जब्त  किए  गए
 मादक-द्रव्य  को  नप्ट  कर  दिया

 बोकारो  इस्पात  सयंत्र  का  विस्तार

 3855.
 की  ए०  के*  रा  बर्मा  ।

 :  कया  इस्पात  ओर  स्थान  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  बोकारो  इस्पात  स्रंयंत्र  को  क्षमता  बढ़ाकर  100  लाख  टन  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या
 कै

 ऊर्जा  मंत्रों  लथा  नागर  बिसासभ  संत्रो  आरिफ  मोहम्मद  :

 (a)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।  प

 भारतोय  संस्कृति  और  सम्यता  को  दशनि  बाले
 स्थानों  का  विकास

 3856,  थो  परसराम  भारहाज  :  कया  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पयंटन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  तेयार  को  गई  योजनाओं  का  व्योरा  क्या
 ५

 क्या  सरकार  ते  उपरोक्त  योजनाओं  के  अतगंत  भारतोय  संस्कृति  ओर  श्रभ्यता  को
 दइशनि  वाले  स्थानों  के  बिकास  पर  विचार  किया  और

 वि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बाणिम्य  ओर  पयंटत  संत्रो  अरुभ  कुमार  :  से  केन्द्रीय  पयंटन  विभाग

 विभिन्न  पयंटक  केन्द्रों  पर  पर्यटन  आध्यार-संरचना  को  सुदुढ़  करने  के  लिए  दिशिष्ट

 निधियों  को  उपलब्धता  और  पारस्पा(क  प्र.थकःा>ं  पर  ६त  ह_ुए  राज्य  सरकारों को
 वित्तीय  सहायता  प्रदान  करता  है  |  इस  कार्यक्रम  के  अन्तगगंत  स्कीमों  में  शामिल  है--पर्यटक

 मारगंस्थ  यात्री-निव,स॒रेस्त  राओ/अत्प। र-गहो  का

 बम्य  जीवों  को  देखने  के  लिए  बन  साहतिक  खेलों  के लिए  स्मारकों  पर
 प्र  काश-पु  ज  ध्वनि-ब-प्रकाश  मेले  ओर  के  लिए  भादि  ।

 सांस्कृतिक  पयंटन  केन्द्रों  का  बिकास  करने  के  पयंटत  विभाग  राष्ट्रोय  विरासत

 महत्वपूर्ण  स्मारकों  भर  तीय॑  आदि  पर  सुविधाएं  मुहैया  कराता  है  ।  विभिस्त  र  म्पो/संघ
 शासित  क्षंत्रों  कौ  विशिष्ट  संस्कृति  को  उजागर  करने  ब।ले  विभिन्न  उत्सबों  का  समुबित  अचार

 भी  किया  जाता

 निक  मशोनों  के  ओजार  ओर

 धाड़ियों  का  आयात

 3857.  थ्रो  घशवंतराब  पाटिल  :  क्या  बानिम्य  मंत्री  यह  बता  ने  को  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  बिचार  इलंक्ट्रानिक  शमीनों  के  भौजारों  भोर  घड़ियों  के

 भाषात  में  कटोतोी  करने  का  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  ओर  हएक़्  सके  का  रण  क्या  |  7?

 बालिज्य  ओर  परयंटन  लंत्रो  अरुण  कुमार  :  नहीं  ।

 प्रश्न  गह्टों  उठता  ।
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 २०३८  cary  प्रश्नों  के  लिंखत  उत्तर

 कम  फास्कोरस  बाले  धातुमण  फोर  के  आयात
 पर  सोमाशल्क  में  रियायत

 3858.  क्रो  भाक्षयराव  सिधिया  :  कया  बिल  मंत्रो  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  कया  यह  सच  है  कि  ढलवां  लोहे  के  लघु  निर्माताओं  को  देने  को  दृष्टि  से
 पिछले  वर्ष  कम  फास्फोरस  बाले  धातुमय  क्ोक  के  आयात  पर  सीमा  शुल्क  में  दी  गई  85  प्रतिशत
 से

 0  प्रतिशत  को  छूट  का  बढ़े  औद्योगिक  घरानों  द्वारा  दुरुपयोग  किया  जिम्होने  ऐसे  कोक
 के  जलपोतों  का  आवात  उसका  डिटजें  ट्स  आदि  उत्पादों  के  निर्माण  के  लिए  प्रयोग
 कोर

 सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यंबादी  करने  का  विचार  है  ?

 वित्त  मंत्री  मधु  :  ओर  कम  फॉस्फो रस  बाले  बोक  के  लिए  ।
 1989  मे  भायात  शुल्क  मूल्य!नुसार  85  प्रतिशत  से  कम  करके  20  प्रतिगत  कर  दिया  गया  ।
 संगत  छूट  अधिसूचना  द्वारा  इस  छूट  को  आयातकों  की  किसी  भी  थरंणी  तक  सीमित  नहों  रखा
 गया  था  तथा  उस  समय  लाग  आयात  नौति  के  अन्त  गंत  यहू  मद  किसी  भी  वास्तविक  प्रथोगकता
 द्वारा  आयात  कौ  जा  सकती  थी  ।  |  1990  से  लागू  नई  आयात  नौति  के  अस्तगंत
 कर्मीय  कोयला  (12  प्रतिशत  से  कम  राद्ध  कौ  म।त्रा  कोफक  (15  प्रतिशत  से  कम  राक्ष  की
 मात्रा  तथा  धातुकर्भोप  उद्योग  को  अपेक्षित  थारਂ  को  खुल  सामास्य  साइसस
 क्व  अन्तगंत  रखा  गया  अन्यन्त्र  विनिर्दिप्ट  न  किए  गए  कोयल/कोक  को  प्रतिबन्धित  मदों  दो

 सृत्री  के  अन्त गंत  रज्ा  गया

 बिहार  में  संयक्त  क्ष भ्र  को  कम्पनियों  के  साथ  भारतोष
 इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  का  सहयोग

 3859.  श्री  माधबराब  सिधिया  :  कया  इस्पात  ओर  सछ्ान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड  का  कच्चे  माल  एवं  बोकारो  इस्पात  संयंत्र
 के  पास  उपलब्ध  सहू-उत्पादों  का  उपयोग  करने  के  लिए  बिहार  में  संयुक्त  क्षत्र  की  कम्पनियों  के
 साथ  सहयोग  करके  इसके  क्रियाकलापों  का  विविधीकरण  करने  का  बिचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रों  तथा  नागर  बिसानन  मंत्रों  आरिफ  सोहम्सर  :  भोर  (%४)  जी

 का  बोकारो  में  निम्नलिबित  संयुक्त  उद्यम  परियोजनाओं  को  लगाने  का
 प्रस्ताव  है  :--
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 क्र०  परियोज़ना  का  नाम  इस्तेमाल  किए  सह-प्र  बकों  नाम
 बाला  उपोत्पाद

 हततफऊच़तऑ़़़़़््््््््््
 लाख  टन  वापिक  ब्लास्ट  फेस  बिद्वार  स्टेट  इ  इस्ट्रियल

 स्लेग  सीमेंट  प्लांट  डेवलपमेंट  कारपोरेशन  लि०

 एस०  आई०  डी०
 तथा  ओरिएण्ट  पेपर

 इंष्स्ट्रीज  लि०  ।

 2.  50000  टन  वापिक  बेंजोग  बिहार  स्टेट  इइस्ट्रियल
 कंप्रोलेक्टम  प्लांट  बमोनिया  डेवलपमेंट  कारपोरशन  लि०

 तथा  श्रीराम  फाइबस
 दिल्ली

 कंप्रोलेक्टम  प्लांट  के  लिए  बेंजौन  तथा  ऐन्हाइट्रस  अमोनिया  की  कुछ  मात्रा  के  अन्य

 का रखानों  से  भी  सप्लाई  की  जानी

 निर्यात  प्रधान  क्षत्रों  का  कार्य-निष्पादन

 3860.  श्री  माधवराब  लिधिया  :  कया  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ब्ष  1988-89  और  1989-90  के  दोरान  विभिस्न  राज्यों  में  विभिन्न  निर्यात

 प्रधान  क्षेत्रों  का  कार्य-तिष्यादद  क्या  रहा  ओर  उनके  निर्धारित  लक्ष्य  तथा  उपलब्धियां

 क्या

 क्या  नए  निर्यात  प्रधान  क्षेत्रों  को  स्थापना  का  कोई  प्रस्ताव  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  क्या

 बानिज्य  ओर  पपंटत  भंत्रो  अरुण  कमार  :  एक  विवरण  संलग्ग  है  ।

 भोर  सरकार  ने  मद्रास  तथा  सीप्ज  स्थित  जोनों  के  प्रसार  का  कार

 शुरू  कर  दिया  है  ओर  दिनांक  15.3.1989  को
 अधियूबित  विगाद्धापतनम  स्थित  सातबें  जोन  में

 विकास  कार्य  प्रगति  पर

 vee  «  qae  vee  $)
 थी  नहीं  ।

 यह  रूबाल  +दा  ही  नहीं  होता  ।

 वर्ष  !990-91  के  दौरान  अनुमानत  .  2.70  लाख  मौट्रिक  टन  उद्धबारा  कागज

 कायात  किया  जाएगा  ।
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 जी  हां  ।  सप्लाई  के  आधार  को  बढ़ाने  के  लिए  हर  साल  नए  स्त्रोत  जोड़ने  का  प्रयास

 पंजाब  में  बेक  शालाएं

 3862.  श्री  कमल  चोधरो  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
 पंजाब  में  चल  रहे  बैंकों  के  नाम  क्या

 3।  1989  को  स्थिति  के  अनुसार  पंजाब  में  सरकारी  क्षंत्र  के  प्रत्येक  बैंक
 ओर  प्रत्येक  क्षेत्रीय  प्रामीण  बेंक  की  कित  नी  शाथएं

 क्या  सरकार  का  विचार  राज्य  में  और  अधिक  बैक  शार्थाएं  खोलने  का  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  भ्योरा  कया

 विस  मंत्रो  मधु  :  भर  31.12.89  की  स्थिति  के  अनुसार
 पंजाब  में  कार्य रत  बकों  के  माम  भोर  सरकारी  क्षेत्र  के  बेकों  तथा  क्षत्रीय  प्रामोण  बैंकों  की  शाखाओं
 की  संख्या  संलग्न  विवरण  में  दौ  गई

 और  पिछली  शाखा  लाइसंसिंग  नीति  31.3.90  को  समाप्त  हो  गई  भारतीय

 रिजवं  बेंक  नई  शाखा  लाटसेंसिंग  नीति  को  अन्तिम  रूप  दे  रहा  है

 विधरण

 31.12.  1989  की  स्थिति  के  अनगार  पंजाब  में  कार्यरत  बेऊों  क ेनाम  और
 उनको  शाखाओं  को  संस्या

 क्रम  सं०  बेंक  का  नाम  शाक्षाओं  कौ  संख्या

 भाग-क  प्रामोण  बकों  सहित  सरकारो  क्षंत्र  के

 I.  स्टेट  बैंक  भाफ  इंडिया  217

 2.  स्टेट  बैंक  भाफ  बीकानेर  एण्ड  जयपुर  6

 3.  स्टेट  बैंक  आफ  पटियाला  289

 4.  इलाहाबाद  बेंक  27

 5.  आंध्रा  बेंक  ।

 6.  बेंक  भाफ  बड़ोदा  42

 7.  बैंक  भाफ  इंडिया  57

 बेंक  आफ  महाराष्ट्र  5

 9.  केनरा  बैंक  70

 10.  सेन्ट्रल  बैंक  आफ  इंडिया  86

 11.  कारपोरेशन  बेंक  2
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 क्रम  सं०  बेंक  का  नाम  शाखाओं  की  हंसुपा
 __  विविध  --

 12,  देना  बेंक  8

 ५...  13.  इंडियन  बेंक  21

 14.  इंडियन  ओवरसीज  बेक  35

 15.  न्यू  बैंक  आफ  इंडिया  132

 16.  ओरियंटल बेंक  आफ  कामस॑  108

 17.  पंजाब  एण्ड  सिध  बेक  312

 18.  पंजाब  नेशनल  बैंक  335

 19.  सिटौकेट  बेंक  10

 »
 २0:  यूकी  बेंक  85

 21.  यूनियन  बैंक  आफ  इंडिया  52

 22.  यूनाइटेड  बेंक  आफ  इंडिया

 23.  विजया  बैंक  6

 24.  फरीदकोट-भटिडा  क्षत्रीय  ग्रामीण  ब ेक  22

 25.  गुरदासपुर-अमृतसर  क्षेत्रीय  प्रामीण  बेंक  53

 26.  कपू रथल्ला-फिरोजपुर  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बैंक  43

 27.  मालवा  ग्राभोण  बेंक  33

 28.  शिवालिक  क्षेत्रीय  ग्रामीण  बेक  4।

 भाग-ख्व  अनुसू'घत

 29.  प्रिह्हलिज  बेंके  पी०  एल०  सी  ०  2

 स्टैन्डड  चार्टड  बेंक  1

 31.  बैंक  आफ  राजस्थान  3

 32.  जग्म  और  कश्मीर  बेक  लिमिटेड  बे

 भारतोय  इस्पात  प्राधिकरण  लिमिटेड
 ।
 को  योजनाएं

 3263,  श्री  खिल  बसु  :  गया  इस्पात  और  झ्थान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  इस्प्रात  प्राधिकरण  लिमिटेड  ने  कुछ  योजनाओं  को  अद्यतन  करने  का

 निर्णय  किया  ५

 (७)  यदि  तो  इन  योजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  इन  पर  कितनी  धनत-राशि

 इल  योजनाओं  को  शीघ्र  कार्यान्बित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  भौर
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 इस  सम्बन्ध  में  अब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 ऊर्जा  मंत्रों  तथा  सागर  विमानन  मंत्रों  आरिफ  सोहम्भद  ओर  (७)
 विभिन्न  योजनाओं  के  प्रोद्योगिकीय  अद्यतन  से  संबंधित  आवश्यकता  की  समीक्षा  करना  को

 सतृत  प्रक्रिया  उत्पादकता  उत्पादन  लागतों  को  कन  करने  और  तकतनौको  आथिक
 निष्पादन  को  सुधारने  के  लिए  तथा  बोकारो  स्थिति

 को  अपने  4  एकीकृत  इस्पात  सथत्रों  का  आधुनिकीबरण  करने  का  प्रस्ताव  सरकार  ने  दुर्गापर
 इस्पात  कारखाने  को  2667  करोड़  रुपए  की  सागत  से  तथा  राऊरकेला  इस्पत  कारखाने  को

 2461  करोड़  रुपए  की  लागत  से  आधुनिकौक रण  करने  की  मंजूरी  दे  दी  है  परन्तु
 '  तथा

 बोका रो  के  आधुनिकोक रण  के  लिए  निवेश  संब्रंधो  प्रस्ताव  वित्र/राधोन  है  ।

 अनुमोदित  लागत  तथा  समयावधि  में  परियोजना  के  कार्यान्वयन  को  सुनिश्चित  करने

 के  लिए  विभिन्न  उपाए  किए  गए  जिनमें  परियोजना-दल  को  पर्याप्त  वित्तीय  तथा  प्रशासनिक

 अधिकार  प्रत्येक  परियोजना  अबयब  के  सम्बन्ध  में  उत्त  रदावित्व  केन्द्रों  को  भली-भाति  रूप

 से  करना  ओर  कड़ी  प्रयोधत  शाभिल  है  ।

 दुर्गापुर  के  आधुनिकीकरण  हेतु  छः  अन्तर्राष्ट्रीय  पैकेजों  के  लिए  तथा  दस  देशोय

 पैकेजों  में  से  आई ंरों  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  राऊरकेला  के  अधुनिकीकरण  के

 तहत  दस  पैकेजों  में  से  7  के लिए  तथा  के  अन्तगंत  एक  पेकेज  के  लिए  भार्डरों  को  भी

 भन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 तथा  बोकारो  के  आधुनिकीकरण  के  सम्बस्ध  में  अनुमोदन  को  धसिद्धास्त  रूप  से

 अनुमोदित  कर  दिया  गया  है  तथा  शीघ्र  ही  निवेश  संबंधी  निर्णय  लिए  जाने  की  श्रम्भावता  है  ।

 संगमरमर  का  निर्यात

 3864.  श्रो  गुलाब  चम्द  कटारिया  :  कया  बाजिम्प  मंत्री  यह  बता  ने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  पांच  बर्षों  के  दौरान  कितनी  धनराशि  का  संगमरमर  आधात  किया  गया  और

 उन  देशों  के  नाम  क्या  हैँ  जहां  से  इसका  आयात  किया  यया

 )  कया  संगमरमर  के  आयात  से  संगमरमर  निर्माताओं  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा

 भर

 कया  सरकार  का  संगमरमर  के  आयात
 पर

 भत्रतिबन्ध  लगाने  तथा  इसके  निर्यात  को

 प्रोत्साहन  देने  का  विद्यार  है  ?

 बाणिम्य  ओर  पर्यटन  मंत्रो  अदण  कुमार
 :  संगमरमर  के  आायात  को  दशा ने

 बाले  आंकड़े  सस््टैटिसटिक्स  आफ  फारेन  ट्रेड  भाफ  इडिया  बोल्यू  ०11  (HAZ  मोट  में  प्रक/शित

 किये  जाते  इस  पत्रिका  का  प्रकाशन  बाणिस्पिक  जानकारी  एवं  अंकसंकलन  महानिदेशालय

 कलकत्ता  ढारा  किया  जाता  इसकी  प्रतियां  संसद  के  प्रन्थागार  में  उपलब्ध

 और  बतंमान  नीति  में  संगमरमर  प्रतिबंधित  मदों  कौ  सूची  में  ह ैतथा  आमतोर
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 ।

 इसके  आयात  की  अनुमति  नहीं  दो  जातो  ऐसा  कोई  आयात  ही  नहीं  होता
 जससे  संगमरमर  के  घरेलू  उत्पादकों  पर  विपरीत  प्रभाव  पड़े  ।  इसके  ५र  संगमरमर

 के  स््लेबों  और  टाइलों  के  निर्यात  के  लिए  निर्यात  सम्बन्धित  प्  जोगल  सामान  क  आयात  को
 देते  समय  हो  लगा  दिया  जाता  ८थ॑  1990-93  की  आयात  निर्यात  भीति  के  अन्तगंत

 59,  की  दर  से  आयात  प्रतिपू्ति  की  अनुमति  इस  मद  के  निर्यात  को  बढ़।ने  के  है  ताकि  इसके
 निर्यात  को  ओत्साहित  किया  जा  सके  ।

 इस्दिरा  विकास  पत्र

 38“5.  प्रो०  के०  थो०  थाभस  :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  ५  कृपा  करेंगे  कि  :

 इन्दिरा  विकास  पत्रों  के  माध्यम  से  अब  तक  कितनी  धनराक्षि  प्रा'त  हुई  और |
 |  ।
 ||

 (४)  इस  धन  का  उपयोग  किस  तरह  से  या  गया

 ।  9  बिल  मन्री  मधु  योजना  के  शुरू  होने  को  तारेब्  अथ  त्
 .

 19-1  1-1986  से  इन्दिरा  विकास  पत्र  को  बिक्री  से  31-1-:990  तक  प्र;प्त  कुल  सग्रह  *ी  राति
 5900  करोड़  रुपए  थी  ।

 अन्य  अल्प  बचत  योजनाओं  के  अन्तगंत  हुए  संग्रहों  सहित  इश्दिरा  बिक्रास  पत्र  के
 माध्यम  से  निवल  सग्रहों  शो  राशि  का  उपयोग  राज्य  सरकारों  को  दोधावक  ऋण  देने  के

 किया  जाता  है  ।
 5  उपभोक्ताओं  को  शुद्ध  कॉफो  को  सप्लाई

 3866.  भरी  डो०  एम०  पुर  गौड़ा  :  क्या  बालिम्प  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  शुद्ध  कॉफी  का  उत्पादन  करने  और  उपभोक्ताओं  को  इसकी  उचित

 मूल्य  पर  सप्लाई  करने  के  लिए  कोई  कदम  उठाये  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 अर  बाणिज्य  और  पथंटन  अंत्रो  अरुण  कुमार  (8)  ओर  (a)  काफी  बोड्ड  देव
 के  विभिन्न  भागों  में  71  संव्धनात्मक  एकक  चला  रहा  उपभोक्ता  समुदाय  को  इन  एकफों  के

 *
 उज्ति  दर  पर  अपरिक्ृत  रूप  पाउडर  के  रूप  में  और  द्रव  रूप  में  क्वालिटी  कॉफी

 सलाट  की  जाती  इसके  अलावा  कॉफी  बोढ़ं  गेर  सरकारो  व्यक्तियों  को  एजेंट  के  रूप  में  भी

 नवुक्त  करता  है  जोकि  बोड़  के  संवधंनात्मक  एककों  से  कॉँफो  पाउडर  और  अपरिफूत  काफी
 कर  कर  अपनी  पसन्द  के  स्थानों  पर  बेब  सकते  यह  उपभोक्ता  समुदाय  के  लिए  उबित  फीमतों

 पर  क्वालिटी  कॉपो  थी  सप्लाई  भी  सुनिश्चित  करता  है  ।

 राष्ट्रीयकृत  «ै  मा  कम्पनियों  को  मोटर  बोमा  भें  घाटा

 3867.  श्री  आर०  एन०  राकेश  :  क्या  बित  मंत्रो  यह  ब्रताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सभी  राष्ट्रीयकृत  बीमा  कम्पनियों  का  मोटर  बोमा  में  इन  बीमा  कम्पतियों  द्वारा $  3)

 उन  गैर-सरका रो  वित्त  कम्पनियों  को  भारी  राशि  का  भुगतात  करने  के  कारण  घाटा  उठाना

 पड़  रहा  है  जो  बित्त  कम्पनियां  मोटर  बीमा  पालिसीधारकों  को  अपने  सम्पकों  के  पाध्यम  से  बोबा
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 कम्पनियों  से  उनके  दावों  को  किश्तों  की  अदायगी  करवाते

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 गेर-सरकारो  विक्त  कम्पनियों  हारा  किए  जा  रहे  बीमा  कम्पनियों  के  शोषण  को
 रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाहो  कौ  गई  है/करने  का  विचार

 क्या  सरकार  का  एक  एसी  योजना  कार्यान्वित  करने  का  विचार  जिसके  अम्तमंत
 केवल  पंजीकृत  वाहन-मालिकों  से  ही  प्रीमियम  लिया  जाए  और  पंजीकृत  बाहन-मालिकों  को  ही
 दावों  का  भुगतान  किया  और

 (४)  क्या  सरकार  का  उस  मोटर  बोधा  प'सिसौ  के  प्रौमियम  पर  प्रभार  लगाने  का  विचार
 है  जो  वित  कम्पनी  के  माध्यम  से  कराई  गई  हो  और  जहां  गेर-सरक।री  कम्पनों  के  बंधकित  वाहन
 के  लिए  विगत  समय  में  कई  बार  बीमा  दावा  पेश  किया  हो  ?

 वि्त  मत्रो  स्धु  :  नहीं  |  यह  कहना  उबित  नहीं  है  कि  तनिजो  ,
 वित्तीय  घरानों  द्वारा  राष्ट्रीयकृत  बौमा  कम्पनियों  पर  किसी  प्रकार  का  दबाव  डाला  जा  रहा

 जिससे  कि  बे  बौमा  कम्पनियों  से  अपने  दावों  की  किस्तें  प्राप्त  कर

 से  ये  सबाल  पंदा  ही  नहीं  होते  ।

 एक  अपन  1990  मे  लःगू  होने  याले  संशोधित  मोटर  टेरिफ  के  अमुसार  सामान्य

 रूप  से  सभी  बीमाकृतों  के  लिए  जोथिम  के  ova  रब  अनुभव  के  मामले  में  प्रीमियम  प्रभार  को

 व्यवस्था  की  गई  है  ।

 साधा  रण  बोमा  निगम  को  सहयोगो  कम्पनियों  को  हुआ  घाटा

 3868.  भ्री  आर०  एन०  राकेश  :  कया  विश  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  साधारण  बीमा  निगम  को  सभी  सहयोगी  कम्पनियों  को  हामीदारी  बीमा  के

 कारण  घाटा  हो  रहा

 (a)  पदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  भोर

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  कया  सुधारात्मक  उपाय  किए  हैं  ?

 बिल  समंत्रो  सघ  :  ओर  («)  पिछसे  3  वर्षो  में  भारतीय  साधारण

 बीमा  निगम  की  सहायक  कंपनियों  को  वर्ष  |988-89  को  जबकि  डन््हें  106  84  करोड़

 रुपए  कौ  हामीदारी  हानि  हुई  जिसका  मुख्य  कारण  मोटर  दावों  के  सम्बन्ध
 में  प्रतिकूल  अनुभव

 होता  कभो  हमीदारी  नुकसान  नहीं  वर्ष  1988-89  में  भी  निगम  की  सहायक

 कंपनियों  को  उनके  द्वारा  किए  गए  निवेश  और  अन्य  आय  के  फलस्वरूप  241,22  करोड़

 की  राश्धि  का  सकल  साभ  हुआ

 साधा  रण  बीमा  उद्योग  मोटर  बीमा  कारोबार  में  होने  वाली  हानियों  को

 करने  की  दृष्टि  से  कई  सुधारात्मक  उपाय  किए  गए  हैं
 मेंस  कि

 न
 निरतर  उच्च  मोटर  हारि

 अनुपात  द्शने  बाले  डिवीजनल  कायालयां पो  की  विशेष  तबसोकी  पिछले  3  बर्षों
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 ।
 ।$  प्रश्नों  के  लिक्षित  उत्तर

 :  दौरान  90  प्रतिशत  से  अधिक  हानि  अनुपात  बाले  सभी  प्रमुश्न  खातों  की  विशेष  हानि
 द्शाने  वाली  डिवोजनों  के  मापले  में  क्र्ष्यों  का  मिध्लारण  और  इन  लक्ष्यों  को  साधने  रज़कर
 उनके  कार्यनिष्पाइन  का  अपेक्षाकृत  बड़  दावों  के  मामलों  से  बाहनों  कौ  जांच  करता

 ,  और  जहां  तक  सम्भव  हो  सके  यह  जांच  कंपनी  के  अपने  इंजोनियरों  भोर  अधिकारियों  से  करवाना
 और  इसके  साथ  ही  मरम्मत  काय॑  के  लिए  गराजों  में  पड़े  बाहनों  १!  अचानक  जांच  छोटे
 दावों  का  सर्वेक्षण  करने  के लिए  और  सर्वेक्षकों  के  कार्य  का  भी  निरीक्षण  करने  के  लिए
 मोबाइल  इ  जीनियरों  को  नियुक्त  करना  आदि  ।

 दूरद्शन  कार्यक्रमों  का  समय  बढ़ाना

 3869.  श्री  आर०  एन०  राकेश  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यद्  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  टेलीविजन  पर  24  घंटे  कांयंक्रमों  का  प्रसारण  गुरू  करने  संबंधी  कोई  प्रस्ताव
 .  शैैकार  के  विधभ्ाराधीन

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 पह  प्रस्ताव  कब  से  लागू  किये  जाने  की  श्रम्भावना  और

 इस  प्रयोजन  हेतु  कितनी  धनराशि  का  आवंटन  किया  गया

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रों  तबा  संसदोय  कार  मंत्रों  पो०

 इस  समय  सरकार  के  विधाराधीन  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 से  यह  सवाल  पंदा  ही  नहों  होता  ।

 दूरदशन  पर  वालिज्यिक  बिज्ञापतों  से  आय

 |  हिन्दो ]
 3870.  भ्रो  राजवोर  सिह  :  क्या  सूचता  और  प्रसारण  संत्री  यह  बताने  की  कृ्रा  करेंगे

 किः
 :

 दूरदर्शन  के  पहले  भौर  दूसरे  चंनल  पर  वाणिज्यिक  विज्ञापनों  से  ब्ष  1987,  1988

 और  1989  के  दोरान  वर्ष-वार  कितनौ  भाय  हुई  ओर

 उस  धारावाहिक  का  नाम  कया  है  जिससे  बिज्ञापनों  के  माध्यम  से  अधिकतम  आय

 हुई  है  ?

 आय  का  ब्यौरा  निम्नलिब्ित  है  :

 1987-88  136.30  करोड़  रुपयवे

 1988-89  161,26  करोड़  रुपये

 1989-90  210.13  करोड  दुपवे
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 ब्राए्नों  के  लिखित  उत्तर  6  1990

 (©)  बाणिज्यिक  विज्ञापनों  में  हुई  आय  का  किसी  घारावादिक  विशेष  के  श्रसा रण  में  जोड़ना
 उचित  नहीं  है  क्योंकि  इसमें  कार्यक्रम  के  स्वरूप  के  अलावा  कार्यक्रम  के  समय  बर्दोक  प्रसारित
 की  गई  कड़ियों  की  संदुपा  ओर  बालनिज्यिक  विज्ञापनों  को  आवंटित  समय  जंसे  कई  बातें  शामिल

 होती  वाणिज्यिक  विज्ञपनों  स ेअधिकतम  आय  अभो  तक  ध्वाराबाहिक  के  प्रसारण
 से  प्राप्त  हुई  है  ।

 आठथों  योजना  के  दोराम  आकाशवाणो/द्रदशंन  के  कार्यक्रमों  के  लिए  आवंटन

 3871.  झ्लौ  राजबोर  सिह
 :  कया  सचना  ओर  प्रसारण  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 आठवीं  योजना  के  दौरान  आकाशवाणी  ओर  दूरदश्शन  के  विभिन्न  कार्यक्रमों  के  लिए

 कितनी  धनराशि  आवंटित  की  गई

 भाकाशवाणी  ओर  दूरदशंन  के  विस्तार  पर  अब  तक  कितनी  अनराशि  छर्च  को

 गई  ओर

 आकाशवाणी  और  दूरदर्शन  केन्द्रों  की  स्थापना  के  लिए  किन  स्थानों  का  चपत  किया

 गया  है  ?

 सचना  ओर  प्रसारण  मंत्रो  तया  संतदोष  कार्य  मंत्रो  पोः  आकाशवाणी

 ओर  दूरदशंन  की  आठवीं  पंबबर्षीय  योजना  को  अभी  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 सातवीं  योजना  के  दौरान  विकास  के  लिए  आकाशवाणी  हारा  लवबधग  600  करोड़

 झपए  और  दूरदशन  द्वारा  लगभग  715  करोड  रुपए  की  राशि  ख्च  की

 चूंकि  अभौ  आठवीं  पोजना  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  अतः  स्थानों  के

 अयन  का  सवाल  पैदा  ही  नहीं  होता  ।

 सातथों  धोजना  के  दोरात  चाय  का  भनिर्षात

 3872.  भरो  श्रोकास्त  इस  नरसिहराज  बाडियर
 :

 क्या  बाजिम्थ  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा

 करेंगे  कि  :

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  बोरास  चाय  निर्यात  के  लिए  बर्ष-बार  कितना  लक्ष्य

 निर्धारित  किया  गया

 कया  उक्त  योजनावधि  में  निर्धारित  लक्ष्यों  को  पूरा  कर  लिया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधों  ब्योरा  क्या

 क्या  आठवीं  योजना  के  दोरान  चाय  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  के

 घीन  कोई  प्रस्ताव  और
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 हैं
 1912  प्रश्नों के  लिब्षित  उत्तर

 (¥)  यदि  तो  इस  संबंध  में  तंयार  को  गई  योजना  का  ध्योरा  कया  है  ?

 धालिल्य  ओर  पयंटन  संत्रो  अरण  कमार  सातबी  पंबवर्षोथ  योजना

 मूल्य  रूपों  में  चाय  सहित  बस्तुओ  के  निर्यात  परियोजन  दिए  गए  सातबों  पंचवर्षीय  योजना
 के  टनिनल  वर्ष  के  लिए  चाय  के  लिए  निर्यात  परियोजन  770  क-ह  रुपए  था  ।

 ओर  सातवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  भारन  से  चाय  का  निर्यात  निम्नलिजित
 रहा  है  :

 बर्व  निर्यात  का  म्ल्य

 1985-86  674.25

 ब्दि  1986-87  6-87  615.00

 1987-88  621.82

 1988-89*  644,26

 1989-90*  812.63

 ल-फरव रो  )
 +अनन्तिम

 .  और  जी  हां  |  सरकार  का  आठवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  चाय  का  निर्यात

 बढ़ाने  का  प्रस्ताव  है  और  इस  संबंध  में  प्रारम्भिक  रूप  से  4%  की  वृद्धि  दर  का  सुझाव  दिया
 गया  है  ।

 कॉफी  का  उत्पादन

 3873.  भ्रो  श्रोकान्त  दस्त  सरसिहराल  बाडियर  :  क्या  बाजिल्य  मंत्री  यह  बताने  की

 का  करेंगे  कि

 वर्ष  :988-89  और  1989-90  के  दौरान  काफी-उत्पादन  के  लिए  कया  सक्ष्य
 «  निर्धारित  किया  गया  था  तथा  कुल  उत्पादन  कितना  हुआ

 (9)  क्या  सरकार  कॉफी  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  कोई  कदम  उठा  रही  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 जाणिम्य  और  पयंटन  संत्रो  अदुण  कुमार  से  ब्ष  988-89  और
 1989-90  के  दोरान  कॉफी  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  और  कुल  उत्पादन  निम्नलिक्षित  हैं  :--

 डगों  में

 वर्ष  |  उपलब्धि

 1988-89  1,71,000  2,15,000
 1989-90  1,80,000  1,30,000
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 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर  6  1990

 चू  कि  कॉफी  +ौ  फसल  चन्नोय  प्रवत्ति  कौ  है  इसलिए  इसमें  उतार-घढ़ाव  होता  हृता
 कॉफी  का  उत्पान  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  कॉफी  बोड्ड  के  माध्यम  से  विभिन्न  योजनाएं  चला  रही

 जिनमें  शामिल  हैं  कॉफो  की  खेती  में  लगे  कारमिकों  को  सचल  मुदा  कीटाणु
 निगरानी  कॉफो  प्रदर्शन  फार्म  आदि  कॉफो  बोड़  उपजकर्ताओं  को  अपनो  जमीग॥
 का  उत्पादन  ओर  उत्पादकता  बढ़ाने  के  लिए  ऋण  और  उतदान  भी  प्रदान  करता

 विश्वेश्वरंया  आयरन  एण्ड  स्टोल  कम्पनो  लिमिटेड  का  आधुनिकोकरण
 3874.  भ्रौ  श्रीकांत  दस  नर्रासहराज  वाडियर

 भ्रो  एच०  सो०  भ्ौकाम्तपया
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ।
 क्या  इस्पात  और  स्ान  मंत्रों  यह

 भारतीय  इस्पात  प्राधिकरण  लि०  द्वारा  विश्वेश्बरेवा  आपरन  एण्ड  स्टील  लि०  का

 अधिग्रहण  कब  किया  गया

 क्या  सरका  र-ने  इस  कम्पनी  के  कार्यका  रण  की  पुनरीक्षा  कौ

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  का  इस  संयंत्र  का  आधुनिकीक  रण  करने  का  विचार  ओर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  गए

 ऊर्जा  मंत्रों  स्थां  नागर  विभानन  मंजो  आरिफ  सोह  भद  ”
 पु  विश्वेश्वरैया  *

 आयरन  एण्ड  स्टील  लि०  आई०  एस०  को  स्टील  अथारिटी  आफ  इंडिया  लि०

 द्वारा  1.8,1989  से  अधिग्रहण  किया  गया

 और  विश्वेश्वरेया  आयरन  एण्ड  स्टील  लि०  अब  को  एक  सहायक  कंपनी

 है  ओर  इसके  कार्य  निष्पादन  को  समौक्षा  विश्वेष्वरैया  आयरन  एण्ड  स्टील  लि०  बोर्ड

 सरकार  ओर  सेल  के  प्रतिनिधि  शामिल  भर  दोनों  द्वारा  नियमित  रूप से  की

 जाती  है  ।

 और  सरकार  और  विश्वेश्वरैया  आयरन  एण्ड  स्टौल  लि०  के  *

 करण  ओर  आवश्यक  संतुलन  सुविधा  का  अध्ययन  ए+क  जिसको  इस  प्रयोजन  के  लिए

 गठित  किया  गया  के  माध्यम  से  कर  रहे

 बिहार  में  दृरदशंत  केश  को  स्थापना

 15.  झ्लोमतो  ऊधा  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मत्री  यह  बताने  की  कृपा 387

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  बेशाली  में  दूरदशंत  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार  भौर

 यदि  तो  यह  केन्द्र  कब  तक  स्थापित  किया  जाएगा  ?

 ओर  प्रसारण  मंत्रों  तथा  संसदोय  कार्य  संत्री  पी०  :  और

 नहीं  ।  समूचा  वैशाली  जिला  पटना  में  पहले  से  कायं रत  उच्च  शक्ति  (10



 »  ।6  प्रश्नों  के लिक्षित  उत्तर
 कजजऊ+ दूरदशंन ट्रांसमीटर के कवरेज क्षेत्र में पड़ता है ओर बंशाली नगर च+-तज-ा

 दूरदशंन  ट्रांसमीटर  के  कवरेज  क्षेत्र  में  पड़ता  है  ओर  बंशाली  नगर  सहित  जिले  के  कुछ  भागों  को

 मुजफ्फरपुर  के  उच्च  शक्ति  (।  दूरदशंत  ट्रांसमीटर  से  भी  सेवा  प्राप्त  होतो

 काल  थोड  का  गठन

 3876.  भ्रो  रमेश  देश्नोथाला
 | प्रो०  साबित्रो  लक्ष्णन

 :  क्या  बालिज्प  मत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  काजू  बोई  गठित  करने  का  निर्णय  लिया

 यदि  तो  तत्मंबंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  कैरल  सरकार  ने  इस  बोर्ड  कु  गठन  पर  आपत्ति  जताते  हुए  एक  ज्ञापन  भजा

 #  ओर
 ,  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यब'ही  की  गई  है  ?

 बामिज्य  ओर  पंयंटन  संत्रो  अरुण  कमार  से  काज  थोई  को

 स्थापना  का  प्रस्ताव  व्रिचाराधीन  इस  सम्बन्ध  में  केरल  सरकार  से  पत्र  प्राप्त  हुए  है  जिन  पर

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 करया  उद्योग  से  अभ्यावेदन

 ]
 3877.  भ्ो  संतोष  कम्तार  गंगबार  :  दया  बाणिम्य  मंत्री  यह  बताने  की

 (4)  यद्वि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  रा  क्या
 ro उपाय  किए  जा  रहे  है

 बाणिज्य  और  पर्यटन  संत्रो  अरुण  कुभार  (१)  ओर

 ऐसोसिएशन  ने  अभिवेदन  दिया  है  कि  गंम्बीयर  अक  का  आयात  बंद  किया  जाए

 ताकि  इसकी  कत्था  में  मिलश्वट  रोकी  जा  सके  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  उल्लेख  किया  जा  सकता  है  कि

 गैम्बीयर  अकं  इम्पैक्स  1990-93  को  सीमित  स्वीकायं  सूधी  में  शाप्िल  एक  मद  अतः

 उसे  केवल  व  स्तविक  प्रथोक्ता  द्वी  अनुप् रक  लाइसेंसों  पर  आयात  कर  सकते  ईम्दोयर  की

 लोचभीलता  प्रावधानों  के  अन्तगंत  आर०  ई०  पी०  लाइसमों  के  तहत  भी  अनुमति  इसके

 अभिवेदन  में  यह  भी  आरोप  लगाया  गया  है  कि  नेपाल  कथा  बड्टों  मात्रा  मे  भातत  ग

 तस्करी  द्वारा  लाया  जा  रहा  है  और  इसे  रोकने  के  लिए  कारंवाई  की  जानी  चाहिए  |  वित्त  मप्रालप

 मे  अपने  तस्करी  विरोधी  अभियान  को  पहले  ही  तेज  कर  दिया  है  ।



 3878.  भ्रो  अनादि  चरण  दास  :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  में  राष्ट्रीयक्ृत  बैंकों  की  बैंक-बार  कितनी  शाक्षाएं
 aT  उड़ीसा  में  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  को  शाजाओं  कौ  स  छुपा  अपर्याप्त

 यदि  तो  इसके  कारण  कया  और

 ॥॒
 वर्ष  1990-91  के  दौरान  र।ज्य  के  किन-किन  स्थानों  पर  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  की  गई

 शाखायें  खोलो  जायेंगी  ?

 वित्त  मंत्रों  मधु  :  31  1989  की  स्थिति  के  अनुसार
 उपलब्ध  उड़ौसा  में  सरकारी  क्षंत्र  के  बैंकों  को  शाक्षाओं  की  बैंकबार  संख्या

 संलग्न  विवरण  में  दिखाई  गई  है  ।
 #

 से  नीति  उद्  श्य  के  अनुसार  !  7,000  जनसंस्या  के  लिए  कम  से  कम  एक  बेक
 कार्यालय  को  परिकल्पना  की  गई  जबकि  इसकी  तुलमा  में  डड्रोसा  में  औसत  14,000  जनसंद्या
 के  पीछे  एक  बेंक  कार्यालय  है  ।  पहले  मंजूर  किए  गए  परन्तु  कार्यान्थित  न  हुए  लाइसेंसो  के  अन्तगंश
 शाखाओं  के  खोलने  पर  निगरानों  बे  लिए  भारतीय  रिजवयं  बेक  के  भुवनश्वर  स्थित  क्षेत्रीय  कार्यालय
 में  एक  कार्य  दल  गठित  किया  गया  है  और  इन  शा+ाओं  को  ०  लने  के  व  ते  और  तोन  माह  की
 अनुमति  दौ  गई  है  ।  पहली  शाखा  लाइसेसिंग  नीति  (1985-90)  31,3  1990  को  समाप्त हो  गईं

 भारतीय  बेंक  द्वारा  नई  शाक्षा  लाइसेंसिग  नीति  को  अन्तिम  रुप  दिया  जा  रहा  -

 विवरण

 31.12.1989  को  स्टिति  के  अनुसार  सरकारी  क्षत्र  के
 व  फों  को  शाखाओं  को  शंत्या

 अननीीी..ँ&ल€.*£ीीासस<फ उउक्र
 बैंक  का  नाम  शाक्षाओं  की  संख्या

 1...  भारतोय  स्टेट  बेंक  377

 स्टेट  बेंक  आफ  बीकानेर  एण्ड  जयपुर

 3...  स्टेट  बेंक  आफ  हैदराबाद  2

 4...  इलाहाबाद  बैक  43

 बेक  69

 6...  बैंक  आाफ  बढ़ोदा  i3

 ६...  बेंक  आफ  इण्डिया  ४7

 8...  कैनरा  बंक  3।
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 बैंक  का  नाम

 9.  सेन््ट्रल  बेंक  आफ  इण्डिया  41

 «4.  10.  कारपोरेशन  बेक  2

 1,  देना  बैंक  2

 12...  इण्डियन  बेंक  33

 हे  13,  इण्डियन  ओवरसीज  बेंक  61

 14...  न्यू  बेंक  आऊ  इण्डिया  10

 15...  ओरियन्टल  बेंक  आफ  कामस  2

 16...  पजाब  एण्ड  सिन्ध  बेक  2

 ७.  7.  पजाय  नेशनल  बैंक  22
 |...

 18...  .  सिन्डिकेट  बेक  21

 19.  .  यूकों  बैक  147

 20...  यूनियन  बैंक  आफ  इण्डिया  36

 21  यूनाइटेड बैंक  आफ  इंडिया  85

 22...  बिजया  बेंक  5
 ह

 जड़ोसा  में  कारपोरेशन  थक  को  शालाओं  में  अनिय्मितताएं  .

 3879.  श्री  अनादि  चरण  दास  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  में  कारपोरेशन  बेक  की  कुछ  शाक्षाओं  में  बड़ी  सख्या  में  अनियमितताएं
 पाई  गई

 यदि  तो  तत्सबंधी  ब्यौरा  कया

 रु  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  समिति  गठित  की  गई  भौर
 +  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ओर  यह  समिति  अपनी  रिपोर्ट  कब  तक  प्रस्तुत

 कर  देगी  ?

 के

 वित्त  मंत्रो  मधु  से  जी  नहीं  ।  कारपोरेक्षन  बैंक  ने  सूचित
 किया  है  कि  उड़ीसा  में  उसकी  केवल  दो  शाक्षाय  हैं  और  ये  दोनों  शार्वएं  गत  तौन  बर्षो  से

 मानी  गई

 ह्ण्बि

 3880.  भरी  राजबोर  सिह
 झो  संतोष  कणार  गंगवार

 करेंगे  कि  :
 )

 :  क्या  परथंटस  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
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 कया  उत्तर  प्रदेश  में  रामनगर  जहां  पांडवों  का  ऐतिहासिक  किला  और
 जैत  मन्दिर  स्थित  पय्यंटन  केन्द्र  के  रूप  में  विकाम  करने  की  कोई  योजना  केन्द्रीय  सरकार  के

 राधीन
 पदि  तो  इस  सबंध  में  क्या  कदम  उठ।ए  जा  रहे  और

 ही जलन  हल  लव  लिनतन-+  अं»  न्+वज--++

 हि  हे  है  5
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 वाणिज्य  और  परथ्ंटम  मंत्रो  अरुण  कूमार  :  (8)  से  राज्य  सरकारने
 रामनगर  का  पयंटक  केम्द्र  के  रूप  में  करने  हेतु  कोई  प्रस्ताव  नही  भेजा  है  ।

 दुबई  में  आयोजित  बसंत  मेले  में  भारतोय  संडप
 थो  प्यारे  लाल  खंडेप्वाल  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  दुबई  में  हाल  में  आयोजित  बसंत  मेलेਂ  में  भारतीय  मंडप  में
 प्रसंस्कृत  राद्य  भ्रूती  और  ऊनो  वक्तत्रों  की  अत्यधिक  मांग  भौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बानिज्य  और  पयंटन  संत्रो  अरुण  कुमार  :  हां  ।

 दिनांक  27  फरवरी  से  10  1990  तक  दुबई  दिश्व  व्यापार  केन्द्र  टुबई
 अरब  अमीरात  )  में  हुए  अतर्राष्ट्रीय  बसंत  मेज  में  संसाधित  «वाद्य  और  गृती  परिधानों  के  लिए
 क्रमशः  160.00  लाब  ढुपए  नौर  30.00  ला»  ए्यय  बे  आई  दुक  «7  गए  थे  ।  संसाधित

 सूती  परिधानों  ओर  ऊनी  परिधानों  के  लिए  जो  व्यापारिक  पछताछ  गम्भी  सता  से  हुई  बह्
 215  लाख  130.00  लाख  र०  और  40  लाश  रुपए  को  थी  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  बकों  हारा  कृषि  के  लिए  ऋण

 3882.  क्रो  सो०  एम०  नेगो  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  में  देहरादून  और  अन्य  पर्वंहीप
 जिलों  में  बेंकों  द्वारा  बेंक-वार  और  जिला-वार  कुल  कितने  व्यक्तियों  को  और  कितता-कितना  ऋण
 दिया

 बैंकों  द्वारा  प्रामौण  लोगों  और  किसानों  को  ऋण  सम्बन्धी  प्रोत्साहुम  देने  के  लिए
 क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  और

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पब॑तीय  क्षेत्रों  में  बे
 वित्तीय  संस्थाओं  हारा  दिया  जाने  वाला  ऋण  वहां  को  जनसंसया  के  अनुरुप  नहों  है  ?

 बित  मंत्रो  मु  !  उत्तर  प्रदेश  के  पब॑तौय  क्ष  त्र  के  जिलों  में  बाणिग्पिक

 दैंकों  द्वारा  गत  तीन  बषों  में  दिए  गए  कृषि  ऋणों  से  सम्बन्धित  सूचना  ए4.प्र  को  जा  रही  है  और

 यथा  उपलब्ध  सूचना  सभा  पटस  प  र  रक्ष  दी
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 (2)  और  लघु  और  सीमांत  कृपकों  एवं  कमजोर  बर्गों  के  गो  ऋण  के  प्रवाह
 में  वृद्धि  करने  के  उहं  श्य  से  10  प्रतिशत  ब।धिक  को  रियायतोी  ब्याज  बतेमान  देय  राजि  पर

 चप्रवृद्धि  ब्याज  न  अन्य  10,000  तक  के  ऋणो  पर  सपाश्विक  प्रतिभात  अथबा  अन्य  पक्ष

 टारंटी  पर  बल  न  देना  जैसे  कई  उप।ए  किए  गए  अल्पाबधि  पसल  ५.  मामलों  में  ब्याज

 मृुलधन  से  अधिक  नहीं  होना  चाहिए  ।  फसल  नष्ट  होने  मामस्ें  बकाया  शशि  के  3  से  5

 बर्ष  की  अवधि  के  लिए  गुननिधा  रण  किया  जाता  है  ओर  कृपको  एपुण  मजे  तु
 है  ।

 अश्ली  व  फिहनों  के  अज्ृध  प्रदर्शन  पर  रोक

 |
 श  3883.  भ्रो  गिरघारी  लाल  भागंव  :  क्या  सचना  ओर  प्रसारण  मत्रा  यह  ४ताने  दी  पा

 करेंगे  कि  :

 क्या  पिछले  दो  वर्षों  से  यौन-शिक्षा  के  नाम  पर  दक्षिण  भारत  को  इब  की  ८६
 अश्लील  फिन्में  निर्बाध  रूप  ऐे  प्रदगित  बरी  जा  रहो

 यदि  तो  ऐसे  कितने  मामलों  का  पता  लगाया  है  जिः  गरम  सेम  +  किए  हुए  देश्य  ९५:
 जोड़  दिए  और

 इस  अवंध  प्रदर्शन  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कायवाही  थी

 सूचना  ओर  प्रसारण  संत्रो  तथा  शंसदोय  कार्य  मंत्रों  :
 *  समय  पर  इन  आरोपों  के  साथ  ऐसी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  है  कि  कुछ  डब  को  हुए  फिमें  अश्जील

 और  अशिष्ट  हाल  ही  सरकार  को  डब  की  गई  निम्नलिल््ति  पिल्मो  के  ब।२  में  वकायतें
 मिली  हैं  :--

 1...  मिलन  को  प्यास

 2.  पहली  रात

 3.  गम  जवानी

 4...  प्यार  के  जलवे

 संभव  2  कि  ऐसी  फिल्मों  को  यौन  शिक्षा  फिल्मों  के  रूप  में  विज्ञापत  किया  जाता  हो  ।
 सरकार  ने  ६1  फिसमो  के  ब.रे  में  चलचित्र  1952  की  धारा  6  क्वेअन्तगंत  जांच
 के  आदेग  दे  दिए  हैं  ।

 वीत  में  अन्य  दृश्य  जोड़े  जाने  के  मामले  देखने  में  आए  जहां  केन्द्रीय  फिल्म
 प्रमाणन  बोई  द्वारा  अस्त्ीकृत  या  प्रमाणन  के  दोरान  बोड़ें  को  न  दिखाए  गए  अंग  प्रमाणित  किसने
 के  भाग  के  रूप  में  जोड़  दिए  गए  हो  वहां  वीच  में  इस  दुश्यों  को  जोड़ना  अधिनियन  का  एक  प्रक/र
 में  उन्लंघन  है  |  इग  तरह  बीच  में  जोड़  गए  दृश्यों  के

 बारे
 में  अनभिज्ञ  जनता  को  ऐसे  अग्ों  दी

 या  ऐड  पिलल्मों  को  प्रमाणित  किए  जाने  पर  बटुत  गुस्सा  और  क्राध  जाता  वष
 1989  में  बोई  ने  बोच  में  दृश्य  जोड़े  जाने  के  7  बढ़  मामलों  पर  विज्ञार  किया  ।

 चलबित्र  1952  के  दण्डात्मक  प्रावधानों  को  ल।गू  राज८  सरक,२ो
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 ७  *  ज+-+-+सतततननननननाननननन-म-++न  6  1990

 नव  तजतत+ ंघ
 शासित

 क्षंत्रों
 बे  गें  की

 जिम्मेटारी ,  >>  हें और  संघ  शासित  क्षं
 त्रों  के  प्रशासना

 की  जिम्मेदारी  उन्हें  ऐसो  फिल्मों  के  प्रिम्टो  को  जब्त करने  का  अधिकार  है  जिनके  बारे  में  पह  संरह  हो  कि  उन्हें  प्रमाणन  +ी 77

 कोन  *

 आए  शर्तों  का  उल्सघन  कर
 दिखाया  जा  रहा  है  ।  केस्ट  सरकार  ने  सभी  राज्य  सरकार  और  सघ  शात्तित  क्षेत्रो  के  प्रशासनों  से सिलफ्त्त  5
 अनुरोध  किया  है  कि  वे  अपराधियों  के  क्षिलाफ  चलबित्र  19  $  प्र.वधानों  कोड का  ल््प  बथ

 '
 हु

 ह  "
 सब्ती से  लागू  करें  ।  करोब  20  फिल्मों  के  बियय  जिनमें  कर्दीव  फिल्म  प्रमाणन  बडे  के
 अधिकाए  यों  ने  विधिवत्  सत्यापन  के  पश्चात  बौच  में  दश्य  जोडन  के  म  मले  को  सहौ  पाया  है

 श  रे  व  है  छ  .  .  3+  पाया  है+
 चलनित्र  ।952  की  घारा  5  के  अलगत  स  सर  प्रमाणपत्र  निलंबित  करने  था  रर  ॥ करने  के  लिए  कारण  बताओ  नोटिस  जारी  करने  की  कारंवाई  शरू  कर  दो  गई  है  ।

 पंजाब  तेशनल  थक  कर्मंबारो  संघ  द्वारा  प्रस्तुत  किया  गया  शावन

 ]

 3884.  भ्रो  मदन  लाल  खुराना  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  +  कृपा  करेगे  कि  :

 (१)  क्या  पजाब  नेशनल  बं  कु  कमंचारी  सघ  ने  हाल  ही  भे  थे  4  के  चेयरमेन  और  प्रवंध
 हि

 निदेशक  को  कोई  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया

 यदि  तो  ज्ञापन  में  की  गई  मुख्य  माभों  का  ब्यौरा  फ्या  है  ओर  उन  पर  की  गई
 कायंवाहो का  ब्योरा  क्या

 कया  पदोन्नत  होने  पर  बे  के  की  महिला  कमंछारियों  को  (३.  पदावधि  तथा  प्राथोण
 क्षेत्रों

 में
 कायं  करता  आवश्यक  और

 यदि  तो  उन  बिशेष  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  जिनमें  महिलाएं  रहती
 प्रामीण  क्षंत्रों  मे महिलाओं  कौ  तेगाती  न  करने  के  लिए  यदि  कोई  कदम  उठाए  गए  है  तो

 या  कदम  उठाए  गए  है  ?

 वित्त  मंत्रों  सथ  :  ओऔर  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार  पंजाब
 नेशनल  बंक  कमंचारी  स  गठन  मे  पंजाव  नेशनल  बैंक  क  अध्यक्ष  एवं  प्रबन्ध  निदेशक  को  दिनांक
 17.3.1990  को  एक  ज्ञापन  दिया  स  गठन  द्वारा  उठाई  गई  माों  में  आयकर  छूट  सीमा  को
 बढ़ाकर  तक  सभी  करमंचारियों  को  उनके  बेतन  पर  ध्यान  दिए  बिता

 é
 बोनस  का  तीसरे  साभ  के  रूप  में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में महिला  कमंबारियों  को  नियुकतत
 करने  की  नीति  को  समाप्त  द्विपक्षीय  समझौतों  में  बंक  क्रमंभरारो  राष्ट्रीय  स  वठस  को

 शामिल  व्याज  मुक्त  वाहुन  आवास  ऋण  में  बद्धि  आदि  शामिल  हैं  ।

 और  सरकार  द्वारा  जारी  मार्ग  निर्देशों  के  महिला  अधि  कारि  पो  सहित
 सभी  अधि  कारियों  को  पग्रामोण  क्षेत्रों  में  निध।रित  अवधि  के  लिए  काव्य  करता  होता  है|  ग्राभोग

 क्षेत्रों  में  नियक्ति  करते  कौ  भ्रपक्षाए  एक  सेवा  शर्त  के  रूप  में  सभी  अधिकारियों  पर  समान  रूप  |
 मे  भागू  होतो  महिला  अधिक।रियों  को  इससे  कोई  छट  नहीं  है  ।

 है
 सोने  ओर  चांदो  के  आभूषणों  का  नियात

 3885.  करो  कमल  साथ  :  क्या  बानिश्य  मंत्री  यह  बत'ने  की  कृपा  करेंगे  कि  .
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 तक

 16  1912  प्रश्नों  क  लिखित  उत्तर

 वर्ष  1987-88  और  1988-89  के  दोरान  सोने  और  ब।[दी  के  आभूयमों  के  नियति
 से  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित  की

 इनका  निर्यात  किन-किन  देशों  को  गया  ?

 वाऔ«८य  ओर  पयंटन  मप्नी  अरुण  फ़नार  ($)  रत्न  एबं  आभूषण  निर्यात
 संवधंन  परिपद  द्वारा  दी  गईं  जानकारी  के  चनुसार  चादाी  के  आभूषण  सहित  स्वर्ण  आभूषण  एव
 गेर-स्वर्ण  अमूयण  के  लियात  से  अजित  विद  मुद्रा  की  राशि  निम्नानुधर  है

 :

 करोड  रुपये

 न  न  नननमनममनन_नन  न  वन  ताज  ता  एन  सका  सका  लोन

 व  स्वर्ण  आभूषण  गर-स्वर्ण  आभूषण

 चांदी  के  अ  भूषण
 तथा  संश्लिप्ट  नगोनों

 1987-68  86.21  6.30

 1988-89  165.47  566
 न  लता  िि  अिनता  +++  व

 स्त्रोत  :  जीए  जे  ई०  पी०  सी७

 (a)  स्वर्ण  आभूषण  निर्यात  मुख्यतः  सं  स०  244,

 ५  तथा  जापान  को  किया  जाता

 हि

 गैर-स्वर्ण  आभपण  का  निर्यात  प्रमुव  रूप  से  सं०  रा०  जमंन  सधीप

 दुबई  अ०  बहरीन  तथा  कुर्वेत  को  किया  जाता  है  ।

 परयंटकों  को  आ4वित  करने  के  लिए  पलवा  हा  का  आयोजन

 |
 3886.  थी  गिरधारो  लाल  भागंथ  :  कया  पर्यटन  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  रेलवे  और  राज्य  परिवहन  निगमों  के  सहयोग

 पर्यटकों  के  लिए  एक  पत्र  वाड़ाਂ  आयोजित  करने  का  और

 )  वदि  तो  गया  सरकार  का  विचार  इस  पत्र  बाड़े  के  दोरान  रेलवे  और  राज्य

 पर्यटन  की  बसो  द्वारा  +्यायती  दरों  पर  यात्रा  सुविधायें  उपलब्ध  कराने  का  है  ?

 दाणिप्य  और  पर्यटन  झत्रो  अरुण  कूमार  जी  नही  ।

 (०)  प्रध्न  नही  उठता  ।

 में  शेपर  घाजार में  गिराबट

 3887.  श्रो  संतोष  कुमार  गंगबार  :  क्या  बिस्त  मत्री  यह  बत।ने  की  कृपा  करेगे  ५

 : क्या दिल्ली के शेयर बाज।र में पिछले दिनों में गिराइट <६ यदि तो तत्संबंधी ब्यौरा क्या और



 बह  3:77  4-7
 ला

 _
 64  1990

 1२
 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कक्ष्म  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 वि  मंत्री  मधु  :  (१)  ओर  दिल्ली  स्टाक  एक्सचेंज  सूचकांक  के
 अनुसार  इस

 अब
 घि  के  दोरान  दिल्जी  स्टाक  एक्सचेंज  में  शेयरों  के  मूल्य  कुछ  तेजी-मन्दी  के  साथ

 आमतौर  पर  स्थिर  रहे  जो  किसी  भी  बाजार  की  सामान्य  बात  21  1989  को

 विवरण  सकल
 और  30  1990  को  224.4  पर  देनिक  सूचकांक  का  एक

 यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 विवरण

 दिल्लो  स्टाक  एक्सचअज  दंनिक  इक्थिटो  भूल्य  सूचकांक
 वर्ष  1983:5100)

 तारीख  सूचकांक
 #  ५3५५०--ननननननननननननन  स्नागनाफबिनन+  ०  व्मनननन-+अल  te  eee  *००००---  _

 21.12.1989  229.82

 22.12.1989  233.55

 02.01.1990  233.38

 03.01.1999  227.96

 04.01.1990  226.19

 05.01.1990  226.74

 08.01.1990  228.95

 09.01.1990  226.55

 10.01.1990  229.16

 11.01.1990  229.06

 ‘  12.01.1999  229.12

 15.01,1990  223.54

 16.01.1990  219.74

 17.01.1990  217,55

 18.01.1990  217.43

 19.01.1990  209.94

 22.01.1990  207.81

 23.01.1990  211.96

 24.01.1990  212.11
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 तारीश्व
 —  -.........

 29.01.1990

 30.01.1990  0)

 14.02.1990

 15.02.1990

 16.02.1990

 19.02.1990

 20.02.1990

 21.02.1990
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 28.02.1990
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 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर  6  1990
 ैैफह$़़्॒  उ़ख़खऑख्ख्उछउ<झ्झखखझ़

 तारीख  सूचकांक

 ..  12.03.1990  ७
 पू

 निवेश के लिए पूरोपोय आर्थिक  202.68

 206.89

 90

 204.69

 203.68

 223.52

 222,80

 222,40

 225.47

 22.:,.73

 224.43
 _  झःझ  ह

 पू  को  निवेश  के  लिए  पूरोपोय  आर्थिक  समुदाय  के  साथ  संपृकत  मंच के  गज  +  4

 3888.  भो  संतोध  कम्तार  गंगधार  :  कया  बित्त  मंत्री  यह  बत।ने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ओर  कुछ  यूरोपीय  देशों  का  एक  सयुकत  मंद्र  से  पूओो  निवेश

 करने  ओर  ओऔद्योगिक  सहयोग  के  कार्यक्रम  आरम्भ  करने  का  और

 (q)  यदि  तो  प्  जी  निवेश  के  लिए  संभावित  क्षेत्रों  के  नाम  क्या  है  और  यह  का  क्रम
 कब  भ्रारम्भ  किया  जाएगा  ?

 बि  भंत्रो  मु  दष्ड  :  यूरोपीय  समुदाय  ने  बिकसशील  देशों  में  स्थानीय

 कर्मो  के  साथ  संयकत  उद्यमों  के  रूप  में  निजी  समुदाय  उद्यनों  द्वारा  प्रत्यक्ष  विदेशी  निवेश  का

 संबधन  करने  के  उदंश्य  से  हाल  ही  में  सी०  इस्वेस्टमेट  पार्टनसਂ  नामक  एक  वित्तीप  साधन

 का  सृजन  किया  है  ।

 समुदाय  के  देशों  के  प्रस्तावों  सहित  सभी  प्रस्तावों  की  मौजूदा  नीति  के  ढांचे

 के  अन्तगंत  जांच  की  जाती  है  भौर की  जाती  रहेगी  '



 न
 -

 1912  प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 जनजातोय  क्षत्रों  में  टो०  धो०  रिले  केला

 3889.
 भरी  नन््द  लाल  मोजा  :  कया  सूबना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 जनजातीय  क्षेत्रों  में  किन  स्थानों  पर  दूरदश्शन  रिते  केस्द्र  छोले  गए  हैं  और
 1990-91  के  दौरान  किन  स्थानों  पर  इनके  छोले  जाने  का  प्रस्ताव  और

 अब  तक  खोले  गए  केन्द्रों  स ेकितनी  जनजातीय  जनसंदया  को  टूरदशंन  की  सुविधाएं

 सचना  और  प्रसारण  संत्री  तथा  संसदोय  कार्य  भंत्रो  पो०  :  और  (*)
 पचाहैं  ब्रतिशत  से  अधिक  जनजातीय  आबादी  वाले  जंस  अरुणा जल  दादरा  और  नगर

 लक्षद्वीप  द्वीपमम्  मेघालय  तथा  मिजोरम  में  कार्य रत  43  दूरदर्शन  ट्रांसमौटरों
 के  जनजानीय  उपयोजना  क्षेत्रों  के  अंत्गंठ  119  जिलों  में  एस  रामय  179  दूरदर्शन
 ट्ासमीटर  कार्यरत  इन  ट्रांसमीटरों  के  स्थान  और  :  में  दिए  गए  ये

 ट्रांसमीटर  जनजातीय  जनसंख्या  सहित  लगभग  12.76  ब  रोड  जनसंख्या  को  सेवा  प्रदान  करत  हैं  ।

 इसके  वर्ष  1990-91  के  दौरान  जनजातोय  क्षेत्रों  में  निस््नर्ला  दूरदझत  ट्रांसमीटरों

 at  सेवा  के  लिए  चानू  किए  जाने  का  कार्यक्रम  है  :--

 ।.  डाल्टनगंज  में  उच्चशक्ति  (10  ट्रासभीटर

 2,  जगदलपुर  में  उच्चशक्ति  (।  ट्रसमोटर “-.
 अल्पशक्ति  टांसमीटर  के  स्शान

 4  रायपुर  में  उच्चश  क्ति  (10  द्रांसमीटर  |  कि०

 वा०  ट्रांसमीटर  के  स्थान

 4.  चराचांदपुर  में  उच्च  शक्ति  ट्रांसबीटर  (।

 5...  भवानीपटना  में  उच्चशक्ति  (!0  ट्रांसमीटर

 शक्ति  ट्रांसमीटर  के  स्थान

 6.  मोकोकचुग  में  उच्चशवित  (।  ट्रांसनीटर

 7.  लुगज़ेई  में  उब्बशक्ति  (।  ट्रांसमीटर

 8.  सालुम्बर  में  अल्पशक्ति  ट्रांसमीटर  ।

 है ।
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 एशमों  के  खिलित  उत्तर
 जन
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 |

 6  1990

 उन  राज्यों/लंघ  शासित  क्षत्रों  में  दूरदर्शन  ट[ंसमोटर  लरहां  50  प्रतिशत
 से  अधिक  अमुसचित  न  जाति  को  लगता  रहतो

 उन  शब  ट्रा०  (10)
 :

 दांसमीटर

 उच्च  शक्ति  (]
 ट्रांखमौटर

 राज्य/संघ  शासित  क्षंत्र

 ह०  श०  ट्रा०  (1)  :

 —

 अरुणाचल  प्रदेश

 तागालैण्ड

 उच्च  शक्ति  (10  कि०

 कि०

 भ०  श०  अल्प  शक्ति

 टंसमीटर

 म०  अ०  शन  ट्रा०  :  अति  अल्प
 झक्ति  ट्रांसभीटर

 ट्रांससीट  र  6.4.90  कौ  स्थिति  के

 झ०शक०  ट्र  ||  ५  |  |  इटानव र
 पासोषाट

 अ०ण्श०्ट०  तज्

 अनण्श०  ट्र्ा  ०५

 दापोरेजो

 अ०>अ०शण्ट्रा०,  भलांग
 श्र०ऑअनभ्छल  ०  अनी  परी

 बसर
 बमदिला
 चगलांग

 दी  रांग

 खोंसा

 मायो
 नमताई
 ऐएगा

 रबाइग
 लेपा
 तवांव
 जोरो

 हायूलियांग

 त्यू  कोहिमा

 ०,  दीमापुर

 त्यू  गसांग
 मौन

 जअ०्अ>्हन्ट्रा,  बोशा

 जुन्देबोटो कोहिमा



 प्रश्नों  के  लिक्षित  उत्तर

 हिनननल
 ट्रांसमोट  र  6.4.90  की  स्थिति  के  अनुसार

 (1)  आइजल

 लुगनई
 अज>जअ०१०ट्रा,  सहा

 मेघालय  (1),  गिलाग

 हुरा
 जोबई

 नांग्सट्वायन
 लक्षद्वीप  समृह  अगत्ती

 अ०अ«ग  अगीती

 आंद्रोश

 चेतलात

 अ०भ०श०2१  7०,  केलपनी

 अ>्अ०्शण्ट्रा०,  कावारती

 कमाल

 अ०भ्र  ०श>०ट्रा०,  मिनीकोय

 किलटन
 दादरा  और  नगर  हवेली  सिलवासा

 ््ः

 ह

 लगन  जातोब उप  बोलना  के  अस्तगंत  कबर  लिले  में  स्थिति  टांसमोटर

 उन्णण्ट्रा०  शक्ति  (10  कि०  ट्रांसमीटर

 उ>्श०्ट्रा०  (1)  शबित  (|  कि०  ट्रासमीटर

 ब०श०ट्रा०
 शक्ति  ट्रांसीढर

 अ०्अ०श०ट्रा०  अल्प  शक्ति  ट्रांसमीटर

 जन  जातीय  उप  योजना  जिलों  में  कायं  रत  दरदर्शन  टांसमीटर
 नजकम--+न--+++*  ८

 ट्रांखमीटर  6.4.1990  को राज्य

 |  अ०श>्ट्रा०,  भदिलाबाद

 अमलापुरम
 काबीनाटा

 भ्रन्श>ट्रा०,  राजमुन्दरी

 173



 न्ग्ग्द्ट्टक लिखित  उत्तर  6  1990

 a  राज्य  ट्रासमौदर  6.4.1990  को
 ने  +नना  अनजान जन  ओने  ५.

 खमाम

 कोठागुड्डम

 भड  चलम

 श्रीकाकुलम
 विषाक्षापत्ततम

 विषालापत्त नम
 वारंगल

 भीमादौलू

 2.  भसम  उनण्श>०ट्रा*०,  सिलचर

 तेजपुर

 डिबरूगढ़

 फोकराजहर

 गोलपाड़ा

 धूबरी
 नागौन

 माजी  रा

 जो रहाट

 गुबहाटी

 गुवह्ाटी
 रांबी

 अ>शब्ट्रा०,  दुमका

 देवधर
 चायिब्सा

 अ>०शण्द्र०,  जमशेदपुर

 पाटसौसा

 पालनपुर अम्बाजी 3. बिहार 4. गुजरात अनण्ग० द्र भभर धबरद भ रौच
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 _

 राज्प

 #

 5.  हिमाचल  प्रदेश

 6,  कर्नाटक

 4

 7.  केरला

 प्रश्नों  के  लिबिंत  रत्त र

 ट्रांश्लमौहर  6.4.1990  को
 २-->मीननीीीईनीनीन--तओ.:ओससफफ+ सफ  5  5४फकफक8फक2फफफ2उ:कफफ  ससस््स््फस्स्््ातता

 कबादौया  कालोनी

 अ>्शण्ट्रा०,  देदीया  पाड़ा

 अहवा

 गोघरा

 दोहद

 सौंगढ़

 काकरापर

 सूरत

 कोसम्या
 गोदोदरा

 अ>्श>०्ट्रा,  छोटा  उदयपुर
 नवासरो

 अ०श>०ट्रा,  बलताद

 भम्दा

 कल्पा

 कंसोंग

 चिक्कमंगलूर

 मादौके  री

 मैशूर

 मंगलौर
 उदीपी

 बंटबाल

 जिवेस्द्रम

 पठानमथिट्टा

 इदुक्को

 उन्शन्ट्र  *,  कोबीन

 अ>०्शनण्ट्रा०,  मालापुरम
 फालीकत

 कल्बपेटा

 तेलौचेरी
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 6  १999

 राम्व  ट्रांसमीटर  6.4.1990  को

 कन््नानौर

 पालचाट

 शोरानुर

 8,  मध्च  प्र  देश  मालतजलांड

 बालाघाट

 जगदलपुर
 बेलादिला

 कांकर

 बेतुल

 बिलासपुर
 कोरबा

 छिदयाड़ा
 राजरा-झरा  धुली

 हर्दा

 इटारसी
 पंचमढ़ी

 अ०श०ट्रा०  झबुभा
 आांडवा

 बुरहां पुर
 घारगांव

 मंडला

 शिवपुर
 रायगढ़

 (1),  रागपुर

 डु  गरगढ़

 अन्शन्ट्रा  ,  रतलाम

 शेबोनो

 शहडोल

 सिद्धी

 Ho  सिगरोलौ



 A

 16  ।9।2  प्रो के  लिखित  उत्तर

 दरयोटर  6  een)
 लो

 अबिकापुर

 कुर।सिया

 अ>०्स०ट्रा०,  मनिद  रगढ़

 9,  महाराष्ट्र  अ>०्श०्ट्र०,  अहमद  नगर

 भचलपुर

 अ०श०ट्रा>०,  अमराबतौ

 अ०श०ट्रा०  चन्द्रपुर

 अ>्श्न०्ट्रा०,  घुजे

 नन््दुरबार

 शहादा

 मदनिणली

 जलगाव

 अ>शण्ट्रा०,  अमसनेर

 चासीस  गंदे

 भुसावल

 नांनडेंड

 भ्र०्श>्द्रा०,  किमव

 दिगलुर

 अन्श>०्ट्रा०,  मनमाड
 नासिक

 माले  गांव

 पुणे

 अन्श>्ट्रा०्,  पबवबतमाल

 पुखाद

 ]0  मणिपुर
 उदध्रहल

 मेनापती

 तमंगलोप

 चन्देल

 उड़ीसा
 बालेश्वर
 भद्बधक
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 राज्व  ट्रांख्रभीटर  6.4.1990  को

 बलियापाल

 फुलबनी

 पाललिमुंडी

 बहरामपुर
 भंजनगर

 भवानो  पटना

 क्यू  झर  गढ़

 आनन्दपुर
 आ०  जोदा

 कोरापुट

 रायगढ़ा

 सुना  बेहा

 जयपोर

 बारीपाड़ा

 (1),  सम्भलपुर

 बाइगढ़
 ब्रजराज  नगर

 .

 राउरकेला

 सुन्दरगढ़

 बंसवाहा

 रावलभट्टा

 जबितोड़गढ़

 ड  गरपुर
 प्विरोदह्दी

 अर०्शन्द्रा०  उदपपुर

 म्रानगांव

 12.  राजस्थाद

 13.  सिक्िकम

 14.  तीर
 धमंपुरी

 बेल्लोर

 अ>०्शन्ट्रा,  तिक  वनामलाई

 बनियामबाड़ी

 तिरुपत्तुर

 THX



 fa
 |

 1912

 राज्य
 -

 15.  त्रिपुरा

 16.  उत्तर  प्रदेश

 17.  पश्चिम  बंगाल

 लंघशासित  क्षत्र

 1.  अण्डमान  और  तिकोबार

 द्वीप  समूह

 2.  दमन  और  दीब
 ae  |  ्  ्7प्प्  रर  हजह:आ।हफैफए  े।झ

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 ट्रांसमीटर  6.4.90  को

 सलेम

 टिशैवनम

 विल्लूपुरम

 नेयबेलौ

 कुडडालोर

 तिरू  बिल्लापल्लौ

 ट्रांसपोज  बेलोतीवा

 अगरतला

 लबोमपुर

 शांतिनिकेतन

 आसनसोल

 बदंमान

 भुर्सियाग

 दाजिलिंग

 कालियपीय

 अलौपुर  दौर

 माल्दा

 शरंगपुर

 मेदीतौपुर

 मुशिदाबाद

 अन्श>्ट्रा०,  बालु

 नॉनकामरी

 अन्श>०ट्रा०,  कार-निकोब।र

 दमन



 प्रश्नों  के लिश्वित  उत्तर  6  1990

 बेकों  द्वारा  ऋण  लेने  बालों  ते  सांपाश्विक  प्रतिभूति  मांगता

 ]
 3890.  भ्रीमतो  ऊथा  सिंह  :  क्या  बित  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीयकृत  बंकों  को  निदेश  दिया  गया  है  कि  वे  स्वयं  रोजगार  योजना  के
 अन्तगंत  ऋण  देते  समय  ऋण  लेने  बालों  से  सांपाश्विक  प्रतिभूति  की  मांग  न

 कया  बेंक  विशेषकर  बिहार  में  ऋण  लेने  वालों  से  सांपाश्विक  प्रतिभूति  मांग  रहे
 हैं  ओर  इसे  न  दे  सकने  बालों  को  वे  ऋण  नहीं  दे  रहे  और

 यदि  तो  सरकार  का  इस  बारे  में  क्षया  कारंवई  करने  का  विचार  किया

 वित्त  मंत्रो  मधु  :  से  शिक्षित  बेरोजगार  युवकों  की  स्वरोलगार
 योजना  भौर  शहरी  गरीबों  के  स्वरोजगार  कार्यक्रम  के  संबंध  में  भारतीय  रिजवं  बेक  द्वारा  जारी

 किए  गए  मार्ग  निदशों  के  बैंकों  द्वारा  उधारकर्ताऊ  से  मारशिन  सपाश्विक  प्रतिभूति

 भोर/अथवा  अन्य  पार्टी  की  गारं  टी  लिए  जाने  की  अपेक्षा  नहीं  कौ  भारतोय  रिजयं  बैंक

 ने  सूचित  किया  है  कि  उत्हें  कि  सी  ऐसे  विशिष्ट  मामले  की  जानकारी  नहीं  है  जिसमें  किसी  बे  के

 ने  बिहार  मे ंइन  स्वरोजगार  योजनाओं  के  अन्तगंत  किसी  उधारकर्ता  से  सपाश्विक  प्रतिभूति  की

 मांग  की  द्दो  |

 इजोनियरों  सामान  के  निर्यात  का  लक्ष्य

 3891.  भ्रो  प्रतापराब  बो»  भोसले  :  क्या  वाणिम्य  मंत्रों  यह  बताने  की  ढ्पा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  वर्ष  1990-91  के  दोरान  इजीनिथरी  सामान  के  निर्यात  लक्ष्य  में

 कोई  संशोधन  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा  क्या  है  ओर  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बाणिज्प  ओर  पयंटत  मत्रो  अदण  कुसार  :  और  बर्ष  1990-91

 के  लिए  निर्यात  के  लक्ष्य  भभौ  निर्धारित  नहीं  किए  गए  है  ।

 बिहार  में  दृरदशन  केस

 3892.  क्री  जोराबर  राम  :  क्या  सूचना  ओर  प्रतारण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंग

 कि
 क्या  बिहार  के  पलामू  जिले  में  दूरदशंन  केन्द्र  का

 ति  प॒रणि-कार्य  आरम्भ  दिया  गया

 भोर  वि
 यदि  तो  यह  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जाएगा  ?

 मम  कर  कसारण  पंत्रो  तथा  संसवोय  कार्य  मंत्री  पो०  :  ($)  और  (8)

 बिहार  के  पलामू  जिले  में  डाल्टनगंज  में  उच्च  शक्तित  (10  दूरदर्शन  ट्रातमीटर

 जी  पद्म  निर्माण  सुविधा  केन्द्र  के
 भवन  और  टावर  का  निर्माण  काय॑  आरम्भ  कर  दिया  गया
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 बतंमान  हैंकेतों  के  इस  परियोजना  के
 बाल  शिलोय बर्ब  अर्थात्  (1. 90-91) के

 अन्त  तक  प्रा  हो  जाने  की  आह्ा  है  ।

 तमिलनाडु  में  लोह  अयस्फ के  भंडार
 |
 अनुबाद |

 3893,  श्री  ई०एस०एस०  पाकोर  मोहम्मद  :  क्या  एस्पातह  और  स्वान  मभ्रो  यह  बतान
 थी  कृपा  करेंगे  कि  :

 (4%)  क्या  सरकार  ने  तमिलनाड  में  लोह  अयर्क  +  नए  भण्दारों  का  पता  लगाया

 (a)  बाद  तो  इन  भण्डारों  में  लोहे  का  अश  कितना  प्रतिश्षत्

 ५»  (7)  क्या  सरकार  %।  विचार  इन  से  लोहे  और  इस्पात  का  व'लिज्यिक  उत्तादन

 करने वे  लिए  कोई  पन्योजता  स्थापित  करने  और

 °  यदि  तो  तसम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  तथा  नागर  बिसानन  संग्रो  अरिफ  मो  हुस्+य  :  नहीं  ।

 से  प्रश्न  नद्टों  उठते  ।

 पंजाब  ओर  हिसाचल  प्रदेश  में  पर्यटन  स्थलों  ©  विकास  पर  व्यय

 3894,  श्री  कमल  चोधरो  :  कया  पवंटन  मंत्री  5  .  gi  ८१

 बं  1989-90  के  दौरान  पंजाब  ओर  हिमाचल  प्रदेश  में  पयंटन  स्थलों  के  विकास
 पर  कितनी  राशि  दच  की  गई

 (:)  बय॑  1990-91  के  दोर।न  इस  काय  पर  कितनी  राशि  छ  लू  का
 बिद्यार

 और

 इस  योजना  के  अन्तगत  बज  1990-91  के  दौरान  पजाब  और  हििमाबल  प्रदेश  में

 तीर्थ  स्थातों  का  बिकास  किया

 लिम्य  ste  पर्यटन  संत्रो  भरुण  कमार  :  केन्ट्रीप  पयंटन  विभाग  ने
 '  ५४9५-०७  के  दौरान  पजाब  में  पयंटक  स्थलों  क  है  स  करने  के  लिए  14.29  लाव  रुपए  और

 हिभाजल  प्रदेश  वो  "3,28४  लाख  रुपए  को  राक्षि  केसद्रीव  वित्तोय  रुहायता  के  कप  में  प्रदान
 ब्त  है  ।

 (7)  और  पयंटक  स्थलों  ने  बिकास  कौ  प्राथमिक  जिस्प्रेदारी  राज्य  श्रकारों की
 परयंटन  मंप्नालय  प्यटक  :  चना  को  खसुदह  करने  के  निए  राम्यों/संघ  शाधित  सत्रों

 को  उनके  वि  प्ट  प्रस्तावों  पर  उनकी  गुण्वला  निध्षियों  को  उपलब्धता  एवं  परल्पर  प्राथतिकताओं
 के  आधार  पर  वि:य  सहायता  प्रदान  करता

 अ।यकर  के  भावले  निपट/ना

 3895.  श्री  देबेख्  प्रसाद  य.दव  :  क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  १)  पा  करेंगे  कि  :
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 व
 पांच  लाख  रुपए  से  अधिक  राशि  कौ  वकाया  आयकर  धन-राशि  से  श्रंबधित

 तर्धारण/अपीलों  इत्यादि  के लिए  अद्िल  भारतीय  स्तर  पर  कुल  कितने  मामले  समझोता  भायुस््तों
 के  समक्ष  लंबित  पड़

 कितने  मामले  एक  वर्ष  से  अधिक  समय  से  लबित  पड़

 सरकार  प्रतिवयं  इन  समझौता  आयोगों  पर  कितनी  धन-राशि  छा  करती  है  तथा
 आायोगों  के  माध्यम  से  प्रतिवर्ष  कितनी  धन-राशि  राजस्व  के  रूप  में  स्ंगृहीत  की  जातौ

 भोर

 समझौता  आयोगों  के  पास  लंबित  मामलो  को  शीघ्र  निपटाने  के  लिए  सरकार  का

 बया  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 बिल  मत्रो  सधु  :  चूकि  आयकर  बकाथा  सबंधी  अभिलेश्व  आयकर

 प्राधिकारियों  द्वारा  रक्बा  इसलिए  5  लाख  रुपए  से  अधिक  की  बकाया  राशि  बाले

 निर्धारण  के  लिए  लंबित  म/मलों  का  पता  लगाना  सम्भव  नहीं  फिर  समझोता  आयोग

 को  विभिन्न  पीढों  के  समक्ष  दिनांक  1-9-1989  तक  लम्बित  आवेदनों  ब्गे  कुल  संसुया
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 दिनांक  1-9-1989  तक  एक  वर्ष  से  अधिक  अवधि  के  लम्बिल  पड़  मामले  इस

 प्रकार  हैं  :--

 मुख्य  नई  दिल्ली  788

 (a)  भतिरिक्त  बम्बई  २09

 अतिरिक्त  मद्रास  428

 अतिरिक्त  कलकत्ता  200
 |

 अ+ः  ल3-न  ऑओन+

 भायोग  की  सभी  पीठों  के  लिए  वित्तीय  वर्ष  1986-87,  1987-88  और  1988-39

 के  दोरान  प्रतिवर्ष  औसत  खच  लगभग  $  6,65,000  समझोता  आयोग  द्वारा  निपटाए

 जाने  बाले  सभी  मा  में  करों  कौ  वसूलो  चू  कि  समूचे  देश  मे  फंत  सम्बन्धित  निर्धारण

 कारियों  द्वारा  की  जाती  है  इसलिए  राजस्व  के  रूप  बसृल  की  गई  राशि  के  सम्बन्ध  में  सूचना

 उपलब्ध  नहीं  है  ।

 समझोता  आधोग  के  पास  न  मामलों  को  जल्दी  से  निपटाने  के  लिए  तोन

 अतिरिक्त  पीठे  बम्बई  ओर  मद्रार  के
 बम्बई  पीठ  का  सुजन

 दिनांक  4-12-1986  प्रा  कलकत्ता  ओर  मद्रास  की  पोें  22-12-1987  से  स्जित  को

 गई  थी  ।

 बस  को  भाड़े  पर  लेकर  घलाने  बालों  को  आप  पर  कर

 3896.  क्री  भदन  लाल  खराना  :  कया  बिस  मत्रो  यह  बतान  पी  कृपा  करेंगे  कि  :



 AG
 1912  प्रश्नो  लिखित  उत्तर

 क्या  ऐसे  ब्यक्ितथों  की  आय  जो  चाटंर  बसों  से  होती  है  पर  कराट्टान  प्रथोजनों  से
 ध्यात  दिया  जाता  जो  दिल्लो  में  यात्रियों  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाने  के  लिए  बस
 मालिकों  के  सतथ  करार  कर  लेते  और

 +  यदि  तो  सरक।र  का  इस  सबंध  में  कया  कदम  उठाने  विचार  है  ?

 बित्त  मंत्री  मधु  :  जिन  व्यक्तियों  ने  ऐसे  करार  सम्पस्त  किए
 उत  व्यतितयों  द्वारा  अजित  की  गई  आय  पर  आयकर  अधिनियम  के  उपंधों  के  अधीन  कर

 *  लगाया  जाता  है  ।

 (3)  प्रश्न  ही  नहों  उठता  ।

 आयकर  कार्यालय  को  भुजपफरपुर  से  पटना  स्थानांतरित  करना

 +  3897.  भी  दसई  चोधरो  :  क्या  बि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  के  मुजफ्फरपुर  में  आय-कर  कार्यालय

 क्या  बिहार  में  बंश।लौ  और  सोनपुर  के  लोगों  को  मृजपप.रपुर  स्थिति  आय-कर
 कार्यालय  जाने  में  बहुत  असुविधा  होती  है  व्योकि  यह  बहुत  दूर

 यदि  तो  बया  सरकार  का  इन  क्षंत्रों  को  पटना  स्थित  आव-कर  कार्यालय  से
 ”

 अम्बद्ध  करने  का  विचार  है  क्योंकि  मुजफ्फरपुर  की  तुलनाम  बंधाला  ओर  सोनपुर  के  अधिक
 निक्ट  और

 यदि  तो  कब  ?

 वित्त  मंत्रो  मधु  :  हां  ।

 इस  आगय  के  अभ्यावेदन  पटना  में  सम्बन्धित  आयकर  प्राधिकारियों  को  दिए  गए

 <
 मुख्य  आयकर  पटना  ने  बताया  है  कि  दिए  गए  अध्यावेदनों  पर

 «  रातिय  रूप  से  जियार  किया  जा  रहा  है  तथा  इस  मामले  में  शीघ्र  ही  निर्णय  ले  लिया  जाएगा  ।

 शत-प्रतिशत  निर्यात  करने  बालो  चाज  भोम  यूनिट

 ।  अनुवाद  ]

 389४,  स्त्री  गोबिन्द  त्तमा  मुण्डा

 बया  5  त-प्रतिशत  निर्यात  करने  बाली  चार्ज  क्रोम  यूनिटों  को  बहुमूल्य  विदेशी  मुद्रा  के

 अज्ज॑न  के  बावजूद  घाटा  हो  रहा

 यदि  तो  क्या  इन  यूनिटों  को  नकदी  प्रतिवृ्रक  सहायता  तथा  विपणन  सहक्षकता

 प्रदान  नही  कौ  जा  रही  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  तथा  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही

 ।  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
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 मदन  6
 जता  और  |  ह

 की  गई  है  अपवा  कि  ये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 रेड  अन्  नमन  हा  से

 लाणनिए्य  ओर  पर्यटन  मत्रो  ह्वार  ):
 जज्य  अरे  से

 अरुण
 कुपार  से  बाज  क्रोम  का

 उत्पादन  क*ने  वाली  तान  100),  निर्यातोन्मुश्ष  एकके  इन  एककों  ने  स्थग  निर्यात  उपलबण्धि  के
 प्रबंध  में  सरकार  को  अभ्यावेदन  दिये  हैं  और  नकद  मुआवजा  महायता  १)  उच्चतर  दर  के  लिए

 अनुरोध  किया  नगद  मुआवजा  सहा4ता  का  अनु  जोदन  उशोग  द्वारा  प्र-्युत  किए  गए  बास्तविक
 लागत  पर  अ।धारित  होता  इस  समय  फेरो

 एलावज
 फे  निर्यात  पर  10,',  की  दर  से

 नकद  मुआवजा  सहायता  उपलब्ध  है  और  100),  एकक  20"  ।  साय  दर  पर

 शकद  मुआवजा  सहायता  के  लिए  पात्र  बाजार  राठायतः  के  उर्जा  के  लिए  निर्षात  एकक
 विभिन्न  निर्यात  संवर्धन  क्रिय'कलाप  करने  के  लिए  दाहार  विकास  निधि  से  सहायता

 प्राप्त  करने  के  लिए  पात्र

 दिल्ली  में  होरे  जबाहुरात  के  प्रमकझ्म  व्यापारियों  पर  छापे

 3899.  श्री  हेत  राम  :  क्या  बित्त  मंत्री  यह  बत  ने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सीमा  शुल्क  और  आयकर  अधि«र्यों  रा  «पं  :989-90  के  दौरान

 दिल्ली  में  हीरे-जवाहरात  के  प्रभुख  व्यायारियों  पर  कोई  छापे  रे  गए

 यदि  तो  बरामद  हुए  लेखा-बाह्य  नकदों  तथा  टीटी  का  ब्योरा  क्या  है  ओर

 $  लाख  स्पए
 से  अधिक  की  करत  वाली  पारियों  का  १५1  और

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  बयां  कार्यबाद्ी  ही  मई

 वित्त  मंत्री  सधु  :  और  (4)  अ.यकर  विभाग  ने  वर्ष  के

 पत्रों  में  तलाउिया  दीं  और  60  लाख  रुपए  के  वूल्य
 दौरान  दिल्ली  के  ज्वेलस  के  सम्बन्ध  में  5  म

 तु  भी  ल  बाह्य  प्रिपम्पतियां
 की  अन्तर्गत  बांदी  तथा  बहुमूत्य  ४

 क्षब्त  कौ  गईं  |

 दस  मेहरासम्स  तथा  मैससे  श्रीराम  हरिराम  के  मारलों  में  प्रतेक  से  £  लाया  रुपए  से

 अधिक  मूल्य  के  लखा  बाहा  जेवरात  पकड़  गए

 भनुवर्ती  जांच  प  इताल  और  ऐसी  अन्य  कारेव।६  जा  १

 आयश्यक  हो  की  जाती

 सीमा  प्रल्क  छापों  के  बारे  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  भोर  श्रभा-पटल  पर

 रख  दौ  जाएगी  ।

 धश्ष  कर  अधिनियम  के  अधौन

 भारतोप  स्टेंट  थक  को  जमुनापार  स्थित  शाखाओं  ह.रा
 $  &)  हो

 बित्तो
 महिलाओं  उद्यर्तियों  को  दो  गई  वत्ताय  पता

 3900.  झो  राममो  लाल  सुतत  :  कया  बित्त  मी  यह  बताते  %  कृपा  करेंगे  कि  :

 बैक  द्वारा  महिला  उद्यमियों  को  जिशीय  सहायता  देने  के  लिए
 डेट भारतीय  स्टेट

 मन्तगंत  जभुनापार  पत  भारतीय  स्टेट  बै+  की
 प्राएईम्भ  को  गई  शक्ति  पैकेज  स्कीम  के
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 ।
 6  1912  प्रश्नों  के  लिक्षित  उत्तर

 शाखाओं  द्वारा  कितनी  महिला  उद्यमियों  को  बितीय  क्ह्यायता  दी  गई

 कया  उक्त  योजना  के  अन्तर्गत  आवेदनकर्ताओं  को  5000  रुपए  तक  का  ऋण
 प्राप्त  करने  के  लिए  गारंटी/सांपाश्विक  प्रतिभति  देनो  होती

 यदि  तो  उक्त  शाखाओं  द्वारा  इस  आधार  पर  कितने  आवेदन  रह  किए  गए
 और

 यदि  ता  इस  अधधार  पर  अआबेदन  रह  करने  के  लिए  उक्त  शाखाओं  के
 कारियों  के  विदद्ध  क्या  कारंवाई  करने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्री  मध्  :  से  भारतीय  स्टेट  बेंक  ने  सूजित  किया  है  कि
 उक्त  शाया  द्वारा  योतना  के  तहत  10  महिमा  उद्यवियों  को  बित्तीप  सहायता  प्रदान  की  गई  ।

 टी  प्रा
 ५

 गारंटी/संपाश्दिक  प्रतिभूति  रुपए  से  अधिक  के  कृषि  सबद्ध  कायकल।पों  के  लिए  दिए  गए
 अग्रिम  के  अलावा  अन्य  अप्रिमों  के  लिए  नहीं  ली  जातो  है  |  बे+  ने  यह  भी  कहा  है  कि  उपरोक्त
 बणगित  आधार  पर  किसी  आवेदन  को  नामजूर  नहीं  किया  गया  है  ।

 हिन्तरतान  जिक  लिमिटेड  द्वारा  विद्यास्यों  को  शो  गई  धनराशि

 3901-  भ्रो  हमेसा  सिह  बनेरा  :  क्या  इस्पात  और  खान  मत्रा  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 ह  (7)  क्या  हिन्दुस्तान  जिक  लिथिटेड  का  विचार  भीलवाड़ा  ओर  उदयपुर  के  मूक  और
 बधिर  विद्यालयों  के  लिए  धनराशि  की  ब्यवस्था  करने  का  है

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  भौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 ५
 ऊर्जा  मंड्रो  तथा  नागर  बिमानन  संत्रो  आरिफ  भसोहम्भद  :  भोर  (७)

 हिन्युत'न  जिक  लिमिटेड

 प्रदत  सहायता  से  पूरा  न  होने  वाले  शप  व्यय

 »  ६7  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 मूक  और  बधिर  भीलवाड़ा  को  सहायता  देने  हेतु  कई  प्रस्ताव  को

 हेतु  एक  लाय  रपए  यारपिक  को  सीमा  तक  धन

 प्रात  नहीं  हुआ
 दक्षिण  में  शंसद  का  सप्र

 3907.  शो  टो०  बशोर  :  क्या  संलदोव  कार्य  मंत्री  यह  बताने  वी  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  कौ  जानकारी  है  कि  ससई  का  सत्र  दक्षिण  में  किसी

 स्थान  पर  आयोजित  करने  की  मांग  काफी  समय  मे  चली  आ  रही  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  कौ  क्षया  प्रतिक्रिया  है  ?

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्रों  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रो  पी०  :  श्रीवन  ।
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 सरकार  का  इस  समय  दिल्ली  से  बाह
 विचार  नहीं  है  ।

 र  संसद  का  सत१  आयोजित  करने  का  कोई

 भारतीय  औद्धांगिक  विकास  बक  ओर  भारतोय  ओश्योगिक  ऋण
 ओर  पू  जोनिवेश  निगम्र  केरल  में  दो  गई  सहायता

 3903.  श्री  टो०  बशोर  क्या  क्या  कित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतोय  ओद्योगिक  विकास  बेंक  और  भारतोय  औद्योगिक  ऋण  ओर  पृजीनिवेश
 निगम  द्वारा  वर्ष  1987-88,  1988-89  और  1989-90  के  दौरान  केरल  में  कितनी  धनराशि
 की  सहायता  दी  गई

 इन  संस्थानों  के  पास  केरल  की  वर्य  1990-9!  के  लिए  कितनौ  परियोजनाएं
 विचा  राधीन  और

 इन  परियोजनाओं  को  स्वीकृति  देने  हेतु  इन  संस्थानों  द्वारा  क्या  कार्यबाही  को
 गई

 वित्त  मंत्रों  मधु  :  भारतीय  औद्योगिक  विक।स  बैंक  हारा  दी  गई  सूचना
 के  गत  तौन  बर्षों  की  अवधि  के  दोरान  भारतीय  ओद्योगिक  बिकास  बैंक  तथा  भारतीय
 ओद्योगिक  ऋण  तथा  निवेश  निगम  लिमिटेड  केन्ल  में  मजर  की  गई  वित्तीय  सहायता  का

 विवरण  नीचे  दिया  गया है  :--

 संस्था  का  मास  अप  ल-मार्च

 1987-88  1988-89  1989-90"

 !989 )
 पथ  भय  हा

 भारतीय  औद्योगिक  विकास  रा *बर्ष 1989-90 के लिए aie अनन्तिम है |  कि  50

 बैंक  की  मंजूरिया

 भारतीय  औद्योगिक  ऋण  तपा  7.70  3.63

 निवेश  निगम  कौ  मंजूरिया

 »बर्ष  के  लिए  आंकड़  अनन्तिम  है  ।

 और  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बैक  ने  सूचित  किया  है  कि  29-3-90  की

 स्थिति  के  अनुसार  के  स्ल  के  एककों  में  से  प्रत्यक्ष  वित्त  के  अमन्तगंत  चार  आवेदन  लम्बित

 पड़े  नमें  से  एक  की  अविलम्व  मंजर  होने  की  आशा  शेष  तीनो  मामले  जाच-१ढ।ल

 प्रकृति  के  है  ।  ]  8-2-90  के  भ्रा  रतीय  भौद्योगिक  ऋूण  तथा  निवेश  निगम  के  पास  करल

 से  सम्बन्धित  केबल  एक  अ।वेदस-पत्र  लम्बित  है  ।

 भारतोय  उत्तराधिकार  अधिनियम  भे  संशोधन

 3904  क्री  पौ०  सो  ०  षामत  :
 क्या  बिध्चि  और  स्थाय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 186
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 ||
 क्या  प्रधान  मंत्री  के  हाल  हो  के  केरल  दौरे  के  दौरान  कुछ  संगठनों  ने  उन्हें  कोई

 ||
 ज़ापन  दिया  था  जिसमें  ईसाई  बसीयतनामों  के  लिए  जैसा  कि  हिन्दओं  और  अम्य  धर्मों  के  मामले
 में  ईस  ईयों  को  प्रमाण-पत्र  प्राप्त  करने  के  दायित्व  से  मुक्त  करने  4.  लिए  भ;रतीय  उत्तराधिकर

 ना

 प्रधितियम  के  संशोधन  करने  बी  के  बारे  में  निवेदन  किया  थथा  और क्र

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  क!यंब।ही  कौ  गर्ट  है  ?

 अर्जा  नत्री  तथा  तार  बिसानन  मश्रो  और
 हां  ।

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  दो  यादव  यह  भोत  रद  है  कि  अल्पसंदयक  स-यों  +
 तजिसें  तਂ  को  $  *  ह  जा

 स्तरीय  दिधि  में  तव  तक  कोई  परिवततंन  न  किया  जाए  जब  तक  उसके  लिए  स्वयं  अल्यसंठयक
 से  पर्याप्त  पहल  न  की  जाए  ।  इस  विषय  में  क्रिश्चिध्न  «री  समदाय  की  सबं-सम्पत्ति  या

 बहुमत  अभिनिश्चित  करने  के  प्रयाम  किए  जा  ूहे  है  ।

 *  भोलबाड़ा  में  दूरदशशत  रिले  केस्दर

 3905.  श्री  हेसेस  सिंह  बनेरा  :  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  यह  अतने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  भीलवाड़ा  में  एक  दूरदशशंत  रिले  केन्द्र  स्थापित  किया  गया

 यदि  तो  क्या  इसको  प्रसारण  क्षमता  कम  होने  के  कारण  पूरे  भीलबाहा  जिले
 को  इसका  लाभ  नहीं  हुआ  और

 सरकार  का  इसको  ट्रांसम्रिशन  क्षमता  बढ़ाने  के  लिए  कया  झपाय  करने  का  विद्यार
 हा

 सुद्ना  ओर  प्रसारण  मंत्रों  लथा  संसदोय  कार्य  संत्रो  पो०  हां  ।

 भौलवाड़ा  में  1989  से  एक  अल्प  शक्ति  (100  टूरदशन  ट्रांसमीटर  कार्य  कर

 नहा

 Pj  और  भीलबाड़ा  में  वी०एच०एफ०  बेड  का  अल्प  शक्ति  टूरदशंन  ट्रासमीटर
 लगभग  25  किलोथीटर  के  क्षेत्र  के  अन्तगंत  सेवा  प्रदान  करता  है  जिसमें  ऐसे  इलाके  भी  आते  है

 »  जहां  भभागीय  स्थिति  के  अनुरूप  ऊचे  एण्टौनों  और/था  बरूस्टरों  आदि  से  प्ततोषजनक  संग्रहण  के

 यारण  आनुपणिक  सेवा  प्र/प्त  सम्भव  1991-92  के  दौरान  यवृदी  में  उच्च  शक्ति

 (10  दूरटशंन  द्रासभीटर  चालू  हो  जाने  मे  भीलवाड़ा  जिले  में  दूरदशंन  सेब  में  सुधार

 होने  की  उम्मीद  भौलवाड़ा  में  दूरदशन  सेवा  में  और  सुधार  करना  दूरदशन  विस्तार  थी  भावी

 योजनाओं  में  इस  प्ररोजन  के  लिए  धलरागि  कौ  उतलब्धता  पर  निर्भर  करेंगा  |

 उत्तर  प्रदेश  में  शिक्षित  बेरोजगार  युवा  रथ-रोजगार  योदूना
 के  अस्तात  दिया  गया  ऋण

 3906,  थ्री  सो०एम०  नेगो  :
 क्या  बिल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे

 वर्ष  1986-87,  1987-88  मौर  1988-89  के  दोरान  शिक्षित  बेरोजगार  युवा

 स््व-गोजगार  योजना  के  अन्तगंत  उत्तर  प्रदेश  को  जिले-वार  और  विशेषकर  गढ़वाल  जिले  को

 वपं-वार  कितना  ऋण  दिया
 पु
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 ननजनाओन जी  आना  जिओ  पता

 हा  णा  कला  हज० ५  लागू
 क्या  इस  योजना  को  उतर  प्रदेश  के  गदटवाल  क्षेत्र  में  लागू  करने  के  बाद  तथा

 समेकित  योजना  के  कार्यान्बययन  का  मूल्यांकन  करने  के  लिए  कोई  अध्ययन  किया  गया  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धौ  ब्योरा  क्या  है  ओर  युवकों  को  ऋण  देकर  इस  योजना  को

 मभौर  अधिक  कारगर  बनाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  जिससे  कि  उत्तर  प्रदेश  के

 गढ़वाल  क्षेत्र  की  आर्थिक  स्थिति  में  सुधार  हो  सके  ?

 विस  संत्रो  मधु  :  शिक्षित  बेरोजगार  यूक्कों  की  स्वरोजगार  योजना

 के  अंतर्गत  उत्तर  प्रदेश  में  सभी  बंकों  का  गत  तीन  वर्षों  का  कार्य  निष्पादन  नि  म्तानु  सार  है  न

 रुपए )

 बर्ष  वास्तविक  लक्ष्य  स्वोक्ृत  ऋण

 स०  राशि

 1986-87  ३1,300  23,97  97  50.02
 रा

 1987-88  15,550  14102  31.67

 1988-89  31,300  24373  53.41

 वर्तमान  आंकड़ा  प्रणाली  के  अन्तगंत  जिला-बार  जंधाकि  मांगा  गया

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 )  और  भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  आगे  बताया  है  कि  उन्होंने  गढ़वाल  क्षत्र  मे ंशिक्षित

 बेरोजगार  युवकों  को  स्वरोजगार  योजना  के  कार्यान्वयन  का  मूल्यांकन  क  रने  के  लिए  कोई  अध्ययन

 नहीं  किया  है  भोर  जबाहर  रोजगार  योजना  में  बेंक  शामिल  नही  है  ।

 उत्पाद  शुल्क  अधिनियम  के  अम्तत  लघु  उद्योगों  के  मामले

 3907.  प्रो  गोषाल  राब  मायकर  :  कया  बिल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  एक  वर्ष  के  दौरान  उत्पाद  शुल्क  अधिट/ियम  के  उल्लंघन  के  लघु  उद्योगों  के

 विरुद्ध  कितने  मामले  सरकार  की  जानकारी  में  आये  भौर  उनका  अयौरा  बया

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  ओर

 कितने  मामलों  में  उबत  उद्यमों  के  पक्ष  में  निर्णय  विये  गये  ?

 बिश  मंत्रों  लथ  :  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  तंथा
 नमक

 1944  तथा  उसके  अन्तगंत  बनाए  गए  नियमों  के  छुपबन्धों  का
 उल्बध्न

 करने  के  लिए  लघु  उद्यो।त

 क्षेत्र  से  सम्बन्धित  यूनिटों  के  विरुद्ध  समग्र  देश  में  स्थित  केल्द्राय  उत्प  द  शुल्क  समाहर्तालव

 को  कंलेण्डर  |989  के  दोरान  1,522  माप्रले  रजिस्टर  किए  गए  है  जिनमें  3,122

 लाख  रुपए  के  केन्द्रोप  उत्पाद  शुल्क  के

 (=)  उपयुक्त  (१)  में  बतलाये  गये

 नोटिस  जारी  किए  गए  हैं
 ।

 ब्रस्त  होते  का  अनुमान
 मामलों  में  से  1,460  मामलों  में  कारण  बताओ



 |
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 जिन  मामलों  में  न्या्या-णंयन  हो  उनमें  से  अभी  तक 60  मामलों
 निर्धारितियों  के  पक्ष  में  निर्णय  दिये  गये  है  *

 शाह  0

 हस्त

 ह

 सध्य  प्रदेश  के  रायगढ़  जिले  में  जसपुर  सब-डोबोखत  के
 «  इच्केलागांब  में  पूरदशंन  रिखे  येसा  को  स्थापना

 ] ५4

 लक  मनन  अमन  न  नया  उन  कोन  ले  me  अधि  जे  बन  वननीननन+-+

 श्री  नव ,  3908.  श्री  नम्द  कुतार  साथ  :  क्या  छूघना  ओर  प्रसारण  मत्री  यह  बने  की  क्ष्पा
 करेंगकि  :

 क्या  सरकार  का  मध्य  प्रदेश  के  रायगढ़  जिसे  में  अस।र  सब-डिबोजन  के  आदिवासी
 न्य  है  -  +  हु

 बटुल  क्ष  त्र  इचकल।गांव  में  एक  दूरदशन  रिले  केन्द्र  स्थ।पित  करने  का  विचार  और

 पु  (@)  यदि  तो  यह  केन्द्र  कब  तक  स्थापित  कर  जाएगा  ?

 5
 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रों  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्रो  :  और

 इस  सरक ਂर  के  विचाराधीन  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  देश  के  कयर  न  हुए  भागों  में  पबाशौद्र

 दूरदर्शन  सेशा  का  विश्तार  करने  का  सरकार  का  प्रयास  है  कितु  यह  आवायं  रूप  से  हृरदंग  विस्तार
 थी  भावी  थोजनाओं  में  इस  प्रयोजन  के  लिए  उपयुक्त  साधनों  की  उपलब्धता  पर  लिभर

 अश्रक  व्यापार  कम्पनी  का  कार्य  निष्पादग
 *

 3  पं  ए०  के०  व #908
 Sane  रोजलाल  प्रसाद  वर्मा  |  :  क्या  बाणिज्प  मंत्री  यह  बताते  कीकूता

 करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्रति  वर्ष  अश्नक  ब्यायार  कम्पनी  आई  टी०सौ०

 ।  7)  का  कुल  निर्यात  ल|भ  औ  :  हानि  का  ब्यौरा  क्या

 (7)  उपरोगत  अवधि  के  दौरान  देश  में  अध्रक  को  कितनी

 ये  अश्षक  व्यापार  कंपनी  के  कार्ननिष्यादन  में  भिरावट  आई  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 घाणिज्य  और  पर्यटन  भंत्री  अरुण  कमार
 :  तीन  बर्षों  के  लिए

 मिटकओों  के  लऋवाभ  तथा  हानि  के  भांकट  नीबे  दिए  है  :--
 मुल्य  लाख  रु  में

 1987-88  8  1988-89 9  1989-90  (
 न  चना  पता  वन  नओत  अमन  विन  न  आस  क+  आस++  सन  वतन

 बिक्री  कारोबार  3065.00

 निवल  हानि
 बिमत  तीन  वर्षों  के  दौरान  लिटकों  हारा  अक्रक  अक्रक  पाउडर  शया
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 बन  ना  oe  भजन  oe  5०  न  ननन्नम  =

 फैब्रिकेटेड  अभ्रक  के  उत्पादन  के  लिए  अभ्रक  छोलन  तथा  अश्नर  फ्लेक्स  की  प्रति  व्द  औसत  रपत
 600  से  700  मे०  टन  रही  है  ।

 और  िटको  के  कार्यनिष्पादन  में  हाल  बंप  1989-90  में  बच  1987-88

 तथा  वर्ष  |988-89  की  तुलना  में  सुधार  हुआ  है  किन्तु  को  वर्ष  1987-88  से  हानिहा

 रही है जिसका मूल कारण यह है कि भिटको द्वारा स्थापित मूल्यवध्ित परि पोजनाओं द्वारा अपने उत्पादन एवं विक्रियों का बिना लाभ-हानि का स्तर प्राप्त किया जाता पंजाब में खेतिहर मजदूरों के लिए बोमा योजता का कार्यास्वक्षत श्री कप्तल चोधरो : क्या बिल मंत्री यह बत।ने + कृपा करेंगे केस्द्रीय सरकार की ग्रामीण मजदूरों/खेति हर मयदूरों के लिए किसी दु्षेटना में होने बाली मौत से सम्बन्धित नि शुल्क बीमा पालिसी बाली बौभा थोजना पंजाब प्ें कब लाग न । गई क्या यह योजना अन्य विभिन्न राज्यों में लाग किए जाने के बाद प्रजाब में लागू की गई यदि तो इसके क्या कारण और ) बजाब में यह योजना लागू कि ए जाने के बाद विशेषकर होझियारपुर में कितने लाभाधियों को बीमे की राशि का भुगतान किया गया है ? वित्त मंत्रो मधु : भर (८) भूमिहोत खेतिहर मजदूरों के लिए केन्ट्रीय सरकार की सामूहिक बीमा योजना को में प् जाब में लागू कर दिया गया इसी तारीश्व से केन्द्रीय सरकार की यह योजना परे देश में शुरू को यो । राज्य में योजना के कार्यात्वयत से अब तक होशियारपुर जिले सहित प जाब में भूमिहीन मजदू रों के |377 परिवारों को लाभ पहुंचा दूरदशंन पर प्रसारण के लिए फिल्मों भोर घाराबाहिकों के चयन सम्बन्धो शिरापते भो ए० अशोकराण : कया सूचना ओर प्रसारण म त्री यह बताने की कृपा करेंगे कि : क्या सरकार को दूरदर्शन पर प्रसारण के लिए किल््मों और धः रावाहिकों के बयन में अनियमितताओं के बारे में कोई शिकायतें प्राप्त हुई भोर यदि हो तत्संबंधी ब्यौरा कया है और इम व 7 में क्या कार्यवाही *ी गई है ? ओर प्रसारण मंत्री तथा ससदोष कार्य पत्रों पोौ० : ओर सरकार को समय-समय पर ऐसी रिपोर्ट प्राप्त होती रहती है जिनमें धार।बाहिकों और फिल्मों के बयन के मामले में दूरदशंन द्वारा अनियमिततायें बरतने के आम अ।राप लगाएं गए होते ये
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 कायतें  आमतोर  पर  सामान्य  किस्म  की  होती  हैं  और  इनके  समथंन  में  कोई  विशेष  सबत  नहीं
 ऐसी  शिकायतों  पर  कोई  ठोस  कारंवाई  करना  सम्भव  नहीं  है  '  जब  कभी

 सी  रिपोर्टों  में  बिशिप्ट  आरोप  लगाए  गए  होते  हैं  जिनकी  जान  की  जा  सती  है  तो  उस  मामसे

 विधिवत  जांच  की  जाती  है  |  सरकार  का  यह  प्रयास  है  कि  प्रक्रिया  मे  आवश्यकतानुसार
 र्वितंन  करके  कदाचार  के  सभी  सम्भावित  स्त्रोतों  शो  समाप्त  कर  दिया  जाए  ।

 खान  डिवोजन  को  स्थापता

 3912.  श्री  गोबिम्द  जन्द्र  मुण्डा
 :  कया  इस्पात  और  स्ान  मंत्री  यह  बताते  कौ  कृपा

 गे  कि ध्
 )  क्या  खान  डिबोजन  को  इस्पात  संयंत्रों  से अलग  करने  का  कोई  प्रस्त:व

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  भुवनेश्वर  में  खान  डिबोजन तथा  क्योंक्षर  में  हनका

 |  त्रीय  कार्यालय  स्थापित  करने  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 ऊर्जा  मंत्री  तथा  नागर  विमानम  भजत्री  आरिफ  भोहप्मर  :

 (a)  नहीं  ।

 *  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भारतोय  सखना  सेवा  के  भर्तो  नियम

 3913  श्रो  गोधिम्द  चर्द्र  भुण्डा  :  कया  सूखना  भ्रोर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे
 क्या  भारतीय  सूचना  सेवा  में  किसी  अन्य  सेवा  के  पद  शामिल  करने  अथवा  इस

 गे  कोर्ट  पद  हटाने  के  बारे  में  इस  सेवा  के  भर्ती  नियमों  में  कोई  प्रावधान  है

 (2)  यदि  तो  इस  प्रावधान  के  अन्तगंत  अब  तक  इस  सेवा  से  कितनी  थार  पदो  को
 जय  दा  »था  है  और  कितनी  बार  हटाया  गया

 कया  इन  सेवा  के  अधिकारियों  मे  यह  प्रावधान  समाप्त  करने  की  मांग  की  है  और

 मंत्रालय  «सम  सहमत  हो  गया  भर

 यदि  हा  तो  इप  सम्बन्ध  में  सरकार  अब  तक  क्या  कायजाहो  की  गई

 बना  और  प्रसारण  मथरी  तथा  संसदोय  कार्य  मंत्री  पो०  :  भर

 कन्द्रीय  सचना  सेवा  नियम  द्रीय  सचमा  सेवा  में  पदों  को  सेवा  मे  शामिल  करने/सेवा  से

 अलग  करते  का  प्र:बधान  1967  मे  केन्हाय  सूथना  सवा  नियमों  में  क्रल्धंग  के  बाद  29  आर

 इस  प्रावधान  का  प्रयोग  किया  गया  है

 नस  और  मंत्राखय  ने  उक्त  प्रावधान  को  समाप्त  करने  की  केस्ट्रीय  सूथना  सेवा

 कामिकों  को  मांग  को  नदीं  माना  है  ।

 9।
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 उच्च  व्यायात्षयों  में  अनुसूचित  जातियों  और

 चित्त जनजातियों  के  मून

 झो  गोपाल  पच्चेरवाल  :  कया  बिधि  ओर  न्याय  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 श््  स  समय  उच्च  न्यायालयों  में  अनुसूचित  जातियों  और  अनसबित  जनज।तियों  के
 भूमि  सम्बन्धी  विवादों  के  लेबित  मामलों  र।ज्य-वार  ब्यौरा  क्या  और

 (5)  सरकार  द्वारा  अनुसूचित  जातियो  और  थ  जनजातियों  को  शीघ्र  सरता
 न्याय  दिलाने  के  लिए  की  जा  रही  कायंबाही  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 मंत्री  तथा  नागर  विभानन  मंत्री  आरिफ  मोह  मद  ऐसे  कोई
 आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  उच्च  न्यायलय  अन०  5  ति/!तु>  जनजाति  से  सम्बन्धित
 विभिन्न  प्रवर्गों  के  लंबित  मामलों  के  ब।रे  में  कोई  पृथक  रजिस्टर  नहीं  जाता

 उच्च  न्यायालयों  में  न््यायाधीणों  की  बढ़।ए  जाने  के  उच्च  न्य'पालयों
 सभी  प्रकार  के  मामले  के  शीघ्र  निपटारे  के  लिए  अनेक  उपाए  किए  हैं-जैसे--एक  जैसे

 धि  के  प्रश्न  वाले  मामलों  का  एक  समह  में  ररा  विशेष  रं८|-पो.ओो  का  गठन  |  सरकार
 ने  छच्च  न्यायालयों  भर  अधीनस्थ  न्यायलयों  में  बकाया  माटलों  फो  समस्या  का  गहन  अव्ययस
 करने  ओर  उसके  लिए  उपचारात्मक  उपाय  सझाने  के  लिए  उच्च  न्यायालथों  के  तीन  मुखप

 प्रतियों  की  एक  समिति  भौ  गठित  की  सरकार  ने  हाल  ही  में  अनुसध्त  जाति  और  अ  नुमूज्ति
 बनजाति  1989  अधिनियमित  किया  है  जो  तारीख
 30.1.1990  को  प्रवृत्त  हुआ  है  इसका  उहं  अन्य  बातों  के  साथ  भूमि  और  भूनिकी
 जुताई  तथा  अनुसूबित  जाति  या  अनुसूचित  जनजाति  के  किसी  स्वस्थ  पर  इस  प्रकार  के  अत्याचार

 सम्बन्धी  सभी  अपराधों  पर  नियन्त्रण  रखना  इस  अधिनियम  उनके  अधीन  अपराधों  के

 शीघ्र  विचारण  के  विशेष  न्यायालय  स्थापित  करने  उपबंध  किया  गया

 बारहवे  विधि  आयोग  को  रिपोर्ट

 ]
 चो०  जगदीप  घनलड़

 बारहव  र्बिा  आपोग  द्वारा  क्तिनी  तथा  |  बन  च्पिपों  पर  रिपोर्ट  प्रस्तुत  है  कृपा

 :  कया  विधि  भोर  ग्याथ  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 ओर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कया  कामंबादी

 की है ? ऊर्शा मंत्रों तथा शागर विमानन मंत्रों आरिफ मोहम्मद बारह विध आयोग ने निम्नलिखित रिपोर्ट प्रस्तुत की है
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 रिपोर्ट  सं०  रिपोर्ट  को  विषय  बस्तु

 132  उपेक्षित  बच्चों  और  माता-पिता  की  क्ठिनाइयां
 °

 दूर  करने  और  उनके  क्ब्ट  कम  करने  के  लिए  दण्ड  अकिया
 1973  के  अध्याय  9  के  उपकधों  के  संशांधन  की

 मावश्यकता  |

 133  अवयस्कों  की  सरक्षकता  और  अभिरक्षा  से  सम्बन्धित  भागसों
 में  महिलाओं  के  बिरुद्ध  भेदभाव  का  निवारण  और  कख्याणकारोी
 सिद्धांतों  का  ब्रितरण  ।

 134  कमंकार  प्रतिकर  1923  के  कतिपव  उचयधों  को

 करमियों  को  टूर  करना  |

 le  135  प्रभि  रक्षा  में  महिलाएं  ।

 136  केंट्रीय  विधियों  के  सम्बन्ध  में  न्यायालयों  के  बिनिश्च कों
 का  परस्पर  बिरोधी  होता  निवारण  और  क्ष्माधान  ।

 अनीना-पा  —  न

 (@)  और  रिपोर्ट  क्ृसद  के  दोसों  ख़बनों  के  फटल  पर  रथ

 गई

 गर्म  मसासा  1985  के  अम्तगंत

 कालो  सिर्च  को  शासिल  करता

 3916.  भो  पलाई  के०  एम०  क्या  बाणिज्य  मंत्री  यह  बताने

 करेंगे  कि  :

 क्या  काली  मिर्च  को  गर्म  मसाला  1985  है  दायरे  के  अन्तगंत  लाने  का

 कोर्ट  प्रस्ताव

 हु  (5)  झदि  तो  तत्सबंधी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 बाणिज्प  और  परयंटन  मंत्रो  अरुण  कुमार  :  से  माननीप

 मदस्य  का  आयाय  मसाला  मोड  1986  से  मत्ावा  का  वी  बिबं  का  निया  पुल

 ही  से  इस  अधिनियम  के  सीमा  झतत्र  के  अन्तगंत  आता
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 12.00  मध्याह्म

 निधन  सम्बन्धो  उल्लेख

 सह
 .  अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  अत्यन्त  खेद  के  साथ  सभा  को  सचित  करना  है  कि  स्वश्री  बी०टी०
 दे  तथा  आर०  मोहनरंगम  का  निध्वन  हो  गया

 श्री  रणदिवे  एक  बविद्यात  स्वतन्त्रता  सेनानी  तथा  गाक्संवाद  के  धिड़ान्तवादोी  थे  भोर  बहू
 गे  अभिक

 संगठनों
 में

 विभिन्न  पदों  पर  वह  1970  में  सैन्टर  भॉफ  इंडिपन  ट्रेड  यूनियन्स
 गे  स्थापना  के  समय  से  हौ  इसके  अध्यक्ष  ये  ।

 श्री  रणदिवे  कम  उम्र  में  ही  स्वतन्त्रता  संग्राम  तथा  साम्पवादी  आन्दोलन  में  कूद  पड़े  थे
 और  अनेक  बार  जेल  गए  ।

 वह  एक  बड़े  लेखक  थे  तथा  उन्होंने  राजनैतिक  विषयों  पर  मुझय  रूप  से  अनेक  पुस्तकों  कौ
 रचना  को  ।

 श्री  रणदिवे  बम्बई  में  टाटा  मेमोरियल  अस्पताल  में  आज  सुबह  संक्षिप्त  थमारी  के  बाद
 85  ब्ष  को  उम्र  में  चल  बसे  ।

 श्री  मोहनरंगम  ने  छठी  लोक  सभा  अर्थात  1977  से  1979  के  दौरान  तमिलनाडु  के

 बेंगलपट्ट  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।  बाद  वहू  ;98४0  में  राज्य  सभा  के  लिए
 निर्धाचित  हुए  और  1982  तक  इसके  सदस्य  वह  19863  में  इस  श्रभा  के

 लिए  निर्वात्रित  हुए  ।

 श्री  मोहनरंगम  एक  प्रमुख  राजनेतिक  कार्यकर्ता  होने  के  साथ-साथ  वर्ष  1973  से  7  के

 दौरान  मद्रास  विश्वविद्यालय  की  सिनेट  के  सदस्य  श्री  मोहनरंगम  गरीबों  और  दलितों  के

 प्रबल  संरक्षक  ये  तथा  उन्होंने  हरिजमों  के  कल्याण  के  लिए  अथक  काय  श्री  मोहसरंगम  मे
 संसदीय  कार्य  में  गहन  रुचि  लो  और  इस  सम्बन्ध  में  महत्वपूर्ण  योगदान  किया  ।  बहू  इस  सभा  कौ

 विशेषाधिकार  समिति  के  भी  सदस्य  रहे  ।

 श्री  मोहनरंगम  का  56  वर्ष  की  आयु  में  कल  मद्रास  में  निधन  हो  गया  ।

 हमें  इन  मित्रों  के  निधन  पर  अत्यधिक  दुःश्व  है  ओर  मुझे  विश्वार  है  कि  शोक  संतप्त

 परिवारों  को  हमारा  शोक  प्रकट  करने  के  लिए  सभा  मेरे  साथ  है  ।

 सदस्यगण  अपना  दुःख  प्रकट  करमे  के  लिए  थोड़ी  देर  मोन  छ  डे  हो

 तत्पश्चात्  सदस्यगण  थोड़ो  देर
 भोग  खड़े  रहे  ।
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 16  1912  राजनीतिशों  के  टेलीफोन  टेप  किए  जाने  तथा
 उनके  घरों  में  गुप्त  यंत्र  लगाकर  उनकी
 बातबीत  सुने  जाने  के  आरोप  के  बारे  में

 12.03  झ्र०  प०

 *  राजनोतिशों  के  टेलोफोन  टेप  किए  जाने  तथा  उनके
 घरों  में  गुप्त  यंत्र  लगाकर  उनको  बातचोत  सुने  जाने

 के  आरोप  के  बारे  में

 वि  )

 अध्यक्ष  महोदय  पैं  सुन  नहीं  पा  रहा  मैं  किस  को  सुनू  ?

 हि  )
 दि  '  ‘

 अअ्यक्ष  सहोदय  :  हमको  तकलीफ  हो  रही
 ~

 |

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मैं  किमी  की  बात  नहीं  सुन  सकता  ।  कृपया  बैठ  जाइए  ।

 ।  व्यध

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  बात  सुनने  में  असमर्थ

 ५

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  खेद  है  कि  मैं  तो  आपकी  बात  शान्ति  से  सुनना  चाहता  हूं  लेकिन
 आप  मुझे  सुनने  नहीं  दे  रहे  कृपया  अपने  स्थान  पर  बेठ  जाइए  ।  श्री  साठे  ।

 ६  अःयक्ष  महोदय  :  मैं  सबको  सुनू  आप  कोआपरेट  करेंगे  तो  मैं  सबको  सुन गा
 .  आपका

 यह  तरीका  ठीक  नही
 )

 | ४

 अ  यक्ष  महोदय  :  मुझे  पहले  विपक्ष  को  सुनने  दें  ।

 न  |

 श्रो  बसंत  साठ  मुझे  विश्वास  है  कि  आप  ओऔर  समस्त  सदन  आज
 समाचारपत्रो  में  छप्े  इस  समाचार  से  अत्यधिक  चिन्तित  होंगे  कि  इस  सरकार  द्वारा  न  सिर्फ
 टेलीफोन  टेप  किए  जा  रहे  है  बल्कि  मकानों  में  गुप्त  यंत्र  लगाकर  बातचीत  सुमरी  जा  रही  है

 आपको  याद  होगा  कि  यह  सरकार  और  सत्तापक्ष  में  बैठे  लोग  जब  विपक्ष
 में  थ  तब  वे  इस  देश  में  लोकतांत्रिक  प्रक्रिया  स्थापित  करने  पर  अत्यधिकः  बिन्तित थे  ओर  ऐसे  सभी
 तरीकों  के  विरुद्ध  हम  चाहते  हैं  कि  इस  सूची  के  नामों  और  उन  27  थ्यक्त्तियों  के

 बढ्टर  में  सभी  तथ्यों  के  बारे  में  गह  मरी  तथा  संचार  मत्रो  वक्तव्य  दें  जिनकी  स्वयं  जनता  दल  के
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 राखनो  ठिसों  के  टेलोफोन  टेप  किए  जाने  तथा  6  1990
 उनके  अरों  में  गुप्त  यंत्र  लगाकर  उनको  बातचीत

 सुने  जाने के  के  बारे  में

 एक  अति  वरिष्ठ  सदस्य  ने  प्रैस  के  सम्मुश्ष  प्रकट  किया  है  |

 अध्यक्ष  भहोश्षव  :  कहमा  चाहते  हैं  आप  ?

 भरी  बसंत  साठे  :  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  सदन  चल  नहीं  यदि  हमको  यह
 मालूम  नहीं  हो  कि  हमारे  टेलीफोन  टेप  हुए

 ]
 अध्पक्ष  महोदय  :  मैंने  साठ  जी  को  अनुमति  दी  है  ।

 )

 |
 अध्यक्ष  महोदय  :  बोलते  क्यों  जिल्ला  रहे  हो  ।

 ]
 भी  वसंत  साठ  :  आप  तो  जानते  हैं  कि  एक  मुख्यमंत्री  को  टेलीफोन  टेप  करने

 पर  इस्तीफा  देना  पड़ा  था  |  उसौ  मुख्यमंत्री  की  पदोन्नति  कर  के  य  हां  पर  योजना  आयोग  में  खगाया

 गया  है  ।  अथ  केन्द्र  में  यह  सरकार  भी  इस  निन्दनीय  तथा  गेर-लोकतात्रिक  कायं  को  कर

 रही  है

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  आपने  नोटिस  दिया  इस  बात  का  ?

 क्री  बसंत  साठे  :  दिया  मैं  आपसे  क्षमा  चाहता  आप  मुझे  क्षमा  जब  तक

 यह  यह  फेक्ट्स  ओर  बह  27  नाम  हमारे  सामने  नहीं  भा  तब  शक  यहूं  सदन  हम
 आगे  नहीं  चलने  देंगे  ।

 |

 क्षी  पो०  जिवम्थरम  :  मैं  श्री  साठे  के  कथन  में  और  वृद्धि  करना

 चाहता  यह  प्रकाशित  हुआ  इसमें  कहा  गया  टेप  रिकार्डर  बन्द  कर  मैं

 भ्रापको  कुछ  बताऊंगा  ।”
 )

 अध्यक्ष  भहोदय  :  विदम्बरम  कुछ  मत  पढ़िए  ।  आप  अपनी  बात  एक  पिनसट  में

 कहिए  ।

 क्रो  पो०  जिवम्बरम  :  इसमें  कहा  गया

 टेप  रिकार्डर  बन्द  कर  दौजिए  |  मैं  आपको  कुछ  अताकुंगा  ।  आप  हस  उच्च  नेतिक

 मूल्यों  पर  आधारित  सरकार  को  बात  गया  भाप  जानते हैं  कि  वे  मेरे  सभी  फोन

 टेप  करते  सिफ  इतना  ही  नही  उन्होंने  मेरे  कमरों  में  भो  गुप्त  यत्र  क्माकर  बातबोत

 सुनी  मैंने  वह  पता  लग  ने  बाले  यंत्र  से इसकी  ज।च  %  है  ।”  )
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 36  1912  राजनीतिजों  के  टेलीफोन  टेप  किए  जाने  तथा  उनके

 हो
 घरों  में  गुप्त  यंत्र  लगाकर  उमको  बातचीत सुने
 जाने  के  आन  के  थार  में

 ——  जन  बन  जन्म»  5  अन्न  ऊन  आल

 यह  बक्तब्य  जनता  दल  एक  वरिष्ठ  नता  द्वारा  दिया  गया  आप  गहु  मंत्री  को

 क्ष

 ।  कृपया  यह  देय  !

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपने  स्थान  पर  जले  जाइए  '

 |  शो  पौ०  चिदम्थरम  :  गृह  संचार  मंत्री  यशां  पर  आएं  ।

 अःयक्ष  महोदय  :
 मुझे  इस  मुद्र  पर  सरकार  के  विचार  सुनने  है  ।

 a  अध्यक्ष  भहोदवष  :  आपने  यह  नामला  उठाया  बंठ  जाइए  ।

 श्री  पो०  विदस्यरम  :  प्रधान  मंत्री  कहां

 2  यज्  मगोदय  :  क्या  आप  मंत्री  महोदय  को  सुनना  चाहते  हैं  या  नहीं  ?

 भरी  पो०  चिशम्थर्म  :  केवल  गह  मंत्री  ही  इसका  जयाब  दे  सरते  कोई  अम्य

 गृह  मंत्री  कह  हैं  ?

 थी  अनाइंग  पुजारी  :  यह  प्रश्न  सरकार  और  एक  संशः  सदस्य  के  थोब  नहीं
 यह  तो  नागरिकों  थी  बातचीत  की  गोपनीयता  के  मौलिक  अधि।र  का  प्रश्न  है  ।  जब

 टेलीफोन  टेप  किया  जाए  और  आवारा  पर  गुप्त  यंत्रों  से  बातबात  रूझा  जाए  तो  यहू  सरकार
 पा  एक  घुणित  काय॑  यह  एक  अत्यन्त  गम्भौर  मामला  है  प्रधान  मत्री  कह

 ट्म्दि
 थ  वि

 अ-यक्ष  मरोदय  :  आप  बेठ  जे  ।

 शः  यक्ष  मदोदय  :  आप  बैठ  जायें  ।  प्रश्न  यह  है  कि  साठे  साहब  ने  जो  सवाल  उठाया
 उसके  हम  को  मिले  प्रिबर्नेज  मोगन  थिला  कार्जिंग  एटेंगस  भला  है  और
 लिःम  '93  के  अधीत  भी  होटिंग  जिला  मैं  उन  पर  वितरार  फ़र  रहा  हैं  और  विचार  करके  ही
 आपको  बताऊंया  ।  यह  विद्वाराघीन

 भरी  बसंत  साठे  :  इता  पर  क्या  विद्यार  करना

 अ-यक्ष  सहोदय  :  अब  पत्र  सभा  पटल  पर  रमे  जाएंगे  ।  उरण  पुमार  नेहरू  ।

 अत  ननऑसओन ७  नम  निननझ-+
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 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  6  1990
 जप  एप

 12,12  म०  १०

 सभ्चा  पटल  पर  रख  गए  पत्र

 एक्सपोर्ट  कर  ड्िट  गारंटो  कारपोरेशन  आफ  इंडिया
 बम्थई  का  बं  198. -89  का  बाधथिक  प्रतिवेदन

 तथा  कार्यकरण  को  समोक्षा

 शाणिम्ध  ओर  पयंटन  मंत्रो  अरुण  रूणार
 :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  श्र॒भा  पटल  पर

 रखता  हूं

 कम्पनो  1956  की  धारा  6  की  उपधारा  (1)  के  अतगंत  निम्नलिक्षित
 पत्रों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :

 एक्सपोर्ट  क्रेडिट  गारंटी  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  बम्बई  के  बं

 1988-89  के  का्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 एश्सपोर्ट  क्रंडिट  गारंटी  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  अम्बई  का  बयं
 1988-89  का  वाधिक  ले८ापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर
 लेखापरीक्षक  कौ  टिप्पणियां  ।

 में  रखे  गए  ।  देखिए  संश्या  एल०  टो०  6-0/90]

 संसदोय  कार्य  संजासय  को  बर्थ  को  अनुदानों
 को  बिस्तत  भांग

 सूचना  ओर  प्रसारण  बंत्रो  तथा  संसदोय  कार्य  मत्रो  :  मैं  संसदीय  कार्य

 मंत्रालय  कौ  बर्ष  1990-91  कौ  अनुदानों  कौ  विस्तुत  मार्गों  १)  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 संस्क  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखो  गई  ।  बेलिए  संख्या  एल०  टी०  621/90]

 12.124  म०  प०
 ह

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 सहाद्षचिद  :  30  1990  को  समा  को  सूचित  करने  के  पश्चात्  चालू  सत्र

 के  दौरान  संसद  की  दोनों  सभाओं  द्वारा  परित  तथा  राष्ट्रपति  की  अनुमति  प्राप्त  मैं  निम्नलिखित

 दो  विधेयकों  को  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  बिनियोग  1990

 (2)  बिनियोग  1990
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 1912  राजनौतिशों  के  टेलीफोन  टेप  किए  जाने  तथा

 उनके  घरों  में  गुप्त  यंत्र  लगाकर  उनको
 बातबीत  सुने  जाने  के  आरोप  के  बारे

 जारी

 42.13  भ०  १०

 राजनोतिशों  के  टेलोफोन  टेप  किए  जाने  तथा  उनके

 घरों  में  गप्स  यत्र  लगाऊर  उनको  बातथोत  सुन  जाने
 के  आरोप  के  बारे

 )

 भरी  एम०  जे०  अकबर  :  गृह  मंत्री  थी  कहां  हैं  !  प्रधान  मंत्री  जी  कहां  हैं  ?

 eit  झरो  बसत  साठ  :  वे  मूल्थों  पर  भआाधारित  राजनी।त  को  बात  करते  है  किस्तु  वे  इस
 से  कार्य  कर  रहे  हैं

 भ्रो  पी०  आर०  कुमारमंगलभ
 :  हम  गृह  मंत्री  जी  को  सुनना  चाहते  गृह  मत्री

 कहां  हैं  ?

 प्रो०  पो०  ले०  कुरियम  :  हम  इस  मामन  पर  गृह  मत्रो  जौ  का  वक्तव्य
 चाहते  आपका  टेलौफोन  भी  टेप  किया  गया  है|

 |
 भरो  बसत  साठ  :  होम  भिनिस्टर  को  बुलाओ  ।  »८7श्न  आपका  भौ

 टेप  हो  गया  ये  आपको  छोड़ेंगे  नहीं  ।

 थो  आर०  एन०  राकेश  प्रधानमंत्री  को  इस्तीफा  देना

 ]
 4  थ्रो  वसंत  साठ  :  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  वे  कौन  हैं  जो  हमारे  धरों  में  पुप्त  यंत्र  लगाकर

 हमारी  बातचीत  सुन  रहे  हम  चाहते  हैं  कि  प्रधान  मंत्री  सभा  में  आकर  इसका
 *  अवत्र

 अःयञ्ष  महोदय  :  कार्यवाही  व॒त्तांत  में  कुछ  सम्मिलित  नहीं  किया

 श्ब रथ थे

 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  चर्चा  नहीं  होने  दे  रहे  वे  महीं  चाहते  कि  सभा  की  कायंबाही
 जारी  रहे  ।

 )

 अध्यक्ष  मरोबय  :  कृपया  अपना  अपना  स्थान  ग्रहण  करिए  ।

 )

 ल्
 कार्यवाही  वृत्तांत  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।
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 राजनोतिजञों  के  टेलीफोन  टेप  किए  जाने  तथा  ०  1990
 उनके  घरों  में  गुप्त  यंत्र  लगाकर  उनको  बातचीत
 सुने  जाने  के  आरोप  के  बारे  में-"-जारी

 न

 अध्यक्ष  महोद  4  :  सभा  अब  3  बजे  म०  प०  पर  पुनः  समबेत  होने  तक  के  लिए  स्थभित
 होती  है  ।

 12.25  भ०  Go

 तत्पश्यात्  लोक  शभा  3.00  भर०  प०  तक  के  स्थगित  हुई  ।

 3.00  म०  १०

 लोक  सभा  300  भ०  प०  पर  पुनः  समदेत  हुई  ।

 महोदय  पोठासोन  हुए  ]
 राजनोीतिज्ञों  के  टेलोफोन  टेप  किए  जाने  तथा  उनके  घरों  में

 गुप्त  यंत्र  लगाकर  उधको  बातच।त  सुने  जाने  के
 आरोप  के  बारे

 को  आर०  एन०  राकेश  :  टेलीफोन  वाले  मामले  ४  हग्डे  ने  इस्तीफा  दिया
 इसलिए  बी०  पी०  सिंह  भी  इस्तीफा  दें  ।  यट्  बड़ा  गम्भीर  मामला  है  '

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  एक-एक  करके  बोलिए  ।

 )

 श्रो  दिनेश  सिह  :  माननोय  अध्यक्ष  आप  स्थिति  की  अम्भीरता  से
 अवगत  यह  संगत  नहीं  है  कि  श्री  चम्द्रशेखर  ने  कोई  दपतटव्य  दिउ  है  यः  नहीं  ।  मेरे  विचार
 यह  एक  गौण  मागला  मामला  यह  है  कि  क्या  सरकार  र'जनोतिशो  के  टेलीफोन  टेप  कर  रही
 है  या  नहीं  ।  हमारा  अनुरोध  यह  है  कि  सरकार  को  अपने  वक्तर  में  यह  बहाना  चाहिए  कि  क्या
 वे  ये  टेलीफोन  टेप  कर  रहे  हैं  और  वे  किन  लोगों  के  टनोउ।न  टेप  कर  रहे  है  तथा  वे
 राजनौतिओं  के  घरों  में  गुप्त  यंत्र  लगाकर  उमकी  बातें  सुन  रहे  आप  जानते  हैं  कि  इस  विशणप
 मामले  पर  ही  एक  राज्य  सरकार  को  सत्ता  से  हाथ  धोता  ०हा  करपोंकि  यह  साहसूस  किया  गया  कि
 यह  गलत  प्रक्रिया  इसलिए  हमें  आझ्ा  है  कि  जितनी  गम्भीरता  से  हम  इस  म।मसे  को  उठा  रहे

 सरकार  भी  उतनी  ही  गम्भीरता  से  यह  %।  बात  है  कि  एक  माननीय  सांसद
 द्वारा  वक्तव्य  दिया  गया  लेकिन  हआरा  एुल'घार  बह  महों  है  ।  हम  सतना  चाह ।  €  कि

 सरकार  ऐसा  कर  रही  है  भौर  यदि  हां  तो  यहू  बा  |  £  ४  वी  कटा  किए  जा

 हैं  घरों  में  गुप्त  यंत्र  लग  कर  उनकी  बाते  क्यों  सुनो  जा  २ही ग 24:

 थो  एड्मार्डो  फंतोरो  :  मैंने  गृह  मत्री  के  सद्र  विशवाधिकार  हनन  का

 एक  नोटिस  दिया
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 उनके  घरों  में  गुप्त  यंत्र  लगाकर  उनकी

 भोत  सुने  जाने  के  भारोप  के  बआरे  में--जारो

 4  अध्यक्ष  महोदय  :  आपका  प्रिवीलेज  नोटिस  भिल्ला

 )
 श्रो  एड्आर्ों  फंलोरो  :  मैंने  मोटिस  इसलिए  दिया  है  क्योंकि  ये  गुप्तचर  एजेंसियां  ही  हैं
 सांसदों  की  संप्रेषण  की  स्वतन्त्रता  में  हस्तक्षेप  +िया  इभोलिए  उन्होंने  विशेषाधिकार

 का  हृतन  किया  है  मैं  दो  मांगें  र&ता  पहली  यह  कि  प्वरबर्तो  बातों  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  सरकार  को  उन  सभी  सांसदों  तथा  अन्य  राजनेताओं  के  नाम  को  सनो  राभा  पटल  पर
 रखनी  चाहिए  जिनके  टेलीफोन  टेप  +ए  गए  जनता  पार्टी  के  नेता  मुदयमंत्रो
 धतों  रामहष्ण  जिम्होने  स्वयं  अपने  पद  से  इस्तीफा  दे  के  समान  गृह  मनी  +ो  भी
 दिगयव्रिकार  हृनन  कै  इस  भामले  पर  दे  देना  चाहिए  | है

 ध्वो  रिमल  कांति  चटजों  :  यदि  सनाकार  पत्रों  गे  प्रकाशित  बातें  सच  हैं  तो

 निःसन्देह  यह  खेदजनक  तथा  अक्षम्य  घसमें  दो  राय  नहीं  कि  इस  तरह  २  कार्य  की  निंदा  कौ
 जानी  ओर  यह  दुर्भाग्य  को  बात  है  कि  नई  सरकार  के  सत्ता  यें  आने  के  100  दिन  के

 बाद  भी  वे  इस  तरह  को  घटन।ओं  को  रोरः  नहीं  पाए  हैं  |  हम  चाहते  हैं  कि  सरकार  इस  बारे  में
 वक्तव्य  दें  कि  इस  सूची  में  किन-कित  के  नाम  हैं  और  टेसीकोन  टेप  करने  का  क्रम  कब  से  और  ब

 चर  रहा  यह  सारी  सूचना  सभा  के  समक्ष  रखी  जाती  च।दिए्

 भरी  समरेन्द्र  कइ  :  मैं  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  हूं  कि  यह  एक  बहुत

 महत्वपूर्ण  मामला  यह  न  केबल  विपक्षी  सदस्यों  अपितु  हम  सब  की  जिन्ता  का  विषय  हू  ।

 िन्तु  साथ  ही  बड़े  खेद  से  मुझे  यह  कहना  पड़ता  है  कि  मैं  विपक्षी  सदस्यों  के  आचरण  से

 बे  तेहीं  हैं  कांग्रेस  के  शासन  काल  में  मंत्रियों  के  टेलीफोन  गुप्त  रूप
 ५  झयुन  यए  थे  ।  यहां  तक  कि  उनके  आर०  ए०  एक्स०  फोन  भी  गुप्त  रुप  रे  धुमे  भाते  थे  ।
 उयब  )

 हमारे  राजनैतिक  जीवन  में  यह  दुःख  की  बात  है  कि  कोयला  कभी  अपना  रंग  नहीं  बदल
 सकता  ।  वे  इतिहास  से  कुछ  नहीं  रोश्वंगे  ।  उन्हें  आपको  धमकाने  के  लिए  इस  मंच  का

 :  ८ीं  करना  जब  आपने  श्री  उपेन्द्र  को  जवाब  देने  के  लिए  कहा  उन्होंने  उन्हें
 बोलने  की  अनुनति  नहीं  दी  ।  उन्हें  ऐसी  बातों  से  राजनेतिक  क्लाभ  नहीं  उठाना  चाहिए  ।  यदि
 थी  चर्शे्वर  का  टेलीफोन  टेय  किया  जा  रहा  है  तो  सर्वत्रय्यम  मैं  सरकार  से  कट्ता  हू  कि  वह
 -  गद्ी  पूरी  ज!च

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  वियार  से  सदन  इससे  सहमत  होगा  कि  मद्दो  महोदय  को  अब
 वक्तव्य  देना  चाहिए  ।
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 मंत्रो  द्वारा  वक्तव्य

 राजनोतिशों  के  ठेलोफोन  टंप  किए  जाने  तथा  उनके  धरों  में  गप्स
 पम्ज  लगाकर  उनको  बातचोत  सुने  जाने  का  अारोप

 सूचना  और  प्रसारण  संत्रो  सया  संसदोय  कार्य  भत्रो  पो०  :  कुछ  सदस्थों  ने
 आज  सुबह  सदन  में  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  इस  स्वर  का  जिक्र  किया  है  कि  इस  सदन  के
 माननौय  सदस्य  श्री  चर्वशेछर  ने  वौकलो  आफ  इ  को  दिए  गए  अपने  साक्षास्कार
 में  कहा  की  उसके  तथा  27  अन्य  राजनीतिशों  के  टेलौफोन  टेप  किए  जा  रहे  औ  चसतेशर
 भौर  अन्य  राजनेताओं  के  टेलौफोन  सुने  नहों  जा  रहे  है  ।  मैं  पुनः  बह
 दोहराता  हूं  कि  श्री  चन्द्रशेबर  अथवा  किधो  अन्य  राजनौतितञ  के  टेलौफोन  बोब  में  सुने  नहीं  रहे

 न  ही  श्री  चन्द्रशवर  अथवा  किसी  अन्य  राजनीतिज्ञ  के  घरो  में  गुप्त  यन्त्र  लगाकर  उनकी  बातें

 सुनी  जा  रही  तथापि  मैं  बता  दू  कि  विशेष  परिस्थितियों  में  भारतीय  तार  अधिनियम  की
 घारा  5(2)  के  उपबन्धों  के  तहत  टेलीफोन  टेप  किए  गए

 इस  धारा  के  प्रावधानों  के  अन्तगंत  केन्द्रीय  सरकार  ने  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरों  के  निदेशक  १)

 यहु  भधिकार  दिए  हैं  कि  बह  अपनो  शक्ति  को  इस्तेमाल  अनेक  सुरक्षा  उपाय  किए  गए  हैं
 ताकि  यह  सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि  इस  शक्ति  का  दुरुपयोग  न  हो  और  इसका  प्रयोग  उसी
 उहं  श्य  के  लिए  किया  जाये  जिसके  लिए  यह  दी  गई

 क्रो  एडआड़ों  फंबोरो  :  यह  किस  उदंश्य  के  लिए  है  ?

 क्री  पो०  उपेया  :  आप  इसके  बारे  में  वेहतर  जानते  आप  में  चालीस  वर्षों  तक  रहे
 थे  |  क्या  आप  यह  नहीं  जानते  ?

 प्रधानमंत्री  जी  ने  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  यह  आदेश  दिया  है  कि  बहू  इन  सभी  आरोपों
 को  जांच-पड़ताल  करे  पहले  मुझे  अपनी  बात  पूरी  कर  लेने  दौजिए  |  प्रधानमंत्री  जी  ने
 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  इन  सभौ  आरोपों  की  छातबीन  करने  का  आदेश  दिया  और  इससे  पूर्ण
 की  गतिविधियों  की  भी  जांच  का  आदेश  दिया  है  जो  इस  सम्बन्ध  में  कौ  गई

 क्रो  बसनन््त  साठे  :  इससे  बात  नहीं  बनेगी  ।

 अध्यक्ष  आपके  कक्ष  में  माननीय  श्री  उपेन्द्र  ने  यह  बताया  था  कि

 ]

 थ्रो  नाथ  तिह  क्या  भाप  इस  पर  बहस  किए  जाने  को  अशुमति  प्रदान  करने

 जा  रहे  है  ?

 ]
 क्री  बसम्त  साठे  :  बात  यह  तय  हुई  थी  और  श्री  उपेस्त  ने  यह  बादा  किया  था  कि  वह

 इस  बात  को  जांच  करेंगे  कि  क्या  जनता  दल  के  नेता  मानतौय  श्री  चसशेक्षर  द्वारा  दिया  गया

 बवतथ्य  सही  है  अबबा  नहीं  ओर  उस  समय  श्री  बुस्ढू  भी  बहां  मौजूद  थे  ।  उन्होंने  ऐसा  ही  कहा

 202



 16  1912  मंत्री  रा  बवतब्य
 जन  ता  5  लिन  हा  रत  .  .

 है  ।  माननीय  श्री  चन्द्रशेख  र  एक  घंटे  से  भौ  अधिक  देर  तक  दोपहर  बाद  यहाँ  केस्ट्रीय  कक्ष  में
 उपस्थित  थे  ।  मैं  श्री  उपन्द्र  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  उन्होंने  माननोय श्री
 शेखर  से  उनके  कथन  की  सत्यता  के  बारे  में  पूछताछ  को  बह  नहीं  करेंगे  यदि

 उपेन्द्र  यह  बयान  देते  हैं  कि  श्री  चन्द्रशेश्वर  के  टेलीफोन  को  टेप  नहीं  किया  गया  जहां
 तक  श्री  भन्द्रशेखर  द्वारा  लगाये  गए  आरोप  का  सम्बन्ध  केवल  एक  व्यक्ति  ही  ऐसा  है  जो  इसक
 खंडन  कर  सकता  है  और  वह  स्वयं  श्री  चन्द्रशेअर  ही

 मु  अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  आप  अपना  स्थान  ग्रहण  मुझे  श्री  बसुदेव  आवाये  को

 सुनने  दें  ।

 )

 थी  नाथ  दिह  :
 क्या  आप  इस  पर  बहस  किए  जाने  की  अनुमति  प्रदान  कर  रहे

 $

 है  अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  आधाय॑  ।

 भरी  के०  भानवेसा  सिह  :  य
 मैं  इन्हें  बताना  चाहता  हुं  कि  भारत  के  तत्कालीन  राष्ट्रपति  का  फोन  भी  इन्होंने  टेप  किया  था|

 *

 महोदय  :  मंत्री  जी  मे  पहले  ही  वकतम्य  दे  दिया  है  ।  मैंने  श्री  आचाय  को  बुलाया
 है  ।

 )

 शो  बसुदेव  आचार्य  कुछ  दिनों  पहसे  श्री  जनादंग  पुजारी  और  भजीत  पांजा  ने

 <  बिरला  के  समाचार  पत्र  में  प्रकाशित  एक  रिपोर्ट  के  आधार  पर  सदन  में  यह  झूठा  आरोप  खगाया
 धा  कि  भारत  के  माक्संवादी  दल  ने  200  करोड़  रु०  इकटठे  किए  थे  ।  पशिचिम  बंगाल
 4  गख्यमंत्री  ने  वित्तमंत्री  प्रो०  मध  दण्डवते  को  इस  बारे  में  लिक्षा  था  ।  प्रो०  मध््॒  दण्डबते  ने  इस
 बात  से  साफ  इकार  किया  कि  गुप्तबर  विभाग  से  ऐसी  कोई  रिपोर्ट  प्रकाशित  हुई

 भरी  यह  मांग  है  कि  श्री  जनादंन  पुजारी  और  श्रो  अजीत  पांजा  द्वारा  सगाया  गया
 आरोप  वापस  सिया  जाये  ।

 अ.यक्ष  महोदय  :  भगत  जी  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  करें  ।

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  श्री  भगत  को  बुलाया  बनातवाला  कृपया  आप  बेठ  भाइये  ।
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 +  अभ्यक्ष  महोदय  ।  श्री  भगत  बोलिए  ।

 भ्रो  एच०  के०  एल०  भगत  :  अध्यक्ष  मैं  आपका  आभारो
 भी  दिनेश  सिंह  मे  इस  बारे  में  अत्यन्त  सोधा  सा  प्रश्न  पूछा  है  बिना  इस  बात  की  परवाह

 करते  हुए  कि  भौ  अम्ग्रशक्षर  ने  ऐसा  कहा  है  अबबा  नह्ों  कि  टेलीफोन  टेप  किए  जा  रहे  हैं  अथवा

 नहीं  ।  इस  बात  से  ६कार  न  करते  हुए  उन्होने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  विधि  के  कहिपय  प्रावधानों
 अम्तगंत  अनेक  टेलीफोन  टेप  किये  मए  मैं  जानना  बाहूंगा  हि  क्या  बह  हमें  उसके  मास

 बतायेंग  ओर  कया  उसे  स्रभापटल  पर  रखंगे  अथवा  नहों  भू  कि  आप  सभी  मे  भी  उनके

 नाम  ज।नने  चाहें  है  तो  क्या  बह  सभ।पटल  पर  सम्बन्धित  दस्तावेज  रंगे  ?

 अध्यक्ष  महो«ुप  :  श्री  विजय  कुमार  मल्होत्रा  ।

 )
 भ्रो  वसन््त  साठे  :  आपको  श्री  चन्द्रशेश्धवर  से  बातदोत  करनी  चाहिए  थी  ।  पर्रतु  आप  ऐसा

 नही  कर  सके  हैँ  |  हम  नियम  193  के  अधीन  सोमबा२  इस  पर  चर्चा  करना  चाहते  हैं  ।

 हु  अध्यक्ष  महोदय  :  भाप  नियम  193  के  अघीन  इस  मानले  पर  एक  नोटिस  मैं  इसे

 काय॑  मंत्रणा  समिति  के  समक्ष  प्रस्तुत  क६गा  और  इस  पर  निर्णय  लिया  जाएगा  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  नियम  193  के  अधीन  नोटिस  दे  ।  ६?  |बपय  पर  अब  ओर  बहस

 महीं  की  जाएगी  ।  अब  मैं  कार्यसूचो  के  अगले  मंद  को  लना  चाहूगा  ।
 |

 ]

 क्री  विजय  कमार  मल्होत्रा  :  अध्यक्ष  यहू  जो  सवाल  उठाया  गया

 मैं  समझता  हूं  कि  काफी  गम्भौर  मामला  है  और  इस  बात  पर  आपने  कांग्रेस  पार्टी
 के  कई

 आदमियों  को  बोलने  का  मौका  दिया  ।  अगर  आपने  बहस  शुरू  कर  दी  थी  तो  जो  हाठस  के  अंदर

 हाउस  को  न  चलने  को  थुंट  बे  ही  इस  पर  यह  तो  नहीं  होता  यह  बहुत
 4

 pete  मामला  इसलिए  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  किसो  पालिटिकल  आदमी  का  टेलीफोन

 श्प  निहायत  गलत  ओर  शमंनाक  बात  है  |  मह  नही  होना  बाहिए  |

 व्यक्तियों  के  टेलीफोन  टेप  न  हों  यह  गवर्नमेंट  को  एश्योर  करना  सिबाय  उन

 लोगों  के  कि  जो  टेररिस्ट्स  हैं  या  देशद्रोही  हैं  उनके  टेलीफोन  टेप  क  ने  दूसरे  व्यक्तियों  के  टेलीफोन

 टेप  करमे  का  कोई  मतलब  नहीं  अगर  इसमें  आप  सी०बी०आई०  +त  इम्क्बा4रो  कराना  मानते

 तो  ज्ञानो  जल  सह  अश्
 बे

 राष्ट्रपति  थ  तब  उनका  थी  टलीफान  टेप  किया  गया  था  जौर  6।  रो

 अपोजीशन  के  टलीफोन  टेप  किए  गए  इरा  बात  की  दन्भवायरी  भी  होनी  चाहिए  जोर  जिन

 लोगों  ने  टेप  किए  थ  उन  लोगो  को  बही  सजा  दी  औओ  इस  मामले  में  बिना  अनुमति  टप

 करने  वालो  को  दी  जाए  ।

 अध्यक्ष  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 भाज  इन*  ये  टिक  इस्टीट्यूगरस  याद

 भाई  घन्द्र  शेर  जी  को  इन्होंने  जेल  में  भोर  बिना  किसी  दोष  के  इमजंन््सो
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 »  |6  1912  )  मंत्री  द्वारा  वक्तव्य
 न  णगकण्िलकशमश्ु्फिण्््गण  न्क  अनन जी  अमन

 में  जेल  में  डाला  तब  याद  नहीं  अध्यट्  तीन  महीने  पहले  तक  मेरौ

 डाक  सेंसर  होती  सारे  अपोजीक्षन  के  लोगों  की  डाक  सर  करते  रहे  |
 हम  यह  चाहते  हैं  कि

 जो  गलतियां  कग्रंस  पार्टी  करती  रहो  वे  नेशनल  रण्ट  की  गबनमेंट  को  नहीं  करमी  चाहिए  ।

 «किसी  पोलिटिकल  आदमी
 का  न  टेलीफोन  टेप  होना  चाहिए  ओर  न  शक  सेशर  होनो  इस

 बात  को  पूरा  एन्ग्योर  करना  चाहिए  ।

 ]

 क्रो  इम्द्रजोत  :  इन  सब  बातों  से  फोई  हल  नहीं  मैं  यह  भी
 बताना  चाहता  हूं  कि  इस  सदन  में  हम  सभी  उत्त  जित  हैं  चाहे  हम  सत्ता  पक्ष  के  हों  या  विपक्ष  के  ।

 यह  एक  अत्यम्त  गम्भीर  मसला  है  और  हम  सब  यह  मांग  करेंगे  कि  इस  मामले  को  पूरो  जांच  को
 जाए  क्योंकि  अब  यह  मामला  श्री  चन्द्रशे॥  र  द्वारा  सदन  के  बाहर  दिये  गए  बकतव्य  से  सबके  सामने
 आ  गया  है  |  च्ू  कि  अब  यह  मामला  पूरे  देश  को  जानकारी  मे  आ  गया  है  अतः  इसकी  पू  ते  जांच

 ०  को  जानी  चाहिए  और  सारे  तथ्यों  का  पता  लगाने  के  मुझे  वि:ब।स  है  सरकार  सदन  के
 समक्ष  अपना  पूरा  बयान  देगी  ।  मैं  अपने  धित्र  राजा  दिनेश  सिंत  से  पूथे  तरह  सहमत  हूं  जिम्होंने

 कहा  है  कि  मुझुप  मुंह  यह  नहीं  है  कि  धम्द्रशेखर  ने  क्या  कहा  है  भोर  क्या  नहीं  कहा  है  परन्नु

 मुख्य  मुद्रा  यह  है  कि  क्या  इस  प्रकार  को  टैपिग  हो  रहा  है  अथवा  नही  ।  परन्तु  श्री  साठे  ने  इस

 बात  का  उल्लेश्व  नही  किया

 भरी  बसम्त  साठे  :  मैं  यही  कहना  चाहता
 ''

 घी  इस्हरजोत  गुप्स  :  श्री  साठे  का  यह  कहना  है  कि  आपको  इस  बात  को  जांच  करनो

 चाहिए  कि  क्या  श्री  चन्द्रशेजर  ने  आप  अनेक  आर  कह  चुके  हैं  परग्तु  मैंने  थौच  में

 हस्तक्षेय  नहीं  मेरे  कांग्रेसी  भित्र  इस  पर  सोच  बिचार  कर  रामा  दिनेश  सिंह  द्वारा
 उठाया  गया  मुदा  मेरे  विचार  में  बिल्कुल  सही  हैਂ

 '  भ्री  साठ  का  इस  बात  पर  अड़े
 रहना  कि  मुख्य  बात  यह  है  कि  श्री  चन्द्रशेक्र  से  यह  पूछा  जाए  कि  उन्होंने  ऐसा  कहा  है  अथवा

 यह  अप्रासंगिक  है  ।'''  '  यहां  आने  से  पहले  आपको  सलाट  फर  लेनी  बाहिए
 भी

 श्री  बहन्तर  साठ  :  हमें  सलाह  मत  दीजिए  कि  हपें  कया  करता  हम  जातत  हैं  कि

 हमे  क्या  करना

 मुझे  इस  बात  में  कोई  रूवि  नहीं  है  कि  जो  कुछ  अध्यक्ष  के  कक्ष  में  छसमें  मेरी  कोई ्
 राय  नह  आप  किसी  ऐसी  बात  का  उल्ले  कर  रहे  है  जो  वहां  ५₹  हुई  है

 श्री  रस्ँ्रजोत  ग॒प्त  :  कभी-कभी  आपको  कुछ  सलाह  भो  ले  लेनी  अप  गुस्सा  मत

 श्रो  बसन््त  साठे  :  यह  बात  महत्व  नद्टों  रक्षत्ों  कि  श्री  च्र-द्रशे-रने  कहा  था  भयथवा
 महदी

 “  “'
 हम  उनके  नाम  जानना  चाहते  है  और  हम  तथ्य  चाहत  मत  सबह  भी

 यही  कहा  था  ''
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 भरी  इसाजोत  गुप्त  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  किस  आधार  पर  श्री  साठे  यह  मानते  हैं
 कि  श्रो  उपेस्द्र  ने  तथ्यो  की  जांच  किए  बिना  सरकार  की  ओर  से  यह  बयान  दिया  यह  बात
 उन्हें  कंसे  पता  है  ?  उन्होंने  जांज  सम्बन्धी  किसी  समझौते  का  उल्लेय्य  बह  यह  कंसे  जानते

 कि  बिना  किसो  तथ्य  को  जांच  किए  हुए  उन्होंने  यह  वक््तभ्य  दिया  अप  सदन
 के  बाहर  कई  ऐसे  वक्तव्य  दे  सकते  हैं

 को  जनादइंन  पुजारो  :  हम  चाहते  हैं  कि  एक  संसदोय  समिति  इस  सब  at
 जांच  करें  .

 को  पो०  उपेसा  :  मैं  नहीं  जानता  कि  जिंस  समय  मैंने  बबतव्य  दिया  था  बहां  पर  उस
 समय  माननीय  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  भी  उपस्थित  मैंने  स्पष्ट  रूप  से  कहा  था  कि  किसी  भी
 राफनेतिक  नेता  का  कोई  भी  टेलीफोन  टेप  नहीं  किया  जा  रहा  मैंने  बात  को  बिल्कुल
 स्पष्ट  कर  दिया  था  ।

 भ्रो  हमाजोत  गुप्स  :  आपने  तथ्यों  को  जांच  फरने  का  परचात  ऐसा  कहा

 झरो  पो०  उपेसा  :  मैं  प्रह  भी  कहता  चाहुता  हूं  कि  यहू  सरकार  नागरिकों  के  स्वतस्ञता  वे
 अधिकार  को  और  उनके  गोपनीयता  के  अधिकार  को  मास्यता  देती  है  और  गैर-कातूनो  कार्य  करने
 में  विश्वास  नहीं  रखती  इसी  के  साथ-साथ  हम  संसद-सदस्यों  और  विधायकों  को  दी  जाने
 बाली  सुविधाओं  को  सर्वाधिक  महत्व  देते  मैंने  इस  बात  को  भी  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दिया  था
 '''

 जहूं  तक  थी  चन्द्रशेखर  के  बक्तब्य  का  सम्बन्ध  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  जांच  का  आदेश
 दिया  गया  है

 '

 भरी  एडआा्ों  फंलोरो  :  हम  चाहते  हैं  कि  संसद  द्वारा  इसको  स्वतन्त्र  जांच  को  जावे
 न  कि  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  द्वारा

 क्रो  पो०  उपेम्द्र  :  मुझे  अपनी  बात  समाप्त  करने  कृपया  बैठ  जाइए  ।

 सो०  बी०  भाई०  की  जांच  के  आदेश  दे  दिए  गए  हैं  भोर  श्री  चराशेक्षर  के  वक्तव्य

 के  बिना  यह  जांच  नहीं  हो  सकती  ।  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  निश्चित  रूप  से  श्री  चमाशेक्षर  से  सम्पर्क

 करेगा  और  उनका  वकतअ्य  मैंने  राष्ट्रीय  मोर्चे  के  अपने  माननीय  नेता  से  क्या  बातचीत  की

 मैं  वह  उन्हें  बताना  जहरी  नहीं  समझता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  ।  दिनेश  सिह  मेरे  बिचार  से  आप  गेर-सरकारौ  सदस्यों  के  कार्य  के

 लिए  आबंटित  समय  को  नहीं  लेंगे  ।  3.30  बज  चुके  अब  हम  ऐर-सरकारी  सदस्यों  का  कार्य

 भारम्भ  करते  है  ।

 )

 अव्यक्ष  सहोबय  :  हम  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  कार  ले  रहे  कृपया  बैठ  जाएं
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 1912  चुनाव  सुधारो  के  बारे  में  संकल्प

 3.31  प्रण०प०

 चुनाव  सुधारों  के  बारे  में

 वि  अध्यक्ष  बहोदय  :  अब  हम  श्री  साल  कृष्ण  आडवाणी  हारा  प्रस्तुत  निम्नलिक्षित  प्रस्ताव  पर
 आगे  विचार  करेंगे  कि  :

 सभा  को  यह  राय  है  कि  नोवें  आम  चुनावों  कौ  पृष्ठ  भूमि  विशेष  रूप  से  धन
 सक्ति  तथा  आहुबस  के  प्रभाव  को  रोकने  तथा  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  विश्व

 के  सबसे  बड़  लोकतंत्र  में  भावी  चुनाव  पूणं  रूप  से  स्वतन्त्र  तथा  निष्पक्ष  रूप  से

 चुनाव  सुधार  शीघ्र  किए  जाएं  ।”

 थरी  मान्धाता  सिह  कृपया  आप  अपना  भाषण  जारी

 भ्रो  संतोष  मोहन  देव  :  कृपया  हमें  यह  बताएं  कि  गेर  सरकारी  सदहों

 »  ©  काय  के  पश्चात्  आप  नियम  193  के  अधीन  मामले  लेंगे  या  नहीं  ।

 सूचना  ओर  प्रसारण  मंत्री  तथा  संलदोय  कार्य  धंत्रो  पो०  :  पह  चर्चा

 पहले  से  ही  का  सूची  में  दर्ज  यदि  माननीय  सदस्यगण  इस  पर  चर्चा  करना  चाहते  हैं  तो
 सरकारी  सदस्यों  का  कार्य  समाप्त  होने  के  पश्चात  कर  सकते  मैं  नहीं  जानता  कि  बहू  तियम

 91  के  अन्तगंत  चर्चा  करना  चाहते  हैं  या  बहू  इसे  स्थगित  करना  चाहते  है  ।

 ]
 .

 कौ  नाथ  सिह  :  अध्यक्ष  मेरा  जो  193  असम  जैसे  महत्वपूर्ण  विषय  के

 सम्बन्ध  में  मैं  चाहुता  हुं  कि इसको  आज  नहीं  मंडे  को  लिया

 [  अनुवाद  ]
 श्री  पो०  उपेग्द  :  मैं  इस  बात  का  आश्वासन  नहीं  दे  सकता  कि  हम  इस  पर  सोमवार  को

 विचार  करेंगे  इसका  फैसला  कायं  मंत्रणा  समिति  द्वारा  किया

 ५
 अध्यक्ष  महोबय  :  बी०  ए०सी०  में  बेठ  कर  इस  संबंध  में  बात  कर  लेंगे  ।  अगर  आप  सहमत

 है  तो  इस  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  |

 ]

 प्रो

 नहीं  सुनते  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  स्यवस्था  का  कोई  प्रशन  नहीं  ।

 संफुदीन  सोम  भाप  मेरे  व्यवस्था  के  प्रश्म  को  बयों

 क्रो  दिनेश  सिंह  :  मैं  केवल  एक  आात  कहना  चाहता  हूं  ।  हम  सी०
 बौ०  आई०  जांच  के  लिए  सहमत  नहीं  हैं  क्योंकि  यह  एक  सिपाही  द्वारा  दूसरे  को  जांच  करवाना

 होगा  ।  यह  या  तो  संसदीय  जांच  होती  चाहिए  था  स्थायिक  जांच  होनी  चाहिए  |  सी०  बी०  आई०

 की  जांच  करवाना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।

 207



 चुनाव  सुधारों  के  वररे  में  संकल्प  6  1990

 प्रो०  संफुहोन  सोल  :  मेरा  एक  गावस्था  का  प्रश्न

 अव्यक्ष  महोदय  :  अभो  मारधाता  सिह  जो  बोल  रहे  आप  किस  प्यांइट  आफ  आइंर  को
 बात  कर  रहे  हैं  ?

 सेफुट्दोन  सोच  :  मेरे  दो  प्याइंट  आफ  आईंर

 ]
 मेरे  व्यवस्था  के  दो  प्रश्म  एक  टेलीफोन  टेप  करने  के  ब।रे  में  सी०  बी०

 आई०  को  जांच  का  आदेश  दैकर  प्रधानमंत्री  जी  ने  सराहनीय  कदम  उठाया  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  सोज  आप  इतने  नासलेजेबल  आदनी  है  ।

 )

 अध्यक्ष  मरोदय  :  स्यवस्था  का  कोई  प्रश्न  नहीं  श्री  सिह  को  उसका  भाषण  जारी

 3.34  स०  प०
 तम्थि  बुर  पीठालोन

 श्रो  नाथ  सिह  :  नियम  377  के  अन्तर्गत  मामलों  का  क्या  हुआ  ?

 सभापति  महोदय  आपको  नियम  377  के  अम्तर्गत  मामलों  के  आारे  में

 बताता  हूं  ।

 अब  हल  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  पर  विचार  कर  रहे  यह  समय

 सरकारी  सदस्या  के  विधेयकों  के  लिए  है  |  हम  इसका  अतिक्रमण  नहों  कर

 सकते  ।  यदि  आप  नियम  -77  के  अन्तगंत  मामलों  पर  चर्चा  करना  ही  चाहते  है  तो  हम  6  बज

 के  बाद  इन  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।  इससे  पहले  हम  इम्हें  नहीं  ले सकते  |  यदि  तो  हम

 इस  पर  सोमबार  की  विचार  करेंगे

 श्री  मारधाता  सिह  :  सभापति  मैं  चुनाव  सुधारों  पर  बक्ष्  को  आगे
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 बढ़ाता  हूं  जो  पहले  शुरू  हुई  थी  ।  अ।गे  बढ़ने  से  मैं  संक्षेप  में  बह  सब  दोहराता  हूं  जो  मैंने
 दो  सप्ताह  पहले  कहा  था  ।

 श्री  आडवाणी  हु।रा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  +  पश्चात  मैंने  कहा  था  कि  चुनाव  सुधारों  कौ
 भोर  ध्यान  देना  चाहिए  जो  अति  आवश्यक  हो  गया  इस  सदन  में  हमें  भाज  सुबह  से  ही  जो

 उच्छ  अल  दृश्य  देखने  को  मिल  रहे  हैं  बहु  शायद  हमारो  चुनाव  प्रणाली  का  ही  दोष  है  जो  इस

 पुनीत  सदन  में  ऐसे  लोगों  को  चुनकर  भेजती  है  जो  इस  सदन  की  कार्यवाही  को  चलाने  के  लिए
 आवश्यक  बुनियादी  शिष्टाचार  ओर  मर्यादा  को  भी  नहीं  ब।ए  रक्षना  अध्यक्ष  पीठ  की
 अवज़्ा  कौन  करना  चाहता  हैं  ?  जो  सदस्य  ओोल  रहे  उन्हें  फोन  बीच  में  टोकना  चाहता  है  ?

 किसी  पर  भौ  आरोप  लगाए  बिता  मैं  अपनी  बात  का  सूत्र  पकड़ता  हूं  ।

 मैंने  उस  दिन  कहा  था  कि  हम  मलभूत  चुनाव  सुधारों  के  बारे  में  तब  तक  विचार  भहों  कर
 “  सकते  जब  तक  इस  प्रक्रिया  पर  आरम्भ  से  ध्यान  नहीं  देते  ।  चुनाव  की  प्रक्रिया  मूलतः  मतदाता

 सूची  पर  आश्वार्ति  है  जो  लेखपालों  या  छोटे  मुलाजिमों  हारा  तेबार  को  जाती  देश  भर  में

 हमारा  दुखद  अनुभव  यह  है  कि  न  केवल  मतदाता  सूर्वियां  तैयार  करने  अल्कि  उनके  संरक्षण  में

 भी  भारी  पैमाने  पर  हेराफेरी  होती  जैसा  कि  मैंने  उस  दिन  कहां  था  मैं  स्वयं  पिछले  लोक
 सभा  चुनावों  में  इसका  शिकार  रहा  हूं  और  मेरे  खख्षमऊ  संसदोप  निबाचन  क्षेत्र  मे ंमतदाता  सूलियों
 से  4  लाख  नामों  का  अपहरण  कर  लिया  इसलिए  यदि  चुनाव  सुध्चारों  के  बारे  में  गम्भौरता

 पृवंक  विचार  करना  है  तो  हमें  दोष  रहित  मतदाता  सूनियां  तेथार  करवाने  ओर  चुनाव  को
 तारीख  तक  उन्हें  सम्भाल  कर  रखना  होगा  ।  दूस-ो  बात  जो  पैं  कट्ना  च।हता  हूं  वह  यह  है  कि
 हमारे  यहां  चुनाव  होते  ही  रहते  हैं“-कभी  स्थानीय  निकायों  कमी  राज्य  विधाने  सभाओं
 और  कभी  ससद  के  इसलिए  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  एक  स्वतम्त्र  निर्वाचन  तंत्र  तैधार  किया  जाए
 जिसमें  शौ्ष  पर  निर्वाचन  आयोग  तथा  मौचे  जिला  स्तर  या  ब्लाक  स्तर  या  जहां  कहीं  आवश्यक
 समझा  तेयार  किया  मैं  इस  बात  पर  फिर  बल  दू  गा  कि  इस  स्था4ो  निब  चित  तज  को
 न  केवल  मतदाता  सूतियां  तैयार  करने  का  काम  सौंपा  लाए  बल्कि  शोक  प्रतिनिध्ित्यथ  अधिनियम
 के  अन्तगंत  निर्धारित  नियमों  के  अनुसार  चुनाव  कराए  जाने  का  काम  भी  सौपा

 मेरा  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  पांच  ब्यों  तक  एक  जिला  स्थायाधीश  अथवा  पुलिस
 )  भरकार  के  अधीन  कायं  है  और  जब  अधिसूचना  जारी  की  जाती  है  तो  उसी

 अधिकारी  को  निर्वाचन  क्षेत्र  का  चुनाव  अधिकारी  नियक्त  कर  दिया  जाता  जेसे  कि  सरकार
 बार-बार  दोहराती  है  कि  चुनाव  अधिकारी  एक  स्वतन्ज  अधिकारों  होता  है  भौर  सनकार  का  उग

 पर  कोर  नियन्त्रण  नहीं  होता  जबकि  तथ्य  इस  सब  घोषणाओं  को  झ्ठा  साबित  एक
 हजार  एक  ऐसे  उशहरण  दिए  जा  सकते  हैं  जबकि  बूथों  पर  कब्जा  करमे  के  लिए  »र  दूसरी
 हेराऊेरियों  के  खिए  जिला  प्रशासन  तथा  तथाकथित  चुनाव  अधिकारियों  पर  दब।ब  डाला

 तत्र  का  दुरुपयोग  किया

 इसलिए  द््स  री  बात  जिस  पर  कि  मैं  जोर  देगा  चाहूगा  वह  पह  कि  सम्पूर्ण  स्वतंत्र  और

 स्थाई  चुनाव  मश्नीनरी  होनो  चाहिए  जो  कि  पांच  वर्षों  तक  सम्पूर्ण  कालिफ  संस्था  के  ७०  मे  क८

 करे  क्योंकि  चुनाव  तो  समय-समय  पर  कराए  ६  जाते  हैं  ।
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 मास्खाता  लिह  ]

 तीसरी  बात  जिस  पर  मैं  जोर  देना  च।हूंगा  बह  यह  है  कि  विधान  सभਂ  तथा  संसद  के
 चुनावों  +  लिए  नामांपन  भरते  समय  हमें  यह  शपथ  लेनो  पड़ती  है  कि  हम  संविधान  में  निद्ित
 तीन  सिद्धांतों  धमंनिर्षकक्षा  और  समाजवाद  में  विश्वास  रछूते  मैं  बीच  के  शब्द
 धर्मनिर्षेत्नता  पर  जोर  देना  भाहूंगा  ।  आज  हम  चुनाव  अधिकार  के  सामने  ७मंतिपंक्ष  होने  की  शपथ
 लते  है  और  उसी  दिन  दोपहर  को  या  दूसरे  दिन  जहर  उगलना  शुक्त  कर  देते  हम
 सांप्रदाधिक  प्रचार  ओर  सांरदायिकता  का  जहर  शुरू  कर  देते  हैं  जो  कि  सारे  बात।बरण
 को  टूपित  कर  देता  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  सुझाव  देता  चाउंगः  कि  लोगों  के  अपने  चुनाव
 प्रचार  समय  धमनिर्षेक्षता  के  सिद्धातों  को  तोड़ते  हुए  पाया  जाता  है  और  वे  जातिबाद  सोर
 सांप्रदायिकता  पर  आधारित  प्रचार  करते  इसलिए  जनप्रतिनिधित्य  क'नून  में  यथाबित  श्वोधन
 किया  जाना  चाहिए  टकि  ऐसे  व्यक्तियों  फो  अतिशोध्न  ऐसे  प्रवार  स  जा  सके  ।  हमें  प्रभावित
 व्यक्षित  द्वारा  उच्च  न्यायालय  और  फिर  सर्वोच्च  न्यायालय  में  चु।व  यथाव्िका  दायर  करने  को

 प्रतीक्षा  नहीं  करनी  चाहिए  क्ष्योँकि  इस  दोरान  पाच  साल  या  राज्य  सभा  के  मामले  में  छः  साल
 की  अवधि  गुजर  जाती  है  ओर  सारो  बात  कानूनी  अड़चनों  में  समाप्त  हो  जाती  इसलिए  यह
 एक  बहुत  ही  गम्भीर  माठला  है  जिस  पर  कि  मैं  अपना  सुझाव  दे  रहा  मुझे  आशा  है  कि  वे

 माननीय  सदस्य  जो  कि  मेरी  बात  सुन  रहे  हैं  मेरे  सुझाव  पर  गोर  करेंगे  कि  जो  शपथ  का  उल्लघत
 करते  हैं  उन्हें  चुनाव  उाइने  के  अयोग्य  ठहराया  जाना  चाहिए  जिसका  अथं  यह  है  कि  डन्हें  चुनाव
 अभियान  अवधि  के  दोरान  ही  चुनाव  लड़ने  से  वंचित  कर  दिया  जाना  बाहिए  |

 चुनावों  में  धन  और  शक्ति  के  प्रथोग  को  सम.प्त  करने  के  विषय  में  बहुत  सो  बातें
 जाती  शक्ति  के  प्रयोग  की  बात  मैं  बाद  में  पहले  मैं  चुनावों  में  धन  के  दुरुपयोग  के

 विषय  में  अपने  विचार  प्रकट  करूगा  |  धन  का  घिनौता  जेसी  कि  शब्दावली  बित्त  मंत्री  जो

 ने  अपने  बजट  भाषण  में  प्रयोग  की  केवल  शादी  ब्याह  जेसे  अवसरों  पर  हवी  नहीं  किया

 जिसके  साथ  कि  विल  मंत्री  औ  ने  सछती  से  तिपटने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।

 धन  का  घितोना  प्रदशत  चुनावों  के  दौरान  भो  किया  जाता  इसलिए  मैं  एक  बहुत  हो
 ठोस  स्प्माव  देना  चाटंगा  और  मुझे  आशा  हैं  कि सभी  माननीय  सदस्थ  उस  पर  गम्भीरता  से  विचार

 करेंगे  ।  मेरा  सभाव  यह  है  कि  हर  चुनाव  क्षंत्र  चाहे  बह  संसरोय  चुनाव  क्षेत्र  हो  या  विधान  श्रभा

 उसे  मण्दलो  में  विभाजित  कर  दिया  जाना  और  यह  विभाजन  चुनाव  लड़  रहे

 उम्मीदवारों  सभी  प्रमुख  राजनीतिक  दलों  को  ससाह  से  किया  जा  सकता  इस  पर  मुझे
 कोई  आपत्ति  नहों  क्योकि  यह  लोकतांजिक  प्रणाल्ली  का  ९5:  हिस्सा  यदि  समूये  चुनाव  क्षेत्र  को

 में  बिभाजित  किया  जाता  है  तो  चुनाव  अधिकारी  प्रत्क  मडल  में  चुनाव  सभाऐँ  आयोजित मण्डलों
 करवा  सकता  है  जहां  पर  एक  ही  मंच  से  सभी  डम्मोदबार  जनता  को  सम्बोधित  करते  हुए  अपने

 चुनाव  घोषणा  पत्र  के  बारे  में  बता  सकते  हैं  भौर  इससे  मतलब  हल  हो  ज।पेगा  ।

 ब्रो०  एन०  जो०  रंगा  आप  यह  यद्वां  कर  सकते

 श्री  मास्धाता  सिंह  :  पह्दी  तो  हम  सुबह  से  यहां  कर  रहे  यह  हमारे  चुनाव

 पत्र  में  इसलिए  लोगों  ने  हमें  यहां  सारा  दिन  बर्बाद  करने  के  लिए  भेजा  एक  ऐसा  मसला
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 जिसे  कुछ  ही  मिनटों  में  समाप्त  किया  जा  सकता  दोपहर  से  लटक  रहा  है  और  अब  चार  बज

 रहे  इस  सदन  के  रवमे  बरिष्ठ  सदस्प  प्रो०  एन०  जो»  रंगा  से  मेरी  सादर  वि  ती  है  मुझे
 !  आशा  है  कि  यह  सब  कहने  के  लिए  वह  मुझे  क्षमा  करेंगे  ।  इसलिए  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि  धन  के

 ४  ०(ुः्पयोग  को  एक  तो  चुनाव  क्षेत्र  को  विभिन्न  मजदलों  में  विभाजित  करके  समाप्त  किया  जा  सकता

 सुविधाजनक  स्थानों  का  चयन  करके  सभी  चुताव  ल.ने  बाल  उम्भीदवार  सांझी  चुनाव  सभाओं
 को  सम्बोधित  कर  सकते  है  भोर  यह  लोगों  तक  उम्दोदवार  को  अपनी  बात  पहुंचाने  का  एक
 माध्यम  है  । .

 ट॒ए  सभी  जानते  हैं  कि  अम  रोका  में  टेलीविजन  पर  एक  चर्चा  के  सारा  देश  राष्ट्र  पति
 पा  चुवाव  उःता  इस  देश  में  हर  व्यक्ति  के  पास्त  टेलीविजन  नहीं  अम्यथा  मैं  भी  इसी  तरीके
 को  अपनाने  का  सुझाव  देता  ।  परन्तु  हमें  अपनी  शक्ति  के  प्रदर्शत  के  लिये  रेजियां  ओर  सभ।यें  करने
 की  आदत  है  ।  हम  इन  रंलियों  के  लिये  आदइदो  किराये  पर  लेते  हैं  ओ  कि  राज-तिक

 #  सम्द्रति  का  एक  आवश्यक  अंग  बन  गया  हम  इसे  सरकार  हारा  धन  उपसब्ध  करवाना  कहते
 हैं  ।  यदि  कोई  मेरे  से  यह  एछे  कि  इन  का  अआयोलम  कोन  राउडट  स्पीकर  के  किराएू
 और  टूसर  प्रबन्धों  के  लिये  पैसा  कौन  देगा  तो  मैं  वहु  स्पप्ट  रूप  से  कहना  चाहूंगा  कि  यदि  हम
 चुनावों  के  लिये  सरकार  द्वारा  धन  उपलब्ध  करवाने  4।  प्रस्ताव  करें  तो  इसमें  करोडटों  रुण्ये  का
 खर्चा  नहीं  प्रत्येक  जिसा  न्याराधीग  या  चनाव  अधिकारी  यह  कर  सकता  हैं  और  यदि
 जरूरत  पड़े  तो  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  धन  उपलब्ध  करदा  सकती  दूसरी  बात  यह  है  कि

 *  हमारे  देश  के  अधिकतर  सोग  अनपप  इसलिये  चुनाव  बिःहु  बहुत  हो  ?  हस्व  रखते  मैं  पड़
 सुझाव  देना  चाहगा  कि  चुनाव  बिन्हों  का  ब्यापक  प्रदर्शश  किया  जाता  चाहिए  ओर  काफ़ी  संकवरा  में

 उन्हें  छपवाकर  उन्हें  चुनाव  क्षेत्र  म  सभी  सभी  सभी  गांबों  में  वितरित  जाना

 साहिप्रे  ताकि  लोग  विभिन्न  राजनतिक  दलों  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  कर  उन्हें  यह  पता
 होना  चाहिये  कि  यदि  बे  कांग्रेस  को  वोट  दैना  चाहते  हैंतो  उन्हें  हाथ  पर  मोहर  लगानी  है  और

 वे  जनता  दल  को  बयोट  देना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  चक्र  के  निशान  पर  मोहर  लगाती  यह  कार्य
 नी  राज्य  द्वारा  धन  की  सहायता  से  किया  जा  सकता  है  |

 वि  मेरा  अगला  मुहा  शब्त  के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  यह  हमारे  राजनैतिक  पतन  तथा

 नयवधितः  ॥  के  ,  का  बहुत  ही  दुखद  पक्ष  हम  इसका  प्रयोग  करते  रहे  लगभग
 सदी  दल  इसके  प्रयोग  करत  रहे  में  किश्ो  «यक्ति  विशेप  या  दल  का  भाम  लेना
 नट्री  चाहता  ।  एुछ  आकटे  सामने  आये  है  जिनके  अनुसार  कुछ  विधान  सभाओ  में  00  से  भी

 अधिक  स-स््य  ऐसे  है  जिनका  जापराधिक  रिकाई  इसलिय  केबल  इस  सदन  में  कोई

 लाने  कोई  कानन  बनाने  से  अथवा  जप  प्रतिनिधित्व  क'नूत  में  कोई  और  धारा  जोड़ने  से  यह
 »  ३7:  समाप्त  होने  वा  नदी  झत्ति  के  प्रयोग  को  ख्तवाप्त  करने  के  लिए  यह  अ!वश्यक  है  कि

 प्र  4.4  राजटीतिक  दल  लिए  सामने  आएं  ।  यह  नेतृत्र  के  गुणों  और  राजनंतिक  नैतिकता  को

 चूली  चुनौती  इस  सम्बन्ध  में  प्रमुद्ष  र  जनेतिक  दलों  ओर  उठके  नेताभो  को  बहुत  ही
 सावधान  होगा  ताकि  इन  गसिविधियों  पर  निमाह  र८ो  जा  सके  |  अन्यथा  साथ  चुनावी
 दाब्रा  चरमरा  जा4गा  ।  जयकि  यह  ढा  फकनबोर  हो  रहा  है  तो  हम  देआ  रहें  हैं  कि  अवांछित
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 r
 सान्घाता  लिह  | डा

 त्व  स्र॒भी  अवसरों  पर  स्रभी  जगह  उभर  कर  सामने  आ  रहे

 ———  ———  -  ——

 इन  क्षब्दों  के  साथ  मैं  श्री  भाल  कृष्ण  आडवाणी  द्वारा  खाए  गये  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता
 हैं  भोर  सरकार  से  यह  निरबेदन  करता  हूं  कि  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  जाये  और  इस
 सदन  के  सामने  ऐसा  कानून  लेकर  आए  जो  कि  भविष्य  में  निष्पक्ष  और  स्वतन्द  रूप  से  चुनाव
 करवाए  जाने  में  सहायक  हो  सके  ।

 लगभग  बोस  मिनट  तक  मेरो  बात  सुनने  के  लिये  मैं  आपका  धन्यवाद  करता  मैं  उन
 सदस्यों  का  धन्यवाद  करता  हूं  जिम्होने  धेयंपूर्यक  मुझे  सुना  ।

 क्रो  मिश्रसेश  यादव  :  माननीय  सभापति  आपने  मुझे  इस  चर्चा  में

 अपनी  बात  कहने  का  समय  इसके  लिए  भरापका  आभारी  हूं  ।

 हमारे  देश  की  संसद  संसार  में  लोकतंत्र  को  एक  मिसाल  है  और  इस  लशोकतस्भ
 की  रक्षा  कंसे  कंसे  इनको  बुनियाद  का  गठग  इस  पर  आभ्राज  हम  विचार  कर  रहे

 पालियामेंट  के गठन  और  गठन  के  पीछे  जो  बुराइयां  उसको  कैसे  टूर  किया  जा  शकता

 यह  चुनाव  सुधार  में  जो  संशोधन  करने  की  बात  कही  गई  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  और  गम्भीर
 विषय  इस  पर  विचार  करते  समय  3-4  मुद्दों  पर  विचार  करना  बहुत  जकूरो  जिससे  चुनाव
 ब्यवस्या  में  सुधार  किया  जा  सकता

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  चुनाव  आयोग  का  गठन  नीचे  ऊपर  तक  होता  जब

 तक  स्वतस्त्र  चुनाव  आयोग  नहीं  जब  तक  हमारी  मतदाता  सूबियां  प्र!इमरों  स्कूल  के  अध्यापक

 और  लेखपाल  दरुस्त  बेटे  को  याप  और  बाप  को  बेटा  बनाते  मु्द  को  जिंदा  और  लिंदा

 को  मर्दा  बनाते  तब  तक  ध्यवस्था  ठीक  नहीं  हो  सकती  ।  हिन्दुस्तान  जैसे  लोकतस्त्र  में  अगर

 कोई  मतदाता  जिंदा  लेकिन  सूची  में  उसका  नाम  नहीं  है  तो  बह  मतदान  गहों  कर  सकता  और

 मतदान  इसलिए  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  ले३प'ल  ने  मतदाता  सूधों  में  उसका  नाम  नहीं  रक्षा  या

 हमारे  मास्टर  साहब  ने  नहीं  रक्षा  ओर  कई  ऐसे  लोगों  का  नाम  भी  मतदाता  सूची  में  रहता  है  जो

 मर  चके  यह  इस  व्यवस्था  कौ  सबसे  घटिया  मिसाल  मतदाता  सूथी  बताने  के  लिए  स्थतंत्र

 एजेंसी  होनी  च।हिए  और  सबसे  उच्च  बाडी  जो  चुनाव  आायोग  इसको  भी  ऊपर  से  लेकर  नोचे

 तक  अलग  एजेंथी  बननो  जैता  कि  मधाता  थिह  जो  ने  उनको  इस  बात  रे  हम  सहमत

 हैं  कि  चताव  तिबल  का  होता  विचार  का  होता  व्यक्ति  १  हों  होना  बाहिए  ।  आज

 चनाव  व्यक्त  का  होता  है  और  जब  व्यवित  का  चुनाव  होता  है  तो  लाजनो  है  ब्यक्तियद  पनपता

 जातिवाद  पनपता  है  और  सम्प्रदायवाद  पनपता  है  और  धन  तथा
 बल  का  प्रयोग  होता  है  ।

 यही  कारण  है  कि  जिस  कांस्टीच्यूएंनी  में  जो  व्यक्ति  शक्तिशाली  है  पैसे  डष्डे  से  बहु  हर

 करप्णन  को  एडोप्ट  कर  लेता  चाहे  उसमें  कातिलाना  हमला  होता  लूट-पाट  होती

 पीट  होती  वृष  कंपचरिग  होती  जो  वोट  डालने  बाते  हैं  उन्हें  बोट  न  डालने  दिया
 जाता  हो  ।

 तो  सिम्बल  का  चुनाव  नहीं  चुनाव  व्यक्त  का  होता  है  और  जब  व्यक्ति  का
 चुनाव  होता  है

 तो  इस  चुनाव  के  पीछे  तमाम  बुराइयां  दैंदा  होती  इसलिए  चुनाव  समान  अनुपातिक  होना
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 बाहिए  |  इससे  ही  हमारी  पालियामेंट  का  गठन  होना  यह  देश  में  लाग  किया  जाना
 चाहिए  ।

 दूसरा  मान्यव  दूसरा  है  परिचय-पत्र  ।  हम  मतदान  करने  जाते  हैं  तो  पता  खबता  है  कोई
 ०टूसरा  हमारा  वोट  डाल  कर  चत-ा  उसकी  ele  पक  नदों  होती  इसलिए  परिक्ष

 ५1  भी  बहुत  भावश्यकता  यह  हमाशा  सबसे  बढ़ा  सर्टीफिकेट  होगा  |  जो  व्यक्त  बोट  देस  जाता

 हैं  ओर  जिसका  मतदाता  सूची  में  नाथ  उसका  फोटो  उस्तके  पत्चिय-पत्र  चर  अगर
 पत्र  उसके  पास  होगा  तो  सही  मलदान  हो  सकढ़ा  है  ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  मतदाता  को  मत  देने  के  लिए  बाध्य  किया  उसके  लिए

 कानून  होना  चाहिए  कि  सतदान  व्यक्ति  जरूर  करे  ।  जो  मतदान  नहीं  उनके  श्षिस्ाफ

 जर्माता  था  किसी  अन्य  तटोके  की  कार्यवाही  होनी  ताकि  मतदान  को  अवाहड  न  कर
 “  ।  हमारे  देश  को  जेसी  सामाजिक  संरचना  है  और  देल्  का  जैसा  ढांचा  है  उसमें

 ,  बहुत  से  गरोब  तवके  के  गरीब  जातियों  के  आदिव  सौ  अनुसूचित  जनजाति  के

 मजदूर  तबके  के  लोग  स्वतन्त्रह  प  से  अपना  मतदान  नहीं  कर  पाते  हैं  और  जो  बुराइयां  हैं
 उनके  कारण  उनके  मत  का  सही  प्रयोग  नहीं  हो  पाता  हमें  ऐसी  भी  व्यवस्था  करनी  चाहिए

 5  हमारे  देश  के  छोटे-बइ  सभी  लोग  स्वतन्त्र  रूर  से  मसदात  कर  सके  ।  इसके  लिए  हमें  गो
 रद  के  मतदातों  के  लिए  गारण्टी  करनौ  चाहिए  कि  वे  स्वतस्ज  रूप  से  मतदान  कर  लारे

 देय  मे  अन्दर  आुनाव  में  जो  कमगोरिया  आ  गई  ब॒राइवा  आ  गई  है  उनको  दूर  करने  के  4९
 हमें  देश-विदेश  के  तमाम  उदाहरणों  तमाम  ऐतिहासिक  चीजों  सुधारों  को  भी  देखना

 चाहुए  »र  साथ  ही  साथ  जो  हमारे  देश  में  आज  तक  चुनाव  प्रक्रिया  भे  बुराइयां  जो  हारे
 भद  हैं  उनको  सामने  रध्षकर  उन  अनुभवों  के  अधार  पर  चुना  में  मये  सुधार  किए  आने

 चुनाव  में  अगर  सुधार  करना  है  तो  यह  चीज  लाजभो  है  कि  नथ  तिरे  से  हमारे  चुताव
 गयोग  यंग  गठन  ऊरर  से  नीचे  तक  एक  स्थतत्त्र  लॉडी  के  रूप  में  किया  थाए  और  समान

 पातिक  चुमावों  के  लिए  राजनीतिक  दलों  को  मास्यता  सिम्बल  के  आधार  पार्टी  के  आधार
 |  पर  चनाव  करवाये  जाएं  ।  इससे  विभिन्न  सम्प्रदाथवाद  जैंसी  जो  धुराहषां  हैं

 पगकी  समाप्ति  होभी  ।  मेरा  कहना  है  कि  परिचय-पत्र  जारी  किया  मब्दाता  सूची  अनाने  के
 +  9,  स्वतन्त्र  एजेंसी  ही  सही  मतदाता  सूची  बदा  सकती

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  फिर  अपने  सुझावों  बिन्दुओं  पर  बल  देते  हुए  कि  परिच्  प-प्र
 ज.री  किए  समान  अनुप'तिक  प्रणाली  स्वतन्त्र  चुनाव  आयोग  मतदान  आवश्यक
 |  चार-पाच  बिन्टू  अगर  लागू  कर  दिए  जाए  तो  शावद  लोकतन्त्र  कौ  शुद्धता  बनो  रहेगी
 ade  मारा  +िश्वास  लोकतन्त्र  पर  कायम  आपने  समय  मैं  में  भाग

 लेन  हुए  आपको  घन्यवाद  देता  हूं  ।

 4.00  न०  प०

 झरो  चित्त  बसु  :  पैं  आपका  अधिक  समय  महों  गए  ।  पैने  इस
 विवाद  में  हिस्सा  केवल  कुछ  सुझाव  प्रस्तुत  करमे  के  लिए  लिया  है  ओर  कसी  के  लिए
 वास््तब  श्रो  लाल  कृष्ण  आढवाणो  द्वारा  प्रस्तुत  शकल्प  का  भुख्य  उहंह्य  बह  स्पष्ट  कृश्या  था
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 ला

 चित  ट्सु|

 कि  हमारो  चुनाव  प्रणालों  में  बाहुबल  एवं  धन  शक्ति  का  मुकाबला  किस  प्रकार  करना  बही
 संकल्प  का  मुख्य  उरध्य  जहां  तक  विस्तत  चुन।ब  सुधार  के  प्रश्न  का  सम्बन्ध  मैं  समझता

 हूँ  कि  नई  सरकार  ने  मामले  में  कुछ  पहल  की  है  ।  पिछनो  सरकार  ने  भौ  इस  दिला  में  शुरुभःत
 को  विभिन्न  राज  तिक  और  चुनाव  अायोग  ने  भी  हनारे  देश  की  चुनाव  प्रणालो  मे

 सुधार  के  लिए  अनेक  सुझाव  दिए  थे  परन्तु  पिछलो  सरकार  ने  इस  पर  ध्यान  नहों  दिया  ।  यद्यपि

 उन्होंने  आश्यासन  दिया  था  (५  तात्पयं  पिछली  सरकार  से  है--एक  बिस्तृत  नीति
 सम्बन्धी  दस्ताबेज  अथवा  एक  मुश्त  कार्यक्रय  प्रस्तुत  करेगी  और  विभिन्न  राजनैतिक  दलों  के  साथ
 विचार-विमर्श  परन्तु  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया  ।  मैं  समझता  हूं  कि  उम्हें  मौका  नहीं  मिजा  ।
 अथवा  चुनाय  सृधार  के  उस  बिस्तृत  एक  मुफ़्त  कार्यक्रम  को  पेण  करने  के  लिए  हमारे  देश  के

 निव  चक  मंडल  ने  उन्हें  मौका  नहीं  दिया  ।  उरुके  चुन.व  ८चें  बढ़ता  आा  रहा  है  और
 लोगों  के  निर्वाचन  प्रक्रिया  में  हिस्सा  लेने  गे  लिए  यह  एक  अत्यन्त  गम्भीर  समस्या  मेरे  प/स

 यह  दिखाने  के  कुछ  भांकड़  हैं  कि  चुनाव  व्यय  में  बष-प्रतिवर्षण  किस  प्रकार  बढ़ि  हुई  है  जोकि
 न  केवल  राजनेतिक  दलों  अथज़ा  उम्मौदवारों  बल्कि  सरकारी  खच  में  भी  बृद्धि  हुई  पास

 कुछ  दस्तावेज  हैं  जिनसे  ज्ञात  होता  है  कि  चुनाव  आयोग  से  इस  बष  ऐसे  आकड़  भिकाले  हैं  कि
 चनाव  आयोग  +  कितना  चनाव  «चं  वहन  करना  होता  यहे  इस  प्रकार  बर्ष  —
 अर्थात  पिछले  लोफ  सभा  चुनावों  चुनाव  आयोग  ने  330  करोड़  रुपए  व्यय  किये  जोकि
 प्रति  मतदाता  2,50  रुपए  बेठता  हैਂ  यहो  चुनाव  आयोग  का  झूच॑  यह  राशि  1952  में  ८०

 पैसे  प्रति  मतदाता  और  1984  में  2.20  शपए  प्रति  मतदाता  यह  कुल  रच  का  केवल
 भाग  है  ओर  यह  याद  रखे  कि  यह  रच  सरकार  हरा  बहन  किया  जाता  है  भौर  यह  रर्च  वब५

 प्रतिवर्ष  बदता  रहा  चुनाव  आयोग  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा  है  कि  इस  बर्द--मेरा  तारपय॑

 पिछले  लोक  सभा  चजाबों  से  है--केवल  लोक  सभा  चुनाथों  पर  1,000  करोड़  रुपए  से  भी  अधि

 ब्यय  किए  गये  हैं  जिसमें  6,084  उम्मौदवारों  ने  भाग  लिया  आप  इस  बात  को  अच्छी  प्रकार

 समझ  सकते  हैं  कि  हमारे  देश  ने  अधिक  ख्षत्  बहन  किया  |  देग  को  चुन।व  कराने  में  1,000  करोर

 रुपए  की  बड़ी  राशि  खर्च  करनी  पड़ी  '  बिफ्ल  के  मेरे  मित्र  मेरे  से  अत्यधिक  माराज  होंगे  «दि  मैं

 भी  कुछ  आंकड़े  पेश  करूं  कि  कांग्रेस  दल  ने  पिछले  चुनावों  में  क्तिओो  रकम  रझूच  क्री  यह

 कहा  जाता  कि  अखिल  भारतोय  कांग्रेस  कमेंटी  का  केःल  प्रचार  75  करोड़  रुपए  ST

 था  और  कुल  छख््च  अब  तक  का  सबते  अधिक  खर्च  था  ।  अज्लि  भारतोय  कांग्रेस  कमेटी  ने

 जनिक  तोर  पर  धोषित  किया  था  कि  उन्होंने  75  करोड़  रुपए  का  बजट  तैयार  किया  उनके

 पास  धन  हैं  वे  कर  सकते

 क्रो  हरोश  राबत  मब्लि  भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  को  विज्ञप्ति  में  ऐसा  +भो

 हीं  कहा  हमने  इतनी  रकम  कभी  भी  व्यय  नहीं  को  भाप  झायद  किसो

 बत्रों  से  उद्ध,त  कर  रहे

 करी  चित्त  वह  एक  सम|ाचार-पत्र  की  रिपोर्ट  कुछ  भी  आपने  एक  पाई  भी

 ८चं  नहीं  की  ।  परस्तु  यह  वही  है  जिसे  वे  कहते  है  कि
 भ्िल  भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  के  पास

 प्रचार  के  लिए  75  करोड़  रुपए  का  बजट  मेरा  इशारा  पार्टी  अथवा  किसी  व्यक्ति  की
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 ओर  नहीं  है  कि  उसने  के  लिए  ७चं  किया  और  किसके  लिए  ?  परस्तु  प्रइन  यह  है  :  क्या
 लोकतन्त्र  में  दलों  को  इस  खचं  के  आधार  पर  चुनाव  कराने  कौ  अनुमति  भिल  सकती  है  भौ
 इससे  लड़ने  के  लिए  इस  छतरे  को  दूर  करने  के  लिए  चुन।ब  के  लिए  सरकार  हारा  धन  देने  के
 हस्ताव  का  बहुत  अधिक  महत्व  है  ओर  मुझे  आशा  है  कि  सरकार  इस  मुद्दे  पर  विचार
 करेगा  |

 इस  पद्धति  में  थी  कमियां  मैं  नहों  कहता  कि  बह  एक  दोष  रहित  पड़ति  है  ।
 लिए  मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  वह  कि  सरकार  चुनावों  में  सरकार  द्वारा

 धन  देने  के  त्रस्ताव  को  स्वीकर  मैं  समझता  हूं  कि  उस  उदं्य  के  लिए  धन  नकद  नहीं  दिया
 जाना  श्रकार  को  अवश्यक  सामग्री  जेसे  प्रथार  के  सिए  पोस्ट

 मतदाता  पर्रियों  की  छपाई  आदि  दिया  पूर्ति  के  लिए  सहमत  होना
 |  प्रो०  एम०  छो०  रंगा  :  कारों  और  पेट्रोल  का  क्या  होगा  ?

 ध्टो  शित्त  बसु  :  बह  भी  दिया  जाना  परस्तु  एक  निगरानी  प्रणालो  होनी
 चाहिए  जो  देखे  कि  उम्मीदवारों  द्वारा  इस  सामान  का  उित  प्रयोग  किया  बया  उस

 को  पूरा  करने  के  लिए  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  इस  सामान  के  प्रथोग  at  नजर  रखने
 लिए  एक  ्वतम्त्र  संगठन  स्थ।पित  किया  जाये  ।

 सरकार  चुनाव  के  लिए  दी  जाने  बाली  राशि  के  पार्टियां  भी  अशदान
 द  सकती  दलों  में  चुनाव  «चं  कौ  जिसमें  सरकार  द्वारा  दिपे  गए  सभी  स्रामान  शामिल

 निर्धारित  करने  में  आम  सहमति  होनी  चाहिए  ।  अधिक  प्रतिबन्ध  समाने  के  लिए  सरकारी
 द्ाथता  कौ  शर्तों  में  स ेकिसी  एक  के  उल्लंघन  के  लिए  ओर  चुनाव  श्चं  की  सीमा  निर्धारण

 बन्ध  में  सहमति  के  उल्लंघन  पर  अयोग्य  घोषित  करने  के  लिए  कानूनी  प्रावधान
 होना  चार्टिए  ।  इसके  लिए  भी  एक  कानूनी  प्रावधान  होना  चाहिए  कि  दूसरे  श्लोतो  क  अतिरि.त
 सरकार  द्वारा  दिए  गए  धन  का  अतिरिक्त  संसाधनों  के  कृप  में  प्रयोग  नहीं  किया  जावे  इस
 सुनिश्चित  करने  कै  लिए  कदम  उठाये  ,

 मैं  श्री  वसन्त  साठ  के  भाषण  को  सुन  रहा  था  मिम्होंने  दरअसल  सुक्ताव  दिया  था
 मारी  सम्यर्ण  निर्वाचन  पद्धति  बदली  जानी  चाहिए  भोर  इसे  बदलकर  राष्ट्रपति  प्रणाली  क्षागू

 को  जानी  मैं  इस  सुझाव  के  विरद्ध  अपमे  तक  प्रस्तुत  करने  के  लिए  सदन  का
 धिक  समय  नहीं  सेना  चाहता  ।  मैं  समझता  हूं  कि  भारत  को  स्थिति  इस  पद़ति  के  अनुकूल  नहीं

 है  जिमे  राप्ट्पति  प्रणाली  कहा  जाता  उसके  अनेक  कारण  हैं  ।  भारत  के  भ।रत  at

 इसकी  इसकी  जातीय  समस्याएं  और  दूसरी  समस्याभों  थाले  देश  के  लिए  इस
 पद्धति  को  अपनाना  अनुकूल  नहीं  होगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इससे  ऐसे  हाजात  पैदा  नहीं  होंगे  जो

 राष्ट्र पति  प्रणाली  के  लिए  सहायक  हों  ।

 अन्त  एक  दूसरा  प्रस्ताव  पहले  हमारी  निर्बाचन  पद्धति  कुल  जिलाकर

 विधान  सभाओं  और  संसद  के  चुनाव  साथ-साथ  कराने  को  थी  ।  एक  स.प  चुनाव  जात  थे  ।

 वह  प्रक्रिया  अब  समाप्त  हो  गई  अब  परषायतों  के  चुनाव  को  तिथिथा  अलग  स्थानीय

 स्वयत्त  शासी  निकायों  के  चुनाव  कराने  की  तिथियां  अलग  हैं  ।  विधान  सभाओं  एवं  श्वृंधद  के  चुनाव

 छः
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 शा  =  —

 कराने  कय्ये  ठथिवा  अलग-असम  होतो  इस  प्रकार  चुन।ब  कराने  से  «व  में  वृद्धि  होतो  है  |  मेरे
 विद्याद  से  हमे  देश  मे  सभी  निर्याबित  निकायों  के  चुनाव  एक  स।क्  कराने  कौ  अपनो  पिछ्लो
 पद्धति  को  बहाल  चर्सहए  ।  यदि  यह  सम्भव  है  तो  में  सुझाव  दूगा  कि  पजायतों  से  लेकर
 संसद  तक  क  चुनाव  एक  साथ  होने  इसस  दश  में  निचले  स्तर  से  ऊपर  के  स्तर  तक  एक
 विशेष  राजन|तक  झक्ति  का  सुजपात  होगा  ।  इससे  न  फेबल  जननत  आधार  पर  एक  विशेष
 प्रतिबाग  काथन  बल्कि  इससे  चुनाव  ८चं  ओर  सापाजिक  तनाव  भी  कम  होगा  जो  चुनाव
 प्रबार  के  दोरान  हो  जाते  है  ।  इससे  दूसरी  बुराइयां  भौ  कापो  हृद  तक  कब  होगी  जिनका

 हमे  चुनाव  अचार  एवं  दूसरे  मामलों  मे  भो  सामना  करना  पड़ता

 करो  सूर्य  नारःयण  पादव  :  सभापति  हुए  जितने  सांसद  वे  सब

 चुनाव  सटकर  यहां  आये  हैं  ओर  हमने  देखा  है  कि  चुनावों  में  हर  जगह  धाध्ंली  होती  ही  पास
 तोर  से  शासक  दल  तो  करता  हो  हमने  इससे  पहले  विधान  सभा  का  चुनाव  भी  शरड़ा  है  ओर

 हम  जब  भी  वोट  मागने  जाते  थे  तो  यह  देउते  थे  कि  शाराक  दल  बहं  के  प्रशासन  से  भिलकर  कुछ
 न  कुछ  लाभ  उठा  ही  लिया  करता  इसलिए  चुनाव  सुधार  अति-अवश्यक  जैसा  यह  हमार
 कई  अनुभवी  बुजुर्ग  सांसदों  ने  अच्छे  अच्छे  गुझाब  मैं  भो  एफ  टमाब  आपको  देगा  चाहुता

 हूं  ।  सबसे  पहल  तो  हमें  लोकसभा  भोर  दिधान  सभा  चुनावों  एक  दल  अधिक  से  अधिक  कितना
 पैसा  ख्य  कर  सकतः  रूच  की  सीना  लगा  देनो  चुनाव  कमी।+  ने  इस  सम्बस्ध  में

 एक  निश्चित  राशि  सुझायो  है  कि  एक  संसरौय  क्षंत्र  में  अधिक  से  अधिक  इतना  रुपया  ८चें  कर  भा

 चाहिए  लेकिन  हमने  देखा  है  कि  कहीं  उसका  पालत  नहीं  क्रिया  कोई  उसको  ओर  ध्यात

 नहीं  देता  और  जो  सदस्य  निर्वाणित  घोषित  होते  या  जो  ह्षाएं  वे  जैसे  वाउबर  तै.र

 च/ाव  रम्बन्धी  खत  देते  वही  मान्य  द्वो  जाता  इसका  मतलब  है  कि  मुक्य  रूप  स

 हम  अभी  तक  कोई  पायमल्दी  लगा  नहीं  पाये

 मेरा  दूसरा  सुझाव  है  कि  एक  संसदीय  क्षेत्र  काफी  बढ़ा  होता  है  जबकि  हर  डिते

 में  पुलिस  बल  पौपूलेगन  को  दृष्टि  से  बहुत  कम  मैं  मिसाल  देगा  चाहता  हूं  कि  एक

 प्रदृण्ड  की  आबादी  मिनिमम  डेंढ़  या  दो  लाया  हुआ  करतो  जबकि  एक  थाने  में  पुलिस  अक्ष  मात्र

 20-25  ही  होते  है  ।  मेरी  आज  तक  समझ  म  नहीं  आपा  कि  इतने  कम  ५  लव  बल  के  स,थ  जिला

 प्रशाश्नन  कैसे  चनाव  करा  लेता  जब  कि  साठी  ओर  हाकी  लेकर  कुछ  दलों  के  सोग  आ  जाते

 फिर  गांव  के  लोग  उन  राइफलधारियों  या  बमधारियों  से  ज.न  बचाने  के  लिए  दोट  डालने  गही

 जाते  और  यहां  तक  कि  आपके  पोलिंग  ऑफिसर  ओऔर  प्रेजाइडिंग  आऑॉफ्सिर  थी  उनसे  जात  ब  वा

 कर  भागते  इस  तरह  चुनावों  में  बूथ  कंप्चरिंग  होती  इसलिए  मैं  घाह्ता  हूं  कि  चन।व  के

 दृष्टिकोण  और  इंसानियत  की  हिफाजत  के  दोना  क्षयालों
 पुलिस

 फोषं  को
 बड़ापा

 जाना  बहुत  जरू  री  इससे  हमको  तीन
 कापदे  होने  जा  रहे  हैं  ।  एक  तो  बे  ओोजगा  रों  को  रोजगार

 देने  का  काम  प्रत्येक  ब्लॉक  पर  सरक्षण  का  काम  होगा  और  इनमे  पुलिस
 हारा  चुनाव  भी

 टीक से  करा  सकते  हैं  ।  चौथा  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  एक  सभ्दीय  निर्वाचन  क्षेत्र  में  6-7
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 अतीत 5:

 विधान  सभा क्षंत्र  हुआ  करते  तो  मुझाव  यह  है  कि  तीन  विधान  सभा  क्षत्र  पर  ही  एक
 संसदोय  निर्वाचन  क्षेत्र  होना  चाहिए  भौर  सभापति  मैं  तो  विहार  से  भाता  मेरा

 अनुरोध  है  कि  बिह्वार  में  ए३-एक  बिल  को  आबादों  24,  25,  26,  27  और  23  लाख  तक
 होती  है  ओर  इतनी  आबादी  पर  एक  ससदोय  क्षेत्र  होता  है  ओर  प्रेजित  में  १लिस  प्रशातन
 मुज्किल  से  50  या  100  आदर्नियों  का  हुआ  करता  इसलिए  ससदीय-क्षत्र  को  कम  करने  की
 जरू  रत  है  ।

 सभापति  मैं  यहां  पर  यह  भी  अनुरोध  करना  चाहता  हु  कि  जितनी  भी  यहां  पर
 पार्टियां  वे  जातीय  आधार  पर  टिकिट  बांटने  का  काम  करती  यादब-बहुल  क्षेत्र  मं यादव

 |  दो  और  आदिया  क्षेत्र  मे ंआदिवासी  को  नहीं  होना  चाहिए  ।  मेरा  नुझाव  है
 कि  इसमें  पार्टी  या  प्रधान  मंत्री  या  विरोधी  दल  के  या  रौ०  पी०  सरी०  पौ०

 बी०  जे०  पी०  के  जो  नेता  मैं  भाप  सब  लोगों  से  अप्रह्  करता  हूं  कि  जिस  जाति  »
 जिस  क्षंत्र  में  आबादी  ज्यादा  उसको  टिकिट  न  देकर  जो  अह्य  संसुया  में  जाति  से  सम्बस्यित
 उम्मीदवार  उतको  आब  टिकट  तद  आपकी  बूथ  कै  बरिंग  रुक  सकेगी  और  में

 मधार  ८  सकता  आज  हिन्दुस्तान  में  किसको  कया  कहा  जाए  जब  अमेठो  जेपी  जगह  में  जहां
 ग्रान  श्री  राजीव  गाधी  ने  चुनाव  लड़ा  था  यहां  पर  बूथ  कैपर्चा“ग  तो  श्लि  देश  के

 न  मत्री  के  क्षेत्र  में  इस  तरह  से  बूथ-कंपचरिंग  का  कम  होगा  चुनाव  आग  की  हिम्मत  नहीं  है
 कि  वह  चुनाव  में  कोई  सुधार  कर  दे  ।  इसलिए  जरू  रत  आज  इस  वात  को  है  कि  चुनाव  आध«ोग

 थ  इडिपे  डेंट  अनाया  जाए  और  उम्र  संस्था  पर  किसी  किरम  का  कोई  प्रभात  न  जब  ऐसा
 तब  वह  इंडिपेंडट  संस्था  अच्छा  काम  करेगी  ।  अभौ  तो  जिस  दल  को  सरकार  होती

 उसके  युताबिक  उसको  काम  करना  पड़ता  है  और  किसी  किस्म  का  सुधार  करने  में  वह

 है  ।  ए  न्टीं  शब्दों  के साथ  आपने  मुझे  बोलने  के लिए  थो  समय  झसके  लिए  आपको

 बहुप्त  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 क्रो  हरोश  राबत  सभापति  चुनाव-कानूस  हमारे  राजनीतिक  जीवन

 Yai  गंगोदरी  है  वयें  कि  णहीं  से  राजनीति  कौ  और  राजनीतिक-प्रणाली  को  शुरूआत  होती  है  और
 (  हम  इस  गंगोत्री  को  साफ  नहीं  वहां  पर  नाना  प्रकार  को  बुराइयों  को  इकटठा  होने

 धीर-धीर  जो  प्रणालौ  बहां  से  निकलेगी  ठह  भी  दूषित  हो  जाएगी  |  आदए्बाणी  जी  का  जो

 साल्प  यहां  पर  है  बद  वास्तव  में  जो  चिन्ता  आ्राज  सब  लोगों  मन  में  है  चुनाव  प्रगाली  के  सम्दर्भ

 उसको  टीक  तरीके  से  परिलक्षित  फ्रता  है  ।  लेकित  एक  कमी  इसमें  रह  गई  म.नभीप

 आडवाणी  जी  ने  यह  कहा  है  कि  धन  ओर  जन  लाही  की  ताकत  और  एंसे  ताकत  को

 किस  प्रत।र  से  समाप्त  किया  जाए  उस  पर  जियार  किया  जाना  बाहिए  और  मैं  समतता  हं
 कि  यदि  वह  इसमें  इतना  और  जोड़  देते  कि  धार्मिक  घाभिक  जाति  आधार

 फ्री  चुनाव  प्रणाली  को  प्रभावित  करने  कौ  क्षमता  उन  प्रभागों  को  भी  किस  प्रकार  से
 निय्रत्रण  किया  जाये  तो  जो  सकलल्प  हूँ  बढ  एफ  प्रकार  का  पूर्ण  सकत्प  लगता  है  ।  पहू  सम्व  है
 कि  दस  रामय  घधम्ं  के  आधार  जाति  के  आधार  पर  हमारी  राजथोति  धन  और  लाठा  की

 ताकद  से  ज्यादा  प्रभावित  की  जाती  स्थानों  पर  तो  हालत  यह  है  ales  का

 जो  वतंभान  चुनाव  हुआ  इस  में  तो  पार्टियों  गो  जीत  और  हार  का  निधरुण  ही  धामिक  सारो  ने

 4

 लो
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 ब्तल््््

 हरोश
 किया  आज  जो  +ित्र  हमारे  उधर  की  तरफ  बैठे  उनमें  से  अधिकांश  लोगों  की  उत्पति  इसी
 प्रकार  के  घामिक  तारों  के  कारण  हुई  हम  इस  बात  को  देखते  हैं  कि  लोग  धम  के  ताम  पर
 या  धाभिक  स्थलों  के  नाम  पर  बोट  मांगने  का  काम  करते  ध/भिक  बस्त्रों  को  पहनकर  बोट
 मांगने  का  काम  करते  कई  ऐसे  राजनोतिक  दल  हैंजो  धरम  पर  आधारित  आज  पंजाब
 की  जो  सनसस््या  वह  महज  पं  दा  हो  इसलिए  हुई  कि  हमने  वहां  पर  धानिक  आधार  पर  पार्टियों
 के  यठन  को  स्वोकार  किया  '  आज  हालत  यह  पहुंच  गई  है  देश  भर  में  कई-कई  राजनीतिक  दल
 घाभिक  नारों  और  धर्म  के  आधार  पर  उठकर  ख  हो  गए  और  उस्हें  नियंत्रित  करना  बहुत
 मुश्किल  हो  रहा  कई  बार  इस  सदन  में  ओर  इस  सदन  से  बाहर॒  चर्चा  उठी  है  कि  धर्म  को
 राजनीति  से  अलग  किया  जाना  चाहिए  |  धरम  के  आधार  पर  चुनाव  लड़ने  पर  प्रतिबस्ध  लगाया
 थाना  चाहिए  |  लेकिन  हर  बार  हमने  अपने  आप  में  कुछ  संकल्य  लेने  की  क्षमता  का  अभाव  पाया  है
 ओर  यही  कारण  रहा  है  कि  चाहते  हुए  भी  पक्ष  के  विपक्ष  के  सदन  के  सदन  से

 बाहर  के  सोग  दबाव  डालते  रहे  कहते  रहे  हैं  लेकिन  हम  धर्म  के  आधार  पर  चुनाव  धामिक
 तारों  के  आधार  पर  चुनाव  लड़ने  पर  प्रतिबंध  महों  कर  पा  रहे  मैं  दूसरा  सुझाव  देना  चाहूंना  कि

 क्षेत्र  के  आधार  क्षेत्रीय  नारों  के  आधार  पर  भी  पार्टी  के  गठत  पर  रोक  लगानी  चाहिए  ।

 राजनीतिक  दलों  का  उद्भव  मित्र  सेन  जो  बहुत  अच्छी  बात  कह  *हे  विचारधारा  के  आधार

 पर  होना  चाहिए  ।  डेमोक्र  टिक  कन्ट्रीज  में  व्यक्तिरक  राजनौति  हो  राकती  है  क्योंकि  हम
 विकासशील  देश  हैं  और  वि+.सभोल  देशों  में  यदि  शाजनीहिक  व्यक्ति  उभरकर  नहों  आते  हैं  तो

 सारा  राष्ट्र  उसके  पीछे  बल  नहीं  पाता  उत्से  कई  प्रक/र  vy  कठिताइयां  ७४)  होतो
 राजनीतिक  अस्थ।पिरव  पं  दा  होता  राजनीति  में  व्यक्ति  का  उभरकर  आना  अपने  आप  में

 एक  अच्छा  लक्षण  भी  हो  सकता  अच्छी  बात  भी  हो  सकती  हम  कई  देशों  का  उदाहरण
 ले  सकते  घाना  इन  देशों  में  जब  तक  प्रर.र  ध्यकितत्वय  के  लोग  इम  देशों
 की  व्यवस्था  बहुत  अच्छे  तरोके  से  चली  भोर  ज्यों  ही  वे  व्यकित  राजनोति  से  हम  देशों  में

 तानाशाही  स्थापित  हो  कई  प्रकार  की  कठिनाईयां  स्थ।पित  हुई  लेकिन  मैं  इस
 बात  से  जरूर  सट्मत  हूं  कि  विच  रह्तारा  के  अधार  पर  पार्टी  उद्भव  होना  पार्टी  को

 यह  ऐक्सप्लेन  करना  चाहिए  कि  किन  राजनीतिक  पालिपोज  के  अ।धार  पर  वे  देश  संचालन
 उनको  आाधपिक  नीति  क्या  उन»  सामाजिक  नीति  क्या  होगी  ?  मुश्किल  यह  है  कि

 केबल  एक  क्षंत्र  के  आधःर  पर  पार्टी  का  नाम  रक्षकर  लोग  चुनाव  लड़  लेते  तेलगु  देशम

 पार्टी  इस  बात  का  ज्वलंत  प्रमाण  रहा  कोई  राजनीतिक  विद्यारधारा  नहीं  केवल  एक
 मारे  के  आधार  पर  एक  स्थान  विशेष  को  भावना  को  उभार  कर  चुनाव  लड़कर  सदन  में  पहुच  गए
 भर  प्रदेश  में  णासन  में  भा  भाज  हम  देश्ष  रहे  हैं  कि  यह  प्रबूत्ति  धीर॑-धीरे  खशथ  स्थानों  पर

 बढ़ती  जा  रही  अध्िल  भारतीय  स्तर  के  राजनीतिक  दल  कई  स्थानों  में  इररैलेबेंट  होते  था

 रहे  हैं  और  उनका  महुत्व  घटता  जा  रहा  इसलिए  क्षेत्रीय  दलों  के  परगकभाव  पर  भी  रोक

 शगायी  जाए  ।  हमें  अफ्ने  औ्नाव  कातुत  में  ऐसा  ्शोश्नन  करना  पड़ेगा  और  ऐसा  कहना  पड़े  गा
 कि  क्षेत्रीय  नारे  मे  किसो  को  दल  गठित  करने  गहीं  दिया  पदि  कोई  दल  ऐसा  है  तो  उस
 दलों  को  कहें  कि  एक  सरटेन  परसेंटेअ  आफ  टोटल  बोट्स  को  ककर  लोक  श्रभा  के  लिए
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 मकीकरीमी  ऋण्ाक
 उमके  बाद  ही  उनको  मम्यता  मिलेगी  और  तभी  अगले  चुनाव  में  उन्हें  तड़ने  दिया
 यदि  वे  उस  परशेटेज  को  नहीं  खाते  हैं  तो  चुनाव  में  लह्ट  नहीं  पाएंगे  ।

 वि
 माननीय  अधिष्ठाता  जहां  तक  धन  की  झक्षित  को  नियंत्रित  करन  की  बात

 हम।रे  बिह्वान  मित्रों  ने  कई  प्रकार  के  सुझाव  यहां  दिए  ।  वे  सुझाव  अपने  आप  मे  बहुत  महत्वपूर्ण

 :  मैं
 उनका  समर्थन  करता  हूं  ।  मैं  इस  बात  को  बड़ी  गम्भीरता  से  महसूस  करता  हूं  कि

 जब  तक

 |
 लोकत  त्रिक  प्रणाली  में  धन  के  महत्व  को  हम  नियंत्रित  नहीं  करेंगे  तो  धीरे-धीरे  इस  सदन  के  अंदर

 |  जनता  के  बीच  में  काम  करने  बाले  लोग  नहीं  आ  पायेंगे  बल्कि  बहू  लोग  आ  पाएंगे  जो  धन  के
 घमक-टमक  के  साथ  मतदाताओं  को  अन्तिम  क्षयों  में  प्रभावित  कर  हससे  हमारी  संसद
 या  जो  रियर  जेंटेटिब  करेक्टर  है  बहू  भी  कुप्भावित  यदि  सरकार  के  पास  इतना  धन  हो  तो

 हम  लोग  मांग  करेंगे  कि  दूसरे  क्षेत्रों  स ेकाट  करके  चुनाव  के  स्टेट  फशिंग  के सवाल  पर  गम्भीरता
 विचार  उसके  लिए  भी  पं॑  सा  निर्धा रत  किया  ल,ना  एक-एक  पंसा  उसके  सिये

 सरकार  की  तरफ  से  दिया  जामा  चाटिए  ।  लब  स्टेट  फढिग  हो  उसके  सम्बन्ध  में  यह  भी  अ।बश्यफ

 हो  कि  मतदान  करना  लोगों  के  लिए  अनिवायं  किया  जाना  हम  डन््हों  सामरिकों  को

 सुविधायें  दें  जो  नागरिक  मतदान  में  भाग  लेते  हों  ।  इस  समय  हालत  यह  है  कि  बहुत  कम  परसेंटेज

 चनःव  में  मतदान  में  आया  है  और  उसमें  भी  5-6  पार्टियों  में  बहू  बोट  बंट  जाता  ऐसे  में  जा

 नोग  चुनकर  आते  हैं  उन  छोगों  का  अपने  वोटरों  के  साथ  जो  तारतग्य  होता  चाहिए  बह  नहीं  रह
 पाता  है  ।  इसलिए  मतदान  का  अधिकार  भी  अनिवायं  किया  जाता

 इसके  अलाबा  प  चायतों  और  म्यूनिसि३  लिटीज  के  चुनाव  सोफतांजिक  प्रणालौ  की

 बुनियाद  की  इकाइयों  को  प्रभावित  करते  इस  समय  बहुत  कम  राज्प  ऐसे  है  जहां  पर  प  चायतों

 म्यूनिसिपेलिटीज  के  चुनाव  सामान्य  तौर  पर  हो  रहे  हैं  या  सामान्य  समय  के  अनुश्वार  हो  रहे
 पैं  आग्रह  करना  चाहूंगा  कि  जिस  समय  हम  लोक  सभा  ओर  विधान  श्रभा  के  मामले  पर

 विधार  करें  तो  बहां  इस  बात  पर  भी  विचार  करें  कि  प  चायतों  और  म्यूलिति:लिटीज  के  लिए

 चनाव  को  समय  पर  निर्धारित  करना  कांस्टीट्यूशनल  ऑब्लिगेशन  राज्य  सरकारों  के

 न
 ou

 4

 rs

 यहां  लटी  की  ताकत  का  उल्लेख  हुआ  ।  कई  हमारे  मित्र  और  यादव  साहब  अभी  इस

 सम्बन्ध  गे  बहत  कुछ  कह  रहे  थे  ।  सवाल  आज  अमेठी  या  किसी  और  स्थान  का  नहीं  है  ।  सवाल

 यह  है  कि  लाठी  की  ताकत  कब  तक  देश  राजनीति  को  प्रभावित  करती  यदि  इ॥ो

 प्रकार  से  इसका  प्रभाव  रहा  तो  हालत  यह  हो  जाएगी  कि  माफिया  किग्स  ही  चुनकर  यहां
 लोगों  का  प्रतिनिधित्व  करने  बाने  और  उनके  दुख-द्द  को  श्रमझने  बाले  लोग  यहां  नहीं

 आ  पाएंगे  ।

 थी  सालिक  साम्याल  वही  अब  आ  गए

 भो  हरोश  राबत  :  अगर  भा  गए  हैं  तो  यह  हमारे  लिए  दुख  का  विथय  भाटी  की

 ताकत  की  शुरूआत  सबसे  पहले  राजनीति  में  उत्त  र  प्रदेश  से  हुई  थी  और  उत्तर  प्रदेश  में  बागपत

 से  हुई  थी  |  इसके  जो  जनक  मैं  उनका  नाम  नहीं  लेना  चाहता  पहले  हमारे  देश  की

 राजनीति  में  बूष  कंपचरिंग  एक  अननॉन  फंक््टर  यह  फैक्टर  कहूं  से  शुरू  याद  उस  पर
 रा

 एक  अ
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 -  तथ्य

 हरोश  राबत  ]

 जाएगे  तो  डधर  की  तरफ  वह  चेहरे  दि७ाई  देंगे  जो  कांग्रंस  के  बिरोध्  में  लेकिन  मेह  हि
 विधान  सभा  का  जो  चुनाव  हुआ  बह  अपने  आपमें  एक  निसाल  है  ।  '

 यह  बोभारो  +ितनी  गम्भीर  हो  सकती  भयानक  कूप  ले  खकती  यह  उस«

 एक  जीता  जागता  प्रमाण  हम  यह  कह  सकते  हैं  कि  हम।रे  राजनंतिक  शरीर  में  धीरे-रे

 फोड़े  इसे  हो  रहे  उन  फोड़ों  में  कंसर  के  रूप  में  यदि  कोई  फोड़ा  उधरकर  आया  हैतो  व

 मेहप  का  होगा
 .'

 यह  मेरे  शब्द  नहीं  यह  माननोव  अटल  बिहारो  बाजपेदो  अ
 न  शिमला  में  कह  है  इसलिए  भ।रतीय  जनता  पार्टी  फ्रे  लोगों  को  कोई  एतराज  नहों  होन
 चाहिए  ।  गाय  सिह  आप  अपने  खौडर  को  खुद  कहिए  कि  इतनी  गलत  बात  न  ३  मे  त

 उन्हीं  को  गेट  कर  रहा  हूं  कि  हमारे  राज  तिक  शरीर  पर  जो  फोड़  फुसी  नि.ल  कर  ५
 धनशक्ति  के  प्रयोग  से  ओर  लाठी  १  शक्ति  के  प्रयोग  उसमें  कर  बनकर  आया  है  तो  ५ह

 मेहम  का  वहां  न  केवल  लाठी  का  इस  ताल  बल्कि  भरकाओ  लाठो  के  नो  इत्तमाल  हुआ
 और  लाठी  के  वहां  के  जो  सत्तानशों  व्यक्ति  उतउकी  चुनाव  जिताने  की  चेष्टा  की  गई

 और  जब  यह  देझा  गया  कि  सारा  देश  उठकर  खड़ा  हो  गया  हैं  और  चुनाव  में  गहीं  छोत  सकते

 हैं  तो  मुझे  बड़  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  चुनाव  आयोग  को  किसौ  न  किसी  प्रकार  से

 प्रभावित  करने  की  कोशिश  को  बातावरण  बनाने  की  कोशिश  को  गई  कि  बहं  के  सररे

 खनाब  को  रट्  कर  दिया  गया  इसलिए  आज  हम  सब  लोगों  को  विचार  फरना  अवश्यक  हो  गधा

 है  कि  मेहम  के  रूप  में  जो  कंसर  हमारे  राजनंतिक  शरोर  में  फोड़  के  रूप  में  पेदा  हो  ग्या

 इसका  ईल।ज  कंस  उसका  ईलाज  करने  के  लिए  बड़  पुल  सजन  ५)  जरूरत  है  ओर  उसके

 साथ  सारे  राजनैतिक  दल  के  लोगों  को  बंठकर  मनन  करना  उनको  असेस  करना

 सहायता  देनी  होगी  तभी  हम  लाठी  की  ताकत  को  कम  कर  सकते  हैं  और  क्योंढि  लाठी  की  ताकत

 के  साथ  जाति  १)  ताकत  भी  जुड़ी  हुई  यह  जो  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  के  चुनाव  हुए

 Tt है
 1

 |
 आप  श्री  मिज्रसेन  यादव  से  पूछ  सकते  मैं  जो  कुछ  यहां  कह  रहा  हूं  वे

 उसका  समर्थन  करेगे  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  और  बिहार  के  अन्दर  लाठी  कौ  ताकत  के  साथ  जाति  का  शब्द  भो  जुड़ा
 |

 है  भौर  बड़  दुख  के  साथ  कहना  पढ़ता  है  कि  जाति  के  लोगों  को  उभ.र  आगे  लाकर

 उनझै  ब4.हा  जाता  है  कि  तुम  लाठी  मैं  तुम्हारे  साथ  हूं  तुम  वथ  कंप्चल्ग  करों  इसलिए

 हमको  गम्भी  रता  से  इस  बात  पर  सोचना  इस  बात  पर  मानतीप  यादव  साहब  ने  बहुत
 अच्छो  बात  कह्दी  कि  जहां  जिस  जाति  का  बहुमत  उस  जाति  को  नहीं  बल्कि  हर  राजन॑तिक  दल

 के  लोगों  को  एक  एसी  आम  प्रथा  बना  ल  भी  चाहिए  कि  बहां  माइनोरिटी  कम्पुनिटी  के  व्यक्षित

 जो  छोटी  जाति  का  जिसकी  बिराद  रौ  कम  जिसके  बहुत  कमर  लोग  उस  व्यक्ति  को  खड़ा

 करें  ताकि  जाति  क॑  नाम  लाी  दो  ताकत  एकदम  ने  हो  बह  व  ईप्जारगन

 कर  सके  ।
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 अन्त  में  मैं  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  डोलिमिटेशन  बहुत  दिनों  से  नहों  हुआ  है  और  वह

 बटुत  अब  इसमें  बहुत  विखम्थ  हो  गया  इसके  विषय  में  गम्भी  रता  से  सरकार  को  विचार  करना
 घाहिए  और  इश  बिपय  में  तत्काल  कदम  उठाने  के  लिए  सरकार  को  आगे  आना  चाहिए  ।  जितनी

 रिजवं  कांस्टोट्वसीज  उनको  रोटेट  करना  चाहिए  |  यदि  दो  बार  रिजई  कास्टीटॉसी  रह  णाए
 तो  तौसरी  बार  उसको  रिजय  कस्टीटबेंसो  नहों  रहना  इसका  प्रभाव  वहां  पर  स्वस्थ
 राजनीति  के  विकास  में  पड़  इसके  अलावा  विधान  सभा  क्षंत्र  या  लोक  सभा  क्षत्रों  का
 निर्धारण  केवल  अनसंस्या  के  अधार  पर  हो  नहीं  होना  क्षेत्रफल  को  भी  देखा  जाना

 |  बीकानेर  संसदीय  क्षेत्र  और  मेरे  अपने  हो  ससदोय  क्षंत्र  में  दो  जिल  जिममें  से  एक
 जिला  हिन्दुस्तान  के  तीन  चार  सबसे  बड़  जिलों  में  से गिना  जाता  है  तो  ऐसे  संशदोय  क्षंत्रो  में
 जनता  के  नजदीक  तक  पहुंच  कर  डनके  दुघ्व  और  तकलोफ  में  लगातार  ज्ञामिल  होता  किसों  भी
 प्रतिनिधि  के  लिए  बहुत  कठिन  काम  यदि  मैं  ईमानदारी  से  भी  कोशिश  करू  तो  हर  गांव  में

 के  लिए  मुझे  पांच  साल  का  बबत  व्दि  मैं  यहांन  जाऊं  और  यहां  कोई  काम  से
 संसदीय  क्षत्र  में  दो  घम  तो  इतने  ज्यादा  गांव  हमारे  यहां  इस  प्रकार  को  स्थिति  कई

 विधान  ०पैर  लोक  सभा  क्षेत्रों  को  जितने  बड़  विध।न  सभा  के  क्ष॑त्र  उससे  दुगुने  बड़े
 प्ेर  क्षेत्र  के  अन्दर  विकास  खण्ड  ब्लावस  हैंਂ  कम  से  कम  इस  विषय  में  गम्भीरता  से  विद्यार
 टोना  चाहे  लोकसभा  के  लिए  इस  काम  को  नहों  भी  कर  सके  सेकिंग  विधान  सभा  के
 लिए  तो  कम  से  कम  कर  देना  क्योंकि  जनता  को  भोधी  कठिनाई  का  ताल्लुक  विधान  शभा
 के  सदस्य  के  साथ  होता  है  बैसे  पीने  के  पानो  को  समस्या  अरपताल  स्कूल्स  हैं  तथा
 तीसरी  छोटी-मोटी  जरू  रतें  जब  विधान  का  क्षेत्र  बहा  होता  है  तो  विधान  सभा  सदस्य  के

 लिए  अपने  क्षंत्र  के-लोगों  के  दुख  दर्द  में  शामिल  होना  मुश्किल  हो  जाता  है  तथा  इस  ब्रमाव  रे

 उस  क्षेत्र  के  नेतृत्व  में  भो  मजबती  के  साथ  विकास  नहीं  हो  पाता  इसलिए  मैं  आप्रह  करना
 ॥टूगा  कि  कम  से  कम  इसकी  शुरूआत  उत्तर  प्रदेश  से  होनी  आज  उत्तर  प्रदेश  के

 विभाजन  बी  बात  इसलिए  भी  उठ  रही  है  कि  उतर  प्रदेश  के  कई  क्षत्रों  के  लोग  यह  महसूस
 +रते  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  बिशाल  विधान  सभा  में  उनकी  आवाज  ठौक  से  सुनौ  नहीं  जाती  उठ

 दी  पाती  उनके  दुख  दर्द  की  बात  वहां  पर  उठ  नहीं  पाती  इसलिए  उतर  प्रदेश

 कै  विधान  सभा  के  कुछ  क्षेत्रों  जो  कि  पव॑तीय  क्षेत्र  वहां  के  सभा  क्षेत्रों  का  परिस्लौमन

 तरह  से  होना  चाहिए  कि  उनकी  संदुया  बढ़ाई  जा  सके  और  उनका  आकार  छोटा
 ।  सक  |

 अन्त  मैं  सरकार  से  आपके  माध्यम  से  अग्रह  करना  चाहूंगा  कि  चुनाव  कानून  में
 धन  के  विषय  में  विचार-विमर्श  के  लिए  जो  सबंदलोय  बैठक  कौ  अपने  शुरू  आत  को  उसको

 ।  और  भागे  बढ़ायें  ।  इस  मामले  में  यह  नहीं  होना  चाहिए  कि  यह  कांग्रेस  इल  है
 या  भारतीय  जनता  पार्टी  हमको  विचार  करना  होगा  कि  आज  हमारी  राजनीतिक  प्रणालो

 कंगे  स्वस्थ  हो  सकती  हम  लोग  बिना  अपने  पूव  प्रहों  बिना  किसी  राजनीतिक  स्वार्थो
 में  प्रेरित  होकर  अपने  सुझाव  दें  और  सरकार  को  मदद  करें  ।  हम  नद्टों  कहते  है  कि

 सरकार  मे  कहा

 है  कि  हम  स्टेट  इसक्शन  फ्रडिय  कराये  चुनाव  के  सबय  अल्प  पँशा  लेकर  आइए  ।  हम  इस
 कटिनाई  में  सरकार  को  नहीं  डालना  चाहते  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  एक  नेशनल  कन्संसस

 राष्ट्रीय  सहमति  बनें  भौर  उस  सहमति  के  आपध्वार  पर
 श्व  रकार

 के  हाथों  को  मजबूत  कर
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 हरोश

 त.कि  चुनाव  कानून  में  सुधार  हो  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 झो  प्यारे  लाल  हास्डू  :  जिस  सकत्प  पर  चर्चा  भारतीय  जनता
 पार्टी  के  सम्नाननीय  नेता  द्वारा  आरम्भ  की  गई  सम्भवतः  यहां  मैं  उसका  विरोध  कर  रहा  से
 परम्परावाद  और  अप  न्म्परावाद  में  विवाद  उत्पन्न  हो  सकतਂ  जब  हमने  26  जनबव  .950
 को  संविधान  अनुसार  भारत  को  गणतंत्र  घोषित  किया  उसके  तत्काल  बाद  बर्द  ;952
 से  ही  हमारे  चुनाव  सम्बन्धी  कानून  बने  हुए  यह  सही  है  कि  वष  |952  से  अब  तक  हुए
 चुनावों  के  दोरान  हमने  चुनादो  प्रक्रिया  में  की  गई  कुछेक  गहवड़िणा  पाई  परम्तु  इस  आधार

 भत  कानून  के  विद्यार्थों  के  रूप  में  मैं  इस  सम्माउगनोय  सदन  के  सभी  मदस्यों  से  यह  प्रश्न  पूछने  का

 आग्रह  करूंगा  कि  लोक  प्रतिनिधित्व  अधितियम  के  बहू  कोन  सा  उपबस्ध  है  जो  चनादी  प्रक्रिया
 के  दोरान  किधो  भी  प्रकारकी  जो  गड़बड़ी  को  गई  हैं  अथवा  गई  उशके  लिए  जि?मेदारो  है  ?
 लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  का  वह  कोन  सा  उपबन्ध  है  जिसे  मेरे  सम्मातनौय  भिन्र  श्री  आडवाणी
 जौ  ने  चुनावी  प्रक्रिया  में  धंनतक्ति  ओर  वाहुबल  का  नाम  दिया  क्या  लोक  प्रतिनिधित्व
 अधिनियम  के  |  से  लेकर  |3:  तक  में  से  एक  भो  ऐसा  उपबम्ध  उद्धुत  कर  सकते  हैं  जिसमें

 यह  उल्लेख  किया  गया  हो  कि  एक  राजनेतिक  दल  को  चुनाव  जीतने  के  लिए  बाहुबल  जुटाना  ही

 चाहिए  अयवा  जिसमें  यह  बताया  गया  ६ो  कि  एक  राजनेतिक  दल  को  चुनाव  जोतने  से  लिए
 अपने  आपको  आधिक  दृष्टि  से  मजबूत  करना  चाहिए  ?  यह  एक  बा€तबिक  है  कि  चुनाव  ब्ंबंडो

 कानुन  में  इन  सभी  बातों  पर  रोक  है|  वास्तव  इसमें  उल्लेख  किया  गया  है  कि  इस  प्रकार  के

 कार्य  नहीं  किये  जाते  चाहिए  ।  परन्तु  फिर  भी  किया  जाता  हमें  जानना  चाहिए  कि

 समस्या  को  जड़  १ह  हम  ऐसा  क्यों  करें  ?  हममें  से  प्ररतक  को  स्वयं  से  यह  प्ररण  करना

 चाहिए  कि  उसन  अपने  निर्वाचन-क्ष  त्र  में  चुनाव  जौतने  के  लिए  कितना  ७थ॑  ?  क्या  मैंने

 स्वयं  कानून  का  पालन  किया  अथवा  अपने  दल  के  आदेश  का  पालन  या  ?  इसका  उतर  निश्चित

 रूप  से  सका  होना  चाहिए  ।  इसमें  अपबाद  भी  हो  गकते  मैं  इस  बात  से  इ  कार  गही

 कर  सकता  ।  परन्तु  इन  अपवादों  से  यह  लिठ  हो  जाएगा  कि  स॒  एय  कातृग  से  उत्पस्स  गहीं  हुई  है
 बल्कि  वास्तव  में  यह  राजनोतिज्ञों  कौ  चुनावी  गतिविधियों  के  कारण  वैदा  हुई  है  ।

 कानन  के  विद्यार्थो  के  हूप  में  यदि  आप  देश  को  चुनाव  याविक।ओं  के  इतिहास  को  देखें

 ओर  बह  भी  न  केवल  बं  1952  से  लेकर  1990  तक  ८थ्फि  गए  1919  के  सविध!'न  के  अम्तगंत

 और  तत्प/चात  ८प॑  1935  के  स्विधान  के  अन्तगंत  जब  से  पहुले  चुनाव  हुए  आप  के  कि

 यदि  चनादो  प्रक्रिया  के खिलाफ  शिकायते  को  जाती  हैं  तो  वे  उम्मीदवारों  द्वारा  कामूग  के  उल्लंघन

 कक  सम्बन्ध  में  होती  है  न  कि  कानून  के  बारे  में  ।  मैं  उदाहरण  देना  नट्रों  चाहता  हूं  ।

 बर्ष  1967  में  मेरे  राज्य  में  एतिह।सिक  चुनाव  हुआ  जम्मू  और  कामौर  के  इतिहास

 का  यह  वर्ष  था  जब  अज्जि  भाग्तीय  कांग्रेस  पार्टो  का  गठन
 हुमा

 था
 और  मेशम्ल

 कांफ्रेस ने  अपनी  पहचान  बनाने  के  लिए  राज्य  के  सभो  76  गिर्वाचन  क्षेत्रों  से  कांग्रेस  अथवा

 जनता  पार्टी  के  मुकाबले  में  अपना  उम्मीदवार  क्षढ़ा  किया  आपको  याद  हाोगा।क
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 16  स्थानों  में  से  22  चुटाब  परिणाम  नामांकन  पत्रों  की  जांच  के  दिन  ही  पता  लग  चुके  थे  जबकि
 मेशनल  कांफ़ स  के  सभी  उम्मीदवारों  के  लामांकन  पत्रों  को  रह  कर  दिया  गया  कांग्रेस  पार्टी

 में  चनाव  अधिकारों  की  मेज  पर  ही  22  स्थानों  पर  विअय  प्राप्त  कर  भी  ।

 न्यायमूर्ति  मजेन्द्रग,इकर  को  मै  याद  दिलाना  चाहूंगा  कि  उनड़ी  अध्यक्षता  में  एक  आंच

 आयोग  का  गठन  किया  गया  था  और  यह  चुनावों  के  बारे  में  नह्-ों  था  ओर  न  ही  यह  बष  1967
 के  चुनाव  के  बारे  में  था  बल्कि  यहू  कश्मोर  में  आम  कु-प्रबन्ध  के  बारे  में  गठित  किया  गया  था  ।

 दे<९  कि  दोषारोपण  इस  पद्धति  पर  किया  गया  और  एक  चुनाव  अधिकारी  जो  एक
 आई०  ए०  एस»  अधिकारों  था  उसका  नाम  सेना  उबित  नहों  है  उसके  बारे  में  कहे  थए  शब्द  अभी
 भी  मेरे  कामों  में  गूज  रहे  है  कि  कोई  भी  सभ्य  देश  अपनो  सभा  में  ऐसे  सरकारी  अधिकारों  को

 सहन  नहीं  कर  सकता  अगर  ये  चुनाव  के  म।मलों  मे  इस  तरह  व्यवहार  करते

 मैं  केबल  यह  बात  कहने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  कि  कानून  में  कुछ  भी  ७र्मी  नहीं  थी

 ₹न््तु  राजन॑तिक  दलों  के  व्यवहार  में  हो  शात्रिवं  निर्वाचन  अधिकारियों  के  आवरण  म

 गलती  थी  और  स.रो  गलती  उस  श्यक्ति  ४  थी  जो  १।नूग  को  लागू

 हमारे  अपने  देश  में  ही  विशभिन्त  विदा  रघाराओं  वाले  व्यक्ति  ई  ।  हमें  बहुत  पोते  नद्दी
 ८४  1975  के  आसपास  श्रीमती  इस्दिरा  गांधी  के  चुनाव  रह  किये  जाने  का  अभूतपूर्व

 f उदाहरण  हमारे  पास  पुमः  म्यायाधीण  द्वारा  दिये  गए  निर्णा  में  यही  बताया  गया

 ५  सम्बन्धी  कानूनी  में  कोई  नहीं  वास्तव  में  न्यायाधीश  के  निजंय  के  बाद  ही

 चुनाव  सम्बन्धी  कानून  में  परिबर्तत  किया  गया  था  जिससे  कि  इस  व्यवहार  और  काय॑  के
 भर  रूप  लाया  या  सके  |

 हमारे  लिए  सही  समय  अब  आया  है  जब  राजनै”क  दलों  को  एक  सैमिनार
 का  आयोजन  १.रना  चाहिए  और  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  चाहिए  कि  हम  चुनाव  सम्बन्धी  कानूस

 उल्लंघन  य्यों  करते  हम  ऐसा  क्यों  सोचते  हैं  कि  मैं  स्वयं  चुनाव  सम्बन्धो  कामूस  में

 वि-वास  भहीं  रख  सकता  ।  संविधान  के  बाद  जो  कि  मूलभूत  कामून  है  १ह  चुनाव  सम्बन्धी  कासूस
 ह  जो  मूलभूत  कानून  है--परस्तु  मैं  इसे  पूलभूत  कानून  सह्टों  कहता  क्योंकि  सविध'म  ही  मूलभूत

 "  कानून  है  '  परन्तु  मूलभूत  कानून  जो  अन्तिम  रूप  से  इन  विधान  सभाओं  ओर  हरा  सम्माननोप  सदन
 के  सजन  के  लिए  जिम्मेदार  है  बह  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  परम्तु  ऐसा  को  होता  है  कि
 एक  र।ज.तक  कार्यकर्ता  के  रूप  में  अथवਂ  राजनंतिक  दल  के  सदस्य  के  रूप  में  इस  क.सून  १.

 उन्लघन  करने  में  मुझे  प्रसन्-नता  होती  इस  कानून  का  उल्लंघन  करने  में  किसे  प्रसन््य  ।  शो  ?

 महोदय  हमने  है  तथा  मैं  उस  व्यक्ति  का  नाम  नहीं  लूगा  कि  चुनाव  के  तुरम्त  निर्वाित

 सदस्यों  में  से  एक  सदस्य  को  भाजीवन  कारावास  की  सजा  सुनाई  गई  अभिप्र/य  यह  है  कि

 चनाथी  प्रक्रिया  के  दौरान  नामांकत  पत्र  भरने  कु  समय  भी  बह  ब्यक्षित  एक  अभियु-्त  था  और  उस
 पर  हृत्पा  का  गुकदना  चल  रहा  हनतने  अभो  हाल  ही  में  पिछले  चुताबों  क  दोरात  यह  देक्षा  है

 एक  निवबित  विधायक  को  धो&धड़ी  क  आरोप  में  छः  बर्ष  की  दो  गई  तथा  यह  कम  उसने

 नामांकन  पत्र  भरते  से  पहले  भौर  राजनैतिक  दल  से  आदेश  मिलने  से  पहले  हो  किया  जिश्व

 समय  उसने  राबनंतिक  दल  से  आदेश  प्राप्त  किया  था  उस  समय  उस  पर  मुकदमा  चल  रह  था  '
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 प्यारे  ताल  हारइ  ]
 बया  आप  यह  आजा  करते  हैं  कि  चुनाव  जीतने  के  लिए  इस  प्रकार  के  बाहुबल  का  प्रयोग  नहीं
 किया  जाना  चाहिए  ।  राजनेतिक  दल  का  उद्देश्य  चुनाव  आदि  रकार  क्यों  होता
 हैं  कि  इरजेंड  में  रोति-रिबाजों  का  पाश्रन  किया  जाता  है  और  यहां  पर  हुस  कानून  को  भावना  को
 भी  गहीं  मानते  ?

 पसके  पश्चात्  चुनाव  में  हुए  खर्च  के  व्योरे  के  सम्बन्ध  में  मैं  कटना  चाहुंगा  कि  जब  हम  अपने
 या  अपने  दल  के  चुनादरो  खच  का  व्योरा  देते  हैं  तव  सच  बोलने  की  शपथ  लेते  हैं  अथवा  दूसरे  श«दों
 में  इस  देश  के  नागरिक  के  रूप  में  हमें  सब  बोलना  चनाव  के  तुरन्त  बाद  ७च॑  का  ब्योरा
 देना  होता  है  परन्तु  इसे  प्रस्तुत  करते  समय  हम  सच  नहों  बोलते  कानून  के  मुताबिक  हम
 अपने  खर्जा  का  विवरण  रछना  चाहिए  और  चनाव  के  बाद  उन्हें  चाहिए  ।  क्या  हमे  यह  कहना
 चाहिए  कि  हमें  कानन  में  परिवर्तत  करना  चाहिए  जबकि  इस  के  अनुस।र  हमसे  4६  अपेक्षा

 नहीं  की  जातो  है  कि  हम  अधिक  रच  जो  कुछ  भो  हम  ख्ब  कर  चुके  हैं  उसके  बाद

 जब  हम  विवरण  पेश  करते  हैं  तो  यह  कहते  है  कि  हमने  काफ़ो  कम  रच  किया  अपवादस्थरकूप
 मामलों  में  हो  सकता  है  यह  सत्य  ग  हो  ।  परन्तु  वे सब  अपवाद  हैंन  कि  नियम--बहू  नियम  जिसके

 मुताबिक  कानून  हमें  जितने  खर्च  की  अनुमति  देता  है  उससे  कहीं  अधिह्न  हम  सभी  खच  करते  है
 और  अपना  दझचं-ब्यौरा  देते  समय  हम  सच  नहीं  बोलते  क्या  इस  प्रकार  के  कार्य  को  रोकत
 के  लिए  कःनून  में  परिवर्तत  करने  कौ  आवश्यतता  है  ?  हमें  अपने  कानून  का  सम्मान  करना  चाहिर
 और  हमें  अपने  काततों  का  पःलन  करना  चाहिए  न  कि  हम  कानून  को  अहेलवता  हमें  कातूस
 का  उल्लंघन  नं  करना  चाहिए  |  यह  थह्दों  है  कि  कभी-कभी  हथ  इनसे  अधिक  ब्रभावित  हो  जाते

 हैं  और  फिर  हम  कातून  से  बचने  के  असतात  तरीके  दूउते  यदों  पर  अकसर  हब  गलत  होते  है  ।

 हमने  अनेक  बार  अपने  संत्रिधान  में  पॉरवतंन  किए  हमने  अनेक  बार  लोक  प्रतिनिषध्चितव  afc.

 नियम  में  भी  परिवततंन  किया  चाहे  हम  इसे  पसन्द  करें  अथवा  नहीं  हम्ने  इश्  लता&दी  के  १यं
 भारतीय  दंड  संहिता  का  निध्धारण  किया  यदि  ऐसा  है  तब  यह  कंसे  हो  है  कि  हमें
 अभी  तक  इस  कानूस  में  परिबतंत  करने  की  आवश्यकता  महसूस  नहीं  हुई  ?  चुगाकों  के  दो/ान  अभो

 भो  वहां  बाहुबल  को  प्रयोग  होता  यह  रुमाप्त  हो  सकता  है  परथ्तु  केक्श  तभो  जबकि  हममें

 से  हर  एक  सदस्य  यह  याद  करे  कि  हम  महात्मा  मांध्ी  को  अपना  राष्ट्रपिता  कहते  हम  उन्हें

 ऐसा  कहते  हैं  भौर  इसी  से  हमें  सन्तुष्टि  होती  उन्हें  बाद  करने  के  थ  द  हम  वही  कर  रहे  हैं

 जो  हमने  पहले  ही  करने  का  निश्चय  कर  लिया  आज  के  चुनाओं  और  चुनाव  सम्बग्धो

 जो  कि  हनारे  चुनाव  का  सबसे  नया  हिस्सा  हम  जादशों  को  भूल  जाते  है  ।  परन्तु
 संब्यात्मक  गणित  अत्यन्त  महृत्वपृर्ण  उम्भोदबार  को  बोस  यह  अधिक  महत्व]णं  हो  जाता

 चुनाव  कंसे  यह  मधिक  महृत्व[णं  हो  जाता  सातवें  और  आठयें  दक्षकों  के  आरभ्न  भें

 हम  भादर्शों  की  बात  करते  बे  ।  इन  दिनो  हम  आदकों  को  बात  नहीं  करते  विशेषकृप  स  उस

 प्रक/र  के  राजनंतिक  ढाये  में  रहते  हुए  जिसका  हमने  अपने  लिए  चयन  किया  चुना  प्रक्रियਂ

 में  हुई  गडबड़ियों  के  बारे  में  हम  धुनते  हैं  ओ  किसो  कानून  के
 परिण।मस्वझूप  नहीं  हैं  अध्कि  उस

 कानून  के  दुस्पयोग  के  कारण  होती  इस  प्रकार  को  बातों
 से

 अपने  आपको  बचाने  के  लिए

 में  +ई  परिवतंन  करने  को  आवश्यकता  नहीं  है|  मैं  मा4संबाद  का  अनुयायी  रहा  हूं  औौर  उस

 समय  चुनावी  प्रक्रिया  के  दोरान  प्राथमिकता  आदक्षों  कौ  दी  जाती  थी  |  चुनाचौ  गणित  ऐसा  होता
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 है  जो  हम  देखते  हैं  कि  यहां  तक  कि  धो०  पी०  एम०  चुनावी  गणित  के  दबाबों  के  कारण  पक्ष
 बचाव  न

 लेने  बोस्य  को  बात  का  भो  पक्ष  ले  रहा  परन्तु  उन्हें  ऐसा  करना  पड़ता  है
 क्ष्पोंकि  उन्हें  चनावी  जीतना  है  ओर  किसो  को  चुनाव  में  हराना  इस  समय  मैं  किस  छोज  का

 कर  रहा  हूं  ?  जो  मेरा  मन  कहता  है  उसी  का  बलिदान  कर  रहा  हू  ।  और  जिश्व  बात
 को  मैं  मानता  हूं  वह  मेरा  विश्वास  है  ।  जिस  प्रकार  के  चुनाव  सम्बन्धो  वढबध्धन  में  हम  हैं  उसमे
 हम  १हते  हैं  कि  ऐसा  कया  है  जिसे  बरोीपता  दी  गई  है  ?  इसे  सबसे  अधिक  बरोयता  किस

 *  लिए  दी  गई  है  ?  अतएब  मेरा  बिनम्र  निवेदन  है  कि  कृपया  सतक  हमे  इंतजार  करना
 इस  समय  भारत  सरकार  मे  चुनाव-प्रणाली  में  सुधार  करने  से  सम्बन्धित  एक  समिति

 का  गठन  किया  हमें  प्रतीक्षा  करनी  चाहिए  और  देखना  चाहिए  कि  अम्त  में  बह  सप्िति  हमारे
 सामने  क्या  तथ्य  प्रस्तुत  करती  है  ।  उस  पर  उचित  बिच्चार  करने  के  पश्चात्  हमे  चुनाव  सम्बग्धी

 कानूनों  में  आवश्यक  परिवर्तन  करने  चाहिए  ।  परन्तु  चुनाव  प्रणालो  में  परियर्तत  करने  से  पहले
 एक  बार  फिर  सोच  लोआिए  ।  यह  साहौ  है  कि  पश्चिम  जमंनी  में  सूदो  प्रणालो  ओर  चुनाव  के  लिए "ga
 धन  आदि  को  ब्यवस्था  है  जैसा  कि  आप  इस्हें  कहते  इन्हें  कोई  भी  नाथ  दे  दीजिए  |  परस्तु
 इस  प्रणाली  के  पीछे  इतने  अधिक  अआसक्त  मत  हो  इये  ।  अपनी  ही  प्रथालो  के  प्रति  ईमानदार
 यदि  इसमें  परिवर्तंत  क्रिया  जाता  है  तब  यहू  परिबतंन  तब  होता  चाहिए  जब  हन  यह  महनूस
 करें  कि  यह  प्रभाली  सफल  नहीं  रहौ  समाज  शास्त्र  का  छात्र  होने  का  कारण  मेरा  वि:प्र
 मत  है  कि  इस  प्रणालौ  से  अभी  तक  हम  किसी  प्रकार  छले  नहीं  गए  यह  परोक्षा  में  जरो  उतरो

 »  है
 |

 समाज  में  पूरी  तरह  से  परिबतंन  करने  का  निश्चित  रूप  से  यह  एक  माध्यम  होगा  जिसकी
 देश  में  इस  समय  आवश्यकता  मैं  आपका  आभारी  हूं  कि  इतना  कुछ  करने  का  आपने  मुझे
 अवसर  दिया  ।

 |  हिन्दी  |

 क्रो  राघणजो  :  माननीय  सभापति  इस  सदन  में  श्री  आडवाणी  जौ  ने  जो

 चुनाव  कानून  में  सुधार  का  मुद्दा  उठापा  बह  निहाथत  जरूरो  |952  से  इस  देश  में  चुनाव
 होते  <।  रहे  हैं  भौर  चुनाव  कानूस  बनाते  बकत  इस  थात  कौ  कोशिश  जरूर  कौ  मई  थी  कि  इसमें

 युराइयां  न  आने  पाएं  ।  पैसे  या  ताकत  के  माध्यम  से  चुनाव  न  जीते  किम्तु  जो  प्राथधान
 गए

 थे  वे  पर्थाप्त  नहीं  थे  ओर  इसलिए  सारी  बुराहशयां  प्रवेश  कर  बयीं  ।

 अभी  पिछले  वर्षों  में  जितने  चुनाव  हुए  हैं  उनमें  अंग्रेजो  के  का  विशेष  महत्व  श्हा
 मशौनरी  भौर  भिस्॒वौोफ  ।  इन  चार  के  सहारे  पर  काग्रेस  लगात।र  चुनाव

 जीतती  रही  अजब  कभी  भो  चनाव  होते  खुल  कर  ये  ताकतें  शामने  था  जाती  इसलिए
 इन  ताकतों  पर  प्रतिबस्ध  खगाना  बहुत  जरूदोे  बतंमाम  में  ओ  प्रावधःन  वे  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।

 इसलिए  माननीय  अडबाणी  जौ  ने  यह  मुद्दा  उठाया

 सबसे  पहले  मैं  यह  कहना  चाहुंगा  सभापति  कि  मतदान  केंस्द्रों  को  सक्या  बढ़ागी

 चाहिए  ]  अभी  जो  मतदान  केन्द्र  किसी-किसी  मतदाम  केन््ट्र  में  6,  7  या  8  गांव  बगते  हैं  थौर

 ब्नकी  दूरी  3  से  6  किथो०  की  होती  है  |  जो  सूची  भेजी  जतती  हैं  रिटनतिंग  अआफिसर  के
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 न्+  +-  -  नतततत_+ततहतत  आन  किमी०

 राष्य

 उस  सूची  में  डेढ़  विलोसीटर  को  दूरी  दि्वाथी  जातो  लेकिन  7-8  किमी०  तक  की  दूरो
 भौ  होती  इतने  मतदाताओं  को  मतदान  केस्ड्"ों  तक  लाने  के  लिए  राजनीतिक  पारियों  में  होड़
 लगती  साधन  लगते  बाहुन  लगते  हैं  ओर  खर्च  होते  इसलिए  सभापति  मैं  निवेदन

 करना  चाहुंगा  कि  जिस  भांव  में  300  से  अधिक  मतदाता  ०हां  मतद।न  केमा  अ-्.वार्य  रुप  से

 होना  चुनाव  रू  सरकार  बहन  इस  बारे  में  में  प  तरह  से  सहमत  हुं  भोर  यह

 चुनाव  जो  रकार  बहन  करे  यह  कुछ  घमरशाशि  फ  रूप  में  और  कुछ  सामान  के  रुप  में  हो  ।

 उदाहरण  के  लिए  प्रत्येक  मास्यता  प्राप्त  राजनीतिक  दल  को  चार-चार  मतदाता  सूचियां  निःशुल्क
 देनी  अभौ  केवल  दो  दे  रहे  तो  दो  के  स्थान  पर  थःर  होनी  इसके  बाद

 समापति  प्रत्येक  प्राप्त  राजनीतिक  दल  को  मतदाता  पत्ियां  ५री  को  प्राप्त

 होमी  चाहिए  |  इसको  ७रोदने  छपवाने  में  काफी  खर्च  करना  पड़ता  ये  मतदाता  पर्बिया

 छपी  हुई  ओर  भरी  हुई  मिलें  केबल  राजनोतिक  मास्यता  प्राप्त  राजनीतिक  दलों  अन्यों

 को  नहों  ।  इसके  साथ  पम्फ्लेट  और  पोस्टर  छापने  के  लिए  सरकार  कागज  दे  ओर  यह  कागज

 विशिष्ट  रंग  ओर  क्यालिंटी  का  हो  ।  इसके  अलावा  अन्य  किसी  प्रकार  के  पोस्टर  ओर  बम्फलंट

 छापने  पर  प्रतिबन्ध  होना  चाहिए  '  इससे  चू नाव  खचਂ  में  कमी  आयेगी  और  उतने  ही  पसम्फलेट

 तथा  पोस्टर  छपेंगे  जितना  कागज  दिया  जायेगा  ।  यह  सभी  राजनीतिक  दलों  में  समान  रूप  से

 वितरित  होता  किसी  के  साथ  कोई  असमानता  नहीं  होनी  सकृद  पध्नरालि  भो

 अन्य  खर्चों  जैसे  साऊर  स्पीकर  और  यात  यात  आदि  का+ों  के  लिए  दो  जात  इस  हपव

 थनाव  का  खब  राज्य  शासन  और  केस्द  शासन  बहुन  इसको  व्यवस्था  होनो  चाहिए  ।  बरतमान

 ब्यवस्था  इस  प्रकार  को  है  कि  एक-एक  विधान  सभा  चुनाव  में  और  लोक  सभा  के  च नाव  में  एर

 दर्जन  बल्कि  कभी-कभी  |00  और  उससे  भी  अधिक  उम्मोदवार  छड़  हो  जाते  विधान

 सभा  के  च्नाव  में  दो  सो  पश्चास  रुपये  की  जमानत  राशि  होतो  है  ओर  लोक  सभा  के  ware  नाव  के

 लिए  पांच  सौ  रपए  कौ  जमामत  राशि  होती  है  जो  कि  1952  में  निर्धारित  को  गई  थी  ,

 आज  वही  पांच  सो  रुपए  की  कीमत  10  हआर  के  बराबर  हो  गई  इस्नलिए  विधान  सभा  के

 घनाव  के  लिए  पांच  हजार  रपएए  ओर  लोक  सभा  के  चूनाव  के  लिए  दस  हज।र  रुपये  की

 जम  नत  राशि  होनी  चाहिए  ।  यद्द  राशि  सभी  प्राप्त  मान्यता  दलों  के  लिए  भले  ही  न  ७&किन

 निर्दशीयों  के  सिए  यह  राशि  अवश्य  होनो  इसके  साथ-गाय  यह  भोब्पवस्था  होनो

 थाहिए  कि  जिन  उम्मौदव।रों  को  जमानत  जब्त  हो  णातो  है  थे  आने  थाले  6  साल  तक  कोई

 ल  माब  नहीं  लड़  पहां  तक  कि  तगर  पालिका  और  स्थानीय  ठिकायों  के  नुनाव  में  लड़ने  के

 लिए  भी  उ-हें  इजाजत  नहीं  देनी  चाहिए  ।  इससे  उम्मीदव.रो  को  संक्रा  घटेगी  भौर  जो  केवल

 सौदेबाजी  और  राजनीतिक  जोड़-तोड़  के  लिए  बड़े  होते  हैं  उसको  सक्या  में  कमी  जाएगी  ।

 राज्यों  में  बत॑मान  में  इस  देश  के  अन्दर  दो  व्यवस्थाएं  विधान  सभा  तो  स्रभो  रास्पों  में

 सेकिन  विधान  परिषदें  भी  कुछ  राज्यों  में  यह  व्यवस्था  स+ाप्त  होगो

 विधान  पत्षिदों  करी  कोई  अवश्यकता  नहीं  १पोंकि  यह  सर
 कार

 के  ऊपर  बहुत  बड़ा  थोग  है  ।

 इसीलिए  यह  जिन  राज्यो  में  है  इसे  समाप्त  कर  देगा  चाहिए  ।  इश्क  स्थान  पर  बह  व्यवस्था  होनो
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 चाहिए  कि  जितने  लोग  निर्याबित  होकर  आते  हैं  सदन  बह  अपनी  सक्या  के  अनुपात  में  एक  बटा

 चार  सहयोजन  तय  कर  कि  इतने  अति  क्त  व्यक्तियों  को  भी  सदम  में  स्थान  जो

 चुनाव  में  जीतकर  नहीं  आ  सकते  हैं  ढिन्तु  अपना  प्रभाव  र«ते  हैं  तथा  राज्य  के  विकास  में  योगदान
 वाते  व्थक्ति  हैं  उनको  लिया  जाना  इसके  लिए  व्यवस्था  करनी  ३.हिए  कि  25

 प्रतिशत  का  सहयाजन  करके  उनको  चना  जावे  ।  हर  आदभो  को  मतदान  करना  चाहिए  और
 जो  न  उसके  लिए  पांच  सौ  रुपए  जुर्माना  होता  |  इनसे  यह  होगा  कि  सारे  लोभ  बोट
 डा>गे  और  पता  चलेगा  कि  जनता  वास्तव  में  कया  चाहती  मतदान  के  दिम  सारे  बाहुनों  पर
 प्रतिबन्ध  लगाना  केवल  सरकारी  बाहनों  ओर  राज्यों  को  बसो  तथा  रेलों  को  छोड़  कर  ।
 चुनाव  आयोग  ने  कुछ  नाम्सं  बनाकर  रखे  लेकिन  उनको  कानून  की  संशा  नहीं  मिल  रही  है  ।

 चुनाव  घोषणा  के  बाद  नई  रियुक्तियों  और  तबादलों  पर  भी  रोफ  लगानी  च।हिए  |  लेकिन  भाज५ल
 मारा  काम  होता  रहता  क्पोकि  उन  पर  बैध।निक  प्रतिबरध  नहीं  लगा  इसलिए  कामून  मे
 प्रावधान  होना  चाहिए  कि  तबादला  भहीं  होगा  »र  नई  नियुक्ति  गहीं  होवो  चुन।ब  घोष  के

 बंद  ।  इसके  साथ-साथ  कोई  लिखास्यास  या  उद्याटन  गहीं  इसके  अलाबा  लोक  सभा  ओर
 विधान  सभा  के  चुनाव  साथ-साथ  होने  अभी  हाल  ही  में  लोक  सभा  के  चुन।बों  ओर  कई

 विध!न  सभा  के  चुनावों  में  केबल  दो  महौने  का  अस्तर  चुनाव  अधोग  के  कहने  के  बबजूद  भी

 कांग्रेस  ने  लोक  सभा  के  साथ  विधान  सभाओं  के  चुनाव  नहीं  क्योकि  इससे  सतारूढ़  दल
 +  लाभ  होता  मेरी  राव  है  कि  सोक  सभा  और  विधान  सभा  के  यथासंभव  साव-साथ

 होने  चाहिए  ।

 5.00  प०

 आरक्षित  क्षेत्र  में  परिवर्तन  होते  रहना  चाहिए  ।  जो  अनार  जित  क्षेत्र  उनको  आरक्षित

 क्षेत्र  बनाना  चआहिए  |  बीडियो  जो  प्रचार  और  प्रसार  होता  उस  पर  प्रतिबंध  लगना

 चाहिए  ।  सभापति  मैं  एक  म|ग  ओर  करता  हुं  कि  कांग्रेस  पार्टो  जो  तिरंगा  जष्डा  लेकर

 भनाव  क्षेत्र  में  जाती  उस  पर  प्रतिबंध  लगना  चाहिए  ।
 चू  कि  भारत  सरकार  का  राष्ट्रीय  ध्यज

 तरंगा  है  और  आमतौर  पर  गांव  के  अनपढ़  लोगों  में  यह  गलठप.हमी  पैदा  होती  है  कि  शरकार
 भौर  पर्टी  एक  बीज  है  और  कांग्रंस  पार्टी  न ेजानबूमअकर  इसका  २जनेतिक  लाभ  डठाया  उस+
 शुम  प्रकार  के  प्रयत्न  को  समाप्त  कर  उस  पर  प्रतिबंध  लगाना  चाहिए  ।

 सभापति  एक  बात  ओर  कहकर  मैं  समाप्त  करना  चाहता  हूं  ।  चुताब  के  बाद  हार

 हए  उम्मीदवारों  द्वारा  स्थायालयों  में  चुनाव  याविकारयें  डाली  जाती  हैं  जिसका  निर्णय  बहुत  शम्ये
 गमय  तक  नहों  हो  पाता  है|  कई  बार  तो  पूरे  के  पूरे  पांच  साल  हो  इसमें  निकल  आते  हैं  ऐसे

 उदाहरण  लोकसभा  के  चुन'बों  में  और  अब  मध्य  प्रदेश  विधान  सभा  में  मिल  रहे  हैं  जिनका

 निर्गयय  अभी  तक  नहीं  हुआ  ।  मेरे  विद्यार  में  चुनाव  यात्रिका  कः  निर्णय  छः  महीने  के  अन्द  र-अम्दर
 हो  जाना  चाहिए  |  इसके  साथ-साथ  एक  वात  ओर  कहना  चाहूंगा  $  जो  बाई-इ-क््शस्स  होते
 थे  समाप्त  किए  जाने  जिस  ब्यक्षित  ने  जिस  पार्टी  के  टिकट  से  अमुक  सोट  जीती  उक्षो
 पार्टी  के  ठपक्ति  को  लोकसभा  या  विधान  सभा  में  भेजे  जाने  का  अधिक।र  वअिश्षना  चाहिए  ।

 ऐसा  करने  से  अनावश्यक  छु्ूवय  को  कम  किया  सभापति  अपने  बुझे  शोलमे

 के  लिए  समय  इक  सिए  अहुत-बहुत  धन्यवाद  ।
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 सभापति  स्ोदव  :  इस  चर्चा  के  लिए  आवंटित  समय  पढहिले  ही  समाप्त  हो  चुका  मैं

 जागनता  चाहता  हूं  कि  कया  आप  सभौ  इस  हेतु  ओर  अधिक  समय  बढ़वाना  चाहते  मेरे  पास
 भाग  लेने  के  इच्छुक  सदस्यों  को  सम्बी  खूदो  विषय  भौ  बहुत  रोचक  क्या  समय  दो  घंटे
 कोर  बढ़ा  दिया  जापे  !  अभी  तीस  सदस्य  ऐसे  हैं  जो  बोलना  चाहते

 एक  माममोथ  लदस्थ  :  आज  शुक्रवार
 सभापति  महोदय  :  सभा  (.00  ब०  प०  स्थगित  हो  जाएगी  ।

 झोजतो  बातव  राजेश्वरो  :  समय  दो  घंटे  बढ़ा  दिया  जाना  चाहिए  ।

 प्रो०  एन०  जो०  रंगा  :  जी  दो

 क्रो  राम  ताईक  :  जो  लोग  सदन  में  उपस्थित  हैं  ओर  जिम्हें  अभी  बोलना  है
 डनमें  सै  प्रत्येक  को  पांच-पांच  मिनट  बोलते  दिया  जाये  |  इस  हेतु  समय  दो  घंटे  बढ़ाया  जाये  ।

 थ+  बयथय  ४दय्ययययएण या

 सभापति  भहोदय  :  ठौक  इस  चर्चा  के  लिए  समय  अगले  दो  घटों  तक  बढ़ाया  जाता  है  ।

 सदन  कौ  बैठक  6,00  म०प०  पर  स्थगित  होगी  ओर  उसके  पहिले  नियम  377  के  अन्तगंत

 मामलों  को  लिया

 श्रीमती  म।लिनी  भट्टाचायं  बोलेंगी  ।

 क्रीमतो  सासिनो  भटटाझ्राय  :  सभापति  अब  सभा  की  बैठक  समाप्त

 होनौ  बाली  है  भोर  मैं  पृब॑-ायित  बातों  को  दोहराने  का  प्रयाश्  नहीं  कक गी  ओर  केवल  कुछ  बातों

 के  उल्लेख  तक  ही  अपने  को  सौमित

 मेरे  बिचार  कुछ  बातों  यथा  बतंमान  मतदान  प्रणाली  को  कैसे  सुधारा  बु:छ
 अंश  तक  मतंक्य  रहा  आनुपातिक  प्रतिनिवित्व  की  ब!त  पूर्णरूप  से  तो

 किन्तु  कुछ  सौमा  तक  अवश्य  स्वीकार  किया  गया  एक  ओर  मुद्द  र/ज्य  हारा

 हेतु  धन  मुहैया  करने  के  बारे  में  भी  मेरे  विचार  से  आम  सहमति  व्यक्ष  की  गई  राज्य  द्वारा

 चुनाव  व्यय  को  बहन  करते  के  कम्पतियों  और  बड़े  उच्योगपतियों  द्वारा  चुनावों  में  बित्तोथ

 सहायता  दिए  जाने  पर  भी  पूर्ण  प्रतिबन्त्  लगाया  जाना  चाहिए  |

 मेरे  विचार  से  इन  मामलों  का  खुलासा  किए  जाने  कौ  आवश्यकता  नहीं  किर  मैं

 बतंमान  स्थिति  को  पृष्ठभूमि  पर  कुछ  कहता  चाहूंगी  जिसके  कारण  चुनाव-शुधारों  पर  इतनो  चर्चा

 हो  रही  हमारे  यहां  की  स्थिति  ऐसी  है  जैसा  कि  हंकल्प  में  क॒द्टा  धया

 हमारे  चुनावों  में  घन-शक्ति  और  बाहुबल  दोनों  की  भूमिका  बहुत  बड़ी  मैं  क  हूंगी  कि

 यह  ऐसी  स्थिति  में  अपरिह्ाायं  है  जहां  पर
 घन

 झक्ति--और  आप  जानते  ही  हैं  कि  धन-लक्ति  से

 बाहुबल  खरीदा  जा  सकता  है--'ुछेक  हाथों  में  ही  केखित  है  |  घन-शक््ति  का  प्रभाव  हर  क्षेत्र  में

 परिलक्षित  होता  है  और  यह  अस्वाभाविक  नहीं  कि  चुनावों  में  भी  धन-शक्ति  क्षा  प्रभाव  दिक्वाई

 देता  है|  भारत  में  चूनमाबों  के  प्रारम्भ  से  इसका  थोड़ा-बहुत  प्रभाव
 शईब

 रहा  तथापि  में

 यह  कहना  चाहूंगी  कि  इसते  एक  बड़ी  समस्या  का  रूप  उस  समय  लेगा  शुरू  किया  लव  सबसे  बड़े

 राजनैतिक  इस  कांग्रेस  पार्टी  भर  बाद  में  कांग्रेस  ने  लनाधार  आरम्भ  कर  दिया  ।
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 कै  ----  >

 तबसे  ही  राजनौति  का  बड़े  पेमाने  पर  अपराधौकरण  भौ  प्रारम्भ  हो  गया  ।  मैं  कहूंगी कि  बाद
 मतदान  केन्द्रों  पर  जबरन  विपक्षी  दलों  को  अतंकित  मतदाताओं

 में  दहशत  बेठाना--आदि  जो  कुछ  भी  बुराइयां  पतपी--इन  सभी  का  प्वबबभ्पास  1971-72  में
 अथ्रश्चिम  बंगाल  में  हो  चुका  था  |  मेरा  बिचार  है  कि  बाद  प्लें  अमेठी  अथवा

 हम  में  जो  कुछ  उस  सबका  पूर्या  भ्यास  आरठवे  दक्षक  कौ  शुरूआत  मे  पश्चिम  बंगाल  में  हो

 चुका  ओर  मै  समझती  हूं  कि  ऐसा  तभी  होना  शुरू  हुआ  था  कि  परि्किम  अगान  में  देश  की
 विशालतम  सत्तारूढ  पार्टो  सता  पर  अपना  एकाधिकार  खाने  लपी  थो  |

 उसके  निःसन्देह  19735  में  कुछप्रात  निर्वाचन  विधि  संगोघन  अधिनियम  लावा  गया

 जिसके  सम्बन्ध  में  आानमौय  श्री  द्वाम्डू  बोल  चके  निर्वाचन  अस्योम  ने  1977  मे  सृन्लाव  दिया  था

 कि  कम्पनियों  हारा  प्रदल  सथी  अकार  की  धब  राशि  देभे  प९  रोक  भगाई  जानो  भाहिए  ओर
 के  इस  सुमाव  के  4983  में  कम्पसियोें  के  3  क्यों  से  कुखथ  +।ा

 ६  लाभ  के  5  प्रतिशत  तक  के  चन्दे  दिए  आने  की  आअतुनति  थी  सलिद्ध/न्तों  से  यह्  एक  ओर
 समझोता  था  णो  19835  में  किया  गया  था  ।

 अन्य  झुद्दा  जो  मैं  कहना  चाहती  छसे  दूसरों  मे  भी  उठाया  है  ओर  बह  आजकल

 चनावों  के  दौर  में  बढ़ते  जा  रहे  साम्प्रदाधिक  नारों  के  शुने  जाने  के  बारे  ले  यह  एक  बुरा  लक्षण

 रहा  है  और  चुनावों  में  साम्प्रदाधिक  मुह  कौ  भूमिका  बढ़ती  भा  बह  सही  है  कि  यह

 काननन  प्रतिबन्धित  हमारे  चुनाव  संबंधों  कानून  व  चुनारो  परम्पर।एं  इसका  निषेध  करसी

 किन्तु  फिर  भी  पिछले  लोक-सभा  चुनावों  में  हमने  इसका  विकराज़  रूप  था  |  हमने  राजजौति  के

 माम्प्रदायीकरण  को  बुराइयों  को  बढ़ते  हुए  देखा  ।  मैं  कहना  चाहूंगी  कि  राजनीति  के  इस
 करण  से  धमं  का  भी  आपराधीकरण  होता  मैं  स्वयं  अ।स्तिक  नहीं  किन्तु  मुक्षे  मिश्चय  है  कि

 इस  सदन  में  अनेक  सच्ने  ध्म-निष्ठ  सोम  हैं  भौर  बे  सब  मुझसे  सहमत  होंगे  कि  धर्म  का  यह

 करण  अथवा  राबनंतिकरण  जिसके  हारा  कमं  अम्य  खोमों  को  शअआावित  करने  का  साधन  थन

 भाज  हमारे  देश  के  बाताब रण  को  दूबित  कर  रक्षा  है  ।  हमारे  छूराल  से  सभी  धर्ब-निष्ठ  छोग

 मेरी  बात  से  सहमत  होंगे  कि  ऐसा  बढ़ीं  होना  चाहिए  |  इस  सम्बन्ध  में  बड़े  सख्त  उपाय  किए
 जाने  चाहिए  ।

 अन्त  मेरा  यह  कहना  है  कि  हमने  पंजाब  में  राजनीति  फे  सम्प्रदायौकरण  का  प्रभाव

 टखा  है  ।  हमने  दे८टा  है  कि  आतंकवाद  किस  प्रकार  फंला  है  ।  पंजाब  में  राजनेतिक  मुहों  का  च्ामिक

 मूटों  के  साथ  किस  प्रकार  का  बिभ्रम  पंदा  हुआ  है  |  किन्तु  मैं  यह  भी  कहना  चभाहूंगी  कि  एक  ऐसे

 देश  जिसके  धर्म-निरपेक्ष  होने  का  हम  दम  भरते  अल्पसंडयकों  में  जो  दहशत  बैठा  दी  गई

 उसका  कारण  बहुसंड्यक  समुदाय  के  माफ़ामक  रखैंये  में  हुई  निश्चित  चड्धि  बहुसख्पयक  सभुदाय
 ५)  उसकौ  आक्रामकता  कौ  प्रतिक्षिया  अल्पसख्यक  प्रभिक  छकूढ़ियाद  भें  श्रतिबिम्वत

 होती  बहुसंख्यकों  के  घा/मक  रू  ढ़िवाद  से  मल्वसंध्यकों  का  धाजिक  रढ़ियाद  पतयता  मे

 विचार  से  इसके  विरुद्ध  कड़े  प्रल्त  उपाय  होने  चाहिए  ।  इस  युदं  पर  मैं  विषक्ष  में  बंठे  माननीय

 सदस्प  की  बात  से  सहृशत  मैं  यह  भी  कहना  चाढुंगी  6  अपने  हो  द्वारा

 सजित  राक्षस  द्वारा  वीछा  किए  जाते  हुए  डा०  फकेन्स्टीन  को  देखकर  बड़ा  दुख  हुआ  प्र

 निश्चय  ह्दी  यह  कटूंगी
 राजनौति  के  इस  साम्प्रदापोकरण  जो  भाज  हमारे  देश  के

 229



 चुनाव  सुधारों  के  बररे  में  संकल्प  6  1990
 तप

 मालिनों  भट्टाबार्य  ]

 बातावरण  #  टूप्ित  कर  रहा  भूतपूर्व  सत्तारुढ़  दल  की  अहुत  बड़ो  भूमिका  थी  ।

 प्रो०  साविजो  :  मुझे  यह  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  में

 अ.पको  धन्यवाद  देसो  हूं  ।  इस  सदन  में  नई  होने  के  मैं  गह्तियां  कर  सकती

 किन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  आप  मुझे  क्षमा  क्योंकि  अपने  छोटे  से  अमुणव  से  मुझे  है
 कि  इस  सदन  के  नए  सदस्यों  अथवा  कभी-कभी  बोलने  बाले  सदस्यों  कौ  भाप  सहायता
 करते  हैं  ॥

 मैं  सम्बद  विषय  अर्थात्  चुनाव  स॒धारों  की  बात  करती  मुझे  बहुत  कुछ  कहना  है
 मतदाता  सूचियां  बनाने  में  भी  धांधली  गे  जातो  दे  |  कुछ  अधिकारियों  को  यह  कार्य  सोया  जाता

 उन्हें  घर-घर  जाकर  उम  व्यक्तियों  के  नाम  एकर््नित  करने  होत  हैं  जो  आवु-सोमा  के

 अन्तगंत  आते  हूँ  ।  किन्तु  कोरी  राजनीति  के  प्रभाव  यह  अधिकारोगण  उस  व्यक्तियों  के  साम
 शामिल  कर  लेते  हैं  जो  उनके  राबतंतिक  पक्ष  धर  हीते  जब  भो  le  नई  प्रविष्टि  करतो  होती
 तो  उस  ब्यक्षित  के  पक्ष  में  तियमों  को  शिधिल  कर  देते  हैं  जो  उनकी  पार्टी  का  पक्षध्वरर  हो  |  वे  लोग

 किसी  धोडशी  या  सत्ररह  साल  को  लड़की  अथवा  इसी  आयु  के  किसो  के  लड़  के  का  नाभ  सूदो  में  डाख

 देते  हल।कि  कठोर  नियम  यह  है  कि  केवल  भठारह  वर्ष  को  आयु  पूरी  कर  लेने  बाले  हो
 घिकार  का  प्रयोग  वर  सकते  दुर्भाग्य  कुछ  अम्य  लोग  जो  19  या  20  बर्ध  पूरे  कर  चुके
 उनका  नाम  मतदाता  सूर्ियों  में  नहों  ६8का  एक  कारण  यह  होता  है  कि  गह  लोग  उस  पार्टी

 के  समर्ंक  नदों  होत  जिसे  मतदाता  सूची  तेयार  करने  ब।ला  पसन्द  करता  है  ।

 पिछले  शोफ  सभा  चुनावों  के  दोरान  मेरे  निर्बाचन  क्षेत्रों  में  इस  प्रकार  के  कदाबारों  के

 काफी  अमुभव  हुए  थे  ।  कुछ  में  मतद!न  करने  योग्य  बहुत  सी  के  नाम  मतदाता

 सूची  में  शामिल  नद्टों  किए  गए  थे  क्योंकि  मेरे  राज्य  में  सत्ताधारों  दल  का  यह  विश्य/स  था  कि  ये

 शायद  सरकार  के  पक्ष  में  मतदान  न  समाचार-पत्रों  में  इस  प्रकार  के  समाक्षार  थे  कि

 माकक्षव  दी  कम्यूनिस्ट  पार्टी  उन  लोगों  के  साथ  मेत्री  ६रने  को  तैयार  है  जो  और  पादरियों

 को  छोडने  at  स्थिति  में  इसका  अर्थ  निश्चित  रूप  से  यह  है  कि  शो०पी०  आई  के  भरे

 भाषयों  को  कुछ  क्षेत्र  में  कुछ  मतदाताओं  से  भय  था  और  बह  उश्त  क्षेत्र  विशेष  से  मतदाताभों  की

 संख्या  को  यथा  सम्भव  सीमित  रखना  च।हते  थे  ।  इसलिए  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  मतदाता

 सूलियों  में  गैर-कानूनो  रूप  से  की  गई  प्रविष्टियों  तथा  जानबूझकर  छोड़  गए  नामों  को  गम्भीरता

 मैं  लिया  जाता  यदि  लिकाथत  की  जाए  तो  का  लम्बी  लड़।ई  के  बाद

 इसे  ठीक  कर  दिणा  जाता  मेरा  यह  नज्न  निवेदन  है  कि  इस  र  के  जि>मे4र  वोगों

 को  सजा  मिलनी  मेरा  यह  नम्र  निवेदन  है  कि  मतदाता  सूनिया  तंपार  किए  जाने  को

 ओर  अधिक  महत्व  दिया  आना  चाहिए  ।  यह  कोई  बच्चों  का  सेल  नहीं

 मतदान  के-द्रों  पर  जबरन  क्जा  एक  समस्या  मुझे  ठीक  तरह  से  मालूम  नहीं  है  कि

 मेहम  में  क्या  हुआ  था  ।  मुझे  समाचार  पत्रों  से
 ही

 पता  किस्तु  मैं  जानती  हूं  कि  पिछली

 फरवरी  में  मेरे  राज्य  में  हुए  चुनावों  में  क्या  हुमा  दहुटिपिद  निब  बन  जिसका
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 -  -  पे

 निधित्व  मेरौ  पार्टी  कर  रही  पिछले  लोक  सभा  चुनावों  में  भारो  असफलता  के  ब।द  सत्ताधारो
 दल  के  लिए  प्रतिष्ठा  का  प्रधन  बन  यथा  इसलिए  बामपथी  लोकश  जिक  मोर्चा  डो  २एफ० )

 दि
 को  वहू  स्थान  जिताने  के  लिए  उस  निर्वाचन  क्षत्र  में  हर  प्रकार  की  धांघलो  की  गई

 मतदान  वाले  दिन  दोपहर  से  पहले  कुछ  सोमा  तक  तो  सब  ठौक-ठाक  किस्तु
 दोपहर  बाद  पोलिंग  एजेन्टों  तक  को  पीटा  गया  ओर  उन्हें  अस्पताल  में  भर्तो  कराना  पड़ा  ।
 यदि  महात्मा  गांधी  के  सच्चे  कांग्रेसियों  ने  अहिसा  प!लन  न  किया  होता  तो  स्थिति
 और  भी  बिगड़  गई  होती  ।

 मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  न  केबल  हरिपद  बल्कि  मेहभ  में  देश

 में  कहीं  भी  मतदान  केन्द्रों  पर  कंड्जा  करने  वालों  को  कड़ी  सजा  देने  के  आदस़  देने  चाहिए  ।

 इसके  चुनाव  कराए  जाने  रुस्यग्धों  अनुदेशों  में  लिका  है--मैं  उड्धत  कफ  ती
 भी  व्यक्ति  को  कोई  उपहार  या  कोई  खासव  न  विभिस्न  बर्गों  के  नायरिकों  के  बीच

 समुदाय  या  भाषा  के  नाम  पर  दुश्मनी  या  घुजा  न  फ्रेलाएं
 ।!

 एक  ओर  नियम  भौ

 किसौ  भी  उम्मीदवार  के  व्यक्तिगत  चरित्र  और  अच  रण  के  बरे  में  झूठ  बकराब्य  प्रकातित  न
 वास्तव  में  यह  सब  बातें  हमारे  देश  में  अन्यत्र  बेकार

 अपने  राम्य  में  उप-चुत!वों  पर  आते  हुए  मैं  कहना  च्र:हुती  हूं  कि  सत्ताधारी  दल  में  बढ़त
 से  लोग  थे  जो  पानौ  के  नए  बिजली  के  रोमगार  दिलाने  आदि  के  बायदे
 कर  रहे  ये  और  जिस  प्रकार  वह  लोगों  को  भ्रमित  कर  रहे  उसके  जिए  मेरे  पात  झ्ब्द  भहीं
 है  ।  एक  बुजुर्ग  जिनका  उच्च  शिक्षा  प्राप्त  इकलोता  बेटा  बेकार  उससे  कात  करने  का

 ढंग  वुछ  इस  प्रकार  ।  जैसा  भी  मामला  आपके  बेटे  को  अभी  तक

 नहीं  मिल्ली  ?  कृपया  एक  अर्जो  जल्दी  लिक्षिए  |  मैं  देखता  हूं  इसे  /”  आप  नई

 गरकार  के  चुनाव  घोयणा  पत्र  के  अनुसार  हर  साल  10  या  100  या  हजार  नहीं  बल्कि  रोजगार
 )  लाथब  अवतर  होते  इसलिए  लोग  सत्ताघारी  दल  को  बातों  पर  तत्काल  विश्वास  कर  लेते

 श्र  एक  सादे  कागज  पर  अर्जी  लिखकर  इस  भआाशा  के  साथ  के  नेता  को  सौंप  देते  कि
 *  जल्द  नौकरी  मिल  जाएगी  और  वह  सत्ताधघारो  दल  को  अपना  बट  देने  के  लिए  तैथार  हा

 किन्तु  न  करनेਂ  सम्बन्धी  नियम  के  क्या  हुआ  ?  जब  चुनाव  से  दो  या  तीन  दिन

 बिता  बारी  के  टेलीफोन  और  पानी  के  कनेक्शन  दे  दिए  जाते  तो  इस  प्रभुस्ततता
 सम्यलत  देय  में  हुछ  नहीं  द्वोता  ।  मेरे  जिवार  से  चुतःव  संवी  सुधारों  में  इन  सभी  बातों  पर  भो

 विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  यह  अत्यन्त  श्वराब  स्थिति  है  कि  निगमों  के  पदाधिकारियों  के  चुना
 भी  पापंद्दों  तक  पा  अपहरण  किया  जाता  है  ।  सरकार  सहित  हर  कोई  पह  बात  स्थोक।र  करता

 कि  पाषं  दरों  का  अपहरण  किया  गया  है  और  उनकी  अनुपश्थिति  में  जब  सत्ताधारी  दल  विजयी

 Y  जाता  है  तो  कोई  भी  प्रतिवाद  नहीं  करता  ।  चुनाव  परिणामों  का  अमुमोदन  हो  जाता  है  और

 गले  दिन  अपहृत  पार्षद  जनता  के  बीव  प्रकट  हो  गाते  यदि  यहू  मतदान  के  लिए  डपल्थित

 होत  तो  परिणाथ  इसके  विपरीत  होता  |  मेरी  जानकारी  के  इस  बारे  में  अब  तक  कोई

 कार्यवाही  नहीं  की  गईं  आप  कृपया  एक  निश्चित  अवधि  निर्धारित  कर  दे  जिसके  भीतर  चुनाव

 याबरिकाओं  का  फैँशध  कया  जाना  होगा  ।  कई  बार  इसमें  पांच  बय  से  अधि+  का  समय  लग

 हैः
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 अुगाब
 शुपारों

 के  करे  में  संकल्य  6  1990 —

 सर्कजो  अव्यणव ]

 जाता  हैं  और  इतने  सम्त्रे  समय  के  पश्चात्  यात्तिकादाता  को  क्या  लाल  मिलेगा  ?  सो  के  साथ
 साथ  गंर-जिम्मेदार  स्वतंत्र  उम्मौदधारों  कौ  संक्या  पर  भी  प्रतिक्ला  लवाना  होगा  ।

 मुझे  एक  बात  और  कहूनी  चुनावों  से  विभिन्न  ढलों  के  बठबस्थन  कौ  बात
 तो  मुझे  समझ  आतो  लोगों  को  इस  थात  कौ  जानकारी  होती  है  कि  कलां-फला  पाष्टियां  एक
 ग्रुप  में  हैं  ओर  वह  उसी  ग्रूप  को  वोट  देते  हैं  और  चाहते  हैं  कि  बही  क्र,प  शासम  किन्तु  बोचणा
 पत्र  का  सम्मान  किए  वहू  आपस  में  एक  दूसरे  से  लड़ते  गुर,ते  जैस्राकि  हम  इस  सदन
 में  भी

 द॥  जब  बनता  दल  के  नेता  केरल  आए  थे  तो  स्व/गत  समारोदू  शोन्पी-एम०  और
 भारतोय  जनता  पार्टी  द्ारा  आयोजित  किया  गया  मुझे  एक  पुरामो  कह्ामौ  याद  आ  रही  है
 जो  हमारे  राज्य  में  नानियों-दादियों  द्वारा  सुनाई  जातौ  करल  में  एक  समय  अस्पृश्यता  का  चलन

 उप्त  समय  एक  जिसका  जन्म  ऊचोजात  में  मना  ण  ता  है  एक  भोचो  जात

 की  युवती  से  लड़कौ  बहुत  सुम्दर  नम्यूदरोपाद  उस  पर  आखक्त  हो  गए  ।  निनन््सु  उस

 छुआछूत  का  डर  था  ओर  उसने  उस  लड़को  से  मुझे  बिना  छुए  मेरा  आंलिनन  करोਂ  ।

 सौ०पी०एम०  और  भारतीय  जनता  पार्टी  के  बौष  इस  प्रकार  का  अवैध  पठबंधन  है  और  कह  मिलकर
 जनता  दल  का  सम्थंत  कर  रहे  मेरे  घिचार  से  इस  प्रकार  के  सहपोग  से  लोगों  छो  धोरूा  दिया

 गया  यदि  कोई  दल  सरकार  के  गठन  में  दूसरे  दल  का  समथंन  करना  चाहता  है  तो  यह  बात  भी

 छुमाव  से  स्पष्ट  दी  जानी  किसी  एक  विदारधारा  पर  मत  प्राप्त  करने  तथा  सत्ता

 पक्ष  में  दूसरी  गिच।|रघारा  के  लोगों  के  साथ  बैठने  कौ  क्या  तुक  है  ?  रामजम्म  भूमि  और  बाक्षरी

 मस्जिद  पर  लड़ने  व.ले  इस  सदन  में  शान्तिपुवंक  एक  साथ  अंठ  हैं  और  बाहर  उसो  मुहं  पर  लोग

 एक  दूसरे  को  मर  रहे  मेरा  अनुरोध  है  कि  चुनाव  सुधार  तैयार  करते  समय  इन  बातों

 पर  भी  बिच्चार  किया  जाना  चाहिए  ।

 मैं  एक  बार  किर  आपका  तथा  आक़के  धशयम  से  इस्र  स्रभा  का  धम्यवाद  करती  हूं  जिम्होंने

 मेरी  बात  स्यानफ्र्जक  सुनी  ।

 को  सेपद  मसूदल  हुसेन  :  उनके  निर्वाचन  क्षेत्र
 में  सो०पी०एम०  मे  चुनाव

 केम्ट्रों  पर  कम्या  किया  था  ओर  तो  भी  बह  चुनाव  जीत  यह  आज  का  शबते  बढ़ा  मजाक

 सलापत्ति  महोश्य  :  मैं  किश्लो  को  भी  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  श्री  एम०एस  ०  पाल  ।

 कि वो  एज०  शुस०  पाल  :  सभामति  श्वजश्ने  पहले  मैं  आपको  प्रम्यवाद

 अदा  करता  हि  आपने  ओलवे  के  लिए  मुझे  समय  दिया

 मैं  सर्वप्रथम  यह  कहना  भाहूंगा  कि  चुनाव  सुधार  में
 सबसे  पहले

 परिणय  पत्र  दिए  आते

 वृत्तात  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।/
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 चाहिए  जिससे  यह  पता  सग  सके  कि  कोन  आदमी  बोट  दने  आ  रहा  उसहो  उन्न  का  पूरा  हाल
 भो  उससे  प्रता  लग  सकता  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  उदाहरण  देना  चफुंया  कि  1977  में  आया
 कृपलानी  जी  मेरठ  में  वोट  देने  गए  तो  उससे  उनका  बोट  कोई  दे  जब  आधा
 कुपलाती  ज॑से  महापृरुप  ओर  जाने  माने  नेता  का  बोट  कोई  दूसरा  आदमी  दे  सकता  है  तो  साध।रण
 आदथी  का  बोट  तो  दूसरा  देता  ही  है  इसलिए  परिश्रय  पत्र  होना  बाहिए  ।  मानगीथ  प्रोफेसर  रंया
 जी  यहूः  बंठे  हुए  हों  ओर  अगर  इनका  बोट  कोई  दूसरा  ब्यक्तित  दे  जाए  तो  कितने  आश्चयं  की  बात

 होगी  इसलिए  परित्रय  पत्र  दिए  जाने  बईहिए  ।

 चुनाव  सुधारों  के  बारे  में  संकल्प

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  बृध्य  छोटे-छोट  होने  छोटे  एरिया  में  होने
 चाहिए  जिससे  लोग  आसानी  से  आ  जा  सके  ।  एश्चमें  ग  डो  या  साधन  को  जरूरत  ह्वी  ग  पड़े  ।
 अदभो  सरलता  के  साथ  जाकर  अपना  बोट  दे  श्वक्े  जिसते  उसे  दूसरे  कौ  गाड़ी  या  कार  भादि
 किसी  साधन  का  इल्तजार  न  करना  पड़े  ।  बूथ  नजदोक  होने  से  बूथ  कंप्चरिय  कौ  भी  कम

 क्योंकि  अगर  कानून  में  यह  मे  रोका  जा  सके  तो  एक  दूसरे  का  लि(ःम  करके  भी  ढक  सकता
 क्योंकि  छोटे  ए  या  में  लोग  एक  दूसरे  को  जातत॑  यह  एक  सामाजिक  पहल  भी  हो

 सकती

 तीमरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मु#प्र  मंदो  और  केर्द्र  के  बड़े  संत्री  सब

 सरकारी  गाड़ियां  बगे  रह  यूज  करते  हैसोकॉप्टर  और  यहां  तक  कि  जहाज  यूज  करते  है  शाधों
 को  यूज  करते  है  पिछले  इलंकशन  में  जब  मैं  नेनोतयाल  से  इलंक्शन  लड़  रह्टा  था
 तो  मैं  रोड  से  जाता  वहां  का  इलाका  पह़ाड़ी  बहां  है  से  एक  परीक  २

 दूसरे  पीक  एक  चोटी  से  दूसरी  चोटी  पर  पहुंच  जाते  जहां  मैं  सुअह  को  चलकर  ज्ञाम  को
 पहुंचता  वहां  मुक्षप  मंत्री  दो  बण्टे  में  सारे  पहाड़  का  चक्कर  लगाकर  चले  जाते  थे  तो  मैं  यह

 कहना  चाहता  हूं  कि  एक  आदमी  पेदल  था  गाड़ी  से  जए  और  एक  आदमी  हैलीकॉप्टर  या  बड़े
 साधनों  से  जाए  तो  किस  प्रकार  से  एक  अच्छी  प्रक्रिया  शुरू  हो  सकती  सुधार  हो  सकता  -  ।

 इसलिए  इसके  लिए  लेजिस्सेशन  बनाना  चाहिए  जो  सरकार  के  हाथ  में  सब  के  ह्ञाष  में
 जो  सदन  में  बेठ  इस  बात  पर  भी  विशेष  रूप  से  गोर  किया  जाना  चाहिए  ।

 चोौथौ  राय  यह  है  कि  प्रधान  मुख्य  मंत्री  और  गृह  मंत्री  जिस  क्षेत्र  से  भी  एक  बार

 चनाव  लड़  कर  आते  वहां  से  उनको  दोबारा  नहीं  लता  वंते  तो  श्रभी  अपने-अपने

 इलाके  में  अपनी  शक्ति  के  हिसाब  से  पं॑ता  लगाते  जो  भी  श्वाध्नन  उनके  पास  होते  थे  उसमें

 लगते  लेकिन  मंत्रिगण  जिस  हिसाब  से  श्चाथन  और  प्मानिंग  करते  इश्चढ़ी  बजह  से

 इलाके  में  इतना  प्रभाव  हो  जाता  है  कि  दूसरा  आदमी  कितनी  ही  अच्छो  विभारध्ारा  अकर

 वह  कुछ  नहीं  कर  सकता  इसका  उदाहण  मैं  आपको  अमेठी  चुनाव  क्ष  भ  का  दे  सकता

 अमेठी  में  इससे  पहले  जो  चुनाव  हुए  उसमें  इसी  तरह  से  हुआ  बह़ां  तो  वहां  तक

 हुआ  था  कि  लोग  एक  बष्टे  के  अन्दर  पूरे  बोट  ढालकर  बाहर  चले  आए  |  इसलिए  मैं  ५हमा

 चाहता  हूं  कि  प्रधान  भुरुय  शोर  गृह  सजी  लहा  मे  वे  एक  दका  चुनाव  लड़  चके  हैं

 उनको  वहां  से  दोबारा  चुनाव  नहीं  लड़ना  यबाहिए  |  उनको  इबाजत  तही  निमनी  चाहिए  ।

 मैं  एक  सुझाव  यह  भौ  देना  बा६ता  हूं  कि  केन्द्र  ओर  शाज्पों  के  चुनाव  एक  साथ  होने
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 एस०एस०

 च,हिए  ।  ऐसा  करने  से  काफ़ो  सहायता  भिश्वती  जो  कमजोर  पार्टियां  जिनके  पास  कमजोर
 साधन  बे  भी  अपनो  अच्छी  त  रह  से  व्यवस्था  कर  लेते  एम०  एलएय०  ओर  एम०
 पौज०  दोनों  को  मिलाकर  अपनी  मेम-पावर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्रचार  के  लिए  एक  अच्छा
 प्लेटफामं  मिल  इसलिए  मेरौ  राय  है  कि  केन्द्र  और  राज्यों  के  चुनाव  एक  साथ  होने

 छठी  राय  मेरो  यह  है  इंडिपेंडंट  इलेक्शन  कम्रोशन  होना  क्षाहिये  ।  जँसा  कि  नियम

 डिस्ट्रिक्ट  मेजिस्ट्रेट  को  रिटॉनग  आफिसर  बना  दिया  जाता  उसे  न  बनाकर  किसी  दूसरे
 आफिसर  को  बनाना  चाहिए  ।  क्योंकि  जो  डीौ०  एम०  होते  व ेशासक  दल  से  पहले  हो  अपने
 आदमी  निश्चित  कर  लेते  जिस  प्रकार  की  मशौनरी  होतो  है  मेनिपुलट  करतो  इसको
 रोकने  के  लिये  एक  नया  रिटनिंग  आफिसर  होना  चाहिए  ।  बहां  जो  डी०  एम०  पोस्टेड  उसको

 ही  रिटनिंग  आफिसर  पावर  नहीं  होतो  चाहिए  ।

 अत  मैं  एक  बात  भोर  कहना  चाहता  ऐसे  लोगों  को  जिनके  छिलाफ  क्रभिसनल  केस
 पैंडिग  चुनाव  में  भाग  लेने  का  अधिकार  महों  होना  आज  ऐसे  कितने  ही  शो

 एम०  एम०  पीज०  ओर  यहां  तक  कि  मुद्यमंत्रो  भौ  जितके  जिलाफ  केस  पेंडिग
 मैं  अखबार  के  दे&ूता  उनके  द्वारा  कहा  जाता  है  कि  केस  पैंडिग  हैं  तो  कथा  कोई

 क्रिमिनल  थोड़  ही  हो  गए  |  जब  कोई  आदभो  सत्ता  में  आ  जाता  है  तो  वे  केस  तो  बंसे  ही  विदड्ः

 हो  जाते  हैं  और  ६सक  अल।बा  केस  मे  जो  उनके  श्विलाफ  गवाही  देन  दाल  गयाही  भी  गहीं  दे
 पाते  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  चुनाव  सुधार  प्रक्रिया  में  यह  ब्यवस्था  तो  होती
 कि  जिस  आदमी  के  बिलाफ  कोर्ट  में  केस  पेंडिय  चाजंशोटेड  हो  थुके  उन  लोगों  को  चूमाव
 लड़ने  का  अधिकार  नहीं  होता  चाहिये  ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारा  हमारे  कामून  पर  हमारे  नियम  बहुत  अच्छे

 लेकिन  उन्हें  अच्छी  नौयत  की  जकरत  अच्छी  नीयत  के  साथ  या  इसमें  सुधार  किया  जाए  तो

 इजेक्लन  में  काफ़ी  सुधार  हो  सकता  इस  सम्दसध्  में  मानतोय  प्रधान  श्री

 प्रताप  सिंह  की  मैं  तारीफ  करता  बाहूंगा  कि  इप  समय  कितहाल  कोई  बायदा  ने  करके  ४क

 अच्छी  तौपत  कौ  बात  करते  हैं  और  च  नाव  में  सुघार  कौ  बात  करते

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आपका  अभार  प्रकट  करता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  के  लिए

 समय  दिया  ।

 कमारो  मायावतो  :  जब  देश  अ।जाद  हुआ  ओर  आजादी  के  बाद

 संविधान  बनक  र  तैयार  हुआ  तो  उस  मोके  पर  संविधान  के  निर्भाता  साहेब  अम्येदकर  ने  यह

 कहा  या  कि  आजादी  के  पहले  इस  देस  का  राजा  रानी  के  पेट  से  पैदा  होता  था  लेकिन  अब  भारत

 का  यह  संविधान  लागू  होते  के  बाद  और  देश  को  अआजादी  मिलने  के  बाद  इस  देश  का  राजा  रानी

 के  पेट  से  नहीं  बल्कि  सोकतंत्र  के  आधार  पर  मत-पेडियों  से  पैदा  होगा  ।  हमारे  बहान्  पुर्षों  ने

 जो  स्वप्न  दैबे  ये  वे  स्वप्न  पिठली  सरकार  या  मौजूदा  सरकार  के  जमाने  में  चुनाथ्ों  के  दौरान
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 ईमानदारी  से  पूरे  हुये  है  ?  इश्व  बारे  में  कुछ  मैं  आपको  बताना  चाहती  हूं  ।  राजनीति  के  मामसे
 में  मेरो  उम्र  बहुत  कम  लेकिन  जब  मैं  राजनीति  में  आई  हूँ  तो  मैं  अपना  तजुबां  आपको
 धाहती  हूं  ।  उत्तर  प्रदेश  में  हरिद्वार  एक  जगह  बहां  ।987  में  परालियामेट  के  लिये  बाई

 बइलेक्गन  हुआ  वह  कांग्रेस  को  टुकूनत  के  दौरान  हुआ  था  ।  वहां  से  कांग्रस  पार्टो  के  थ्री

 »  रामसिह  चुनाव  लड़  रहे  थे  ओर  बहुजन  समाज  पार्टो  की  और  से  मैं  चुनाव  लड़  रही  दध्तरो
 तरफ  जनता  पार्टी  को  तरफ  से  श्री  रामविलास  पासवान  खनाव  लड़  रहे  थे  जिन्होंने  इन  लोक
 सभा  चुनावों  में  बिहार  के  एक  चुनाव  क्षेत्र  से  पांच  से  भी  ज्यादा  मतों  से  विजय  प्राप्त  करके
 गिनीज  रिकाडे  में  अपना  नाम  दर्ज  कराया  है  ।  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  उस  उपचुनाव  में  किस
 तरीके  से  सरकारी  मशीनरी  का  दुरुपयोग  किया  गया  ।  जो  व्योरोक् टिक  पावर  है  उसका  सहारा
 ले  करके  किस  तरीके  से  लोकतत्त्र  का  मजाक  उड़ाया  यदि  बहां  निष्पक्ष  ओर  श्गतत्र  चुब

 हुआ  होता  तो  मैं  बहुत  पहले  पार्तरियामेंट  में  चुनकर  आ  सकती  उस  उपचुनाव  में  कांग्रेस  पार्ट
 को  1,49,000  वोट  मिले  थे  और  मुझे  1,36,399  मत  भिले  थे  !  श्री  रामबिलास  प/सवाग  को

 *25  हजार  मत  मिले  थे  और  उनकी  जमानत  जप्त  हो  गई  थी  ' रन

 णण

 नमन

 डा

 जिस  दिन  उत्त  उपचनाब  में  बोट  पड़े  तो  हरिद्वार  में  एक  तलहेटी  जगह  है  बहां  पर
 पोलिंग  वाले  दिन  जिला  मृजफ्फर  नगर  के  विधायक  श्री  दीपक  जो  उस  समय  उत्तर  प्रदेश  भे
 मिनिस्टर  खुद  पोलिंग  बष  से  मतपेटी  ले  कर  के  भागे  ।  बहां  के  लोगों  गरोबों  मउदूोों
 ने  हिम्मत  करके  उनसे  मत  पेटी  छीनी  और  छोनाझपटी  में  बेलट  पेपर  फट  जब  बेलट  पेपर

 ५  फट  गए  तो  इलेक्शन  कमिश्मर  को  टेलीपग्राम  दिया  गया  और  बहां  पर  दोबारा  से  हुआ  ।
 तो  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  कांग्रेस  राज  में  यहू  हुआ  ।  किस  तके  से  दबे  ओर  कुंबले  हुए
 लोगों  गो  निष्पक्ष  और  स्वतंत्र  रूप  से  बोट  नहीं  डालने  दिया  जाता

 राष्ट्रीय  मोर्बा  सरकार  के  जमाने  में  अभी  विधान  सभाओं  के  चुनाव  हुए  इन  विधान
 सभा  चनावों  में  हमने  यह  महसूस  किया  है  कि  कांग्रेस  के  राज  में  सरकारी  मशीनरी  का  दुरुपयोग

 हु  ताथा  लेकिन  राष्ट्रीय  मोर्चा  कौ  सरकार  में  जो  सामंतबादी  ताकतों  हैं  वे सामने  भा  गयी

 च  कि  वी७  पी०  सिंह  एक  बड़े  जमींदार  के  बेटे  वे  पुराने  राजघराने  से  स्बंधित  हैं  और
 Yo  पी०  सिंह  का  सहारा  लेकर  ित  8  राज्यों  में  अभी  चुनाव  बहां  पर  फ्यूडल  लार्ड्स

 *  ने  हर  ताकत  का  सहारा  असामाजिक  तत्वों  का  सहारा  लेकर  देवे-कूतल  लोगों  को  बोट  गहीं
 इालने  दिया  ।

 सभ/पति  एक  तरफ  तो  हम  यह  कहते  है  कि  इस  देश  में  चुनाव  आयोग  स्वतंत्र  कप
 निध्पदा  रूप  से  चुनाव  कराता  लेकिन  मैं  समझती  हूं  कि  चुनाव  आयोग  स्वतंत्र  कर

 निष्पक्ष  रूप  से  च  नाव  नहीं  उस  पर  सरकार  का  दबाव  होता  इसलिए  इस  देश  के

 अदर  यदि  हमें  स्वतस्त्र  और  निष्पक्ष  घनाब  कराने  हैं  तो  हमें  चूनाव  आयोग  को  स्वतस्त्र  छोड़ना
 उतध्षके  ऊपर  से  सरकारौ  बंधन  हटाना  होगा  ।

 दूसरी  बात  जो  आडवाणी  जी  ने  अपने  प्रस्ताव  में  रद्धों  है  कि  व्  न।वों  में  धन  और  बाहुब्
 के  रोका  बहुत  से  माननीय  सदस्थों  ने  इस  पर  अपने  खयालात  का  इजहार  किया  सकिन

 किसी  ने  यह  बात  नहीं  रश्वी  कि  जब  घन  और  बाहुबल  का  इस्तेमाल  होता  है  तो  बहू  किस  पर

 होता  है  ।  जो  पू  जीपतति  लोग  धन्ना  सेठ  पयूडल  लाई स  उन  पर  धन  और  बाहुबन  का
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 चुनाव  सुधारों  मे  बारे  में  संकल्प  6  1990
 “5:  कसोिई+  **+तफैतीतन न  ने

 मायाबतो  ]

 इस्तेमाल  नहीं  इतका  इस्तेमाल  दबे-कुचले  लोगों  अनुसूबित  जनजाति  पिछड़े  बर्गे
 ओर  घा्िक  रूप  से  अल्यसक््यक  लोगों  पर  जिनमें  बुद्धिस्ट  थाते  है
 जिन»  संख्या  कुल  मिलाकर  85  प्रतिशत  बन  जाती  इन  लोगों  पर  धस  ओर  बाहुबल  जे
 इस्तेमाल  होता  इसलिए  मेरी  आपसे  गुज।रिश  है  कि  इस  देश  में  धन  और  बा(बल  के
 इस्तेमाल  को  रोकने  के  लिए  पोलिंग  बूथ  उन  इलाकों  में  बनाए  जाएं  जहां  पर  अनुसू  बित
 जनजाति  या  कमजोर  वर्ग  के  लोग  रहते  इससे  धत  ओर  वराहुबल  के  इस्तेनाल  के  प्रयोग  पर  रोक
 लगेगी  ।  मैंने  दे॥  मुल्क  के  किसी  भी  कोने  में  घले  पोलिंग  बूथ  बहां  पर  बनाए  जाते  हैँ
 जहां  १र  प्  जीपति  लोग  रहते  उन  बस्तियों  में  बनाए  जाते  हैं  जिन  लोगों  के  पास  होती

 या  दूसरी  किस्न  मर्जी  ताकत  होती  वे  दबे  कुचले  लोगों  को  चमात्र  के  दौरान  डराते  रहते  हैं
 कि  यदि  तुमने  हम.री  मर्जी  के  मुताबिक  बोट  नहीं  तो  तुम  अपने  पशुओं  को  कहां  से

 हम  तुमको  अपने  खेतों  में  नहीं  आने  इश्व  तरह  का  उन  पर  दबाब  डाला  जाता
 इसका  नतोजा  यह  होता  है  कि  गरीबी  दिन-प्रति-दिन  बड़पो  जाती  रोजी-रोटी  के  लिए  दबे

 कुंबले  लोग  लाचार  नजर  आ  रहे  हैं  और  अपनी  मजबूरी  को  ध्यान  में  रकते  सामंतबादो
 व  जमोंदारों  के  दबाव  में  आ  जाते  हैं  भौर  मजबूरी  की  हालत  में  उनको  मर्जो  के  मृताबिक

 बोट  देते  इसलिए  मेरी  गुजारिश  हैं  कि  पोलिंग  बृथ  अनुसूचित  जनजाति  और

 कमजोर  वर्म  के  लोगों  की  बस्तियों  में  बनाए  जाएं  ।  इस  तरह  से  मैं  सममती  हूं  कि  धन  और  बल
 को  रोका  जाए  तथा  सरकारी  मशोनरी  के  दुरुपयोग  पर  अंकुश  लगाया  जाए  ।

 दूसरी  बात  झुछ  मान्य  सांसदों  ने  कही  कि  रिशव  सौटस  का  समय  फिल्स  होता

 हर  2-3  साल  के  रिजवं  सोट  बदली  जानी  लेकिन  उन्होंने  यह  नहों  बताया  कि

 रिजय  सीट  को  जरल  बनाने  का  क्राइटे या  कौत  सा  होना  बाया  साहेव  ढा०  अंबेडक  ८

 ने  शेंड्यूल  क।स््ट  और  ट्राइब्स  के  लोगों  को  पोलीटिकल  रिजबेशन  देने  का  जो  काइटेरिया  रखा

 या  आधार  कि  जहां  पर  दबे  अनुसूचित  जाति  ओर  जनजाति  के  भोग  वज्यादा

 तादाद  में  रहते  उस  सीट  को  रिजवं  रखा  जाता  यह  क्र  इटेरिया  उन्होने  रक्षा

 क्योंकि  इसी  तरह  से  बहां  के  लोगों  का  सही  प्रतिनिधित्व  संसद  ओर  विश्वान  सभाओं  में  हो

 सकता  ऐसे  इलाऊों  जहां  शेड्पूल्ड  कास्टस  और  लेडयूल्ड  ट्र।ईब्स  के
 लोग  ज्यादा  रहते  हैं

 भौर  पिछड़े  हुए  इलाके  अ'प  बिना  किसौ  काईटीरिया  के  हर  दो  साल  ब।द  सौट  बदल  इससे

 दबे-कुचले  लोगों  का  भला  नहीं  होगा  ।  इसलिए  अःप  लोगों  को  गया  अम्बेड+र  की  बातो  को  ध्वान

 में  रखते  जहां  अनुसू बित  जाति  व  जनजाति  की  अबादी  अधिक  व  क्षेत्र  पिछड़ा  हुआ  उत

 धुरक्षित  सीट  को  नहों  बदमना  चाहिए  ।

 मैं  फिर  दोहराती  हू--पोलिग  बूथ  से/यूल्ड  कास्टथ  ओर  लेडयूल्ड  ट्राब्य  के  लोग  ज८ं

 रहते  वहीं  बनाएं  लिससे  वे  अपना  वोट  ढाल  सके  ।  उससे  पहले  चुनाव  आथाग  की  जिम्मेवारो  ह

 कि  हर  कांस्टीच्यूएंसो  में  अादेश  जारी  करें  कि  जहा-जहां  शैडपूल्ड  कास्ट्स  और  हंडयूल्ड  ट्राईब्स  के

 लोग  रहते  हैं  ओर  सामंतबादी  ता*ते  या  बड़े-बड़े  अधोंदार  उनको  बोट  डालने  नहीं  देते  थे

 लिखकर भी देते लेकित लि्षने क बावजूद भी पोशिय बूथ उसके इलाढ़े में नहीं बनते इसलिए मेरी गुजारिश है कि पोलिंग बूथ कमजोर बर्ग के लोगों ९) बस्तिथों में होने 236
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 चुनाव  सुधारों  के  बारे में  संकल्प  हू

 है
 ग्जियं  सौट  को

 अनरल  लौट  में  बदलने  से  पहले  कोई  क्राइटीरिया  रखना  चाहिए  ।  रिशर्य =
 सौट  को

 जनरस  सौट  में  बदलने  के  लिए  यह  देखना  होगा  कि  उस  इसाके  में  दबे  कुचले
 लोगों  का  कितना  विकास  हुआ  है  ।  रिजर  सौट  वहां  रखनी  चाहिए  जहां  दबे  कूथले  लोग  ज्यादा  है
 रहते  हैं  ।  {

 ———-_— माह  तन  .  े्नैर  ी  लत

 इन  झ्ठ्दा  के  साथ  मैं  आपका  झुक्रिया  अदा  करती  हूं  ।

 ]

 थ्रो तो  बासव  राजेश्यरी  :  सभाषति  शंप्रथम  मे  आपका  इसके  लिए
 धन्यवाद  करका  च'ूंगो  कि  अपने  सुझे  इस  संकल्प  पर  हो  रदी  चर्चा  में  भाग  लेगे  का  अवसर  प्रदान
 किया  ।  यह  एक  बहुत  हो  महत्वपूर्ण  संकल्प  बहुत  से  सदस्यों  ने  क|फ़ो  अच्छे  सुमाव  दिए
 ओर  मैं  भी  इस  मुह  पर  कछ  बातें  कहना  चाहूंथी  ।

 आजकल  लोग  राजनौति  के  प्रति  ब्रहुत  दी  .  रण्चाकांसा  रक्षने  लगे  इसके  »ोर
 भौ  बहुत  से  कारण  यह  बात  काफी  प्रसिद्ध  है  कि  राजनीति  पैथ्ा  कमाने  का  एक  आसान  तरीका

 है  यह  सब  बकवास  परन्तु  मैं  यहां  पर  सहमत  लेकिन  ऐसा  कहा  जा

 एक  और  कारण  यह  है  क  बेरोजगार  के  कारण  बहुत  बी  संदुया  में  रॉजनीतिश  पैदा  हो
 हैं  और  भ्रष्टाचार  बहुत  अधिक  बढ़  रहा  है  ।  मेरी  त्माननौय  महिला  सद॑स््या  मंतदाता  सूर्विव
 तेयार  करने  का  बात  कर  रही  थीं  |  भ्रष्ट/थार  इसी  स्तर  से  पनपता  है|  किसी  राज्य  में

 चाहे  १गोई  भी  दल  सतारूग  जहां  भी  उनके  समर्थक  मतदाता  होते  कहीं  ये  इस  सूचियों  में
 नाम  जोट  ता  बहते  दूसरी  मतदान  फेन््द्र  स्थापित  करने  के  स्थान  की  यहां  पर  भो
 भ्रष्टाचार  महत्वपूर्ण  भूमिका  अदा  करता  तीसरी  स्थिति  चुनाव  अधिकारियों  को  निर्थिक्त  का

 है  ।  यहां  भी  भ्रष्टाचार  काफी  प्रचुर  इस  प्रकार  एक  तरफ  तो  भ्रप्टाचार  बढ़  रहा  है  और

 दूसरी  तरफ  च्नावों  का  खर्चा  बढ़  रहा  इस  संकल्प  को  लाने  का  वास्तविक  उरृश्य  यह
 करना  है  कि  यह  खर्चा  कैसे  कम  किया  जा  सकता  कुछ  माननोय  सदस्यों  यह

 तिच.र  है  कि  र्चा  +म  करने  लिए  सरकार  को  चुनाव  का  खर्चा  स्वयं  बहन  करना

 मैं  इससे  सहमत  नहीं  मुसले  अधिक  खुशी  होती  अगर  ये  चुनाव  का  ख्र्या  और

 प्टाचार  कम  करने  के  लिए  सुझाव  देते  ।  इसका  कोई  अर्थ  नहीं  कि  सरकार  को  चुनाव  व्यय  बहस
 *.गना  चाहिए  अथवा  राजनैतिक  दलों  को  यह  व्यय  बहन  करना  चाहिए  अथदा  स्वयं  उम्मीदवार  भी

 खत  वहून  मेरे  विच।र  में  यह  व्यावहारिक  नहीं  कहने  और  उसके  कार्थास्वयन  में

 अन्तर  होता  है  ।  हम  अस्पृश्यता  कौ  बातें  करते  हम  इसमे  कहां  तक  सफल  रहे  हम
 धाल  जिबाहू  की  बात  करते  हैं  परम्तु  अधो  भो  बहुत  से  बच्चों  के  विवाह  १रवा  दिए  थाते  हम
 सती-प्रथा  की  बात  करते  हैं  लेकिन  बहू  आज  भी  प्रचलित  हम  देवदासी  प्रया  को  समाप्त  करने

 की  बातें  करते  गरन्तु  क्या  इसे  समाप्त  किया  जा  सका  यह  प्रथा  आज  भो  प्रचलित

 इसी  अगर  हम  कहूँ  कि  चुनाव  का  क्षय॑  सरकार  तो  मेरे  विचार  में  यह  सम९।ा

 का  कोई  व्यावहारिक  हल  नहीं  होगा  ।

 मैं  चुनावों  पर  क्षर्ना,कम  करने  के  कुछ  धुलाव  देगा  बाहूंगी  ।  मेरी  माननीय

 भिन्र  अपने  भाषण  में  यह  कहटू  रहों  थीं  कि  ध्लाभिक  कात  उपयोग  राजनीतिक  उद्ृंश्यों  की
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 न्निनाःीस  लक
 चुनाव  सुधा  रों  के  बारे  में  संकल्प  6  19.

 जज
 बासव

 प्राप्ति  के  लिए  नहों  किया  जाना  इसके  लिए  हमने  एक  कानून  भी  पास  किया  है  क्योंकि
 अगर  यह  प्रथा  चलतो  रही  तो  यह  इस  देश  के  लिए  बहुत  हो  खतरनाक  साबित  हो  सकती

 चुनाव  सुधार  लाते  समय  हमारी  पिछली  सरकार  न  यह  स्पष्ट  कहा  था  कि  धारक  स्थानों  का
 ब्रयोग  राजनंतिक  प्रच।र  के  लिए  महीं  किया  जाना  हमे  ऐसो  बातों  को  रोकना  होभा  ।

 एक  और  बात  जिस  पर  मैं  जोर  देना  यह  है  कि  चुत।ब  के  समय  लोगों  को  गला  उपलब्ध
 करवाया  जाता  जिसे  रोका  जाता  चाहिए  ।  कई-कई  दिनों  तक  लगातार  उम्हें  ताड़ो  पिशाई  जातो

 है  ।  करोड़ों  रुपया  इन  मादक  द्रब्यों  पर  खर्च  किया  जाता  हे  ।  बेशक  हम  इन  भादक  हरध्यों  की

 बित्री  पर  तीन  दिन  के  लिए  प्रतिबन्ध  लगाते  परन्तु  यह  ५।फो  नद्टों  उन  दिनों  लोग  €मसे

 केवल  काफी  थी  २.रम.ईश  करते  थे  ।  आजकल  काफ़ो  था  नापश्त  को  बनत  कोई  नहीं  वे

 केवल  त  औ  मागते  है  ।

 सभापति  महोदय  :  उस  समय  बे  ऐसी  ही  बातें  करते  थे  लेकित  अथष  समय  बदल

 क्रोमतो  धासव  राजेश्वरो  :  मैं  इसी  बात  पर  आ  रही  हम  इश्  देश  में  संपूण
 मदानिषेध  क्यों  नहीं  लागू  करते  ?  इतनी  महिलाएँ  रोज  बिलाप  करती  है  '  कम  दे  कम  महिल।ओं

 दो  सरक्षा  के  लिए  और  बच्चों  को  अच्छी  शिक्षा  उपलब्ध  करवाने  के  लिए  हमें  इस  देश  में  पं

 मण-निषेध  लागू  कर  देना  जब  तक  हम  इसे  बन्द  नहीं  करते  ।  मैं  नहीं  समझती  कि  ६म

 बनावों  में  शक्ति  प्रदर्शन  और  मतदात  केन्द्रों  पर
 जबरन  कब्जा  करने  को  घटनाओं  को  रोकने  मे

 चफल  यह  सव  बातें  नशे  को  लत  के  कारण  हो  रहौ  इ+  पर  सभो  को  गंभीरतापृ्थक

 विचार  करना  चाहिए  |

 नाव  क्षेत्रों  का  पुननिर्धारण  बहुत  लम्बे  समय  से  नहों  हुआ  बहुत  से  चताब

 क्षेत्र  पिछले  ।  5-50  वर्ष  से  भी  अधिक  समय  से  आरक्षित  हैं  और  लोग  इन  बातों  से  तग  आ  अरफे

 $।  हमें  अविलम्ब  च,नाव  क्षेत्रों  का  पुननिर्धारण  आरम्भ  करना  चाहिए  ।
 कई  चनाव  क्षंत्र  ऐसे  हैं

 जहां  पर  आरक्षण  कई-कई  बर्षों  तक  लगातार  चलता  रहता  चनाव  क्षेत्रों  का  पुमरनिर्धारण

 जितनी  जल्दी  उतना  ही  अच्छा  होगा  ओर  जारलित  च  नाव  क्षेत्रों  में  परिवर्तत  भो  अःबश्पक

 मद्य-तिषेध  के  अतिरिक्त  मैं  कुछ  और  सुभाव  भी  देना  चाहूंगी  ।

 मेरा  सझाव  है  कि  हर  गांव  में  भतदान  केस  होता  अगर  हम  प्रत्वक  गांव  भें

 मशदान  केन्द्र  बनव,ते  हैं  तो  इससे  भी  खजबਂ  को  कुछ  हृद  तक  कम  किया
 जा

 सकता  भाजयकल

 स्थानीय  निकायों  वे  चुनाव  भी  दलीय  आधार  पर  लड़ें  जाते  हैं  ।  मैं
 शत  हक

 में  नहीं  अगर

 स्थानीय  निकायों  के  यहा  त+  कि  पंचायत  के  लिए
 चुनाव

 भी  राजनीतिक  दलो  के  टिकटों

 पर  लड़े  जाते  तो  इसप  हमें  और  अधिक  खर्चा  करना  और  फिर
 गांव  का

 वातायरण

 भी  काफी  हृद  तक  बदल  मेरा
 सुझाव

 यह  है  कि  स्थानीय
 ेु
 निकायों  के  चुनाव

 राजनीतिक  दलों  के  टिकटों  पर  नहीं  लड़  जाने
 चाहिऐं

 ।  हमें  उन्हें  स्वतत्र  कप  से  होने  देगा  चाहिए  ।

 ऐसे  बहुत  से  उदाहरण  हैं  गहां  पर  कि  स्वेश्म्मति  से  चने  गए  उम्मीदवार पे
 बैठ  कर  मसलों

 पर  निर्णय  लेते  हमें  गांव  के  ऐसे  बाता।ब  रण
 को  बदलने  नहीं  देना  च।हिए  ।  स्थानीय  निकायों  के

 चुनाव  राजनैतिक  दलों  के  टिकटों  पर  लड़वा  कर  हम  प्रत्येक  गांव  को  अलग-अलभ  बुटों  में  थाट  रह
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 हैं  जिससे  एक  दूसरे  के  ऊपर  गंभीर  अत्यागार  कराये  जाते

 चुनाव  प्रचार  के  लिए  21  दिन  दिए  जाते  मैं  नहीं  समझती  कि  चनाव  प्रभार
 के  लिए  इतने  दिनों  की  आवश्यकता  होती  अगर  चुनाव  प्रधार  के  लिए  दो  जाने  बालो  अवधि

 कर  दी  जावे  तो  इससे  भी  खर्बा  कम  हो  सकता  है  ।

 और  अस्त  में  मतदान  केन्द्रों  पर  कब्जा  करने  और  शक्षित  प्रयोग  के  बे  मैं  कहगी  कि
 इस  सबम्ध  में  पिछले  दिनों  से  काफी  कुछ  सुनने  में  आ  रहा  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  बह
 जमाना  और  था  तथा  यह  जमाना  और  है  ।  परम्तु  उत  दिनों  हमने  मतदान  केस्ट्रों  पर  कब्जा  करने
 ओर  बल  प्रयोग  की  बात  कभी  नहीं  सुनी  थी  ।  हमने  अपने  राज्य  में  भो  कभी  ऐसो  किसी  के
 बारे  में  नहीं  घुना  था  ।  अगर  चुनाव  के  दौरान  मतदान  केन्द्रों  पर  कठ्जा  बल  प्रयोग  ओर
 निर्दोष  लोगों  को  हृत्याओं  कौ  घटनाएँ  होती  रहीं  तो  दक्षिण  भारत  के  लोग  क्या  हभारे
 राज्य  में  चुनाव  निब्पक्ष  ढुग  से  होते  हैं  और  मेरे  रुपाल  में  हमारे  राज्य  में  पुनमंतदान  करी  बहुत  कम

 ५  घटनाएँ  होती  ऐसी  स्थिति  में  जब  हम  समाचार  पत्रों  में  लोगों  के  मतदान  केन्ड्रों  पर
 करने  और  अधिक।रियों  द्वारा  किसी  प्रकार  चुनाव  कराये  जाने  की  बातें  पढ़ते  हैं  तो  हमें

 बहुत  बुरा  लगता  कया  यद्वों  लोकतंत्र  है  ?  क्या  ऐसे  लोग  लोकतांतजिक  तरोक़े  से  चुने  है  ?

 अगर  ऐसा  होता  रहा  तो  हम  भविष्य  में  क्या  लेकर  जायेंगे  ।

 इसलिए  माननौथ  सदस्यों  से  मेरी  यह  प्रांना  है  कि  ये  कुछ  सुझाव  सरकार  से  घन  ५)

 मांग  करने  की  अपेक्षा  यह  बेहतर  होगा  कि  हम  इस  विषय  में  सुझाव  दें  #  प्रकर  चुनाव
 व्यप  को  कम  किया  किस  प्रकार  भ्रष्टाचार  को  कम  किया  जाए  और  किस  प्रकार  हम
 लोकतंत्रिक  ढंग  से  चुनी  हुई  सरकार  को  सत्ता  में  ला  सकते

 इन  सुझावों  के  साथ  मैं  आपका  घन्यवाद  करती  हूं  ।

 श्री  ए०  एन०  सिंह  देव  :  सभापति  मैं  माननीय  सदस्य  द्वारा  लाए  गए
 संकल्य  का  विरोत्  नहीं  करता  ।  चूंकि  सरकार  जन-प्रतिनिधित्व  कानून  और  दूसरे  चुनाव

 काननों  में  महत्वपूर्ण  परिबतंन  चाहती  इसलिए  इस  संकल्प  को  लाने  वाले  सदस्थ  बह
 अन्भव  करेंगे  कि  इस  संकल्प  को  पास  करना  इस  सदन  के  लिए  आवश्यक  नहीं  है  क्योंकि  सरकार
 न  ब्र  सुधार  के  लिए  एक  तन्त्र  स्थापित  कर  लिया  है  | ग्चुः

 भी  कहा  गया  है  कि  चुनाव  दिन  प्रतिदिन  इस  देश  के  लिए  एक  समस्या  ब  नते

 यह  इसलिए  हो  रहा  है  रयोंकि  मतदान  केन्द्रों  पर  कझ्जा  धन  का  अत्यधिक

 बल  प्रयोग  दूसरी  अनिममितताओं  की  घटनाएं  बढ़  रही  हमें  यह  अहसास  अवश्य  होगा

 चाहिए  कि  दूसरे  प  क्ष  के  ऋमारे  मित्रों  ने  हमेशा  यह  साबित  करने  की  कोलिश  को  है  कि  हम

 लोग  जो  इस  तरफ  बैठे  हमने  ही  चुनावों  में  इन  कदाबारों  का  सृत्रपात  किया

 सभापति  महोदय  :  भाप  अगली  बार  अपनी बात  जारी  रक्ष  सकते  अब  हम  नियम  377

 के  अन्तगंत  मामलों  को  लेंगे  ।
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 नियम  377  के  अधोन  मामले

 कर्माटक  और  के  थोच  सौपा  विधांद  हल  करने  के  लिए  महाजन

 9  योग  को  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  ढिए  जाने  को  आवश्यकता

 क्रो  भोकान्त  दस  नरसिहराज  बाडियर  :  कनटक  भर  महाराष्ट्र  क ेबोच

 सीमा
 द  इस  सभा  में  तथा  बाहर  भौ  बार-बार  उठाया  रहा  महाराष्ट्र  के  मुख्यप्तो

 ने  यह  स्पष्ट  कर  दिपा  है  कि  महाजन  आयोग  की  रिपोर्ट  पूरी  तरह  से  लागू  को  जाभी  ।

 इसका  अन्य  कोई  विकल्प  नहीं  लेकिन  यह  हैरानो  को  बात  है  कि  कुछ  नेशओं  ने  हाल  हो  में

 बम्बई  में  प्रधानमंत्री  जी  से  मुलाकात  को  और  उनसे  अनुरोध  किया  fe  बह  इस  मामले  मे  हस्तक्षेप
 वास्तव  में  महाराष्ट्र  के  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  कई  कन्नड़  शिक्षण  बन्द  कर  दिए  गए

 है  |  दूसरी  कन|टक  सरकार  कर्नाटक  में  मराठी  शिक्षण  सस्थाओं  को  हर  तरह  vt  सुदिधाएं
 प्रदान  कर  रही  1960  दोनों  र/ज्यों  के  सदस्यों  को  एक  सभिति  गठित  की  गई  थी  किब्तु
 उसकी  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  नहों  किया  गया  |  इस  समस्या  के  के  लिए  दोनों  सम्यो

 को  महाजन  आयोग  की  सिफारिशें  मान  लेनी

 अतः  केन्द्र  सरकार  के  मेरा  अनुरोध  है  कि  बहू  महाजन  अयोग  की  सिफारिशों  को  तुरन्त
 क।र्यान्वित  करे  ।

 दूध्वरे  बिश्व  युद्ध  से  भूतपर्य  से  तिकों  को  पं  शन  दिए  जाने  को  मांग

 प्रो०  पी०  जे०  क्रियन  देशः  -  की  स्थर्तत्रतों  लिए  बु्बीनो

 करने  वाले  स्व॒तन्ध्रता  सेनानियों  को  देकर  हमने  ,  उनका  बढ़ाया  है  ।

 मातृभूमि
 की  रक्षा  के  लिए  युद्ध  भूमि  में  अपने  जोब्न

 का  महत्वपूर्ण
 भाग

 गुजारने
 बाले  भूतपूर्व  सैनिकों  को

 भी
 भी  पेंशन  दी  जाती  तथावि

 ढ़
 एक  श्री

 ऐसी  भी  है  जिन्दोने  £तोय  विश्व  यूद्ध  में  भाग  जिया  था  !  स्वतस्थता  सेमानियों  अथबा

 अन्य
 भुँतूव  सैि-की  क॑  त्याग  से  कि  सो  प्रकार  भी  कम  नही  है|  इससे  भी

 अधिक  खरं।ब  परिस्थितियों  में  युद्ध  ब.या  ।  ऐसा  लगता  है  हमने  उन  बीडों  को  भुलमन्दिया  उस

 सैनिकों  की  संख्या  दिन  प्रतिदिन  कम  होती  जा  रहो  है  किन््सू  उनके  मामले  पर  हमे  ध्यान  देने  ढ्री

 आवश्येकता  है  ।

 मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  वह  द्वितीय  विश्व  युद्ध  मे
 भाग  लेने  बाल  भूत  सेनिको

 को  पेंशन  दिए  जाने  के  बारे  में  विचार  कर  ।

 बिहार  के  सहरसा  जिसे  में  उ्चोग  लगाए  जाने  को  मांग

 0  स्र्थ  नारायण  यादव  :  सभापति  में  377  के  अधीन  सना

 देना  चाहता  हूं  कि  बिहार  का  सहरता  जिला  पिछड़ा  औद्योगिक  जिला  भारत  सरकार  न

 बिहार  सरकार  को  विदेश  दिया  था  कि  बिहार  के  पिछड़  जिलों  को  सूची  पेश  की  विहार

 240



 16  1912  निदम  377  के  छद्धीन  जफरे बनतोनल्गन्रनई-स्ततत
 ।  झरकार  ने  लगभग  10  जिलों  की  सूची  भेजी  जिशमें  एक  सहरसा  जिला  भी

 जिला  विह्वार  का  पिछड़ा  क्षेत्र  यहां  बेरोजगारी  कौ  समस्या  भयावह  लि  सहरता  जिले

 }  की  भावादी  35  साख

 ७  मैं  भारत  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  इस  जिले  में  कम-से-कम  4  जिसमें  जूट
 प्लास्टिक  बोरे  निभित  करने  का  उच्योग  तथा  2  चौनौ  मिलें  स्थाषित  करने  को  शीघ्र  घोषण

 की  जाए  ।  छपरोक्त  डद्योगों  के  लिए  कच्चा  माल  आसानी  से  उपलब्ध  बतंमान  में  यह  कच्चा

 माल  सहरसा  बिले  से  बाहर  भेजा  थाता  है  ।

 आशा  है  सरकार  इस  शमस्था  के  निदान  हैतु  शौध्र  कार्यवाही

 बोलनगोर  जिले  में  1982  में  धाढ़  के  फारण  भाई  दरारों  को  मरम्भत
 करने  के  लिए  उड़ोसा  सरकार  को  धनराशि  बिए  जाने  को  आवश्यकता

 °
 भरी  धालगोपाल  मिभ्र  :  बाढ़  ने  बोलगगीर  जिले  में  बर्ष  1982  में

 तबाही  मचाई  उड़ीसा  सरकार  में  अपनी  रिपोर्टों  में  यह  स्वौकार  किया  है  कि  इस  बढ़  के

 कारण  800  जगहों  पर  और  दरारें  भाई  1982  से  1990  तक  केवल  48  दरारों  की

 ही  मरम्मत  की  गई  है  |  शेष  .59  दरारों  की  मश्म्भत  अभी  भी  की  जानी  उड़ोसा  सरकार

 हू  तक॑  दे  रही  है  कि  धन  को  कमी  के  कारण  इनकी  मरम्मत  का  काम  नहीं  किया  जा

 जहां  तक  इस  जिले  की  अथं-व्यवस्था  का  सम्बन्ध  इन  कटावों  ओर  दंरारों  की  मरम्मत  बहत

 महत्वपूर्ण  है  ।  यदि  इनकौ  मरम्मत  तुरन्त  नहीं  की  गई  तो  1982  की  भांति  फिर  ले  बाढ़  के  कारण

 असंझ्य  गांव  बह  जाएंगे  और  कृषि  योग्य  भूमि  का  काफी  बड़ा  भाग  में  रेत  भर  रेगिस्तान

 बत  जाएगा  ।

 खड़ी  फसलें  नष्ट  हो  जाएंगी  ।  भारी  मात्रा  में  बनों  कौ  कटाई  के  कारण  नदियों  के  तलों  में
 गाद  जमा  हो  बई  है  और  उतका  जल  स्तर  ऊंथा  उठ  गया  बोलमगौर  जिले  के  सोग  बाढ़ों  के

 का  रण  हर  समय  बितित  रहते  हैं  ।  '

 भारत  शरकार  से  मेरा  अनु रोघ  है  कि  वह  उड़ीसा  में  बोलनगौर  जिले  में  भ्राए  कटावों  भोर
 /

 दरारों  का  सर्वेक्षण  परियोगनाओं  पर  होने  वाले  ख्ल  का  अमुमान  लगाएं  ओर  1982  में

 भाई  बाढ़  के  कारण  हुई  क्षति  कौ  मरम्मत  के  लिए  विशेष  धनराशि  आभावंटित  करें  ।

 राजस्थान  सरकार  राज्य  में  पेय  जल  को  कभो  दूर  करने  तथा  लिफ्ट

 सिचाई  परियोजनाओं  के  लिए  वित्तोय  सहायता  दिए  लाने  को  भांग

 भरी  नाथ  सिंह
 :  सभापति  राजस्थान  का  स्थान  भू-भाग  की  दृष्टि  से  देश

 में  दूसरा  है  व  जनसंड्या  की  दृष्टि  से  पांचवां  देश  में  यदि  सबसे  गंभीर  समस्या  पानो  की  ”,

 तो  बह  रेगिस्तान  होते  के  कारण  राजस्थान  में  क्योंकि  जहां  देश  के  अस्य  भागों  में  50  फाट

 पर  ही  कुआं  छोदने  पर  पानौ  आ  जाता  है  बहां  राजस्थान  में  400-500  फीट  गहराई  में  जाकर

 बानी  आता  है  ।  वहां  औसतन  वर्षा  2  से  10  इंच  तक  ही  हो  पातो  इस  कारण  दश  का  एफ

 प्रतिशत  ही  पानी  राजस्थान  में  उपतब्ध  है  |  परिणामस्वरूप  2।  प्रतिशत  क्षत्र  में  ही
 धिषाई  .।

 के
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 तांथू

 पाती  इसके  साथ  ही  पौने  का  पानी  हमेशा  ही  गन्भौर  स्थितिਂ  बनी  रहँतों  यही  क्तरण  हैं
 कि  वहां  कई  ग।वों  में  तो  मीलों  दूर  के  ऊट-गाड़ियों  पर  पानी  लाया  जाता  है  व  कई

 ।
 स्थी्नों  पर

 गो  शुद्ध  पीने
 फां

 पाशी  ने  होने  के  कारण  लौगों  को  भवं7र  बीभारिया  हैँ  याती  है  4  सोग॑  कुबड
 द्दो  जाते  यद्वी  कारण  हैं  कि  देश  में  राजस्थान  ही  ऐसा  एक  त्रदेश  है  जहाँ  अपंक्ता  सबसे  अधिक
 है  |  बावजूद  इसके  पीने  के  पानी  हेतु  केन्द  द्वारा  जो  राज्पों  को  सह्लयता  दी  जाती  है  राजस्थान
 इससे  19  वें  स्थात  पर  है  जब  कि  वहां  सबसे  अधिक  सहायता  कौ  आवश्यकता  यद्चधपि  राज्य
 सरकार  द्वारा  गांवों  व  ढाणियों  में  हैंड  पम्प  लगाए  जा  रहे  मगर  धनाभाव  के  कारण  वे
 अपर्याप्त  जिन  गांवों  में  शुद्ध  पौने  का  पानौ  उपलब्ध  नहीं  है  वहा  नल  योजनाओं  की  आवश्यकता
 होती  हैं  जो  कि  केन्द्र  को  सहायता  पर  ही  सम्भव

 मय  -++-

 मैं  मांग  करता  हूं  कि  हैड  पम्प  न  योजनाएं  एवं  लिफ्ट  कंतात  की  धिचाई  योजनाएं
 बनाने  हेतु  केन्द्र  राज्य  को  अधिक  धनर।शि  उपलब्ध

 भारत  एल्यूसोनियम  कम्पनों  में  भ्रसिकों  भोर  प्रवरधकों  के  धोच
 विवाद  निपटाए  जाने  को  आवश्यकता

 श्री  दिलोप  सिह  ज्  देव  :  सभापति  जांजगीर  स्ंसदीष  क्षेत्र  में  कोरबा
 स्थित  भारत  एल्यूमौनियम  कम्पनी  मैं  जहां  7500  कमंचारी  कार्यरत  कर्मचारियों  का  वेतन

 जो  कि  13  अप्र  1989  मे  लागू  होना  अभी  तक  नही  किया  जिसकी  बजहू
 से  असन््तोष  ब्याप्त  हैं  ।

 इस्रके  परिणामस्वरूपं  बालकों  में  20  1990  से  तेंबर  स्ट्राइक  26
 जनवरी  को  मजदूरों  व  मंनेजमेंट  के  बीच  मध्यस्थता  कर  मैंने  इस  स्ट्राइक  को  समाप्त  कराया  ।

 मझे  उस  समय  यह  कहा  गेयो  कि  इस  एंट्राइक  के  दौरान  55  से  60  करीड़  रुपए  को

 राष्ट्रीय  हानि  हुई  जिसे  बाद  में  अंब  मैनेजमेंट  9  करोड़  रुपएं  बैंतां  रहां

 वेशन  पुनरीक्षण  समझौते  पर  प्रतिनिधि  संघ  एवं  प्रबस्ध-तन्त्र  के  बीच

 पत्र  पर  दिनांक  19-10-89  को  हस्ताक्षर  हो  चुकने  के  बाद  भी  उसे  लागू  नहीं  करकाया  गया

 यदि  इसे  लायू  महीं  करवाया  तो  इस  9  करोड़  को  राष्ट्रीय  हानि  के  लिए  कौन
 जिम्मेदार  होगा  ?

 टी  कि
 क्ष  कत्ल  कं

 मेरी  जानकारी  के  अनुसार  आज  भी  यह  समझौता  लागू  नहीं  किया  गया  है  ओर  कोरबा

 में  कमंचारियों  में  असंतोष  बढ़  रहा  है  भौर  बढ़ाकर  फिर  से  कारन  के  बाद  होने  की

 सम्भादना  बन  सकती

 अतः  सरकार  से  आग्रह  है  कि  इस  दिशा  मैं  तुरम्त  कारगर  कदम

 को  पो०  सो०  बासस  केरल  में  चावल  की  कमी  उम्र  राज्य  के  लिए
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 बहुत  चिता  का  विषय  चू  कि  जिसमें  चावल  भी  शानिल  को  पर्याप्त  मात्रा  में

 ख्वरीद  करने  में  हमें  सफलता  मिली  इसलिए  कैरल  को  तुरन्त  चाबल  का  अधिक  दिया

 चाहिए  ।  मेरा  अनु रोध  है  कि  चावल  का  कोटा  बढ़ाकर  कमर  से  कम  |  लाख  60  हजार
 टन  प्रतिमाह  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 आसप्न  प्रदेश  में  दूरयशशन  कार्यक्रम  निर्माण

 केग्द्र  स्थापित  किए  जाने  को  मांग

 कलोजतो  उबा  गजपति  राजू  :  आन्ध  प्रदेश  राज्य  में  एकमात्र  दूरदशंन
 कार्यक्रम  निर्वाण  हैदराबाद  में  राज्य  में  विशाखापत्तनम  जेसे  कई  बड़े  शहरो  में  भी

 हैदराबाद  मे  प्रसारित  कार्यक्रम  नहीं  देथे  जा  सकते  विशाखापशम  एक  ओद्योगिक  नगर  हैं
 तथा  भविष्य  में  इसे  एशिया  का  सबसे  बड़ा  शहर  बनाए  जाने  की  योजना  इसे  ध्यान  में  रक्षते

 हुए  यह  अत्यावश्यक  है  कि  बहां  तुरन्त  एक  दूरदर्शन  कार्यक्रम  निर्माण  केन्द्र  स्थापित  किया  जाए  ।
 इस  केन्द्र  से  श्रीकाकुलम  और  अन्नाकपाल  जंसे  निकट  क्षंत्रों  और  उड़ीसा  के  कुछ  सीमाबर्तों  क्षेत्रों

 F
 कार्यक्रम  प्रसारित  किए  जा  सकगे  |

 *

 |
 सभापति  महोदय  :  कायवाही  बत्तांत  में  कुछ  सम्मिभित  नहीं  किया  अब  सभा

 9  1990  के  ||  बजे  म०पू०  पर  समबेत  होने  तक  के  लिए  स्थगित  होती  है  ।

 6.10  म०  प०

 तत्पश्चात्  लोकसभा  9  1990/19
 1912  के  |!  अले  म०प०  तक  के  लिए

 स्थगित  हुई  ।

 +कार्यवाही  बुत्तान्त  में  सम्मिलित  सहीं  किया  सया  ।

 चोधरी  मुद्रण  12/3,  भी राम  श्वा उप
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